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Прерванный полет
(от автора вместо предисловия)
                                                                «Мы забытые следы

                                                                Чьей-то глубины»…

                                                             (А.Блок)

Передо мной на рабочем столе лежат более двухсот больших конвертов. Одинаковый формат, разная толщина и разные имена мальчишек, надписанные на титуле.
В каждом конверте – одна человеческая жизнь.

Жизнь, оборванная в самом расцвете мальчишеских лет, на пике желаний и возможностей.
В каждом конверте – смерть, горе и боль.
Смерть мальчиков, не вернувшихся с военной службы в мирное время. Горе и боль их несчастных родителей, которые невозможно описать словами. Горе и боль, которые никогда до конца не постигнет тот, кто их не испытал сам.
 И я должна найти слова, чтобы написать обо всем этом. И обо всех «разбазаренных ни за грош» человеческих жизнях, о страшной беде, пришедшей в дома и семьи этих мальчишек, о боли, которой нет срока давности, так как нет срока давности любви родителей к своим детям. И чтобы Вы, уважаемый Читатель, поняли и до конца прочувствовали это, мне придется двести раз жить и умирать вместе с моими героями и двести раз горевать с их семьями. И другого пути у меня нет и быть не может, иначе я просто не могла бы взяться за эту книгу, ибо наряду с трусостью одним из главных грехов человечества, как сказал один из героев этой книги,  является равнодушие. Наш мир болен равнодушием. Главной болезнью мира является не сердечная недостаточность, а недостаточная сердечность. Человеческому сердцу свойственно болеть не только за свои, но и за чужие беды, на то оно и человеческое.

Зачем я взялась за эту книгу и что хочу в ней сказать? Вопросы непростые и не все ответы на них найдены. Взялась, наверное, потому, что свято убеждена, что необходимо отдать долг всем погибшим в этой необъявленной войне. Уверенность, что пока все мы и страна наша не пройдем через покаяние перед этими невинно убиенными мальчишками, правильно жить и честно смотреть в глаза друг другу мы не сможем. 
А главное, о чем хочу сказать во всеуслышание – это сколько потеряло и продолжает терять наше неблагодарное Отечество, так бездумно и страшно растрачивая бесценные человеческие ресурсы, так не любя и не ценя самое главное и самое ценное, что есть у каждого Отечества – своих уже выращенных, но еще не успевших дать своего потомства детей.

Большинство мальчиков, которым посвящена эта книга, погибли уже достаточно давно – десять, двадцать, а порой даже тридцать лет назад. Их родители уже успели состариться, некоторых уже нет и в живых. И ушли они, в том числе и от горя невозвратной потери. Смерть подавляющего большинства погибших мальчиков так и осталась (и останется, наверное) безнаказанной. Система не выдает убийц, так как сама является главным виновником. Оставшиеся в живых родители уже не хотят мести, они устали ждать возмездия людского и надеются больше на Высший суд. И время показывает, что Божий суд справедлив, и он находит и наказывает…

Родные не хотят мести – они хотят памяти, и наверно - внимания. Они устали страдать в одиночестве.
Подавляющее большинство погибших мальчиков объединяет одно – эти дети были «поцелованы ангелом». Они были очень добрыми и хорошими ребятами, сумев за короткую свою жизнь доставить очень много радости своим родным. Этой радостью они как бы компенсировали матерям и отцам горечь ранней утраты. И это действительно так.

Это не домыслы близких, идеализирующих погибших детей. Опыт показывает, что военная система действительно забирает жизни самых лучших. Но лучших не в представлении военных комиссаров, такие (сильные, накачанные, наглые, покорные насилию и падкие на насилие), как правило, на военной службе становятся убийцами, а не жертвами, а лучшими в представлении родителей. То есть воспитанных на идеалах добра, справедливости, милосердия, честности, вежливости, законности. То есть, тех идеалов, о которых на военной службе даже не имеют понятия, которым она абсолютно антогонична. Приходя из родительских объятий в этот мир беззакония, жестокости, лжи, сквернословия и бесспорного неуважения к человеку как к личности, такие ребята часто гибнут. И не потому, что они слабые и беззащитные. Просто они не хотят или не могут быть учениками этой «Школы рабства», каковой на самом деле является военная служба и она отторгает их, уничтожая физически.
Система, превращающая в рабов весь подходящий для этого человеческий материал, наталкиваясь на редкие самородки, которых она не может сломать, не может поставить на колени, просто уничтожает их. Не сумев убить морально, уничтожает физически. И не просто убивает, но еще и пытается обесчестить, оболгать и унизить уже посмертно. И не только самих ребят, но их несчастных, осиротевших родителей. Эта система пытается лишить самого последнего, что у них остается – гордости за своих мертвых сыновей. А, кроме того – последних средств к существованию, льгот, пенсий и пособий. Чтобы было еще больнее за то, что родители вырастили прекрасного, честного и достойного сына. 

И, понимая, что является настоящим убийцей, система прячет истинные причины гибели мальчишек, обвиняя в ней самих погибших и их родителей. Мол, неправильно воспитывали детей, вырастили их «маменькиными сыночками», не выдержавших трудностей военной службы. Мол, были бы их сыновья настоящими мужчинами, у них в армии не было бы проблем.
Этот миф глубоко укоренился в среде военных, да и честно говоря, не только военных. Мол – виновата во всем «гражданка», оттуда приходят на военную службу и палачи и жертвы, а армия – она только слепок общества. И умалчивают о том, что армия не слепок, а «смертная маска» общества, призрак его вымирания и полной деградации. И еще вопрос, кого назвать настоящим мужчиной – «шестёрку», который предаёт своих товарищей и носит за «дедом» зажигалочку, всегда готовый к услугам, или пацана, стойко сносящего все унижения и пытки и не склоняющего головы перед насильниками? Первому уготована долгая и удобная жизнь, второму, скорее всего страшная и мучительная смерть. И не дай бог быть матерью ни первого, ни второго. С той разницей, что одну ждет забвение при живом мерзавце-сыне, а другую вечная тоска по хорошему сыночку, который был бы верной опорой матери в её старости. Вот так-то вот!

И разговоры военных о том, что к армии надо готовить, что подготовленные ребята легче переносят военную службу, тоже не состоятельны. Ну как можно подготовить человека и гражданина к тому, что переступив порог воинской части он превратится в бессловесного и бесправного раба, не имеющего никаких прав кроме обязанностей перед отцами-командирами и «дедушками» и что его жизнь и честь отныне находятся в полном и безраздельном распоряжении любой мрази, единственным достоинством которой является больший срок прохождения этой самой «школы рабства»? Какая мать может подготовить своего сына к ТАКОМУ? Тем более что физическая сила в такой ситуации тоже не спасает: большая стая шавок завалит, в конце концов, любого медведя. Ведь человек не может один вести круговую оборону круглые сутки. А в армии каждый остается наедине со своими проблемами. Поэтому не помогут ни сила, ни ум, ни способности. Зато уберегут от бед лицемерие, подлость, двурушничество, для обладающих такими «способностями» армия – дом родной.
И работает этот «закон джунглей» многие десятилетия, штампуя и выдавая в наше общество каждый год сотни тысяч пацанов, прошедших школу рабства и насилия, «выбраковывая» тех, кто не смог или не захотел приспособиться. И самое страшное состоит в том, что этот «брак» - лучшие дети нашей страны. И герои моей книги.
Но неужели везде так, спросит меня Читатель? Неужели в этой военной  системе нет достойных людей, которые делают ее лучше? Конечно, есть! Есть прекрасные ребята, офицеры от Бога, которые действительно пошли «родину защищать», а не получать дармовые квартиры и пайки. Такие, как отец одного из наших героев, Федор Яковлевич Губерский. И таких еще много. Там где они пасует зло,  и не расходуются бездумно человеческие жизни. Но на всю армию таких офицеров, к сожалению, не хватает, и с каждым годом их становится все меньше, так как система неблагодарна к своим преданным служителям. А такие люди нужны везде, вот и уходят достойные на гражданку. Ни  одному из героев этой книги, такие офицеры не встретились. И понятно, иначе мальчишки остались бы живы. Их смогли бы защитить, понять и помочь. Увы! Эта книга совсем про других офицеров,  их вы увидите  во всей «красе».

Кому эта книга предназначена, спросите Вы? Кроме, конечно, несчастных родителей? Я думаю, тем, для кого сердце не только мотор, перегоняющий кровь. Для всех, кто считает, что чужого горя не бывает. И для всех, кому дороги судьба и будущее России. Прекрасной страны, о которой еще в 1917 году талантливейший русский поэт Максимилиан Волошин написал: «Горькая детоубийца Русь!».
Я хочу, чтобы прочитав эту книгу, каждый из вас задал себе вопрос: «Доколе?» Доколе наша страна будет как Меркурий, пожирать собственных детей? Доколе она будет оставлять наедине со своим горем несчастных родителей?
А если вопросы задаются, то рано или поздно ответы на них должны найтись…
Над пожелтевшим детским фото 
Рыдает старенькая мать… 
Но все-таки осталось что-то 
Что у нее нельзя отнять:
Младенческое лепетанье,

И чудо первого шажка,

Все двойки, школьные собранья

И чувства первого тоска.
И письма: «Не волнуйтесь, мама,
      Два года - вздор, приеду, ждите!»
       И выцветшая телеграмма:

«Ваш мальчик мертв, уж извините...»

И пачка толстая ответов,

Казенный равнодушный хлам,

Мол, а армии виновных нету,

Мол, сын во всем виновен сам…

И поселившаяся в доме

Осиротевшая любовь –

Есть в жизни все, сыночка кроме,

И никогда не будет вновь.
И внуков никогда не будет –

Отрады старости любой,

И станет мать ненужной людям,

Забытой, брошенной, больной…
Над фото умершего сына
Рыдает старенькая мать, 
Не бережет детей Россия –

Продолжает вымирать! 
Калининград, 2010 год

                                                                            Мария Бонцлер
«ДЕТИ СВЕТА»
Увертюра
                                                                 «Кто сегодня намеревается преодолеть ложь и

                                                                  неосведомленность, тому сегодня необходимо

                                                                  преодолеть по крайней мере пять трудностей:

Ему нужно мужество, чтобы писать правду,

несмотря на то, что ее повсеместно подавляют,

разум, чтобы познать ее, несмотря на то, что ее

повсеместно  затеняют, искусство сделать ее 

действенной, как оружие, хитрость, чтобы

распространить ее среди них»

                                                                                                                      Бертольд Брехт

Почему именно увертюра, спросит уважаемый Читатель? Потому что в душе автора звучит большая Музыка. И это даже не симфонический оркестр, это орган, большой, сложный и очень величественный. 

Ведь то, о чем я собираюсь писать, принадлежит к высшим материям человеческой души. Это именно то, что отличает нас, хомо сапиенс, от всего остального, столько многообразного животного мира. Я о Человечности. В чем она заключается? Действительно, а в чем разница – мы, люди также едим, пьем, размножаемся, украшаем и утепляем свою «норку», как и все четырех, шести и восьминогие обитатели суши. Так чем же мы все-таки отличаемся? 

Помню, еще в детстве я где-то услышала такой сюжет, который на всю жизнь поразил меня загадкой природы человечности:

Представьте:  1943 год, «Бабий Яр» под Киевом. Огромный пылающий ров, эсесовцы с рвущимися с поводка озверевшими овчарками. И их жертвы - обнаженные и уже практически потерявшие разум от творящегося безумия люди, евреи. Среди них – молоденькая женщина с маленьким ребенком на руках.  Она прекрасна, как Мадонна. В глазах ее – ужас! Она крепко прижимает к себе дитя. И тут к ней подходит огромный холеный эсесовец в черном мундире, с силой вырывает из рук ребенка и с размаха бросает  малыша в пылающий ров. А красавицу отодвигает в сторону от пылающей смерти – мол, поживи, еще пригодишься… И тут юная мать отталкивает палача и как птица бросается за своим ребенком прямо в рвущееся пламя. Одно мгновение, две закончившиеся жизни, и одна не умирающая любовь…».

Это видение не дает мне покоя всю жизнь и, мне кажется, я нашла разгадку – ни одно животное не станет жертвовать своей жизнью ради спасения своего потомства. И тем более, не станет делать это бессмысленно, жертвуя собой без надежды спасти детенышей. Зачем? Разум подсказывает самке, что у нее еще будут новые дети, а этих, их конечно жаль, но ведь уже не вернешь…

Единственное такое существо, жертвующее своей жизнью ради жизни ребенка, пусть даже бессмысленно и безнадежно - это Человек. Я не случайно написала это слово с большой буквы, так как, к сожалению, не каждый человек. 

Некоторые из нас, к сожалению, уподобились особям из мира животных. Зачем поднимать шум о погибшем ребенке? Кому нужна горькая правда? Ведь сына уже не вернешь, а у нас могут быть неприятности?  Да нет, это наверное тоже, человеческая черта, но уже с другой, темной стороны человеческой души. И с очень маленькой буквы. С тихой и подлой, и со страшной. Ведь смолчав сегодня об одном, завтра мы пожнем скорбную жатву многими.

Но в этой части нашего повествования мы будем говорить о людях с большой буквы. Я бы сказала – с очень большой. О людях, о которых надо писать, про которых надо читать и у которых надо учиться. Учиться любить по – настоящему, жертвенно и без оглядки. Без оглядки на то, что с любимыми их разделяет самая глубокая пропасть на свете, глубже Марианской впадины, глубже бескрайнего космоса. И пропасть эта – между жизнью и смертью. Это рассказ о людях, которые не хотят верить и не верят в это страшное слово – никогда.

Но сначала – о детях! Я смотрю на удивительные, светлые лица ребят, погибших в армии и ловлю себя на мысли – это лица Ангелов! Не случайно одна из матерей написала в своем письме, этом крике души: « Вы говорите мне, что я мать самоубийцы, но я ведь мать ангела!» И она права. Сколько радости успели принести эти дети за свою короткую жизнь своим родным и близким! Невольно напрашивается мысль, что они хотели компенсировать свое короткое пребывание на этой земле морем своей любви и нежности. И это вовсе не обожествление родителями своих погибших сыновей – они действительно были такими. Не зря один ученый профессор назвал погибших в армии «Дети Света». Такие буквально задыхаются в среде кромешной несправедливости, серости, усредненности и унизительного рабства. 
И гибнут они в борьбе против всего этого серого кошмара, борются даже тогда, когда сами лишают себя жизни. И вся населяющая эту среду масса прекрасно видит этих ребят, они как лучики света в этой полной безъисходности. И лучики эти надо во чтоб это не стало погасить - иначе как выживет система, основанная на полном мраке в человеческих душах.  И гаснут лучики света, и летят во все стороны страны телеграммы несчастным родителям: «Ваш сын…». 

И сталкиваются две скалы – отлаженная десятилетиями система переработки человеческого материала в рабов, а если не вышло – то в трупы, и родители погибших мальчиков – как правило, простые, законопослушные люди. Кажется, как можно, система не поперхнувшись, переработает несчастных родителей, обманет, запудрит им мозги, убедит их, что не она такая плохая, а они родители, вырастили слабых и нежизнеспособных детей, которым, мол, туда и дорога… 
И тут происходит удивительное чудо! Куда делись маленькие, казавшиеся такими никчемными, люди? Да это же богатыри в сверкающих доспехах, борющиеся с многоглавым и ядовитым чудовищем! Они не верят наветам на своих детей, они продолжают борьбу за их честь после их смерти, не жалея своей жизни. И пусть этот бой почти безнадежен. Пусть битва длится годами и десятилетиями. Этих людей не запугать и не свернуть с пути!. На какие только подвиги не способна мать ради спасения доброго имени своего сына!

Но, стоп, а почему только мать? В нашем сознании укоренилась жертвенная любовь матерей, но разве любовь отцов к своим детям – меньше? Изучая материалы погибших в армии мальчиков, я подвела страшную статистику – отцы не менее чем половины этих ребят не надолго пережили своих погибших сыновей. Их сердца просто не выдержали вечной разлуки с кровиночками. А тот ужасный случай, когда отец повесился на оградке могилы погибшего в армии сына? Разве это не доказательство великой отцовской любви? И ранимости мужской души? А сколько отцов ведет непримиримую борьбу, ищет правду о гибели своих детей?
Мы часто думаем о матери страданьях,

Что сына своего толпе на растерзанье
На страшный крест позволила отдать,

О как страдала Ты, Благая Мать!

От скорби разрываются сердца, 
Но кто из нас подумал про Отца, 
Что сына отдал в руки палачей,
Под свист и завывание бичей?

Когда возвестник мира и любви

Взошел на крест в страданьях и крови,

Отец мог палачей испепелить,

Чернь разогнать и казнь остановить.

Невинный сын грехов не совершал, 
Грехи людей он жизнью искупал. 
Прекрасный замысел, великая Стезя, 
Но смерть и горе позабыть нельзя!

Пусть мать несет отчаянья венец,
Но КАК страдал и мучился Отец…
И пусть читателя не удивляют имеющиеся в этой книге библейские сравнения. Считаю их достаточно уместными, так как человек изначально создан по образу и подобию Божьему.  И поэтому «пьета» - это не просто скорбь Марии над телом распятого Христа – это и скорбь всех матерей, потерявших своих невинно убиенных сыновей. И не только матерей, отцов тоже.

Поэтому, отправляясь вместе со мной в это скорбное, но очень поучительное путешествие призовите не только все свое  сострадание, но и понимание и уважение. Все это нам очень даже понадобится.
И пусть никто, даже матери других погибших мальчиков – героев этой книги не удивляются и не обижаются, что в основу повествования положена история жизни семьи Губерских – Юлии Ивановны, Федора Яковлевича и их убитого сына Игоря. 

Во-первых, это выбор автора. Я не считаю, что судьба семьи Губерских сильно отличается от судьбы семей других погибших ребят. Напротив – она очень типична и именно поэтому выбрана мной за основу. Так подробно история семьи Губерских приведена потому, что автор хотел показать, что вся история двадцатого столетия и живущих в нем людей – эта история боли, скорби  и крови. Практически каждая семья в России в прошлом веке перенесла столько страданий, что отнимать  у них последнюю радость и надежду – их любимых мальчиков, это уже слишком. Это переполняет чашу человеческого страдания. И этого не должно было случиться!

Во-вторых, автор располагает тем материалом о детях, их жизни и жизни их семей, который предоставлен родителями погибших мальчиков и не его  вина, что материала о жизни семьи Губерских оказалось гораздо больше…

И, в-третьих, что самое главное, – именно Юлия Ивановна Губерская стала инициатором, собирателем и хранителем уникального материала, с помощью которого и сделана эта книга. Этого никто не сможет отрицать, как и ту уникальную помощь, которую она оказывает в ее написании. И единственное, чем я могу отблагодарить Юлию Ивановну за ее многолетний кропотливый труд – это то, что запечатлено на страницах этой книги. И я считаю, что это справедливо и правильно.   

«ЛЮБОВЬ БОЛЬШЕ СМЕРТИ!»
Игорь Губерский

«САМОЕ СТРАШНОЕ»
                                                                                                  «То слёзы наших матерей-  

                                                                                                  Им не забыть своих детей
                                                                                                  Погибнувших на бранной ниве, 
                                                                                                  Как не поднять поникшей иве
                                                                                                  Своих опущенных ветвей».
                                                                                                                 М.Ю.Лермонтов

Маленькая, черная как  уголь птичка, бойко прыгала по подоконнику и косила своими круглыми, как бусинки,  глазками. Юлия Ивановна, забежавшая на минутку в свой кабинетик, отгороженный фанерной перегородкой из общего коридора за какой-то бумажкой,  буквально застыла на месте. Казалось бы – чего странного, ну птица и птица? Ну маленькая, ну черная, как уголь, ну на подоконнике - с весенней голодухи кого не потянет в многообещающую комнату?… Но птица глядела так разумно, как будто хотела что-то сказать, а ее бездонный черный глаз затягивал в  небытие,  обещая боль, страдание и что-то еще очень страшное…Она будто хотела сказать о чем-то очень важном, предупредить…
У Юлии Ивановны закружилась голова, и она быстро выбежала из своего кабинета. Зачем-то пошла в соседний, попросить у коллег крошек для птицы. Девочки стали расспрашивать о незванной гостье и сразу же зашикали на Юлию:

- Какое там кормить, такую птицу гнать надо немедленно. Такие беду носят. Быстро беги, прогони ее прочь!

Когда Юлия Ивановна вернулась в свой кабинет, странной птицы там уже не было, только весенний прибалтийский ветер кружил казенные занавески, а за окном сейчас, в апреле, вдруг пошёл крупный снег, большие красивые хлопья усыпали землю, а на столе, стоявшем у самого окна остались грязные отпечатки маленьких птичьих лап. 

Несколько дней Юлия Ивановна, помня причитания подруг, мучилась беспокойством. Зачем прилетал крылатый горевестник? Что хотел сказать, о чем попросить? Что дурного могло случиться? С кем из ее близких?

И только много времени спустя, когда все уже случится и жить станет не для чего, она узнает, что именно в тот самый момент, когда прилетала к ней на подоконник черная птица, ее младшего сына Игорька зверски избивал на свалке начальник штаба его воинской части капитан Светилов.
   Пьяный капитан, вытащив Игоря из кабины мусорной машины, затащил его за кучи мусора, стал методично бить, приговаривая, что забьет до смерти и засунет в одну их этих куч так, что его никогда и никто не найдет. Игорь не отвечал на удары, просто пытался закрываться и все твердил: «За что? Товарищ капитан, что вы делаете, вы же пьяный!» Но в глазах озверевшего Светилова была такая ненависть, что Игорь вдруг понял, что действительно скоро умрет. Капитан швырнул Игоря на землю и стал пинать его ногами, целясь прямо в пах. В тот, казалось бы роковой час, Игоря спасла молоденькая дочка одного из офицеров воинской части. Девочка возвращалась из музыкальной школы, весело размахивая папкой с нотами и громко напевая только, что разученную песенку. Она видела, что на свалке были Светилов с Игорем, она была свидетелем. Поэтому, прошипев сквозь зубы: «Ну, я до тебя еще доберусь, ты, Губерский, не стой у меня на дороге, я тебе всё равно отомщу, несмотря на твоего папочку!» -  Светилов еще пару раз ударил окровавленного Игоря и быстро побежал прочь со свалки. Игорь долго лежал под мусорными кучами, затем нашел в себе силы подняться и, пошатываясь, отправился в казарму на вечернее построение. Идти было далеко, и когда Игорь прибежал на вечернюю поверку, все видели, что пуговицы на его  гимнастёрке были оторваны, и ему пришлось стянуть её ремнем.  В казарме все знали и видели, что Игорь сильно избит, но никто не посмел за него заступиться. Вокруг старшего сержанта Игоря Губерского уже тогда образовалась «мертвая зона». Никому не хотелось разделить его участь.

Так зачем же прилетала черная птица, глаза которой смотрели прямо в душу матери Игоря? Родители мальчика до сих пор уверены, что это был посланец сына, просивший их о помощи…
Страшная развязка наступила три недели спустя.

Поздним вечером  6 мая 1988 года в квартиру Губерских позвонили. Муж Юлии Ивановны, Федор Яковлевич пошел открывать дверь. Не дождавшись возвращения мужа Юлия Ивановна вышла в прихожую. Она увидела на глазах мужа слезы и заметила, что он что-то прячет за спиной. Зная, какой Федор мужественный человек, человек-кремень, который никогда, в самые трудные моменты их нелегкой жизни , ни при каких обстоятельствах не плачет, Юлия Ивановна сразу поняла, что случилось самое страшное. Отвечая на немой вопрос жены, Федор Яковлевич молча протянул ей маленький клочок бумаги. Телеграмма гласила: «Срочно приезжайте. Сын погиб. Командир». И все, ни слова , ни буквы больше. Сначала Юлия Ивановна даже не могла осознать, что эти равнодушные строки говорят о нем, ее Игорьке, самом добром, самом любимом и самом заботливом мальчике на свете. Ведь всего три месяца назад Игорь приезжал домой в отпуск, был веселый, шумный и такой, такой удивительно живой! И теперь его больше нет? Этого не может быть, это ошибка, какая-то чудовищная изощренная шутка! Федор Яковлевич крепко сжал ее руку, посмотрел в глаза и, увидев в его глазах огромное стынущее горе, Юлия Ивановна поняла, что все это правда. 
Ее Игоречка больше нет на этом свете! Как срубленное дерево упала она на пол и долго не осознавала, что происходит во внешнем мире. А в ее внутреннем мире была только боль, такая большая, такая бесконечная и такая безнадежная. Ей не хотелось возвращаться в мир, где так просто теряют любимых сыновей, хотелось к нему, к Игорю, навсегда, на веки вечные...

«ИСТОКИ»
                                                       «Как строится канонический рассказ об истории рода? 
                                                         Мы могли убедиться на сотнях примеров, что 
                                                         побеждает традиционная форма, более похожая на сказ,
                                                         или миф…»
                                                                              Ирина Щербакова «Людская победа»
Но горе горем, а рано утром чета Губерских заняла у друзей денег на поездку, оставила квартиру на попечение соседей и выехали в Тверскую область за телом сына. Соседи по вагону, наверное, надолго запомнили  эту странную женщину: она сидела как каменная, казалась, смотрела куда-то вглубь себя, не реагируя на окружающее. Так было всю дорогу.

Говорят, что в мгновение до смерти перед человеком проплывает вся его жизнь. Так же  и в самые тяжелые, страшные минуты мы стараемся вспомнить что-то хорошее, ухватиться за эти воспоминание, как за соломинку. Поездка казалась Юлии Ивановне бесконечной. Перед ее мысленным взором действительно прошла вся ее жизнь, начиная с голодного безрадостного детства на далеком золотоносном прииске Комсомольск в глубине матушки Сибири. 
Ее предки-крестьяне были переселены в Сибирь из Украины по столыпинской реформе, когда всю Русь всколыхнула великая сила переселения.  Но деда Юлии с большой семьей почему-то переселили без положенных «подъемных», без зерна, без инвентаря, в чем были и с чем были. В ближайшую зиму  отец с матерью, конечно же, умерли от голода, выжили  Юлина мама, Анна, с младшими сестрами и братьями, выжили тем, что нанялась Анна в батрачки к зажиточному соседу. Вскоре умерла и младшая сестра Марфа.
  Была бабушка Игоря крепкой и красивой, работящей «хохлушкой», приглянулась она хозяйке. Решила та взять понравившуюся девку за своего сыночка.  Тому  не очень-то хотелось жениться на красивой, но своенравной  батрачке, да его отец, человек умный, буквально вросший в землю своей хозяйской хваткой,  тоже давно заприметил работящую батрачку с сильным, волевым характером и вожжами заставил сыночка сводить ее в церковь. И как в воду глядел старик – при такой-то жене возмужал его сыночек, стал  большим человеком, при Советской власти - председателем местного сельсовета. А Аннушка родила ему девятерых детей – пятерых девочек и четырех мальчиков, Юлия в этой семье была почти самой маленькой и самой любимой, после нее родилась еще только маленькая Мария, судьба которой трагична… 
    Несмотря на многодетность, семья жила неплохо, но тут грянула Война.

В первые месяцы войны погиб младший брат мужа, один из его дядьев, другой вернулся домой без ноги. А мужа Аннушки в армию не брали. Не потому что многодетный отец, а потому, что председатель сельсовета – фронт надо было кормить. 17 писем написал он лично товарищу Сталину, требовал снять бронь. Одно из писем действительно попало на стол к генералиссимусу, и отец Юли ушел на фронт. С фронта он не вернулся – сгинул в огненном котле Сталинграда.  И осталась Аннушка в девятью ртами на руках в самое голодное время. Мал мала меньше. Билась мать, как могла, но голодно, ох как голодно жила ее семья. А еще пошла зимой Аннушка на речку стирать чужое белье, да застудилась. Было у нее сильнейшее воспаление легких, необходимо было лечиться. Но на кого бросить девятерых детей? На голодную смерть? Держалась сколько могла, пока ее, полумертвую, парализованную, не увезли в больницу. Дети постарше осталась бедовать дома одни, а младших трех сестер  - Нину, Юлю и грудную Марию взяли к себе дедушка с бабушкой, которые, старые и немощные,  жили теперь совсем плохо. Сразу троих девчонок было им не потянуть.

Мать лежала в больнице долго, больше года, практически не могла ходить. Но болело ее материнское сердце. Однажды, не выдержав, попросила она подогнать к самому крыльцу больницы телегу, ползком забралась на нее и приказала ехать к  младшим детям. 

В этот день дед Юлии с грехом пополам сколотил гроб для умершей накануне от голода Марии, а заодно сделал еще два, для старших девочек, пока еще живых , в том числе и для Юли. Понимал, старый, что через несколько дней и эти домовины сгодятся. Но мать, забрав гробик маленькой Маши, заставила свёкра усадить в телегу других дочек  и увезла их домой, к старшим детям и семья вновь стала жить вместе. Какой силой духа должна была обладать эта женщина, чтобы не только выжить самой, но вытащить в жизнь и своих, уже восьмерых детей! 
     Комиссия прииска, видя плачевное положение семьи фронтовика, выделила им бесплатное питание. Младшие девочки были так слабы, что не могли ходить. Губы  у них потрескались. Приходили какие-то тети и мазали им губы сливочным маслом, чтобы они заживали. Но девочки слизывали масло с губ, не смотря на все запреты, так они оголодали. Старшие дети стали помогать  матери, самая старшая сестра устроилась на работу паспортисткой в милицию, жизнь продолжалась.  Слава богу,  никто больше не умер. Мать Юлии постепенно выздоровела, но потом всю свою жизнь сильно хромала.
Сначала ушла в прошлое война, затем голод. Дети подрастали один за другим и шли работать и учиться. Все постепенно вышли в люди. Выросла и Юля. Но у нее была мечта – она хотела уехать из маленького поселка в большой мир. Хотела учиться, чтобы стать учительницей. У нее в школе была любимая учительница, Зоя Федоровна, учительница физики, заставившая по-настоящему увлечься профессией преподавателя, волшебной магией слова «учитель». И был любимый предмет – химия. После окончания школы Юля годик поработала пионервожатой, а на следующее лето, после семейного совета, на котором и мать и братья и сестры постановили, что их младшенькая обязательно станет учительницей, Юля уехала в Ленинград и в августе 1959 года поступила в Ленинградский педагогический институт имени Герцена, на химико-биологическое отделение.

Годы обучения Юлия вспоминает как один из самых лучших периодов своей жизни. Хотя жили не очень сытно, одевались бедно, но было очень весело. У Юли было много подружек. А великий город буквально поразил девушку, всю жизнь, проведшую в глухом сибирском поселке. Они с девчонками гуляли по городу, смотрели как разводят мосты, часто бывали в Эрмитаже. По очереди ходили в театры, так как приличную одежду для одной собирали всей группой, билеты покупали самые дешёвые. 
   В студенческую столовую ходили только на обед: брали только суп и прилагающийся к нему бесплатный хлеб, который можно было брать, сколько угодно. Хлеба набирали столько, чтобы хватило на ужин и завтрак с чаем, который был для девочек основной едой. 
Когда Юля уже училась на третьем курсе, во время очередного посещения музея Эрмитаж, подруги Юли обратили внимание на высокого статного  темноглазого курсанта, который из зала  в зал  ходил за Юлей и стайкой ее шумных подружек. Как потом узнала Юля, Федор, тогда курсант Пермского авиационного училища, находился в Ленинграде в командировке. В свободную минутку забежал в Эрмитаж и¸ сразу же обратил внимание на бойкую, невысокую, статную девушку с длинными темными косами и умными карими глазами. К концу экскурсии Федор отважился подойти и познакомиться с девушками, расспросить, кто они, как зовут и где учатся. Потом молодой курсант несколько раз приходил к ним в общежитие, и Юля долго не могла понять, за кем он ухаживает. Федор долго водил не только Юлю, но и всех ее подружек в кафе, в музеи, в театр и кино. Потом командировка закончилась, и Федор вернулся к учебе. Юле  же без него, без его веселых шуток и внимательных задорных глаз стало как-то тоскливо и пусто в огромном городе. Они стали переписываться. И на каникулы Федор, теперь уже без всяких сомнений, приехал к ней. Потом еще и еще раз. А летом 63 года, когда Юля окончила четвертый курс, Федор приехал и сказал, что Юля должна поехать с ним в его родную Молдавию, где для них уже готовится свадьба. Это не была просьба, это был приказ военного человека, и Юлия подчинилась ему, как всегда подчинялась впредь,  ни разу об этом не пожалев. 

Так Федор привез домой в Молдавию в село Старые Гечи молодую невесту. Мать Федора, Надежда Губерская сначала не была рада выбору сына: хотела ему в жены свою, молдаванку. Но когда увидела Юлю, когда посмотрела на нее глазами своего сына, то поняла, что лучшей жены для него нельзя и пожелать. С этого момента она стала для Юли  и была всегда, до самой своей смерти, самой лучшей, самой заботливой свекровью, второй мамой.

Семья Губерских имела польские корни (отсюда фамилия), но уже несколько поколений жила в Молдавии. Было у матери Федора (а по-молдавски – Тодора) четверо сыновей. Но сразу после войны, в страшный голод, постигла семью  чудовищная беда. Двое младшеньких мальчиков – Гица и Ромика, которым было 5 и 6 годиков, наелись с чудовищной голодухи абрикосовых семечек с капустным рассолом. После чего их животики вспухли и они умерли в страшных мучениях на руках у матери. Тодору было тогда года на два побольше и он, несмотря на ужасное истощение, не стал есть «эту гадость». Произошедшая трагедия  подкосила здоровье Надежды и оставшихся двух мальчиков она берегла как зеницу ока.  А теперь ее Тодор вырос, у него теперь своя семья, скоро будут свои дети. Три дня гуляла молдавская деревня веселую свадьбу. А потом Федор уехал на службу в Германию, а Юля – в Ленинград, доучиваться в институте. Но через несколько месяцев муж оформил ей вызов, она перевелась на заочное отделение и поехала к любимому, чтобы никогда больше не расставаться. 
В 64 году  в семье Губерских родился первенец - Федор Федорович. Счастье и радость казались безоблачными и нескончаемыми.

А в 1968 году началась война в Чехословакии и всех жен, и детей советских офицеров из Германии эвакуировали в Литву. Юля тогда была беременна Игорем. С большим животом, с маленьким Федором, прижавшимся в юбке матери, окруженная узлами и чемоданами, растерянная и заплаканная, стояла она около воинской казармы в Каунасе. Мимо проходили представители командования, один из них, высокий и красивый генерал, увидев такую картину, подошел, расспросил и тут же приказал интенданту выделить для семьи офицера двухкомнатную квартиру в городе Каунасе. Квартира была выделена, только во вторую комнату интендант ухитрился вселить свою собственную дочь.
Федор, которого вскоре перевели для дальнейшей службы в г. Черняховск Калининградской области, приехал, посмотрел, как беременная  жена ютится с маленьким сыном  в одной комнатке, и забрал всю семью в Черняховск, где они стали жить в неблагоустроенной мансарде под самой крышей. Здесь и увидел свет их младший сын Игорь, Игорь Федорович Губерский.
В то время по городу прокатилась волна разбойных нападений на офицеров. Были даже случаи убийства. Банда специально подкарауливала офицеров, зверски расправлялась с ними, одного даже бросили под проезжающий поезд. Поэтому Юлия каждый вечер с тревогой ждала мужа с работы. Возвращался Федор очень поздно – все свои силы отдавал налаживанию бесперебойной жизни воинского подразделения. И хотя Федор был очень спортивным человеком – занимался и боксом и спортивной атлетикой и ездой на велосипеде. Но беспокойство не покидало Юлию. И как видно, не спроста. Однажды, Игорьку было тогда всего полтора месяца, Федор явился домой поздно ночью в изорванной одежде. Рассказал, что ехал в автобусе и увидел, что какие-то пацаны стали приставать к женщине. Федор заступился, попросил ребят не хулиганить. Хулиганы сошли тихо. А на конечной остановке, где Федору сходить, его ждало человек пятнадцать-восемнадцать. Все сошедшие вместе с Федором пассажиры быстро растворились в темноте, и он остался один в окружении целой банды разнузданных молодчиков, как выяснилось позднее, тех самых, что убивала офицеров. Федора долго били, но так как избивавших было слишком много, ему удалось выбраться из-под «кучи-малы» и броситься бежать. Бегал Федор хорошо, но банда не отставала. Тогда Федор забежал в подъезд первого попавшегося пустующего старого немецкого дома (дело было в бывшей Восточной Пруссии) и заложил ручку двери изнутри лопатой, которая валялась тут же в куче мусора. Бандиты долго ломали дверь, но немцы все делали на совесть. Через некоторое время  преследователям надоело ждать и с криками «мы еще тебя встретим!», они стали расходиться по домам. Федор подождал немного, тихо вышел и пошел за последними двумя хулиганами, догнал их в темном переулке, хорошенько побил и  одного отволок в милицию. Второго нашли по следам побоев, нанесенных офицером.  Бандитов судили за нападение, дали по три года тюрьмы. Во время этого процесса милиция произвела очень серьезные чистки в городе и убийства офицеров с этого времени прекратились. А у Федора осталась метка на всю жизнь – в драке ему кастетом повредили глаз. 
Федор Яковлевич до сих пор не может понять, как ему удалось выжить в этой страшной передряге – вернее всего то, что спасла его великая любовь к семье. Он просто не мог тогда погибнуть, не мог и все. А к Юлии приходили тогда матери тех двух бандитов, предлагали большие деньги за то, чтобы Федор забрал из милиции заявление. Но Юлия ответила: «Ваши сыновья хотели убить моего мужа, отца моих сыновей. Простить я их не могу и мужем своим я не торгую!» 
Но беда пришла с другой стороны - у Юли после этой страшной ночи пропало молоко – так она волновалась за мужа. И полуторамесячный Игорек остался без материнского молока. Сколько тогда они  мучились, сейчас страшно вспомнить – ведь в те времена никаких детских смесей не было и в помине. А семья жила в квартире практически без удобств. Какие мучения они перенесли тогда, сейчас даже страшно себе представить. Только огромная любовь к семье давала Юлии силы.
Игорьку не исполнилось и двух лет, как Юлии надо было устраиваться на работу, нужен был стаж. Игоря взяли в садик недалеко от дома, но ему был всего один год и семь месяцев. Директор садика посоветовала родителям сказать, что ему уже два года и семь месяцев. В садике Игорька сразу полюбили, воспитатели и нянечки постоянно носили его на руках. Удивлялись все тому, какие взрослые вопросы задаёт этот маленький мальчик. Игоря интересовало всё: и отчего дует ветер, и почему светит солнце. Если воспитатели не могли сразу ответить, малыш их успокаивал: «Вы не бойтесь, я спрошу маму, моя мама все – все знает!». Уже в три года Игорь знал буквы и к четырём начал много читать. У него была хорошая память, и на всех утренниках всегда читал стихи. Юлия работала учителем химии в школе, где её очень ценили. Директор школы поручала ей самые тяжёлые классы, с которыми никто не мог справиться. Часто, поздно вечером Юлия и Фёдор ходили по квартирам ее подрастающих учениц, проверяя, не сбежали ли те на гулянку к солдатам. Тогда с этим было очень строго, и ответственность на учителях лежала большая. Юлия очень любила свой предмет и могла многих увлечь этой удивительной наукой – химией. Она много возилась с химическими реактивами, чтобы показывать своим ученикам интересные опыты. Руки ее навеки обожжены этими совсем не безопасными веществами. В 1974 году Федора перевели в Латвию, в маленький городок  Тукумс под Ригой. На новом месте было много работы. Семья не видела отца сутками, все время был в нарядах, постоянно что-то налаживал, решал. Много участвовал в различных спортивных соревнованиях. Подросшие мальчики часто навещали Федора в воинской части, и он много занимался ими, приучал к самостоятельной жизни, к спорту. Часто наряды они отбывали вместе, папа и два его сына – уже подросший Федя и маленький Игорек. В части все их знали и очень любили. Все вместе ходили в столовую, мальчики очень любили солдатскую кашу. Любили еще потому, что очень сытым их житье в те годы было назвать нельзя. 
Проблема была в том, что Федору никак не могли предоставить хоть какое – то жилье. На проживание всей семьи в гостинице не было мест, там мог спать только Федор, а на самом деле устраивали на ночь на одной кровати двоих мальчиков. А родители, уложив детей, шли спать в стог соломы на окраине городка. Дело было в том, что никто из латышей не хотел брать на квартиру семью советского офицера, да еще с двумя малолетними детьми. 
Однажды Юлия с Игорьком целый день ходили по городу, искали комнату, все им отказывали. После очередного отказа  они повернулись и обреченно пошли обратно в гостиницу. Сделали несколько шагов, а пятилетний Игорек и говорит матери:

- Мамуль, сегодня опять мы в гостинице, а вы с папой в соломе? Как мне тяжело!

И тут сзади слышится голос:

- Женщина, а ну вернитесь!

И та хозяйка, которая отказала им последней, сдала семье офицера комнаты. Жилье было практически без удобств, Юлии приходилось носить воду, рубить  и таскать дрова, убирать и мыть полы не только в своих комнатах, но и в комнате хозяев – бабы Нади и ее матери, старенькой Сони. Но после того, что им пришлось пережить, две маленькие комнаты в убогом домишке казались семье Губерских настоящими хоромами, почти дворцом.  А баба Надя стала им, как родная. Каждую субботу Юлия покупала для хозяев курочку и тортик – те жили  очень бедно, сильно нуждались.  Когда пришло время расставаться, с обоих сторон было много слез. Хозяйки сильно привязались к мальчикам и не хотели их отпускать. 
Юлия работала в Юрмале учителем химии, ей приходилось в пять часов утра поднимать детей и бежать с ними на шестичасовую электричку.
В конце 1977 года Федора снова направили служить в Германию, но поехал он туда один.  У Игоря был приступ аппендицита, врачи не сразу настояли на операции. Отросток лопнул, у мальчика развился сильный перитонит. Думали, что не выживет. Юлия целые дни проводила в больнице, ухаживала за своим Игорьком. Когда выписали из больницы – отец приехал в отпуск, и они перевезли обоих детей к родителям мужа в Молдавию – отъедаться фруктами и крепчать под южным солнцем. Там, в  Молдавии Федя пошел в четвертый класс – Игорек, в первый. Мальчики быстро освоились в новой языковой среде, стали прекрасно болтать по-молдавски. Не хуже, чем раньше по-латышски.  Федька быстро отъелся, загорел, как негритёнок. А Игорек после тяжелой болезни был худенький, почти прозрачный, очень плохо ел. Мать сбилась с ног, пытаясь его накормить. Готовила самые вкусные вещи - сын есть отказывался. Побежала по врачам, те сказали, что это пройдет, пихать насильно ребенку не надо, пусть ест то, что ему хочется. Юля исполнила рекомендации врачей, через год аппетит Игоря наладился, и здоровье его пришло в норму. В честь этого события ему купили огромного бурого плюшевого медведя. Этот медведь до сих пор стоит в комнате Игоря, напоминая о том, что он уже никогда не вернется.

Юлии Ивановне вдруг вспомнился день рождения Федора, тогда в Германии, когда они приехали вместе с мальчиками и, наконец, стали жить все вместе. Приближался праздник, и ее мальчишки целыми днями шушукались, что-то обсуждая. Куда-то бегали и возвращались с загадочным выражением на рожицах. А потом как-то Игорек подходит к маме, смотрит на нее вот так и говорит:
- Мамулечка, не можешь ли ты мне как-нибудь одолжить немного денежек?

Юлия Ивановна узнает, что мальчикам зачем-то нужно сорок марок. На вопрос: «Зачем?», мнутся, не говорят, мол, потом сама все узнаешь. Ну как тут не дать, конечно дала.  Мальчишки куда-то убежали, вернулись скоро, довольные и счастливые. Когда отец вернулся с работы, выходят оба бочком и протягивают вдвоем отцу славную плюшевую собачку с коричневой спинкой и белыми лапками. Это они сами присмотрели, сами купили. Федор был очень растроган. Первый подарок от сыновей. Когда чуть позже Юлия Ивановна пришла в гарнизонный магазин, продавщица рассказала ей, как Игорёк каждый день приходил к ней, гладил эту собачку и переживал, чтобы её не продали до дня рождения отца.
Игорь рос. Он был знаменоносцем в школе, постоянно проводил политзанятия, непременно учавствовал в художественной самодеятельности. Учителя рано заметили в мальчике актерский талант. Особенно любил он стихи на патриотические темы. Пробывал Игорь и сам писать стихи. В 1980 году Игорь поехал в международный пионерский лагерь. Мальчик знал много языков, поэтому в лагере у него появилось много друзей. Учился Игорь хорошо, учёба давалась ему легко, постоянно подтягивал отстающих по многим предметам. Учителя называли Игоря Губерского «луч света в тёмном царстве». Из Германии их семью перевели обратно в Союз – в конце 1982 года. Сначала назад в Тукумс, а потом Федора в Ригу – и пять в Черняховск, поднимать тяжелую роту. В Черняховске не было жилья, семья целый год жила в Тукумсе. Отец в редкие выходные приезжал к семье.  Часто вместе с Игорем Юлия Ивановна ездила в Черняховск проведать мужа. Такая жизнь врозь безумно угнетала.  Однажды решили поехать к отцу и жить все вместе в Черняховске. Но Федору Яковлевичу для семьи с двумя детьми выделили нежилое помещение на крыше, практически не отапливаемое. Зимой там жить было невозможно. Юлия Ивановна понимала, что ей или рисковать здоровьем детей или уезжать. Пришлось вернуться в Латвию. В Черняховске она вновь было вернулась на свое старое место в любимую школу, учителем химии. Там все было так знакомо, такое родное. Старая директриса уходила на пенсию и предложила Юлии возглавить преподавательский коллектив. Ох, как хотелось, как хотелось Юлии Ивановне остаться. Но жизнь детей оказалась важнее, и они вынуждены были уехать. 
Потом освободилась должность в Риге на аэродроме командующего. Из Тукумса  ехать на электричке 1,5 часа. И конечно Рига была ближе Черняховска, а значит, ближе к семье. И почти три года Федор ездил на работу в Ригу. Странная у них была семейная жизнь. Рано утром вся семья разъезжалась в разные стороны. Отец – в Ригу, мать отвозила детей в школу в Юрмалу. Выезжать приходилось в пять часов утра. И так каждый день. 
Сама Юлия Ивановна с 1983 по 1992 годы работала инспектором по охране детства. Нужно было знать все семьи в Юрмале, где неблагоприятная обстановка жизни для детей. Приходилось постоянно ездить, обследовать неблагополучные семьи, помогать, чем было можно. Навидалась за эти годы всего – и нищеты, и пьянства, и разрухи, и гордой, но честной бедности. Часто приходилось забирать детей из семей и везти пока суд да дело к себе домой. Игорь постоянно ухаживал за этими детьми, был им как нянька. Сын Федор уже вырос и мог  обслужить себя самостоятельно, а вот Игорька матери приходилось таскать с собой.  Мальчик рос, часто видя человеческую беду. Он всегда с огромным состраданием  относился к чужим проблемам. Очень переживал за судьбы брошенных детей. Часто предлагал матери взять в дом одного или другого брошенного ребенка. Но всех не возьмешь и все горе не избудешь. Однако семья и жизнь учили Игоря быть добрым и честным, помогать там, где это можно и нужно помочь.

Старший сын Федор после окончания восьми классов запросился в суворовское училище. Родители посовещались и решили – если у мальчика лежит душа к военной службе, на которой он буквально вырос, проходя ее вместе с отцом – значит, так тому и быть. И Федор поступил в училище, и стал обучаться нелегкой профессии военного.  
Федор Яковлевич постоянно пропадал на работе, так как считал, что должен делать все возможное для нормального прохождения военной службы своими подчиненными. И когда его ребята демобилизовывались, Фёдор Яковлевич приходил домой к Юлии Ивановне и говорил: «Мать, ставь квашню, готовь пироги, мальчикам пора возвращаться домой!». И уезжали его солдаты с полными кульками гостинцев от своего любимого командира, его жены и их подрастающего сына Игоря. А Юлия Ивановна все свое свободное время проводила вместе с Игорьком.  Игорь всегда был маме помощником. Она уже не помнила, как это сложилось, что сын постоянно убирает в доме, моет полы, ходит в магазины за продуктами. Матери оставалось только готовить еду. Он всегда был таким – стремился всем помогать. 
Так уж сложилось жизнь, что сын рос настоящим полиглотом – кроме русского и латышского, знал немецкий, румынский и молдавский языки.  Очень много читал, прекрасно рисовал.  
Как подрос, стал мечтать выучиться на артиста. Многие говорили, что у Игоря большой актерский талант и очень запоминающаяся красивая внешность. Высокий лоб, голубые, как небо глаза. Проникновенный взгляд и глубокий, очень красивого тембра, голос. После окончания школы Игорь поступил в Рижский университет и одновременно ездил в Москву поступать во ВГИК. Игорь пошел пробоваться в мастерскую  Сергея Бондарчука и  Ирины Скобцевой. Однако его спросили: « А в армии ты служил?» Игорь ответил, что еще не успел. Тогда Бондарчук  сказал, что у них установка сверху брать к себе парней только после военной службы. «Так что иди, послужи, а после придешь. Мы будем тебе рады!». На следующий год перед армией Игорь опять пробовался уже в мастерскую Андрея Мягкова. Мягкову, судя по всему этот мальчик очень понравился, но и там  ему сказали тоже самое. «Установка сверху» была на всех одна. Если бы могли знать эти знаменитые актеры, что это «после армии» для Игоря Губерского не наступит никогда! 
В 1985 году семья получила квартиру в Риге. В этом же году Игорь окончил школу и поступил в Рижский университет на географический факультет. Хотел поступать на исторический, но в тот год не было туда набора на русском языке. Игорь великолепно знал латышский, но он был большим патриотом.   Поучившись немного на геофаке, Игорь понял, что это не его и написал заявление, что не хочет занимать чужое место. Отчислился по собственному желанию.
Осенью 1986 года пришла повестка в армию. Прибежал домой радостный, счастливый, очень хотел идти служить. Игорь практически вырос рядом с отцом в воинских частях и считал, что все военные такие же ответственные и заботливые командиры, как его отец. Пошел на призыв в Московский военкомат г. Риги, вечером возвратился назад с незнакомым сержантом. Попросил родителей, чтобы сержант переночевал у них дома. Утром все вместе пошли провожать Игоря в армию. 
Военкомат окружает большой высокий забор. В ворота входят дети с рюкзаками за спиной. За забором – родители, толпы родителей.  Когда Игорь зашел за забор, у Юлии Ивановны сжалось сердце. Тогда она подумала, что это на два года разлуки с ее мальчиком. Если бы она могла знать… 
Когда провожали сына на вокзале: « Мамулечка! Ну что у тебя глаза на мокром месте, теперь тебе папа будет помогать. Все будет хорошо. Отслужим. Писать буду так часто, что не будешь успевать отвечать, пусть папа тоже пишет!»
Первые семь месяцев Игорь провел в Москве в «учебке», закончил ее с отличием и получил воинскую специальность- механик самолетного радиолокационного оборудования. Там все было хорошо – получил звание ефрейтора.  Два раза приезжал на несколько дней домой в Ригу.  Первый раз захотел  поступить в МГИМО, появилась задумка стать дипломатом. Его из учебного подразделения отпустили на несколько дней на сдачу экзаменов (тогда так было можно). Не сдал, к сожалению, физподготовку. Был в военной форме и сапогах не мог бегать так быстро, как другие, которые захватили с собой кеды. 
Домой приехал все равно веселый, счастливый. Поцеловавшись с родителями, сразу побежал по любимой Риге, в Старый город. Очень он ее любил, свою Ригу. Всюду ходил в военной форме, был в ней очень красив, форма шла ему необыкновенно. Обратно в Москву улетел самолетом.

Игорь закончил учебное подразделение по вышеназванной специальности, но его определили для дальнейшей службы в автобат, на склад, то есть не по специальности. Служить поехал сын в Калининскую область, поселок Хотилово, войска ПВО Московского военного округа.
    Фёдор Яковлевич, как только сын устроился на новом месте, поехал его проведать.  Увидел синяки на лице и руках сына, отбитый передний зуб. Отец понимал, что это неуставные отношения и знал, что с этим надо бороться. Но Игорь, с высоты своего уже солдатского опыта в этой воинской части общества знал, что от огласки ему будет еще хуже. Просил отца не вмешиваться. Но Федор Яковлевич – кремень. Он-то знал, что вся беда казарменного хулиганства заключается в его сокрытости. Сам он сколько раз наводил порядок в воинских подразделениях. Это хотел сделать и его сын. Игорь хотел во всем разобраться сам.

     Но, к сожалению, не все офицеры были такими, как Федор Яковлевич Губерский. Отец пошел к командиру части, рассказал, что его сына избивают, указал фамилии обидчиков. Потом все случилось как всегда – командир с замполитом  рассказали старослужащим, издевавшимся над Игорем, что на них жалуется его отец. И стал наш Игорек «стукачом». То есть совершившим то, что по понятиям старослужащих совершать нельзя – настучал на своих же товарищей. По их пониманию получается, что бить и издеваться над молодыми солдатами – можно, а рассказывать об этом – нельзя, иначе прослывешь доносчиком. Очень удобная позиция. И беспроигрышная.
Игоря опять стали постоянно избивать, даже старослужащие из ГСМ совместно со старослужащими из роты приходили  бить Игоря, одного из своих обидчиков он укусил за руку. Другой из его обидчиков, старослужащий Владимир Писеуков, дружок и собутыльник их ротного командира, носивший у себя в кармане нож, постоянно преследовал Игоря. А этот старослужащий уже был судим до армии за хулиганство, и отсидел уже 2 года 8 месяцев. 

В общем, служба Игоря на новом месте складывалась трудно. Но он сумел завоевать уважение в коллективе. Ему присвоили звание старшего сержанта, сделали старшиной роты. Было много тех, кому это не нравилось. Командир роты лейтенант Резин, сначала назначил без согласия командира части на эту должность своего собутыльника Писеукова. На одном из построений тот не смог устоять на ногах, так как был в стельку пьян, и командир части майор Хицук приказал Губерскому сорвать с него лычки и  отвести на гауптвахту. Игорь выполнил приказ, а Писеуков затаил на него черную злобу. Один из сослуживцев, Иногамов спросил как-то Игоря, не боится ли он мести Писеукова, на что Игорь ответил, что ничего не боится.
После этого случая командир части назначил Игоря старшиной роты. Став старшиной, Игорь напрямую столкнулся со всеми негативными явлениями в роте. Молодых солдат заставляли постоянно убирать в казарме, стирать носки для старослужащих, постоянно ставили в наряды тоже только молодых. В столовой старослужащие забирали у молодых мясо, масло и сахар. Постояно были избиения и издевательства. В своих письмах домой Игорь Губерский писал, что в его части творятся вопиющие безобразия: пьянство, неуправляемая «дедовщина», поощряемая самими офицерами, напиваясь, сами офицеры часто поднимают руку на простых солдат, труд солдат офицеры части используют в корыстных целях – ребята строят им личные гаражи. Обо всем этом Игорь заявлял открыто, говорил, что будет бороться.
И боролся. Он стоял на раздаче пищи в столовой, следя, чтобы каждому доставалась его доля – мясо, масло и сахар. Он пресекал проявления неуставных отношений, прекратил воровство в части, так как все время присутствовал на своем рабочем месте. За что его люто возненавидели старослужашие, возглаляемые его смертельным врагом Писеуковым и его дружком Юрием Батюшко. А науськивал их на Игоря комроты Владимир Резин, так как Игорь упорно пресекал все случаи распития спиртных напитков в роте. Сам Игорь никогда не применял насилия в роте, он имел большой дар убеждения и всегда мог словами удержать человека от плохих поступков. За его положительные качества, за то, что он всегда  для всех был примером, его ненавидели офицеры части. 
Игорь часто говорил офицерам один на один, что они были в непотребном состоянии и позорят звание офицера Советской армии, и поэтому не имеют права требовать от солдат выполнения воинских уставов. Офицеры не раз избивали Игоря, затащив его в ленинскую комнату. Ведь на фоне этого всегда подтянутого, вежливого и умного мальчика пьющие офицеры, нарушители воинской дисциплины чувствовали себя очень неуютно. Особенно в травле Игоря отличался начальник штаба части капитан Светилов, дебошир и пьяница, всегда грязный и расхристанный, любитель распускать руки. А женам офицерского состава  Игорь очень нравился, они называли его «интеллегентом» и все время ставили в пример своим мужьям.
Однажды Игорь Губерский о неуставных отношениях в части написал заметку в газету «На боевом посту», там он писал о том, что не надо подменять работу сержанта, работой офицера, но в последний момент в эту заметку чужой рукой были дописаны фамилии и факты, которые подставляли Игоря под месть старослужащих. После этой публикации на Игоря ополчились уже все офицеры его воинской части. В феврале 1988 года Игорь последний
 раз приезжал в отпуск к родителям. До этого из воинской части пришло благодарственное письмо, где родителей благодарили за воспитание хорошего сына-воина. Отдохнул денек дома и побежал по друзьям и по любимой Риге. Во многие места ходил вместе с отцом, с ним они много говорили о том, какие планы у Игоря на дальнейшую жизнь. Сын все просил отца приглядеть за матерью, чтобы она не делала тяжелой домашней работы. «Подожди, отец,- говорил он,- осталось совсем немного, через несколько месяцев вернусь и всю работу возьму на себя, а мамуля пусть отдыхает.»
В жизни сына появилась настоящая любовь – девушка Лена, которая души в нем  не чаяла. Но все равно Игорь очень спешил вернуться из отпуска в часть вовремя. Переживал за своих солдат, говорил, что без него ребятам будет плохо: их будут бить старослужащие, заставлять работать за себя и отбирать еду. И еще намекнул отцу, что он написал «куда надо» про бардак в части, о том, что там давно все разворовано. Был сын таким веселым, жизнерадостным и каким-то воздушным. Таким его навсегда и запомнили родители. 
Вернувшись в часть, Игорь написал родителям, что за время его отсутствия в роте бардак, в каптерке много разворовано, пропали даже его личные вещи. Обещал во всем разобраться, так как ключ он оставлял комроты Резину, а тот давал его кому попало…
Еще они знали, что через месяц после отъезда сына, его девушка Лена поехала его навещать. Перед отъездом забежала, забрала гостинцы от матери и отца сыну и всей его роте. Пообещала, когда вернется,  все рассказать.
А потом пришла та страшная телеграмма…

Все эти воспоминания вихрем пронеслись в голове Юлии Ивановны, пока поезд, как казалось ей, безбожно тихо тащился в Калининскую область, туда, где ждал ее Игорек. Уже не живой.
«НЕТ ЧЕЛОВЕКА – НЕТ ПРОБЛЕМЫ?»

«Раненая волчица и проволоку перегрызет»

                                                            




Народная мудрость

На перроне вокзала их ждала машина из воинской части. В машине  водитель, молодой парнишка, какой-то испуганный. И прапорщик медицинской службы Прокофьев. На вопрос родителей:

- Что с нашим сыном?

- Поедем в часть, там узнаете. 
Дорога до части казалась бесконечной. В части отца и мать погибшего до вечера продержали у машины на улице. На все вопросы отвечали односложно и испуганно. 

Уже стало темнеть, когда, наконец, родителей провели к командиру воинской части. Командир выглядел плохо проспавшимся. Под глазами черные мешки, глазки бегают, старясь не встречаться со взглядом матери, горстями глотал постоянно какие-то таблетки.
Юлия Ивановна, оттолкнув заведшего их в кабинет дежурного, бросилась к командиру: 

- Где наш сын? - Ее голос грозил сорваться на рыдание, но она сдерживалась, как могла.

- В морге – был односложный ответ командира, он не стал ничего объяснять, не стал оправдываться, просить прощения, просто стоял и молчал, глубоко и часто дыша.

- Отвезите меня к моему мальчику! – Юлия Ивановна уже не могла сдерживаться, душившие ее рыдания вырвались наружу. 

- Это невозможно! - голос командира был равнодушным, как у робота.

И тогда несчастная мать рухнула перед ним на колени:

- Да люди вы или звери! Отвезите меня к моему сыночку или убейте и нас тут же!

Этого командир уже выдержать не смог. Он вызвал шофера и приказал отвезти родителей Игоря в морг опознать тело сына. В морг родителей везли очень долго, возможно кругами и только в полной темноте подвезли к зданию.  Естественно, морг был уже закрыт. Юлия Ивановна и Федор Яковлевич долго стучали в двери. Наконец в окне зажегся свет, и вышла на крыльцо какая-то женщина в белом халате. Она была очень недружелюбно настроена и категорически заявила, что в морг запрещено  кого-либо пускать. Юлия Ивановна упала на землю, обхватив ноги женщины руками, умоляла ее и говорила, что та тоже, наверное, мать, и должна понять и пустить их к сыну.  Женщина, ничего не говоря, посторонилась, пропуская родителей в коридор. 

Как раз в этот момент из дальней комнаты на каталке солдат Соинов вывез обнаженное тело Игоря. Увидев мертвого сына, Юлия Ивановна рухнула на землю в глубоком обмороке. А Федор Яковлевич бросился к Игорю и зачем-то попытался взять его за руку. Рука была холодной и чужой. Солдат, везший каталку, попытался помешать отцу осмотреть тело сына. Офицер, привезший Губерских в морг, и солдат вдвоем скрутили отца погибшего мальчика, завернули ему руки за спину и буквально выкинули  из морга на камни мостовой. Но за короткое мгновение свидания с сыном, отец успел разглядеть глубокую рану на его груди. Тело Игоря было белым, как мел, видимо от сильной кровопотери. После этого начальник санчасти капитан Холмичев, пригласил родителей Игоря в медчасть, завел в кабинет и трясущимися руками достал прострелянный и окровавленный  военный билет сына: «Вот видите, вот видите! Ваш Сын самоубийца!». Родители Игоря потребовали провести независимую судебно-медицинскую экспертизу тела сына, чтобы выяснить причину его смерти. Военные отказались, а окровавленный военный билет удалили из материалов уголовного дела, передав его военкому Костину.
   Потом убитых горем родителей снова отвезли в часть и там уже несколько офицеров уговаривали их как можно скорее вернуться домой. Юлия Ивановна была как каменная, она ничего не соображала, ничего не видела вокруг.

Перед ее глазами было одно видение – изуродованное тело ее любимого младшего сына на каталке в морге. Федор Яковлевич настаивал, что они сами должны отвезти тело сына домой. Его уговаривали, что впереди еще много бюрократической волокиты, не нужно им ждать, воинская часть сама берет на себя все заботы, и тело Игоря привезут им в ближайшее время(8 мая). Отец был в таком состоянии, что согласился. Юлия Ивановна не хотела уезжать без тела сына. На перроне вокзала  она долго кричала и плакала, пока ее силой не затащили в вагон. Всю обратную дорогу до Риги Юлия Ивановна была в полной прострации. А Федор Яковлевич все думал – зачем командование части вызывало их? Сына  им практически не показали, опознания не потребовалось, в воинской части им переговорить ни с кем не разрешили, сопровождать тело сына – тоже. Так зачем так настойчиво требовали их приезда?
Ответ на этот нелегкий вопрос пришел уже дома. Дверь в их рижскую квартиру была не закрыта на ключ, а только захлопнута. В доме стоял чужой запах. И родители поняли, что в их отсутствие кто-то побывал в их доме. Сначала подумали о банальных грабителях. Но в доме все было цело. Пропали только письма Игоря и благодарственное письмо от командира части, в своих письмах Игорь писал о безобразиях, творящихся в его воинской части. Оказалось, что сразу после отъезда родителей, к соседям Губерских, которым они всегда оставляли ключи от своей квартиры, пришел, представившись следователем по особо важным делам, заместитель командира воинской части, в которой служил Игорь, капитан Рахимкулов. Он взял у соседей ключи, проник в квартиру, отыскал и похитил письма Игоря. Тогда еще несчастные родители не понимали, зачем это делается, однако со временем все стало абсолютно ясно. Командование части обмануло Губерских - тело Игоря домой не привезли и родителям не показали. 11 мая его привезли в морг рижского военного госпиталя и в тот же день захоронили на кладбище со всеми воинскими почестями.  Мать, увидев тело сына в гробу, упала в обморок. Ей не хотелось жить. Все, кто был на кладбище, обратили внимание, что даже в мундире было видно, что грудь Игоря какая-то слишком впалая, будто из нее что-то вынули (удалили грудину, ее проткнул заточкой Писеуков…).
На следующий день после похорон Федор Яковлевич пошел в военкомат. Там он увидел в руках военкома Московского РВК г. Риги полковника Костина окровавленный военный билет Игоря, переданный ему старшим лейтенантом Гореловым. 

- Армия отняла у меня сына, отдайте мне его военный билет на память! 
И военком Костин отдал Фёдору Яковлевичу военный билет его сына.

Комсорг части, в которой погиб Игорь, старший лейтенант Вячеслав Горелов, присутствовавший тут же, попытался  перехватить билет, но отец быстро спрятал реликвию в карман пиджака. Этот военный билет еще сыграет немалую роль в собственном расследовании обстоятельств убийства Игоря, которое отныне будет вести семья Губерских.

После похорон Игоря жизнь для Юлии Ивановны утратила всякий смысл. Ее больше не волновали  ни работа, ни повседневное обеспечение собственного существования. Целый год после смерти сына жила она в полном сумраке.  Много раз забывала она в вагоне электрички или в автобусе то сумку с документами и деньгами, то другие свои вещи.  Слава богу, что все люди вокруг знали, какое горе постигло эту женщину, и все вещи всегда возвращались к своей хозяйке. Но ее это не радовало. Ее радость и ее счастье было захоронены на том кладбище. Родные, близкие знакомые и совсем незнакомые люди поддерживали Юлию Ивановну как могли, но вернуть ей Игоря они были не в силах. Федор Яковлевич страдал не меньше, но он был мужчина, кормилец семьи, он не мог себе позволить долго показывать свое горе на людях. Потом, годы спустя, эта сдержанность проявится тяжелыми хроническими заболеваниями. Мужчины, они ведь все переживают внутри себя. 

Огромным ударом для семьи явились присланные военной прокуратурой документы, из которых стало ясно, что, якобы уже доказано, что Игорь не был убит, а покончил жизнь самоубийством. Якобы, выстрелил себе в грудь из карабина. В это ни Юлия Ивановна, ни Федор Яковлевич поверить не могли. Слишком любил Игорь жизнь, слишком был привязан к отцу и матери, чтобы решиться на такой последний шаг. Да и девушка Игоря Лена, которая последняя видела его в живых, рассказала много странного. Именно ей  Игорь поведал, как за три недели до смерти его хотел забить на свалке капитан Светилов. Как кричал, избивая Игоря, что он и его отец у него «попомнят». Игорь рассказал Лене, что обнаружил в одной из пирамид в оружейной комнате не учтённые два автомата АКМ и уже успел доложить об этом «куда надо» Были свидетели, которые видели, как Игорь разговаривал с «особистом» части капитаном Костенком (который, скрыв все, пошел на повышение в Москву). А через полтора часа Игоря не стало…
Теперь уже, в свете случившихся событий становилось ясным, что и телеграмма, которую получила Лена до приезда к Игорю явно кем-то переделана. Текст ее кем-то подправлен. Подправлен для того, чтобы телеграмма выглядела нервозной, даже истеричной. Кто-то очень хотел заранее удостоверить, что Игорь в момент написания телеграммы девушке уже был «не в себе».  Юлия Ивановна поняла, что фразы в телеграмме принадлежат не Игорю, ее сын никогда так не выражался. И почерк, дописавший последние фразы был чужим, хотя кто-то очень старался подражать почерку Игоря.
Когда Игоря не стало, Лену вернули с полдороги. Офицеры части  очень нажимали на  бедную девочку, пытались внушить ей, что это именно она во всем виновата. Лена  якобы поссорилась с Игорем, и именно из-за нее он застрелился. Девушка пыталась объяснить, что они с Игорем очень любили друг друга и расстались с поцелуями, а не с проклятиями. Но офицеры настаивали, они буквально зомбировали Лену, говорили, что у них есть свидетели их с Игорем ссоры, подсовывали ей какие-то лекарства, чтобы она потеряла память. После таких действий Лена  упала в обморок. Девушку повезли домой вкруговую через Ленинград, чтобы она не встретилась с родителями Игоря. Ей говорили, что нельзя с ними встречаться. Заместитель командира Рахимкулов (тот самый), довез Лену домой, поселился в квартире Лены, в её комнате и постоянно напоминал ей, что она тоже может уйти из жизни вслед за Игорем. Родителям пришлось оформить для Лены академический отпуск, она целый год лечилась.
Все те скудные данные, которыми обладали близкие Игоря, вкупе  со злодейски выкраденными письмами сына, все говорило о том, что это было никакое не самоубийство, а зверское убийство, причем  убийство, которое долго и тщательно готовили, старательно собирая все улики против Игоря и его семьи. Кто мог на таком уровне подготовить продуманное и расчетливое убийство? Такое под силу только командованию части и никому больше! Выводы напрашивались сами собой.  Родители понимали, что уличить военных чинов в убийстве сына будет ох как непросто, ведь за ними стоит вся отлаженная и подготовленная военная машина. 

И военная прокуратура, и военная медицина, и военные суды, и военное командование. Если бы они знали, насколько были тогда правы! Какая тяжелая борьба предстоит им на многие, многие годы. А если бы знали? Неужели бы спасовали и отказались от намерений вернуть своей семье и своему сыну доброе имя и покарать расчетливых убийц? Наверное, нет! Ни мать, ни отец Игоря не знали в том далеком 1988 году, в какую битву они ввязываются, не знали они, что битва эта ни на жизнь, а на смерть. Причем смертей в этой битве еще будет немало.

Но отныне все их помыслы, все старания и вся их жизнь были подчинены только одной цели – чтобы были наказаны убийцы Игоря и чтобы  другие родители не повторили их горестную судьбу.

«И ВЕЧНЫЙ БОЙ...»

                                                  «Страшен тот, кому терять нечего»
                                                                                              Козьма Прутков

В 1989 году в Вильнюсе ждали приезда президента СССР Михаила Горбачева. Все было как всегда. Кругом функционеры КГБ, оцепления, нагнанные толпы «ликующего»  народа. То есть обычный сценарий советских времен. На пути следования кортежа поставили даже два микрофона. Но, разумеется затем, чтобы выступали по ним только проверенные люди, с проверенными и утвержденными заранее текстами. 

Никто из организаторов действа не рассчитывал, что в отлаженное дело вмешается  отчаявшаяся найти справедливость мать убитого Игоря Губерского. 

Преследуемая милицией, пробивалась она через кордоны к микрофону. И такова была ее целеустремленность и уверенность в своей материнской правде, что ничто и никто не  могли ее остановить. Протиснувшись к микрофону, Юлия Ивановна ухватилась за него обеими руками, как хватается утопающий за соломинку и что было сил закричала во включенный микрофон:

- Михаил Сергеевич! Я мать убитого в армии солдата Игоря Губерского!

Двое амбалов протолкались сквозь возбужденную толпу и стали сосредоточенно отдирать Юлию Ивановну от микрофона.

- Михаил Сергеевич! У меня вырывают микрофон, не дают говорить. Наведите порядок! Проведите расследование! Накажите убийц! Сделайте так, чтобы в армии больше не умирали наши дети! Михаил Сергеевич, помогите! – слёзы градом текли по её лицу.
Тут Юлию Ивановну оттащили от микрофона и бросили в толпу.… Но дело было сделано. Первый камешек, за которым потом последует целая лавина, был сброшен с горы. Вездесущие телевизионщики успели снять порыв отчаянья несчастной матери погибшего солдата на свои камеры. Инцидент много раз показывали по телевидению.

Юлия Ивановна потом долго не могла прийти в себя, она не помнит, как её нашли, как посадили в машину, куда повезли. Но повезли её добрые люди, которые тоже пережили такое горе. Сама Юлия Ивановна, считала, что ничего у нее не получилось, удрученная и расстроенная вернулась она домой в Ригу. Фёдор Яковлевич долго и много ездил по инстанциям, пытаясь добиться правды. А Юлия Ивановна много работала у себя в Риге, ходила по депутатам, участвовала в митингах, стояла на площади с портретом Игоря в руках, кричала что было сил: «Матери, не отдавайте в армию своих сыновей, их там убьют!». 

А в сентябре 1990 года прошёл в Москве первый съезд родителей военнослужащих. Юлия Ивановна участвовала в этом съезде. Родители погибших солдат были приглашены на первый съезд родителей военнослужащих, проходивший в Москве. Приехало несколько тысяч человек. Тогда же на съезде был избран и, впоследствии зарегистрирован Всесоюзный Совет родителей военнослужащих и членов их семей. На съезде поднимались те же самые вопросы, которые волновали и Юлию Ивановну. Родители погибших в армии ребят жаловались на беспредел, который творят военные прокуратуры, скрывая правду о том, отчего погибли их дети. Требовали прекратить произвол в вооружённых силах, чтобы их сыновей прекратили убивать в армии в мирное время. В Совет вошли матери погибших в армии солдат – Некрасова, Леднева, Левина Любовь Семёновна из Кишинёва, Терехова, Чумичёв, Константинович, Ольшанская, Лаптева, Губерская, Лымарь, Бушинская, Шелудякова, Лунева, Яблоновская и многие другие. Совет состоял где-то из 90 человек. 
 Тогда же в Москве решили обязательно создать в регионах отделения Совета для помощи родителям погибших и подвергшихся насилию солдат на местах. Выбрали представителей для работы в региональных отделениях и Совет начал свою работу. В президиум Совета было выбрано – 15-20 человек. Это были те матери и отцы, которые согласились работать постоянно в Москве, координируя действия отделений. Но они работали не одни. Им на помощь постоянно приезжали другие родители, все, кто мог. Проводили митинги в Москве, сожгли чучело Язова у Главной Военной Прокуратуры, митинговали у его дома. Председателем Совета родителей военнослужащих и членов их семей стал собравший родителей на съезд депутат Верховного Совета СССР Уражцев, одним из его заместителей – депутат Алексеев.
Юлия Ивановна после окончания съезда уехала домой в Ригу, а несколько дней спустя позвонили от имени президента Горбачева и пригласили приехать в Москву на встречу с президентом. На обратном конце провода с Юлией Ивановной говорила Елизавета Никифоровна Некрасова, мать убитого на военной службе Миши Некрасова. 

Долгожданная встреча родителей погибших солдат с президентом СССР Михаилом Сергеевичем Горбачевым состоялась 1 ноября 1990 года в Кремле. В Москву съехались многие родители убитых в армии сыновей, чтобы добиться встречи с президентом. Их было более ста человек. Эти родители пришли в Верховный Совет СССР на приём к депутатам. Родители требовали именно встречи с Горбачёвым и не соглашались на многочисленные предложения встретиться с кем-нибудь помельче. Их два дня уговаривали, чтобы они согласились на встречу с кем угодно, но не с президентом.
Видя, что их родительские слёзы и страшное горе никого не трогают и отовсюду слышатся лишь отговорки, родители решились на крайнюю меру – они объявили голодовку. Десятки женщин и мужчин сидели и лежали в приёмной депутата и говорили, что не уйдут оттуда, пока им не будет организована встреча именно с президентом. «Мы должны рассказать ему, что на самом деле творится в армии» - твердили они. Так продолжалось двое суток. Обо всем происходящем было доложено президенту Горбачёву, и тот принял решение принять родителей. И тогда чиновники, чтобы сократить количество рвущихся на приём родителей сказали: «Пишите список, примут только тех, у кого есть паспорта». 
Родителей съехалось более ста человек, многие собирались впопыхах, из них только 76 захватили с собой паспорта. Был составлен список. Список был передан депутату. Был назначен день встречи с президентом Горбачёвым –

 1 ноября 1990 года.
Родителей строго предупредили, сказали, что на встречу с президентом нельзя брать с собой ничего, кроме паспортов. Родители переглянулись и решили спрятать все документы, свидетельствующие о гибели сыновей в своей одежде. Юлия Ивановна спрятала портрет сына и газету с открытым письмом Горбачёву, обвязав их вокруг пояса. Родителей погибших солдат везли в Кремль в автобусе с закрытыми чёрными шторами, которые строго-настрого запретили открывать. 

Привезли в Кремль, родители вышли из автобуса, сбились в стайку. Видят перед ними стоят строем сотрудники спецслужб, проверяют паспорта. Один из них, совсем ещё молодой парнишка, смотрит на фотографию в паспорте Юлии Ивановны и не узнаёт её. «Что сынок, не похожа я на себя? Если бы у твоей матери убили сына, её бы тоже никто не узнал!». Парнишка густо покраснел, быстро сделал отметку в списках, и их всех пропустили в здание.

Родители разделись, поднялись в зал приёмов. Вошли в огромное фойе, моментально стали полукругом, каждый достал из под одежды портреты своих детей и документы. Юлия Ивановна Губерская достала большой портрет Игоря и открытое письмо к Горбачёву. С другой стороны фойе показалась толпа высших сановников государства. Идут министр обороны генерал Язов, Пуго, Катусев, увидели целую толпу родителей с фотографиями погибших детей, посмотрели на них выпученными глазами, обошли и стали чуть дальше, как мёртвые.
 Через несколько минут всех пригласили в зал заседаний. У Юлии Ивановны был с собой  диктофон, который ей дали знакомые журналисты из Латвии, его она тоже спрятала в одежде.       Юлия Ивановна и еще несколько родителей сели за круглый стол в центре зала. Другие родители расселись за расставленные как парты столы. Несколько минут прошло в томительном ожидании. Вдруг резко распахнулись двери, и  в зал стремительно зашел президент СССР Михаил Сергеевич Горбачев. Президент был очень бледен, было видно, что такая встреча дается ему нелегко. Он  увидел, что все женщины держат портреты убитых сыновей. Лицо президента стало белым, как мел, он  замер, потом пошел, дошел до Юлии Ивановны. Долго смотрел на портрет Игоря. Она отдала президенту газету – это вам, открытое письмо. Горбачев медленно пошел вдоль всех портретов, выставленных родителями, смотрит на них и в газету. Обошел всех и сел в кресло. 
   Президент долго молчал, потом глубоко вздохнул и начал говорить:

-  Для меня это самая тяжелая встреча. Простите! Я как президент чувствую свою вину за гибель ваших детей.

    Затем стал много говорить и родители  чувствуют, что разговор уходит в сторону.  
    Тут родители стали подталкивать друг друга: «Давайте, вставайте, говорите!».
   Первой встала Зинаида Романовна Леднева, мать убитого Володи, единственного сына, студента политехнического института. 
- Михаил Сергеевич! По всему Советскому союзу много таких родителей как я, только малая часть пришла сюда! Некоторых не пустили без паспортов. Многие не смогли приехать из-за чудовищной нищеты. Но они ждут нас, ждут, какое Вы примете решение!

   Затем Зинаида Романовна рассказала о страшной гибели своего единственного сына. Всего  один за другим, не давая никому постороннему вставить слово, выступило 18 человек, все записывалось на диктофон. Потом  встала Юлия Ивановна Губерская, прошла к трибуне:
- Я мать убитого в армии в мирное время капитанами воинской части Игоря Губерского, убийство скрыто прокуратурой, которая в сговоре с командованием воинской части. Сын стал свидетелем продажи оружия. Помогли скрыть преступление  не только командир части, но и генерал Шелепов, возглавляющий  прокуратуру ПВО в Московском военном округе, об этом знают другие генералы! Михаил Сергеевич, помогите восстановить доброе имя наших сыновей! Помогите наказать виновных и скрывающих улики! Прекратите поток цинковых гробов из армии! 

     После этого выступило еще двое родителей. Затем наступило долгое и тягостное молчание. Горбачев думал и что-то помечал в своей записной книжке. Наконец он поднял голову и посмотрел на пришедших родителей:

-  Я понимаю, что горе ваше невосполнимо, мне очень больно, что ваши дети не вернулись живыми из армии. Я обещаю, что сделаю все, чтобы преступления были раскрыты. Мы создадим специальную комиссию, но надо, чтобы вы, родители, тоже приняли участие в ее работе. Сейчас вас отведут в другой зал, и вы выберете пятерых, которые согласны и смогут работать на постоянной основе. Через час вас пригласят снова, и вы скажете мне, кого выбрали. 

   Родителей привели в небольшой зальчик по соседству. Они стали совещаться, кого выбрать в члены комиссии. Многие родители отказывались, так как дома их ждали работа, семья и много дел. Выбрали тех, кто считал теперь делом своей жизни найти убийц своих сыночков. Выбрали Елизавету Некрасову, все проголосовали, ведь это она всех пригласила, второго – Чумичева Владимира Васильевича из Литвы, третьим – Ледневу Зинаиду Романовну, четвертая – Губерская Юлия Ивановна, пятый  - Познанский Юрий Михайлович. Наметили план работы, что должна делать комиссия. 
     Через час все родители вернулись в главный зал приемов, где их уже ждал президент Горбачев. Каждый выбранный в состав комиссии дал свое согласие. Юлия Ивановна сказала, что она не отступит, и будет находиться здесь в Москве, пока все убийства не будут раскрыты. На работу не вернется, будет работать здесь, восстанавливая справедливость. 
    Горбачев сказал, что все родители могут ехать домой, готовить вопросы и материалы для рассмотрения на комиссии, а вновь избранные члены  будут вызваны правительственными телеграммами в Москву. За работающими будет сохранено место работы и зарплата.  

    Родители, воодушевленные случившимся, вернулись домой. Приехала в Ригу и Юлия Ивановна. Она рассказала Федору Яковлевичу о случившемся и была очень довольна тем, что президент обещал всяческую помощь. Через некоторое время приходит правительственная телеграмма: «Прошу прибыть в Москву для участия в работе комиссии по проверке объективности расследования причин гибели военнослужащих. Заседание состоится 26 ноября сего года в 1990 года».
«ВОДА И ПЕСОК»
 Боюсь, что скоро вечеринка 

закончится – улыбнулся Смерть. 

- Почему?

- Они требуют, чтобы в конце  

вечера я снял маску.

Терри Пратчетт, «Безумная звезда»
     Юлия Ивановна Губерская срочно выехала в Москву работать. Приехали все родители, избранные членами комиссии. Приехали и другие родители погибших в армии ребят – Ямансарова Минзия Хусаиновна из Стерлитамака (Башкирия), Смарунь Вера Дмитриевна из Киева, Иванова Елена Яковлевна их Черновцов (Украина), Седова Людмила Ивановна из Рубцовска (Алтайский край) и многие другие. Привезли обращения в комиссию, документы. А также присоединились к работе в комиссии Полукарова Валентина Николаевна, Терехова Лидия Павловна, Ольшанская Александра Анатольевна, Тимошин Вячеслав Иванович, все из Москвы. У них тоже у всех погибли дети, Лаптева Валентина Михайловна из Москвы и многие другие. Двери комиссии были открыты для всех, многие матери стали работать в приемной на Рыбном переулке, принимая родителей погибших и убитых в армии сыновей.

     В составе вновь созданной комиссии были:  депутаты, независимые юристы представители ГВП, судмедэксперты высокого класса. Возглавил комиссию Калмыков Юрий Хамзатович, депутат Верховного Совета СССР. Заместителем стал депутат Алексеев. Комиссия приступила к работе  26 ноября 1990 года.
    Некоторые родители быстро попали под влияние главной военной прокуратуры и стали уговаривать других родителей признать результаты официальных расследований. Таких выводили из состава комиссии.
    В СМИ дали информацию, что есть приемная в Рыбном переулке  и существует  такая комиссия. Стали поступать письма и стали приезжать  отцы и матери со всех концов Советского Союза. Комиссия работала с утра до ночи, так она была загружена. Дел о гибели военнослужащих в мирное время были сотни.
     Практически все дела были однотипные, все вдруг становились самоубийцами или умирали от неизвестного яда. Вердикты прокуратуры: застрелился, повесился, утонул  в луже…
     Через некоторое время Юлия Ивановна Губерская от комиссии дала телеграмму на имя Горбачева: « Мы матери, члены специальной комиссии, проанализировав ход выполнения указа президента отмечаем, что требования наши не выполнены: не создан закон, защищающий честь, здоровье и достоинство советского воина, не создана независимая группа по расследованию дел о гибели наших сыновей. Не переоформляются  извещения о гибели военнослужащих  при исполнении ими обязанностей военной службы, что ставит семьи на грань нищеты. Не привлечены к ответственности за сокрытие убийств военнослужащих чиновники прокуратур всех уровней. В настоящее время в комиссию поступило более 10 тысяч писем о гибели и травматизме в мирное время. Более 3 тысяч граждан записалось на личный прием. Требуем продолжения работы комиссии и создания постоянного комитета при президенте СССР по делам  военнослужащих  и их семей. От Вашего решения зависит судьба Армии. Если решение не будет принято в течение ближайших двух недель, мы, родители погибших в армии военнослужащих, будем вынуждены сорвать весенний призыв, ибо мы не хотим больше получать из армии цинковые гробы!»
     Комиссия без конца изучала дела, посылала запросы, требовала отмены решения о прекращении уголовных дел, возобновления следствия. Как правило, получала ответы, что все проверено, все хорошо, в эксгумации отказано. Главная Военная прокуратура, как попугай, слала однотипные ответы  – все нормально, все хорошо. Комиссия потребовала предоставить из  ГВП 107 уголовных дел. Прислали только 96 дел по погибшим мальчикам. По какой-то причине вдруг стали гореть уголовные дела вместе  с прокуратурами. Сгорело дело Седова,  дело Сюриса. С делом Седова вообще творилось невообразимое  – оно дважды пропадало, восстанавливалась, находилось во всесоюзном розыске.
      Комиссия тщательнейшим образом  изучила 96 с таким трудом добытых уголовных дел, из них согласилась с заключениями военных только по четырем делам. Остальные 92 дела были признаны недостаточно расследованными, выводы – преждевременными. Поэтому, по выводу комиссии, все эти дела должны быть опротестованы. Такие результаты рассмотрения дел  полностью перечеркнули работу Главной Военной Прокуратуры, доказали ее ненужность, а  порой и очень большую вредность. Вся ее деятельность – чистая фикция. Были выявлены грубейшие нарушения ведения дознания, следствия, формальное отношение к жалобам родителей, родственников. Наиболее грубые нарушения  – в уголовных делах по фактам смерти Станиславского, Русяева, Губерского и Мазур. Однако до сих пор лица, виновные в этих грубейших нарушениях, не привлечены в уголовной ответственности. Продолжается волокита, и  прокуратуры всех уровней продолжают  настаивать на версиях самоубийства. Во всех делах прослеживаются однотипные нарушения: уничтожение улик, вещественных Доказательств, неквалифицированный осмотр места происшествия, возбуждение уголовных дел и их закрытие командованием  воинских частей, в которых произошло это происшествие, так как именно это командование кровно заинтересовано в сокрытии  Чрезвычайного происшествия (каковым, вне всякого сомнения, является трагическая гибель военнослужащего), негативно влияющего на дальнейшее продвижение военных чиновников по служебной лестнице. Практически во всех случаях при расследовании гибели военнослужащих прослеживаются попытки увести от ответственности командование воинских частей.
      В результате работы комиссии был подготовлен и направлен в различные инстанции, в том числе и президенту СССР Горбачеву заключительный доклад  со всеми выводами и предложениями. В этом докладе члены комиссии требовали вывести из состава ГВП генералов:  Васильева, Смирнова, Шелепова, Фролова и других, причастных к сокрытию истинных причин смерти военнослужащих. Также комиссия, проведя серьезное и объемное исследование сложившейся ситуации, настоятельно требовала упразднения самой Главной военной прокуратуры, так как именно ее работники являлись главным звеном сокрытия истины, и делали все, чтобы родители никогда не узнали правду о гибели своих сыновей. И тысячи родителей получили от этих генералов лживые отписки о причинах смерти.

     Привожу яркий пример отписки ГВП по военнослужащему  Ткачеву: «Ваш сын, находясь на посту, попросился в туалет и в туалете насадился прямой кишкой  на ручку швабры на 18 см». (история страшного убийства солдата Ткачева будет описана в этой книге подробно). В ответ на эту бессовестную и жуткую отписку на встречу  министром бороны СССР Язовым, и другими генералами Юлия Ивановна Губерская пришла с деревянной шваброй, которую поставила в уголке. Зачитав ответ генерала  Васильева по Ткачеву, она взяла из угла швабру и предложила этому генералу:  «Товарищ генерал,  снимите штаны и засуньте себе ручку на 18 сантиметров и мы посмотрим, сумеете ли вы это сделать сами!» Генерал покраснел, как рак, подскочил и убежал и зала.

      Главная Военная Прокуратура после всех этих изобличений родителями погибших и пострадавших в армии солдат  была упразднена в 92 году - вместо нее было создано Главное Управление по надзору за исполнением законов в вооруженных силах Российской Федерации, руководителем которой стал Валентин Николаевич Паничев. К сожалению, после развала Советского Союза  Главная Военная Прокуратура возродилась, как птица феникс и до сегодняшнего дня продолжает заниматься тем же, чем и раньше.
      Комиссия  при президенте Горбачеве, к сожалению, проработала всего три месяца и ни одно из указаний президента не было выполнено. В феврале 1991 года люди из аппарата президента сказали, что комиссия прекращает свою работу, и ее члены могут все уезжать домой. За все это время члены комиссии встречались: с Горбачевым 7 раз (на этих встречах присутствовали и Язов, Лукьянов, Пуго, Катусев и многие другие крупные сановники). И  каждый раз президент обещал, что все будет хорошо. Члены комиссии много ездили по воинским частям, одни и вместе с депутатами. И так получалось, что очень часто депутаты Верховного Совета ничего не находили, а родители устанавливали факты неуставных отношений, изнасилования, не только старослужащими, но и офицерами.  После каждого такого выезда членами комиссии создавались акты проверки войсковых частей, где подробно описывались все найденные нарушения. Юлия Ивановна и другие матери погибших солдат, страшно изматывались, почти ничего не ели, так было много работы. И только работа, только помощь другим матерям, потерявшим сыновей и матерям, жизнь сыновей которых еще можно было сохранить, давали им силы жить и бороться. Но здоровье Юлии Ивановны начинало сдавать. Постоянно по вечерам приходилось вызывать скорую помощь, которая приезжала, делала уколы, а утром в 6 часов – снова за работу.

     Когда за месяц до закрытия комиссии уже было понятно, что ее работа пробуксовывает, родители погибших ребят и другие матери и отцы  в конце января 1991 года собрали Чрезвычайный всесоюзный съезд родителей военнослужащих. На съезд собрались родители из всех регионов страны, тысячи человек (около двух тысяч представителей). На Чрезвычайном съезде был утвержден  созданный ранее Всесоюзный Совет родителей военнослужащих и членов их семей. Выбрали председателем комиссии Алексеева Анатолия Алексеевича, депутата Верховного Совета.

     Съезд обратился к Горбачеву с обращением, чтобы комиссия продолжала работать, и  председателем комиссии стал Алексеев (Калмыков к этому времени был тяжело болен). Горбачев издал Указ обо всем этом. Но  в феврале 1991 года комиссия была расформирована.
     1 мая 1991 года родители военнослужащих, погибших в армии в мирное время, объявили голодовку на Красной площади. С требованием выполнения Указа Горбачева. Группа голодающих родителей была оцеплена милицией, родителей избили, у Юлии Ивановны оторвали рукав у пальто. Разогнали окровавленных и избитых беззащитных  уже немолодых людей, потерявших в армии своих детей. На третий день после разгона и избиения голодающих родителей  прошел митинг у здания  на Охотном ряду, пришло не менее 50 родителей, Юля Ивановна Губерская и другие родители на трибуне стали говорить об убийствах их сыновей. С трибуны их опять стащила милиция, родителей стали оттеснять к подогнанной специально машине, хотели куда-то увезти. Федор Яковлевич Губерский держал дверь, за которой скопилась милиция, и тем временем выпустил демонстрантов через  другую дверь. Однако такое противодействие не остановило осиротевших родителей. Им нечего было уже терять, самое страшное в их жизни уже случилось. Они  обещали и дальше проводить акции. 
Как только Борис Николаевич Ельцин стал президентом России, он тоже встречался с родителями погибших военнослужащих  и по требованию Всероссийского Совета Родителей Военнослужащих и взамен старой расформированной комиссии, создал новый Комитет по делам военнослужащих и членов их семей  при президенте РФ, как преемник прежней комиссии, в том же составе. 
Родители и другие члены  теперь уже Комитета создавали группы быстрого реагирования и ездили по воинским частям, откуда приходили обращения ребят по неуставным отношениям и другим нарушениям законов.

Дела об убийстве сыновей заново расследовались, отменялись, направлялись на доследование в те же самые прокуратуры, где их сфальсифицировали, и  все снова возвращалось на круги своя. Просуществовав ровно три месяца (какая-то магическая цифра) и попортив много крови военным, был расформирован и Комитет при Ельцине. Расформирован, оказав помощь более чем двум тысячам  обратившихся граждан. Все три месяца работы деятельность Комитета целенаправленно бойкотировалась. То не давали помещение, то уголовных дел, то не спешили вызывать специалистов. Все уголовные дела, как вода в песок уходили  в возрожденную ГВП. 
   Матери требовали эксгумаций практически всех убитых мальчиков. Но эксгумации разрешали с большим скрипом. Подняли только Некрасова Михаила и Костогрыза Андрея. Юлия Ивановна участвовала в обоих эксгумациях. Мальчики были подняты из земли, их тела повторно тщательно исследованы. В результате данные обеих эксгумаций отвергли первичное заключение судебно-медицинской экспертизы о смерти Некрасова от 17 болезней, а старшего лейтенанта Костогрыза от болезни сердца. В обоих случаях повторная экспертиза показала преднамеренное убийство 
По обоим делам были вынесены постановления на новое расследование, и их опять передали в те же прокуратуры на доследования. Органы доследования провели «объективное, всестороннее и полное  расследование» и отвергли результаты независимых экспертиз. Оказывается, Миша Некрасов  с множественными переломами костей и проломленным черепом, умер все-таки от 17 врожденных болезней, и Костогрыз все-таки оказался с больным сердцем.

В конце концов, и второй Комитет уже при новом президенте тоже был закрыт, после трех месяцев постоянного противодействия его работе. Но родители не успокоились. Они опять объявляли голодовки, митинговали всюду с помощью депутатов Верховного Совета.

И добились, чтобы теперь уже при Правительстве Российской Федерации был создан новый комитет (в конце 91, начале 92 года). И этот комитет просуществовал немного. Функции расследования у него были отняты. Только работала приемная, родители на общественных началах принимали документы, которые направлялись в те же самые прокуратуры.
В общем, всего с 1992 по 1993 годы  родители провели восемь эксгумаций: Михаила Некрасова – дважды, Андрея Костогрыза, Игоря Губерского, Олега Седова, Геннадия Журавлева, Юрия Солящева, Дмитрия Кузнецова, Владимира Кирсанова  и все эти эксгумации подтвердили, что родители были правы и их сыновей убили. 
Но до суда дошли только дела:
1. По гибели  Леднева Владимира, где военный суд установил, что растерзанное тело Володи является только результатом доведения его до самоубийства,
2.  Журавлева Геннадия, тоже доведение, хотя были множественные пулевые ранения, 
3. Левина Виталия, которого подонки в военной форме изнасиловали, связали колючей проволокой и жгли на костре. Суд признал, что Виталик убил себя сам. Его мать  почти сразу после ТАКОГО суда умерла от горя и позора гибели своего единственного сына.

После этого и правительственной комиссии снова не стало, удалось создать комитет при Верховном Совете, но тот просуществовал вообще микроскопическое количество времени, не успев ничего сделать.

После этого родители не могли пробиться больше ни в какие инстанции. Все обещания высокопоставленных лиц и президентов оказались просто обещаниями. Все попытки официальной власти заигрывать с родителями погибших военнослужащих и имитировать видимость оказания ими помощи и поддержки закончилось в 1992 году.
Но борьба матерей продолжалась. За краткое время работы комиссий и комитетов родители добились неоднократных встреч с Горбачевым, Ельциным, Гайдаром, Язовым, Шапошниковым, главными военными прокурорами Катусевым и другими.  Все они изображали сочувствие, обещали помочь и установить в армии порядок, чтобы солдаты были защищены законом, но ничего не изменилось, и никто из офицеров не был наказан. Если убийство проводилось рядовыми или было доведение до самоубийств старослужащими, то здесь, хотя и с огромным трудом и  в очень редких случаях,  но еще можно было чего-то добиться, но если убийства совершали офицеры – родителей встречала непробиваемая стена. Ничего, абсолютно ничего не возможно было доказать ни один волос не упал с головы убийц в погонах, они продолжали строить свои карьеры на гробах убитых мальчиков.

Многочисленные приезды родителей в Москву со всего Советского Союза, которые устраивали митинги, голодовки: Смарунь, Леднева, Левина Любовь Семеновна из Кишинева, Ямансарова, Чумичев, Губерский, Шкрюм Таисия Ивановна из Днепропетровска (Украина), Лымарь Любовь Михайловна из Челябинска, Станиславская Татьяна Алексеевна  из Батуми, Кочешков Борис Васильевич из Братска, Седова, Соломатина, Рубченя (из Белоруссии), Долгополов Алексей Иванович из Ленинграда, Криваткин Лев Самуилосвич из Нижнего Новгорода, Стариков Леонид Алексеевич, Борисова Валентина Ивановна из Долгопруднова, Дедова Тамара Васильевна, тоже из Ленинграда. И многие, многие другие. А также многочисленные родители из самой Москвы: Некрасова, Полукарова Валентина Николаевна, Терехова Лидия Павловна,  Щербакова Людмила Никлолаевна, Тихомирова, Тимошин, Яблоновская Эвелина Гришавна, Чертова Клара Петровна, Литвинова Раиса Тимофеева и  еще очень много других родителей и родственников погибших мальчиков.
Советский Союз развалился, Всесоюзный совет родителей и членов из семей прекратил свое существование вместе  с ним, а горе, боль и отчаянье родителей, оставленных в годы разрухи на голодное вымирание в республиках бывшего Советского союза остались, и письма от них рекой шли к родителям, которые оставались и работали в Москве, продолжая дело Совета родителей. Леднева, Левина, Смарунь, Губерская работали постоянно, изо дня в день, из года в год, жили на пенсии, у кого они были и помощь родственников, некоторые из родителей, отработав полный рабочий день на приеме пострадавших,  вынуждены были по ночам выполнять любую грязную работу (мыли полы и т.д.). И многие москвичи, работая по основному месту, продолжали помогать работающим. Это были: Лаптева Валентина Михайловна, Пашкова Маргарита Александровна, Константинович. 
Так как обращения и жалобы из всех бывших республик Советского Союза не прекращались, а их количество с каждым днем только увеличивалось, в конце концов был создан Международный Комитет  по правам военнослужащих и членов их семей, который продолжал свою нелегкую работу, защищая законные права и интересы родителей погибших ребят, инвалидов, военнослужащих любого ранга и звания. Получали обращения родителей, собирался президиум, писали обращения, приходили на прием в Генеральную прокуратуру, вместе с матерями погибших. С величайшим трудом добивались встреч  с высокими чинами.

Так, генеральный прокурор России Казанник Алексей Иванович, отнесся  к просьбам родителей  погибших со всей ответственностью и действительно давал указания рассматривать обращения родителей погибших ребят. Казанник настойчиво требовал от военных проводить действительно полные и объективные, всестороннее расследования и докладывать ему о результатах. Но вскоре после этого Казанника сняли, пришел  другой, который относился к просьбам родителей уже  хуже.

В начале 1994 года Федор Яковлевич Губерский приехал в Москву  уже для постоянной общественной работы в Международном комитете по приему родителей погибших, травмированных, инвалидов и военнослужащих любого ранга. У него был огромный опыт общения с военными и разрешения любых проблем, возникающих в армии. Федор Яковлевич постоянно  ездил по госпиталям, воинским частям, добивался проведения расследования по происшествиям с последующим комиссованием пострадавших пацанов по болезни при исполнении обязанностей военной службы. Не смотря ни на что, работа продолжалась и продолжается до сих пор.

«КОНЕЦ? ИЛИ НАЧАЛО?»
                                                             « Никто не помнит имени певца, но песня

                                                                его будет жить вечно…» 

Терри Пратчетт, «Последний  герой»
Так уж получилось, что битва родителей погибших военнослужащих против Системы была проиграны. Или нет? Ведь не смотря на кропотливую и многолетнюю работу множества комиссий и комитетов, практически ничего не удалось сделать. Ну, доказали, что мальчики погибли при исполнении обязанностей военной службы, «выбили» родителям мизерные льготы и нищенские пенсии. Ну, в одном случае из пятидесяти нашли и наказали виновных в убийстве или доведении до самоубийства. Причем наказали очень мягко. Во всех ведь остальных случаях все дети так и остались самоубийцами, даже тогда, когда даже ежу понятно, что это убийство (как в случае с Игорем Губерским). Но ежей, в ГВП не держат, там одни генералы и полковники, у них «соображалка» работает в другую сторону.

Так получается, все зря? Десятилетия борьбы сотен несчастных родителей, их растраченные жизни, их ранние и мучительные смерти?  Дворец военной прокуратуры по-прежнему стоит невредимый, как башня волшебника, продолжая множить мнимые самоубийства в армии. Мало того, он еще и размножился, у него теперь есть брат-близнец – Главное следственное управление и множественные военно-следственные отделы, занимающиеся зачастую тем же самым.

Но, с другой стороны – а кто говорил, что будет легко?  Ведь система стоит десятки лет, и все это время поглощала и погибших пацанов и их родителей, даже не поперхнувшись. А тут поперхнулась и еще как! Родители заставили-таки могущественную прокуратуру дрожать и бояться. Заставили давать многочисленные отписки. Унижаться перед комиссиями и комитетами. Заставили! Даже, пусть на непродолжительное время могущественная ГВП была уничтожена, заменена, другим, более гибким подразделением. Пусть потом и возродилась, но все-таки было ведь! Значит можно! Значит, нет не сдаваемых крепостей и неразрушимых башен? Значит надо продолжать, принять эстафету из ослабевших и стынущих рук прежних неутомимых бойцов…

И одной из эстафетных палочек, передаваемых их рук в руки, может стать эта книга. Ведь СЛОВО – это мощное оружие, наверное, самое сильное оружие на свете. Словом можно убить, словом можно возродить к жизни, им можно покарать и уничтожить. Просто надо уметь этим оружием пользоваться. 

Мертвые мальчик уже никогда, ничего и никому не расскажут.  Они давно стали травой и землей. Уходят  к ним навстречу и их старые и больные родители. Но на страницах этой книги они навсегда останутся живыми. Хотя книга и посвящена мертвым. Но мы с вами, всматриваясь в эти прекрасные юношеские лица, не будет видеть в них мертвецов - для нас они тоже навсегда останутся живыми. Мы будем любить их, переживать за них, помнить о них. И проклинать тех, кто убил этих чудесных парней и тех, кто помог убийцам уйти от ответственности и людской кары! И наше проклятье настигнет их всех, кто бы  они не были и где бы они ни были!
  Ведь есть, есть Высший суд, от которого не уйти, не спрятаться, ни за высокими заборами, ни за погонами с большими звездами. Этот суд уже покарал многих, достанет и остальных!

Много бед выпало на долю русской нации в минувшем двадцатом веке. Полной чашей пил наш народ страданья, голод, смерть и бесчестье. И вот, когда казалось, все уже закончилось, и жизнь стала налаживаться, нам пришлось с мирное время хоронить лучших их своих сыновей. Пророс и становится на ноги двадцать первый век. И разве что-нибудь изменилось? Сегодня не идут войны и не гибнут мальчишки в мирной армии? Еще как! Сегодня родителям погибших говорят правду, и государство хотя бы извиняется за свое людоедство? Если бы! 

И именно поэтому – читайте, сострадайте и думайте! 

Двадцатый Век – палач земли моей!

Война и голод, смерть и лихолетье.
И нет врагов самих себя страшней,

Стенают жены и рыдают дети…

Двадцатый Век – палач земли моей!

Лежит земля в бурьяне, как в крови, 
 Мужик – кормилец на кресте распят,
 Не вспоминай о чести, о любви 
  А в душах страх, как трупный яд…
 Двадцатый Век - палач земли моей!
Топтал сапог захватчика поля
 Сломал хребет захватчику народ,
Но как ты обезлюдела земля –

Великою ценой оплачен счет…

Двадцатый век - палач земли моей!
Сегодня снова кровь и цепкий страх,
И наши дети в цинковых гробах, 
Опять встает коричневый рассвет 
И на родной Руси нам места нет… 
Кем станешь ты ей, Двадцать Первый Век?

«МАТЬ РОССИЯ»
Миша Некрасов
История Миши Некрасова стоит в этой части книги первой не только потому, что сам Миша был удивительным и очень достойным мальчиком, не только потому, что его мама Елизавета Никифоровна Некрасова положила всю свою жизнь, чтобы доказать, что ее сын был злодейски убит и до самого своего последнего часа верила в торжество справедливости. 
Эта история стоит первой, прежде всего потому, что она – идеальный образчик изощренного сокрытия произошедшего в воинской части преступления, в котором участвовали и офицеры с привлечением всех структур – врачей госпиталя, судебно-медицинских экспертов всех уровней и рангов, прокурорских работников тоже всех уровней вплоть до высоких чинов Главной военной прокуратуры.

Дело о гибели Миши Некрасова – классический образец всей низости и отвратительного вранья, на которое способна военная система, лишь бы не раскрыть действительных виновников страшного и циничного преступления:
Елизавете Никифоровне Некрасовой приснился сон. Во сне она увидела своего единственного сына Мишу, погибшего в воинской части год назад:

-  Мама, когда меня хоронили, ты не видела, что у меня не было одной ноги. Моя ступня, которой не было в ботинке в гробу, находится в подвале лифтовой шахты, найди ее, пожалуйста, и захорони ко мне. Мне здесь очень не хватает моей ножки…

Некрасова проснулась в холодном поту. Это был уже не первый вещий сон после гибели ее Миши. Поэтому Елизавета Никифоровна решила проверить, реальны ли факты, которые она видела во сне. В тот же день она пришла к своей соратнице по борьбе  Юлии Ивановне Губерской, сына которой Игоря тоже убили в воинской части и все ей рассказала. Осиротевшие матери договорились, что вместе поедут в воинскую часть и Юлия Ивановна посторожит, пока Елизавета Никифоровна будет проникать в шахту лифта за ногой  своего убитого сына. 
Женщины поехали в воинскую часть, в которой погиб Миша, туда их пропустили, так как хорошо знали. Две матери поднялись на лифте  на 12 этаж и попросили ребят - военнослужащих подержать там лифт. Потом матери бегом спустились на первый этаж, и мать Миши  опустилась на дно шахты. Долго Елизавета Никифоровна перебирала мусор на дне шахты лифта. В конце концов, нашла косточки от ступни своего сына и бережно их  собрала в носовой платочек. Она не знала, все ли косточки сына она нашла, поэтому перекопала мусор на дне шахты несколько раз. Со слезами прижимала к груди мать то, что осталось от ступни ее сына. На следующий день обе матери поехали на кладбище и с молитвами подхоронили кости ноги Миши Некрасова на его могиле...

В тот страшный день, 31 декабря 1987 года мать привезла Мише, который служил не в глухом таежном углу, а в благоустроенной многоэтажной казарме, в Москве, в Теплом Стане, целую корзинку гостинцев. Домашних разносолов. За три часа до гибели мать была со своим сыном, кормила его вкусностями и с тревогой слушала Мишин рассказ: в воинской части очень плохо, солдат бьют, старослужащие всячески издеваются над молодыми, вымогают различные «почтения». 
А командиры части делают вид, что ничего не происходит, а даже потворствуют казарменным хулиганам, видят в них помощников в наведении порядка в части. 

- Но я стараюсь первогодков в обиду не давать,- твердо сказал сын матери, к тому времени он отслужил уже четырнадцать месяцев.  

Михаил Некрасов, единственный сын у матери, рос смелым и сильным мальчиком, отличался завидным здоровьем. Имел спортивные разряды, не пил, не курил, всегда во дворе и школе за каждого слабого заступался. Очень любил, жалел маму, помогал, заботился, всегда звонил из части, иногда по нескольку раз в день. Елизавета Никифоровна в раннем детстве осталась сиротой, ее родители погибли во время войны. И она воспитывалась в детском доме. Замуж так и не вышла, единственным ее родным человеком был сын Миша. Была она очень честной, порядочной и заботливой, таким же воспитала Мишу
   Когда провожала сына  в армию, была за него абсолютно  спокойна – сильный, выносливый, трудолюбивый, со всеми находил контакт, отслужит, вернется домой возмужавший, здоровый, будет ей помощником, женится, родит детей. Дальнейшая  жизнь представлялась Елизавете Никифоровне Некрасовой в розовом свете. Только очень тревожили последние признания сына о непорядках в его воинской части… 

    Уходя 31 декабря от Миши, оставила мать ему 10 рублей в подарок на Новый Год. Этот увидел дежурный майор,  который как-то недобро посмотрел на Мишу. Увидев это взгляд, сын сказал:

   -  Мама, не давала бы ты мне деньги, будут отнимать, я ведь  не отдам! Я ведь знаю, как тебе тяжело достаются эти денежки. А некоторые офицеры и этот, кто сегодня дежурит, любят пить. Не  потерплю, чтобы они пили на деньги, таким трудом тобой заработанные!

         Через три часа  матери позвонили из  военной части, сказали, что Миша умер. Скоропостижно скончался от болезни сердца. Но ведь Миша был здоровым мальчиком, никогда не жаловался на недомогание, занимался спортом, ему было ведь всего девятнадцать лет!

После известия о гибели единственного сына у Елизаветы Никифоровны отнялись ноги, ее парализовало. Когда тело Миши привозили домой  попрощаться, не видела, что с ним сотворили, не имела сил осмотреть тело сына, так как была в страшно шоковом состоянии. Парализованную мать  усадили на кресло и вынесли за гробом сына на руках. 

Через несколько дней видит мать сон – Миша сидит против нее и говорит:

-  Мама, ты не верь, я не умер от болезней, меня убили.

Прошло почти полгода, и когда болезнь отступила, и Елизавета Никифоровна смогла немного ходить, поднялась, пошла в часть узнать, что случилось. Матери отдали заключение судебно-медицинской экспертизы. Составлена начальником медицинской экспертизы Московского Военного Округа полковником Ростошинским. В ней указано 17 различных заболеваний, умер от них, в том числе от  ишемической болезни сердца. 
   Написано, что Миша после занятий спортом вдруг почувствовал боль в области сердца, а затем потерял сознание. После оказания ему помощи медицинской службой части  был направлен в военный госпиталь в г. Подольск. В пути следования находился в сознании. В госпитале, несмотря на все предпринятые меры, скончался 1 января 1986 года. 

Мать не могла согласиться с таким вердиктом врачей – ведь она видела своего сына веселым, совершенно здоровым за три часа до смерти.

Передо мной лежит любопытная бумага, составленная прокурорами  военной прокуратуры Московского военного округа. В ней четко отражены все этапы борьбы матери за своего сына Мишу Некрасова:

«Впоследствии, в ходе следствия по настоянию матери, а также по инициативе органов предварительного следствия в общей сложности проведено 5 судебно-медицинских экспертиз с участием экспертов высшей квалификационной категории, которые подтвердили вышеуказанный диагноз.

- 1 ноября 1987 года уголовное дело было прекращено за отсутствием события преступления,

- 26 декабря это постановление отменено военной прокуратурой МВО,

- 7 апреля 1988 года следствие по делу возобновлено,

- 18 мая 1988 года уголовное дело прекращено по тем же основаниям,

- 27 июня 1988 года постановление о прекращении отменено и дело возобновлено,

- последний раз уголовное дело прекращено 29 августа 1988 года.

- после этого уголовное дело ТРИЖДЫ изучалось в следственном управлении Главной военной прокуратуры и принятое решение признано обоснованным.

В августе 1990 года уголовное дело изучено в прокуратуре СССР, которой   так же решение о прекращении данного уголовного дела признано  обоснованным.

За время проведения прокурорской проверки в период предварительного следствия, после его окончания гражданкой Некрасовой непосредственно в Главную военную прокуратуру, а также через различные инстанции направлено свыше 100 жалоб, в которых, не соглашаясь с выводами следствия, она настаивает на версии об убийстве сына, считает сфальсифицированными все заключения судебно-медицинских экспертиз. Требует эксгумации сына, несмотря на то, что одна эксгумация по ее настоянию уже была проведена.

На все ее заявления давались мотивированные ответы.

17 марта 1990 главным военным прокурором СССР генерал-лейтенантом Катусевым А.Ф.

5 сентября 1990 года – первым заместителем генерального прокурора СССР государственным советником юстиции 1 класса Васильевым А.Д.

     Смотрите, какие силы столкнулись в этой поистине титанической битве – одна несчастная мать и вся бездушная чиновничья машина, вплоть до Генерального прокурора СССР. Однако мать все равно не оставляла свою борьбу.

    Впрочем, вскоре  Елизавета Никифоровна уже была не одна. 1 ноября 1990 года состоялась встреча родителей погибших военнослужащих с президентом СССР М.С. Горбачевым, Некрасова приняла в организации этой  встречи и в самой встрече самое деятельное участие, стала одним из постоянных членов созданной Горбачевым президентской комиссии. 
     Отныне она стояла на страже законности в проведении расследования по факту смерти не только ее собственного сына, но и остальных погибших мальчиков. Родители погибших солдат, которым уже нечего было терять , встали против скрывателей правды каменной стеной. Некрасова принимала участие во всех мероприятиях, во всех митингах, участвовала в работе группы быстрого реагирования, которая постоянно ездила в воинские части, принимала граждан  на переулке Рыбном.

Елизавета Никифоровна собрала свидетельства  врачей, которые лечили Мишу до армии, те утверждали, что Миша был абсолютно здоров. Работники военного комиссариат, призвавшего Мишу тоже подтвердили, что все, проведенные призывные мероприятия и исследования показали – призывник Некрасов был здоровым человеком. Мать собрала свидетельства сослуживцев своего сына, которые как один утверждали, что Миша был здоров и никогда на здоровье не жаловался. 

Многие из врачей госпиталя, в котором умер Миша, утверждали, что в госпиталь мальчика привезли уже в состоянии клинической смерти, и  у него был перелом шейных позвонков. 

При работе Комитета  по делам военнослужащих  уже при президенте Ельцине Б.Н., была проведена действительно независимая экспертиза эксгумированных останков Миши Некрасова. Вот что она показала:

«При вскрытии опечатанного ящика и исследования костного скелета установлено, что у Некрасова отсутствуют: левая стопа, левая кисть, тело грудины, мечевидный отросток.

Заключение судебно-медицинской экспертизы от 20 сентября 1992 года, проведенное двумя профессорами кафедры судебной медицины Российского государственного медицинского университета, и шестью высококвалифицированными, а главное честными медицинскими экспертами Смоленского бюро судебно-медицинской экспертизы показало, что у Миши Некрасова имелись следующие прижизненные повреждения: четыре перелома костей основания черепа,  четыре перелома костей лицевой части черепа,  переломы 11 ребер, перелом левой лопатки, перелом челюсти.  Все эти повреждения являются прижизненными и возникли от неоднократного ударного воздействия твердых тупых предметов. 
 Повреждения в области головы  могли возникнуть при падении Некрасова с большой высоты. Но до этого Миша получил еще несколько ударов тупыми предметами – в область скулы и в затылочную область.  Повреждения же ребер возникли от неоднократных – не менее 8 ударов твердыми тупыми предметами.  Смерть Миши последовала в результате черепно-лицевой травмы и разрушения костей черепа. При поступлении в госпиталь  Некрасов имел повреждения, не совместимые с жизнью и любая оказываемая помощь была уже бесполезна.

Как потом, через много лет, по секрету матери рассказали ребята, ставшие свидетелями Мишиной трагедии, тогда 31 декабря 1985 года, когда мать ушла, оставив Мишу с пакетом подарков, пьяный дежурный стал отбирать деньги. Те самые 10 рублей, которые оставила Мише мама.

- Не отдам - сказал Миша, - у меня одна мама, они достаются ей большим трудом. Она работает маляром, на тяжелой работе.

Майор стал избивать Мишу, сначала несколько раз сильно ударил его по голове, потом долго топтал ногами. Убийца был пьян и не мог соизмерять свои удары.  Затем майор  приказал ребятам остановить лифт и сбросил еще живого Мишу в лифтовую шахту с 12 этажа…

Елизавета Никифоровна сама участвовала в обеих эксгумациях своего Миши.  Своими руками перемывала каждую его косточку. Слезы катились градом, но она это делала из любви к своему сыночку

На всех совещаниях и митингах Некрасова не уставала повторять:

– Армия защищает преступников, и к этому выводу я пришла после многочисленных  встреч с командирами и военными начальниками, медиками и юристами, вплоть до министра обороны. Все они озабочены одним - скрыть истину и представить жертвы преступниками.

Елизавета Никифоровна вместе с членами комиссии добивалась встречи и с министром обороны Язовым, после развала Союза – с Шапошниковым, главными военными прокурорами Катусевым, Паничевым, Савинковым, а также с генеральными прокурорами сначала СССР, потом России, в частности Степанковым, Казанником, так же встречи в президентами Горбачевым, Ельциным, председателями правительства Гайдаром, Черномырдиным.
Особенно хочется отметить, как она вместе с другими матерями  добивалась встречи с Гайдаром и Черномырдиным. Матери  пришли в дом правительства к 9 утра, предварительно дозвонившись о приеме. Родителей, членов Всесоюзного Совета родителей военнослужащих, в приемной Гайдара продержали без куска хлеба, без воды с раннего утра до позднего вечера, до 21 часа, не принимали и тогда Некрасова, Силкина Татьяна Егоровна, Губерская, Левина и Леднева кинулись на вооруженных автоматами охранников, и в это время вышел Гайдар, остановился и говорит:

- Что это такое? 

- Мы матери убитых солдат, - сказала Елизавета Никифоровна,- мы представители матерей всей страны, нас, родителей погибших, убедительно попросили добиться с Вами встречи, нам обещали. Но мы просидели весь день, Вы нас не приняли, и мы будем сидеть всю ночь, пусть нас расстреляют, но мы никуда не уйдем, так как ребята до сих пор гибнут в армии. 

Егор Тимурович распорядился пропустить родителей. Все вошли, Елизавета Никифоровна представила всех, подали обращение всех родителей, о том, что нужно, чтобы прекратить произвол в Вооруженных Силах, а также сделать то, что не получилось у Горбачева. Гайдар обещал, что сделает все, чтобы родители больше не беспокоились. Прошло время, никаких подвижек не было. 

Когда премьер-министром стал Черномырдин, матери  снова пришли  на прием к тому же кабинету. С ними был еще Глущак Леонид Алексеевич, юрист, который работал в комиссии, грамотно составлял жалобы, заявления и обращения родителей.  Сидели в приемной, видели, как проходят депутаты, иные чуть ли не ползком. Когда надоело ждать, Елизавета Никифоровна  подошла к двери, приоткрывает ее и говорит:

- Виктор Степанович, вы обещали нас принять, мы уже сидим несколько часов, примите нас, мы представляем большое количество родителей, они ждут.

Через насколько  минут родителей приглашают в кабинет премьер-министра. Выступил Глущак Л.Е., начал рассказывать о сложившейся ситуации. Тут Черномырдин встал, извинился, сказал, что у него срочно самолет. Встретимся, мол, после моего приезда, телефоны  у вас есть, позвоните, я вас приму.  Вышли родители  из приемной, посмотрели друг на друга: им уже не верилось, что премьер их примет и сделает все, чтобы гробы больше не приходили. Так и случилось. Прошло время, родители стали добиваться встречи, но им в ней отказано. Больше на прием к Черномырдину они так и не попали.

Через некоторое время, пройдя через все муки ада, мать Миши Некрасова получила ответ из ГВП:

- расследованием обстоятельств смерти Миши установлено, что он умер в результате острой сердечной недостаточности.

- все возможные следственные и иные действия, направленные на установление истины (а вернее, на полное ее сокрытие (примечание автора), проведены.

- и решение прокуратуры о прекращении уголовного дела является правильным и  оснований для отмены его не имеется. 

И под этим стоит подпись заместителя генерального прокурора РФ.
Это сообщение налажило страшный отпечаток на мать Миши Некрасова, она стала от боли таять на глазах, но продолжала ходить на манифестации, митинги, на приемы в прокуратуру. Везде говорила о беспределе в армии, что ему потакают высшие военные чины.  Все это было написано и на ее плакате, который она всегда носила с собой на митинги. Друзья заметили на  одной из манифестаций перед Государственной Думой, что среди толпы стоит человек, который направляет на Елизавету Никифоровну какой-то аппарат. Прошло немного времени, и у нее  совсем отнялась правая нога, она сообщила, что не может ходить. Матери в это время готовились к приему И.О. генпрокурора Илюхина. Обещали привезти Некрасову для подписания документов. Привезли и все вместе пошли на прием в Генеральную Прокуратуру. На приеме у Илюхина слово было предоставлено Елизавете Никифоровне, она рассказала со слезами на глазах об убийстве сына, обосновывая заключениями независимых экспертов. А Илюхин слушал несчастную мать и смеялся. Тут Юлия Ивановна Губерская не выдержала и сказала: «Напрасно Вы смеетесь, слезы матерей, особенно этой матери, вам не пройдут даром, вы этот прием еще попомните!» 
Илюхин затопал ногами, закричал:  «Я вас сейчас всех выгоню!». «Мы уйдем сами,- сказали матери,- Видим, что с Вами не о чем говорить». Поднялись и ушли. Отвезли Некрасову домой. Многие разъехались по воинским частям. А очень скоро узнали, что исполняющего обязанности генерального прокурора арестовали.

Вскоре Елизавете Никифоровне стало совсем плохо. Ее отвезли в больницу. По очереди члены совета дежурили у нее. Три недели пролежала Некрасова в больнице. В одно из посещений матери встретились с лечащим врачом, тот сказал, что Елизавета Никифоровна безнадежна, рак с метастазами. Дали санитарную машину, на носилках отвезли домой. Каждый день дежурили дома у нее. Таяла на глазах.

Перед смертью Елизавета Никифоровна позвала к себе Юлию Ивановну Губерскую и взяла с нее клятву:

-  Сделай все, чтобы все узнали, как убивали Мишу, чтобы не было скрыто его убийство. Для этого я жила все эти годы, с 87 по 97 год. Ни одного дня я не пропустила, чтобы не бороться за раскрытие убийства своего сына и других ребят, защищала тех, кого избивали. Я знаю, что я умру, пусть меня похоронят в Мишину могилу. Дай мне слово, добейся издания книги о наших убитых сыновьях.

Похоронили  Елизавету Никифоровну Некрасову, удивительную женщину и преданную мать с отпеванием, на Хованском кладбище, в могиле  ее любимого Миши. Она была матерью всех сыновей. Когда после смерти сына чуть оклемалась и добилась встречи с высшими чинами, они ей сказали: «Мы Вам подготовили, что Ваш сын погиб при исполнении обязанностей военной службы. Будет удостоверение на все льготы, только не поднимайте шума, Мишу не вернешь, у нас семьи, дети, мы пострадаем.»  Ничего не сказала мать погибшего Миши, но, выйдя, дала себе клятву, что она до конца дней будет делать все, чтобы раскрыть истину смерти сына и добиваться спасения других ребят, над которыми издеваются в частях и подразделениях, помогать родителям, чьи сыновья погибли, что она и дела до последнего своего дыхания. Многие родители шли к ней за помощью, жили у нее в доме, делилась последним куском хлеба со своей нищенской пенсии. 

Пока в нашей стране существуют такие женщины, такие матери, как Елизавета Никифоровна Некрасова – мы нация с будущим. Она действительно заслуживает звания «Мать Россия»! 

Сейчас Елизавета Никифоровна Некрасова (я в это очень верю), соединилась со своим любимым Мишенькой. Вечная им обоим память!

Из выступления Е.Н.Некрасовой  на Чрезвычайном съезде родителей погибших военнослужащих 23 декабря 1990 года:

«За последние 5 лет перестройки гибель военнослужащих составляет 33000 человек, если брать среднестатистическую – 6600 человек в год.  Даже 10 лет Афганской войны, если верить официальным источникам, унесли меньше жизней наших соотечественников, чем пять лет мирной жизни. Тысячи искалеченных, лежащих в психиатрических больницах, сидящих в тюрьмах, находящихся в бегах, опасаясь за свою жизнь, честь и достоинство. Так что же такое армия и что в ней происходит сегодня? Кузница «настоящих мужчин» или «фабрика смерти»? В чем причины гибели наших сыновей? Объективно ли расследование, проводимое военной прокуратурой, обоснованы ли приговоры военных трибуналов?  На все эти вопросы должен быть дан ответ. Критическая масса преступлений в армии достигла такого предела, за которым неизбежен взрыв, взрыв гнева, протеста и борьбы за спасение жизни и здоровья наших с вами детей, униженных и оскорбленных. Массовый разгул бандитизма и уголовщины, который официально назван «неуставными отношениями», утвердившийся в армии, казарменно-лагерный порядок стал рядовым и обыденным. Большинство матерей погибших ребят имеют на руках ответы из прокуратур разных рангов, что следствие проведено «полно, объективно и всесторонне», факты насилия не подтвердились», виновных в гибели вашего сына нет. Гибель есть – виновных нет. Вот несколько строк из писем, которые писали солдаты матерям перед своей гибелью: «Мама, мы представляли армию в розовом свете, а она оказалась в кроваво-красной». « Мама, кому нужна такая армия, к которой нас за людей не считают, если бы ты знала, каким унижениям мы здесь подвергаемся – изнасилования, пытки. Солдат топят в арыках, озерах, замуровывают в бетон, опускают в выгребные ямы, четвертуют, выкалывают глаза, отрезают половые органы». 

Важно отметить, что характер пыток и издевательств происходит как на конвейере. В каждой части во всех концах огромной страны одни и те же формы истязаний, что позволяет говорить об устойчивой системе насилия и жестокости в армии.   

В вооруженных силах не выживают самые лучшие, интеллектуально развитые, честные и трудолюбивые военнослужащие, часто бывшие студенты вузов. Добросовестно выполняющие свой воинский долг.

Примеры зверских убийств можно перечислять не одни сутки. Почему стал возможным этот беспредел? Кто сделал армию такой, неужто бедный рядовой? Мы, матери,  должны заявить всему народу: нет ни дедовщины, ни землячества, ни годковщины – есть заранее продуманный, организованный режимом геноцид.

Офицеры поняли, что они  ненаказуемы, что армия – закрытая тема. Офицерам платят не за работу, а за должность, за звезды. Безнаказанность и вседозволенность привели к тому, что офицеры сами становятся жертвами беспредела. Жестокий, калечащий души людей железный каток запущен и остановить его не так-то просто. Военное командование погрязло в коррупции и преступлениях, вытравливая в наших сыновьях все человеческое, превращая их в послушных  исполнителей преступных приказов. 

Мы с огромным трудом добились встречи с президентом Горбачевым об организации специальной комиссии. Президентская комиссия работает трудно и сложно. Происходит непрекрытый саботаж ее работы, как военными, так и прокуратурой СССР и ГВП.  Мы все еще надеемся выявить истинные причины гибели своих сыновей. Матери годами обивающие пороги власть имущих,  встретили в лице нового руководства России понимание сострадание, сочувствие и поддержку.»

«СЧИТАТЬ ПОГИБШИМ ПРИ ИСПОЛНЕНИИ»
Леша Лаптев
Подавляющее большинство погибших в армии мальчишек проведены в следственных органах как самоубийцы. Почему? Да ведь так гораздо проще. На воинской части нет вины. «Кто виноват, что этот придурок повесился?» Да и следствию  нет особой работы. Опросить сослуживцев, записать их дежурные фразы типа: «Никаких неуставных отношений к нему никто не применял», «Никогда на насилие со стороны старослужащих не жаловался», «Просто не хотел служить, вот и повесился». Ведь все так просто. Спроси любого убийцу, убивал ли он. Конечно же, ответит, что нет, что вы, что вы?. И можно закрывать дело? На нет и суда нет? 
Но весь этот кошмар венчает, как правило, судебно-медицинская экспертиза, проведенная крайне халатно, а то и по преступному сговору. А чтобы несчастные родители не жаловались, не бегали по инстанциям, не пытались доказать, что у их сына были большие планы на будущее и не собирался он так заканчивать свою жизнь при таких обстоятельствах, то на мертвого сына и его еще (пока) живых родителей выливаются ушаты грязи.  Ведь мертвый не встанет из гроба и не сможет себя защитить, на него можно валить все, что угодно. Да и важно пустить родителей по ложному следу: пусть доказывают, что их погибший сыночек и они сами «не верблюды», пусть отмываются. Ведь давно известно – лучшая защита, это нападение…

Классический случай из этой «обоймы» – смерть 5 февраля 1990 года в в\ч 04027 в г.Чите Алексея Лаптева. Мама Леши – учительница. Воспитала своего сына честным, порядочным и очень обязательным человеком. Леша не обладал сильным характером, но был спокойным, уравновешенным и очень любил свою семью. До армии Леша учился в Тимирязевской академии и собирался восстанавливаться после военной службы. Весть, что Алексея нашли повешенным на собственном брючном ремне в пролете лестницы казармы части, где он проходил военную службу, была для его семьи как гром среди ясного неба. 

Но самое страшное началось потом. Казалось, что для родителей может быть страшнее смерти любимого сына? Его бесчестье! После смерти Алеши в его личной тумбочке были найдены письма, в которых мама и бабушка Алеши якобы писали ему, чтобы он увольнялся из армии любой ценой. Эти письма были переданы отцу мальчика, который пообещал «разобраться с их отправителями на месте»(да¸ да, в рапорте командующего войсками Забайкальского военного округа целого генерал-полковника  Третьякова Главнокомандующему сухопутными войсками вооруженных сил РФ целому генерал-полковнику Семенову так и написано). То есть,оказывается, что отец погибшего Леши Лаптева сам решил, что виноваты в смерти сына не военные, а его собственные жена и мать, которые настраивали сына не служить в армии и тем самым подтолкнули к самоубийству. А он сам, отец «никаких претензий к командованию части не имеет». Забегая вперед, хочу сообщить, что отец Алеши ненадолго пережил своего сына и умер от горя от страшной потери и сокрытия убийства Алеши в 1993 году.

Но обвинение родных было только началом. Затем взялись за самого Алешу, который из восьми месяцев военной службы пять месяцев провел в госпиталях с заболеваниями «хронический гастрит, язва двенадцатиперстной кишки». К моему огромному сожалению,  в материалах дела Лаптева отсутствует фамилия того «сапожника» (это один вариант) или того преступника (а это другой), который проводил судебно-медицинскую экспертизы тела Алексея. Но с его заключения все и началось. Из этого заключения следует, что оказывается, НИКАКИХ заболеваний желудка у Лаптева не было! Здоровый он был как бык, вот что! А значит – был наш Лаптев симулянтом, не желающим проходить военную службу. И тут же находятся этому свидетели (их фамилии, к счастью, в деле имеются): это лечащий врач Алексея в госпитале капитан медицинской службы Мальков и тоже капитан медицинской службы Кравцов. Эти, с позволения сказать, врачи, дают показания следователям, что Лаптев не хотел служить, собрался комиссоваться, а для этого симулировал заболевания желудка путем потребления натощак большого количества таблеток, вызывающих раздражение слизистой желудка и скапливание желчи, что в специальных исследованиях желудка показывало у него наличие заболевания желудка. Оказывается, Лаптев принимал натощак раствор хлорной извести (!!!) и большое количество таблеток аспирина.  Кроме того, у Лаптева  врачом (Мальковым) было обнаружено письмо, в котором Алексей сообщал матери, что его после очередного обследования обязательно уволят в запас по болезни. Из всего вышеизложенного  помощник военного прокурора Карымского гарнизона капитан юстиции Кондратьев, заводит на Лаптева уголовное дело по ст.249 п. «А» Уголовного кодекса «Уклонение от военной службы путем симуляции болезни» и закрывает это уголовное дело в связи со смертью виновного.  И делает вывод. Что Лаптев полез в петлю из-за того, что не осуществились его преступные планы «закосить» от военной службы путем глотания всякой гадости, врачи его разоблачили и вернули в строй.

Такая вот история. Скажем сразу, очень стандартная и обыденная. Тысячи родителей погибших удовлетворились бы таким решением. И жили бы дальше  с позором, обрушившимся на их семью вместе с горем. Но семья Лаптевых была не из таких. Они решили бороться и доказать, что в смерти сына виновата военная система. 

И оказалось, что Алексей болел еще до призыва на военную службу. В шестнадцать лет у него уже стоял диагноз «язвенная болезнь 12-перстной кишки, хроническая  форма, рубцовая деформация луковицы 12-перстной кишки». И родители подтверждают, что их мальчик постоянно страдал от болей в желудке и до армии нуждался в специальной диете. Почему никто и  никогда не ставил вопроса : а как вообще такой больной призывник мог быть направлен в армию? Ведь и тогда, как и сейчас, язвенная болезнь давала освобождение от военной службы. 

Лаптева призвали 23 июня 1989 года и уже на первичном медицинском обследовании в части он пожаловался на боли в желудке. Конечно, насколько пища в части отличалась от того диетического стола, который Лаптев принимал дома! Представляю, какие мучения испытывал этот парень каждый день после принятия этой, совершенно не пригодной для больного (да и не очень пригодной для здорового) желудка пищи! И уже 4 июля он был положен в госпиталь с диагнозом «Язва». Но почему-то после лечения был опять выписан в часть без изменения категории годности к военной службе. Почему? Через 7 дней после выписки Алексей обратился в медицинский пункт части с жалобами на боли в желудке и был помещен на обследование в медицинскую роту. Но там диагноз «язва желудка» подтвержден не был и через пять дней Лаптева выписали в часть. Узнаю военную медицину! Главный военный госпиталь видит наличие язвы (проведя специальные исследования, конечно), а вот медсанчасть (великие специалисты!) – ее не замечает. Прекрасная позиция – мы ничего у тебя не находим, значит, ты совершенно здоров! Но еще через семь дней Алексей опять жалуется на боли в желудке и эта же медсанчасть принимает его на лечение, два с половиной месяца (!!!) ведет его «обследование» и 29 ноября  направляет его  лечиться в госпиталь. 28 декабря 1989 года Лаптев выписан из госпиталя в часть опять без изменения категории годности к  военной службе. А ведь Лаптев так надеялся, что его комиссуют с военной службы. Он даже послал родным телеграмму, что комиссован и едет домой. 
    Так кто же тут преступник? Получается, что военные врачи. Они не захотели (или не смогли) освободить от  военной службы такого больного парня. И они, в конечном счете, его убили? Не поэтому ли появилось такая странная судмедэкспертиза. И не оттуда ли «растут ноги» у показаний лечащих врачей мальчика о его симуляции? Чтобы не отвечать самим – вали все на мертвого, он не сможет защититься? 

С конца декабря 1989 по 5 февраля  1990 годов, не смотря на все жалобы, никто Лаптева лечиться уже не направляли. Этот месяц, последний месяц его жизни, полон тайн, как полны тайн обстоятельства его смерти. Начну с того, что в воинских подразделениях крайне не любят тех, кто много болеет. Считают их «шлангами» и «косильщиками», то есть теми, кто не хочет работать. И поэтому в утверждения сослуживцев, что никаких неустанных отношений к Лаптеву не применялось, верится с трудом. Что такие отношения «не были выявлены», это ближе к истине. 

Интересна в этом контексте личность старшины роты, прапорщика Хафизова, якобы постоянно опекающего Алексея. Кем был этот Хафизов – действительно защитником Лаптева, его истязателем или насильником, мы, боюсь, не узнаем уже никогда.  Как не узнаем, кто в тот злосчастный день подвесил парня на его собственном ремне: он сам, или кто-то из его близкого окружения. Ведь  экспертиза, призванная определить, чьи отпечатки пальцев находятся на ремне погибшего, почему-то не проводилась. В проведении посмертной психиатрической экспертизы, которая могла бы ответить на вопросы – предрасположен ли был Лаптев к самоубийству – тоже. Судебно-медицинская экспертиза, по позднему признанию военных медиков, показала только наличие странгуляционной борозды на шее Алексея (следов повешения). Все остальное ее, как выяснилось много позже, просто не интересовало. То есть ни синяков на теле погибшего, ни наличия следов изнасилования, никто не искал и искать не собирался.

После обращения матери Алексея Лаптева в Международный Комитет по правам военнослужащих и членов их семей уже в 1994 году (после смерти отца Алексея), доброе имя его и его семьи было восстановлено. Алексей был признан не симулянтом, а больным мальчиком, погибшим при исполнении обязанностей военной службы от «несчастного случая». Какая, однако¸ удобная формулировка!

И что, спросите вы? А ничего! Наказывать врачей-лжесвидетелей и судмедэксперта-фальсификатора никто не стал. Доказывать доведение до самоубийства или убийство – тоже. Время и возможности для доказывания были утрачены, свидетели уволились из рядов вооруженных сил. 
Мать Алеши Лаптева много лет добивалась расследования истинных обстоятельств гибели в части своего сына и других сыновей, родители которых обращались в Комитет, но военная Фемида осталась непреклонной. Матери выдали только извещение, что сын погиб при исполнеии обязанноей военной службы. А суда над убийцами Лаптева так и не было.
Прости нас, Лешенька…
«ВМЕСТО ДЕМБЕЛЯ»
Володя Цывунин
«Здравствуйте, отец и мать! С завтрашнего дня начинается наша основная служба – «конвойная жизнь». В военной энциклопедии пишут, что по «ВВ» (внутренним войскам) гибнут много военнослужащих, по разным причинам и ЧП. Я, наверное, вас напугал, и вы теперь будете думать, что я могу погибнуть, это исключено, и быть этого не может. Стрелять в себя я никогда не стану, а застрелить тоже некому». Это письмо Володя Цывунин написал родителям 31 июля 1979 года, а 14 декабря того же года домой пришла телеграмма, что Володя покончил жизнь самоубийством, выстрелив из автомата одиночным выстрелом себе в голову…

Володя, единственный сын у родителей, рос работящим и практичным мальчиком.  С малых лет был приучен к работе. Все лето пропадал на рыбалке, собирал грибы и ягоды. Много помогал родителям на огороде. В сенокос вставал рядом с ними, как взрослый. У матери  никогда не было с Вовой проблем, такой он был послушный и хозяйственный. Когда провожали сына в армию, даже червячок сомнения в душе матери не шевельнулся. Она считала, что такой солдат, как ее Володя, везде нужен – и дело сделает и защитить сумет.

Из писем, которые Володя часто писал родителям из армии, хорошо видно, что служилось ему в Сибири, в Новосибирской области (а потом в самом Новосибирске), нелегко. Но он не жаловался. И в каждом письме благодарил маму за 3 или 5 рублей, которые она могла вырвать из скудного семейного бюджета и за маленькие посылочки, которые часто собирала ему в армию. Иногда, понимая, как матери трудно писал, даже – не стоит посылать посылки так часто. Между строчек писем можно прочитать, что Володе приходилось много работать, не все у него получалось, но он держался молодцом. После окончания «учебки» все зачеты  по огневой, строевой и политической подготовке Володя сдал на «отлично», а как же – ведь он все в жизни привык делать на пятерку. После окончания попал в Новосибирск в конвойную роту. Закончил стажировку. Начались разъезды.  Служба была трудной, но интересной. Изъездил Володя с подконвойными (зеками, как он пишет), почти весь Советский Союз.  Было так – то учеба, то служба, то опять конвой. Осенью – работа всей ротой на полях, целый месяц на «картошке». Жили в палатках по 10 человек, работали по 12-13 часов в сутки. Затем – опять конвои. Свой первый день рождения в армии, 6 ноября 1978 года провел отлично. С самого утра командир роты поздравил Володю, освободил от занятий и предоставил самому себе. Володя решил выспаться, целый день по своему собственному выражению «спал, как палка». Из этого видно, как тяжело давалась Цывунину его служба. Однако были не только трудные, но и смешные моменты. В декабре 1978 года Володя написал о том, что дебютировал в Новосибирском Оперном театре  в массовке спектакля «Борис Годунов». В сцене, где народ должен толпиться у храма, для того, чтобы создать большую массу народа, хитрые антрепренеры привлекли целый батальон солдат. Ребят (250 человек) переодели, загримировали, проинструктировали, как вести себя на сцене. И они изображали целую толпу пришедших к царю просителей. После спектакля смеялись так, что от смеха даже слезы полились.  Вот как оказывается в армии можно стать артистом.

Потом опять были бесконечные конвои в самые разные концы страны: от Иркутска до Ташкента. В июне 1979 года Володя в письме описывает историю, как одного солдата, его земляка военным трибуналом осудили на два года дисбата за то, что заставлял молодых солдат стирать свое грязное белье и одному сломал челюсть. Володя отнесся к этому нормально, считая, что «старик» сам во всем виноват. Не умеешь, мол, не берись. Уже с конца мая месяца Володя стал писать, что страшно ждет своей демобилизации, просто считает каждый день. Но в конце июля написал, что из всего старого отделения остался он один, всех раскидали по разным взводам и отделениям. Еще написал, что с «завтрашнего дня начинается основная служба: конвойная жизнь». Цывунин ничего не написал родителям о том, что в Новосибирск приехал офицер-вербовщик из Сыктывкара. Обещал он солдатам золотые горы, возможно и запугивал, кто знает. Но увез этот вербовщик 11 человек через реку Печору в родной Сыктывкар и дальше, в другой край республики Коми, охранять «зону». Думал, наверное, Володя оказаться ближе к дому, а попал в дальний медвежий угол. В служебной характеристике, данной Володе Цывунину его прежним командиром части (очень хорошей, кстати, характеристике) пишется, что изъявил солдат желание продолжить военную службу в качестве прапорщика и поэтому 6 августа 1979 был откомандирован в новую  часть. Но  не пишет Володя о своем «прапорщичестве» родителям ни слова и во всех письмах до последнего рвется домой после демобилизации. И 14 декабря, на 26 месяце своей службы Володя все еще оставался рядовым! Что это значило?

Первое же письмо из Подчерья, куда забросила Володю судьба, очень мрачное. Бывал я, пишет он, много где, но в такой дыре бывать еще не приходилось. Потом выяснится, что Цывунин на новом месте, так сказать «не пришелся ко двору».  Замполит роты очень плохо с ним обращался, обзывал всякими нехорошими словами. Цывунин постоянно жаловался на плохое обращение офицеров своим новым друзьям – Осипову и Лобанову, а также старому другу, с которым прибыл из Сибири – Политову. В конце сентября Володя благодарит родителей за высланные носки – мол, грязь стоит такая, что выданных на месяц портянок и на неделю не хватает. Также просит родителей купить ему в военторге полный «Дембельский прикид», в смысле погоны на парадную форму, значки, шевроны, мол, в этой глуши ничего такого не достанешь. Из этого письма получается, что 21 сентября Володя собирался на демобилизацию. В середине октября 1979 года Вова просит выслать ему спортивное трико и шерстяные носки, а деньги на дорогу домой прислать просит к концу ноября. Мол, лететь домой придется на самолете. «Я бы и пешком пошел до дому, если бы отпустили сейчас, и никакого самолета не надо было бы мне». В следующем письме, в конце октября Володя признается, что зря согласился он поехать служить сюда, надо было дослуживать в Новосибирске. А вот почему зря, к сожалению не поясняет. Не привык парень жаловаться, хотел все уладить самостоятельно. Сослуживец Цывунина Осипов потом пояснял матери, что ее Вовика все офицеры считали чужаком. Странно - родился в Коми, сам по национальности коми, и на своей земле почему-то чужак. Но дело в том, что почти все офицеры и солдаты в этой части были киргизами, узбеками и грузинами. Может быть потому и чужак, что из местных?

Последней письмо от Володи  датировано 28 ноября (за 17 дней до гибели). Пишет он, что через 4 дня начинается демобилизация, так что до окончательного возвращения домой осталось считанное время. Но не раньше второй половины декабря. И все, ничего больше.

14декабря получили родные телеграмму, что Володя Цывунин погиб. Матери не сказали, что мертвый, сказали, что попал в аварию. Мать надеялась еще, что сын живой. Привезли тело Володи 19 декабря, похоронили 21. Похоронили в Сыктывкаре.

По официальной версии Володя Цывунин 14 декабря 1979 года должен был выполнять боевую службу в составе караула. Но во время выхода из казармы почему-то самостоятельно вышел из строя, зашел в последнюю комнату казарменного помещения и одиночным выстрелом в область головы покончил жизнь самоубийством. В 7 часов 15 минут его труп был обнаружен. Но почему солдаты, сослуживцы Володи, не слышали звука выстрела, почему они не видели, как и когда проводились осмотр места происшествия, наружный осмотр одежды и тела погибшего, осмотр автомата, который он якобы держал в руках. Куда поделались пуля, убившая Володю Цивунина и гильза от нее?, Почему не выполнены ни дактилоскопическая, ни трасологическая, ни баллистическая экспертизы? Почему не были найдены следы крови? Почему баллисты не доказали, что пуля, пробившая голову мальчика, выпущена именно из его автомата? Разве это не было нужно сделать? И после этого  у кого-то поднимается рука писать, что расследование «проведено полно и объективно»? 

Почему матери Володи не разрешили опросить его товарищей по казарме, почему отказали в ознакомлении с материалами дела о гибели ее единственного сына? В этом деле – одни вопросы, и их - сотни. 

Почему в заключении о гибели Володи написано, что он часто нарушал военную дисциплину, в связи с чем неправильно реагировал на законные требования по службе, с связи с чем и застрелился? Почему посмертная психиатрическая экспертиза показала, что оказывается, Володя Цывунин был психически болен еще до призыва на военную службу?

Кстати, это утверждение было опровергнуто военным комиссаром г. Сыктывкара полковником Метелкиным. Комиссар написал, что никаких отклонений от нормы в состоянии здоровья Володи Цывунина до призыва не было, ему можно было доверять боевое оружие. Последующая экспертиза опровергла заключение первой, и Володя был признан психически здоровым человеком. 

Но почему тогда он погиб? Это главный вопрос и мы попробуем найти на него ответ. Установлено, что утром, непосредственно перед смертью Володи, офицер Пиховнин с дружками избил Цывунина за то, что он плохо себя чувствовал и не мог встать с постели. Как выяснилось, Володе было плохо еще с вечера, и он не ходил на ужин, на завтрак тоже не пошел. Офицер пинками поднял больного солдата с постели и затем Володе вручили автомат… В машине, когда солдат везли на работы, только и было разговоров, что рано утром офицеры избили какого-то солдата.

У меня не выходит из головы служебная характеристика, в конце которой написано, что Цывунин согласился служить в г. Сыктывкаре прапорщиком. Вполне возможно, что начальство уже отчиталось, что у них есть еще один прапорщик, а Володе так хотелось домой. Возможно, он отказался подписывать контракт, и это стало последней каплей…

Ошибки следствия в расследования гибели Володи Цывунина (если это ошибки), показывают, что не было доказано: ни где, ни когда, ни кем и из чего убит Цывунин. То есть расследование практически не проводилось – следствие просто приняло на веру уверения офицеров части, что Цывунин застрелился (хотя никто при этом не присутствовал). Матери, после ее долгих жалоб, толькочерез три месяца вернули  одежду сына, в которой он якобы, погиб.  Но на воротнике кителя была надписана фамилия  «Магеррамов» (мало общего с Цывуниным), а на гимнастерке имелся подозрительный срез длиной 5 сантиметров. А из письма врача - эксперта следовало, что личные вещи Володи были сожжены. В общем, и в целом военным следователям все было ясно – рядовой Цывунин, психически ненормальный, взял вдруг и застрелился за несколько дней до демобилизации.  Застрелился – и все тут. Какие там пули-гильзы, какие там экспертизы – и так все понятно. А что мать продолжает писать жалобы и обзывать в них офицеров части, скрывающих правду, прокуроров нехорошими словами – так она, наверное, тоже ненормальная, как и ее сыночек.

И все, «алес капут», как говорится. А что в результате не стало отличного парня, хозяйственного и доброго, единственного сына у родителей, никому не сделавшего ничего плохого. Виновного только в том, что ему очень хотелось вернуться домой. До этого никому нет дела. Ни армии, ни прокуратуре, ни нашему равнодушному государству.

Еще в 1995 году главная военная прокуратура в лице старшего военного прокурора 3 управления надзора Юнакова ответила в Международный комитет по правам военнослужащих и членов их семей: мол, на все ранее заданные вопросы даны  мотивированные и счерпывающие ответы.  Дело, мол расследовано полно, всесторонне и объективно (!!!), решение о его прекращении за отсутствием события преступления принято в соответствии с законом, новых данных, подлежащих проверке, в письмах матери Цывунина не содержится.

Переписка с заявительницей прекращена обоснованно, оснований к ее возобновлению не имеется. Уголовное дело о гибели Цывунина уничтожено по акту в связи с истечением установленного срока его хранения. Все. Конец. Занавес!

А, впрочем, нет, вот строки из последнего  письма матери Володи:

«К Володе ходим часто, были 5 октября, сидели с дедом долго. Вытирали памятник, подмели в ограде, там лес, листьев много нападало. Сына нет 29 лет, в 2009 году ему бы исполнилось 50 лет. Нас уже на кладбище знают все воробьи и белки…»

«СМЕРТЬ «НЕСУНАМ»?»
Илюша Тимошин
- А ну стойте, что это у вас в сумке?

На КПП воинской части дежурил крепкий паренек с внимательными глазами. Его внимание привлекли несколько военнослужащих, выходящих из части с тяжелыми сумками.  В сумках оказались материальные ценности, принадлежащие воинской части. Задержанные долго уговаривали паренька отпустить их, говорили, что в их части так принято, что сегодня «все воруют». Каждый мол, тянет с рабочего места все, что может. Все, мол, государственное, а значит и мое тоже. Потом предлагали солдатику поделиться выносимым имуществом. «Все мы люди, всем деньги нужны». Но паренек был не преклонен и вызвал наряд. Тогда в ход пошли угрозы, «несуны» сначала намекали, что парню не поздоровиться, а им все равно ничего не будет, так как «начальство в курсе». Когда же их уводил наряд, задержанные, уже не скрывая свой злобы, обещали пареньку, что теперь ему не жить.

Илья Тимошин (а это был он), спокойно отнесся к этим угрозам. Преступникам и положено угрожать, что им еще остается? А Илья твердо знал, что преступники должны быть наказы и сидеть в тюрьме. 

Родители воспитали его честным и бескомпромиссным человеком.  Родился Илья в Москве в ноябре 1967 года. В школе учится хорошо. Очень увлекался техникой. Чинил всем и все, что ломалось. После школы окончил Московский железнодорожный техникум, и был направлен в Главный вычислительный центр министерства путей сообщения на должность механика ЭВМ терминальных устройств. Илья всегда был спокойным, усидчивым мальчиком, уважал преподавателей, очень любил родителей.  Во время обучения в техникуме постоянно получал благодарности, особенно во время практических работ. Все говорили, что у Илюши «золотые руки» и светлая голова.

В июне 1986 года был призван на военную службу и проходил ее во внутренних войсках, в\ч 3426 города Перми. Во внутренние войска Илья попал благодаря своему плохому здоровью – у него был  с детства порок сердца, в маленьком возрасте он перенес серьезную болезнь почек, кроме того, у него было плоскостопие второй степени. Военная служба Ильи Тимошина уже заканчивалась, до ее конца оставалось чуть больше месяца. По службе Илья числился одним из лучших бойцов, не имел взысканий, одни поощрения.

И вообще Илья ненавидел воровство, считал, что вор так же опасен, как и убийца, потому что лишает человека честно заработанной им собственности. К сожалению, место службы попалось Илье не очень удачное. В части процветало мелкое воровство личных вещей. Нельзя было оставить какую-либо даже не очень ценную вещь в тумбочке, рискуя никогда ее больше не увидеть. 

Когда Илья только начинал военную службу и был «молодым» солдатом, старослужащие отнимали у него и у других ребят присланные из дома родителями деньги и личные вещи. Тем, кто не хотел отдавать, попадало по первое число. Все это очень тяготило Илью, но он принимал эти случаи, как необходимые испытания военной службы. Однако постоянное мелкое воровство раздражало. Когда его стали ставить дежурным по КПП, Илья Тимошин понял, что воруют не только в казармах. Толстые тетки со столовой тащили огромные сумки, полные продуктов, «прапоры» и офицеры растаскивали все, что плохо, а то и хорошо лежало. После того как Илья задержал и сдал наряду нескольких таких расхитителей, отношение офицеров к нему в части резко изменилось. Часто за спиной слышались неясные, но от этого не менее неприятные угрозы. Парень чувствовал, что над ним сгущаются тучи…

5 июня 1988 года, за 17 дней до демобилизации Илью Тимошина по какой-то непонятной причине ставят на наружный пост – охранять периметр воинской части.  Во время этого последнего дежурства  Ильи через его пост прошло много как офицеров, так и солдат. Когда срок дежурства Ильи закончился, его почему-то не пришли сменять, в 15 часов дня Илья позвонил на главный пост и спокойным  голосом сообщил, что его необходимо сменить. 

В 15 часов 20 минут прибывший на смену Ильи солдат обнаружил его  висящим на проводе сигнализации. Заряженный автомат висел вместе с Ильей и замыкал провода изгороди, которые служили проводами сигнализации. Однако тревожный сигнал почему-то никто не слышал в караулке.

Когда по телеграмме о смерти сына в часть приехал его отец, Тимошин Вячеслав Иванович, там его встретили почему-то два работника милиции -  полковник Павлов и майор Островерхов. Они сообщили, что военная прокуратура поручила им провести проверку случившегося самостоятельно, без работников прокуратуры. Тимошин старший был в таком горе, что в начале ему не показалось это странным. Отцу сообщили, что его сын покончил жизнь самоубийством из-за своей нестабильной психики. Милиционеры требовали, чтобы судебно-медицинская экспертиза тела Ильи проводилась в Перми, а не по месту жительства, как требовал отец. От отца требовали подписать бланк с согласием на проведение экспертизы и угрожали в случае отказа не отдать отцу тело сына для захоронения и не оказать помощи в отправке тела домой.  Вячеслав Иванович требовал, чтобы тело сына ему показали еще до начала вскрытия, ему обещали, но опять в том случае, если отец подпишет бланк согласия на экспертизу.  
Поставленный в безвыходное положение отец подписал подсунутый ему документ. После этого его отвезли в гостиницу, пообещав с утра исполнить все, на что договаривались. Но на следующий день, когда утром отец явился в морг, ему заявили, что на теле Ильи вдруг обнаружились повреждения, и поэтому милиция договорилась по телефону с военной прокуратурой, отцу тело погибшего сына не показывать.

Проведенная в Перми судмедэкспертиза, естественно подтвердила самоубийство Тимошина. Работники же военной прокуратуры прибыли  на место происшествия только на  пятый день после гибели Ильи Тимошина. К этому времени все солдаты воинской части под давлением выше поименованных работников милиции  под диктовку написали показания, подтверждающие самоубийство Ильи. Мол, в последнее время был какой-то неадекватный, тосковал по дому, говорил о смерти. Намного позже, когда отец лично встречался с каждым из солдат, написавшим под диктовку эти заявления, все они отрицали написанное. Но военные следователи старательно уклонялись от повторного опроса солдат.

Отцу Ильи отказали в осмотре одежды сына, в которой его настигла смерть. Впоследствии вся эта одежда исчезла при странных обстоятельствах.

После всех мытарств Вячеслав Иванович Тимошин все-таки увез домой гроб с телом сына для похорон. Когда дома открыли гроб и осмотрели мертвое тело Илюши, то обнаружили проникающую рану на голове, раны на щеке и груди, а также темные пятна с отпечатками каблуков на теле. Всем было понятно, что Илюшу мучили, зверски избили, а затем подвесили на проводе, даже не сняв с плеча автомата. Отец Ильи Тимошина начал переписку со следователями военной прокуратуры, требуя повторного расследования причин гибели сына. Следователь потребовал прислать письма Ильи, в которых тот писал о поголовном воровстве в части, обещая письма вернуть. Отец, в который раз поверил, и письма навсегда исчезли в утробе военной прокуратуры. Отец Ильи Тимошина был на приеме у президента Горбачева и долго боролся за доброе имя своего сына.

Куда только не жаловался за эти годы несчастный отец, на все его жалобы приходили бездушные ответы, что, мол, следствие проведено объективно и  полно, и сомневаться в том, что Илья Тимошин покончил жизнь самоубийством не стоит и его отцу давно пора успокоиться. 

Так и числится до сих пор Илья самоубийцей, но отец, дошедший когда-то с боями до Берлина, продолжал бой за честь своего сына до своего последнего часа и не намерен был сдаваться. Его больное, изношенное сердце остановилось в конце 2007 года.
Убийство Илюши Тимошина и все, что произошло потом – наглядный образец действий военных прокуратур в таких случаях. В деле Тимошина это видно особенно, так как убийцы, по всей видимости, сильно наследили. Поэтому прокуратура и поручила офицерам МВД, по-видимому «крышующим» эту воинскую часть дело «подчистить». В этом убийстве все налицо – мотив, круг подозреваемых, место, время и процесс совершения преступления. У родителей Ильи даже никогда и сомнения не возникало, что их сын сам мог наложить на себя руки. Илюша не был «ботаником», он был приземленным, крепко стоящим на земле обеими ногами «технарем», о самоубийстве у него и мысли не могло возникнуть. Да и слишком очевидны были факты и доказательства совершения именно убийства. Однако все это разбилось о волну полной закрытости военной прокуратуры для посторонних проверок. Эта система, к сожалению, не разрушена до сих пор. 
«УБИТ ПЬЯНЫМ ПРАПОРЩИКОМ»
Игорь Олейников
Казалось, на похороны Игоря Олейникова пришло половина города Ростова, так много было народу. Особенно много было молодежи. Пришли все одноклассники Игоря, его друзья, однокурсники по учебе в техникуме, товарищи по работе.  Пришли друзья и знакомые его любимой младшей сестры Наташи и родителей Игоря. На кладбище много хорошего было сказано об этом простом работящем парне. О том, сколько он хорошего сделал многим людям. И о том, что он сделать не успел. И не успеет уже никогда. 
Не успеет полюбить, жениться, завести детей и порадовать родителей внуками.  Все пришедшие проводить Игоря были страшно возмущены его злодейским убийством. Говорили, что никто себе и представить не мог, что армия может быть таким местом, где на глазах у многих людей можно хладнокровно и нагло убить ни в чем не повинного человека.

Игорь Олейников родился в ноябре 1969 года. Рос, как и все мальчишки, подвижным и шумным. Очень радовался, когда родилась сестра Наташка.  Разница в возрасте у них была большая, и Игорек степенно катал коляску с Наташей. Ему так нравилось быть страшим братом! Когда сестренка пошла в садик, Игорек постоянно отводил ее и забирал домой вечером. Продолжал гулять с сестричкой, бдительно оберегая ее от малейшей опасности. Только попробовал бы кто-нибудь обидеть его Наташу! Часто, когда Игорь гулял со своими одноклассниками, рядом обязательно была его сестричка, так и росла она рядом с Игорем. С детства Игорь любил что-нибудь мастерить собственными руками. И все-то ему удавалось.

Перед армией Игорь закончил  ПТУ по пошиву обуви, хотел после демобилизации открыть свое дело. 

Призвали Игоря Олейникова в конце ноября 1987 года, попал он служить в г. Чирчик Ташкентской области Узбекской ССР, в полк гражданской обороны. 

Из армии Игорь писал родителям регулярно. Никогда ни на что не жаловался, хотя теперь уже понятно, что его служба в этой воинской части не была легкой… В части появился у него лучший друг Эльдар (земляк, тоже из Ростова), отец которого держал в Ростове цех по пошиву обуви. Отец Эльдара обещал взять Игоря к себе на работу после окончания службы. У Олейникова на этот счет были большие планы. 

Прослужил Игорь почти год и вот из воинской части приходит телеграмма от командира, что с ним случилось несчастье. В тот же день мать и отец Олейниковы вылетели в Ташкент. Когда они прилетели в аэропорт, то случайно встретили сослуживца сына, который под большим секретом шепотом рассказал им, что их сын убит пьяным прапорщиком.

В воинской части командир отводил глаза и пытался мямлить, что, мол, Олейников самовольно оставил часть, где-то шлялся и вернулся  в казарму уже с ножевым ранением. Родители не поверили версии командования воинской части и обратились в военную прокуратуру. Предварительное расследование было проведено крайне халатно, но то, что инцидент произошел именно на территории части, скрыть не удалось – слишком много было свидетелей.

Тогда прокуратурой была выдвинута следующая версия, что Игорь был убит  прапорщиком Мазуром «случайно». Но как можно случайно пырнуть человека ножом в сердце? Ведь Игорь скончался от проникающего ранения в область сердца тут же, в казарме, на глазах у десятков людей?  Но прокуратура продолжала стойко стоять на своей версии, явно покрывая убийцу.

Родители Игоря Олейникова, понимая, что военные хотят скрыть правду о смерти их сына, решили не сдаваться. После похорон Игоря они написали жалобу министру обороны  Вооруженных сил Советского Союза маршалу Язову и обратились в средства массовой информации. Как уже говорилось, Игоря в Ростове знали и любили, так что скандал получился громкий.

Когда после этого их вызвали ознакомиться с материалами уголовного дела, прапорщику Мазуру уже изменили уголовную статью «случайное убийство» на «умышленное». Именно из материалов расследования узнали родители, как умер их любимый сыночек.

В этот вечер прапорщик Мазур и ранее замеченный в злоупотреблении спиртными напитками, находясь при исполнении служебных обязанностей, сначала распивал водку с другими прапорщиками, а потом продолжил пить со старослужащими солдатами. К полуночи он был достаточно пьян, и его потянуло на «подвиги». Явившись в казарму, где мирным сном спали его подчиненные, Мазур поднял всех с постелей и устроил «вечернюю поверку». При перекличке Мазур обнаружил отсутствие рядового Олейникова. Прапорщик бегал перед строем и орал, что «уроет этого самовольщика». После он пообещал продрогшим солдатам, что они будут так стоять, пока Олейников не найдется. Через десять минут Игорь самостоятельно прибыл в казарму, одетый по форме и совершенно трезвый. Где он был, не известно и не будет известно уже никогда. 

Прапорщик осыпал явившегося солдата потоком нецензурной брани, затем стал толкать Игоря в грудь руками, требуя лечь на ближайшую кровать. Игорь отказался, сказав, что у него есть собственная кровать, в которую он и собирается лечь спать, так как отбой уже был. Тогда Мазур стал вопить, что насильно уложит Игоря и привяжет его к кровати. Видя, что прапорщик пьян и не может контролировать себя, Игорь стал отбивать его руки, возмущаться его действиями. Он говорил  

- Товарищ прапорщик, успокойтесь! Вы пьяны, сейчас мы все ляжем спать, и вы тоже идите!

После этих слов Мазур как будто взбесился, стал толкать Игоря еще сильнее. Парень  отступал от него между кроватями и скоро коснулся спиной кирпичной колонны. Дальше отступать было некуда. Игорь пытался увещевать пьяного прапорщика, уговаривая оставить  его в покое.

В этот момент обезумевший от гнева Мазур достал из кармана брюк  самодельный ножик с фиксирующей кнопкой, нажал на нее, открыв тем самым клинок, и, держа рукоятку ножа в правой руке, нанес удар лезвием клинка в грудь стоящему напротив Игорю, убив его на месте.

Когда Игорь упал в агонии, прапорщик даже не попытался оказать ему помощь и категорически запретил дежурному по части звонить в медсанчасть. Увидев, что Олейников мертв, Мазур приказал дневальным вымыть пол от крови Игоря. После этого он  стал кричать, угрожая расправой всему личному составу отделения, Игоря, мол, уже не вернешь, а ему, Мазуру, теперь терять нечего. 

Так погиб хороший парень Игорь Олейников.

27 декабря 1988 года военный трибунал Ташкентского гарнизона признал прапорщика Мазура виновным в умышленном убийстве Игоря Олейникова и приговорил его к восьми годам лишения свободы.

И вроде бы все – справедливость восторжествовала, вероломный убийца наказан. Благодаря бдительности родителей убитого мальчика ему не удалось уйти от ответственности. Но вся сложность проблемы в том, что Игорь был убит не на улице распоясавшимся пьяным бандитом. Он нашел смерть в родной воинской части, в спальном помещении казармы, на глазах всех своих товарищей. И убил его нагло и хладнокровно, собственный начальник, назузюкавшись перед этим в помещении этой же казармы до свинского состояния. Просто вынул нож и убил. Но ведь в школе учителя и в институте преподаватели не режут своих учеников. На рабочем месте от руки своих начальников не умирают токари и слесари.  Директора магазинов и товароведы не бегают с ножом за продавцами. Почему такое возможно в воинской части? И где еще один человек может запретить другим людям оказывать помощь умирающему на их глазах товарищу, и его послушают? 
Не потому ли, что преступление в этой системе  может быть сокрыто и спрятано? Ведь пытались и командование части военная прокуратура «замять» это небольшое преступление. Ведь кто убит? Простой солдат, маленький, очень маленький человек, пешка! Одним больше, одним меньше… И не по причине ли отсутствия неотвратимости ответственности за совершенные преступления продолжает расти преступность в армии? Ведь это единственная структура в государстве, которая имеет свою  автономную систему юстиции. Милиционеры почему-то не судят милиционеров, таможенники не судят таможенников,  а военные почему-то судят военных. Вопрос – почему? Ответ простой – а чтобы сокрыть тот огромный вал преступности, который буквально захлестывает вооруженные силы. Если бы военнослужащих судили суды общей юрисдикции, общество ужаснулось бы тому количеству криминала, который прет через все поры армейской системы. А, ужаснувшись, стало бы требовать от властей вмешаться и прекратить безобразие. А так – «рука руку моет» и «ворон ворону глаз не выклюет». 
Огромное количество преступлений в армии так и не оформляется как преступления, а доходящие до суда, обычно выглядят выхолощено и кургузо, и не отражают всей картины действительно случившегося.   Поэтому судьба прапорщика Мазура, скорее исключение, чем правило. Если бы он ударил Игоря Олейникова ножом не в людной казарме, а подстерег бы его в темном коридоре без свидетелей, система никогда не позволила бы осудить более высшего по званию. Просто наглость убийцы Игоря Олейникова превысила даже систему самозащиты военного ведомства.

««МАНЬЯК» ИЗ МИРНОГО»
Володя Соловей
- Вы поймите, мой сын не может дальше продолжать военную службу, он серьезно болен! - убеждала мать военнослужащего строительной части г. Торжка Владимира Соловья. Врачи понимающе кивали…
31 июля 1989 года на строящемся объекте загорелся битум. Едкий дым мгновенно заполнил все помещения. Один из военных строителей вдруг схватился за горло, потом упал на пол без сознания и у него начались конвульсии. Судорожный припадок продолжался 15 минут. Когда Володя Соловей пришел в себя, он ничего не помнил. Матери, приехавшей в военный госпиталь, Володя жаловался на головные боли, онемение рук, очень плохой сон. Говорил, что теперь, возможно, его комиссуют. 

Володя Соловей родился в июне 1971 года в городе Ярославле. Отец- военнослужащий. В 71 году семья переехала в Алтайский край по месту службы отца.  Там, в пос. Благовещенке, Володя пошел в школу. А в 79 году случился в воинской части  несчастный случай, и отец Володи, майор Советской армии, стал инвалидом и был комиссован с военной службы по болезни. В 1980 году семья Соловей вернулась в родной Ярославль. Здесь Володя окончил школу, отсюда призывался на военную службу. По характеру он был несколько замкнутый, но очень усидчивый и  целеустремленный. Никогда не отчаивался, когда у него что-либо не получалось. Знал – надо стараться, и в конце концов все получится. 
 У него был сильный характер. Володя с малых лет, не по-детски трезво смотрел на окружающую действительность, видел ее без прикрас. Поэтому все свои проблемы всегда решал сам, не любил никого подставлять и никогда ни на что не жаловался. В тот год, когда семья вернулась в Ярославль, девятилетнего Володю при переходе дороги сбил лихач на легковом автомобиле. Мальчик получил тяжелейшую травму: ушиб головного мозга, перелом костей свода черепа перелом костей таза. Долго находился в состоянии шока. Одно время врачи сомневались – выживет ли. Несколько лет длилось лечение, много мучений перенес Володя, но эти испытания сделали его еще более стойким.

Володя очень любил технику, несмотря на то, что именно автомашина сделала его калекой. С юных лет наизусть знал все марки автомашин и наших и зарубежных. У Володи была мечта – стать шофером и ездить по всему Советскому Союзу. Он много читал, особенно взахлеб – книжки про путешествия и фантастику. В семье  был Володя помощью и опорой родителем и бабушке, ведь его старший брат работал в далеком Архангельске. У Володи было много друзей. Они помнят о нем и до сих пор.

Уже в девятом классе Володя стал серьезно готовиться к армии – постоянно бегал, мог много раз подтянуться на турнике, занимался с гантелями.  Он терпеть не мог, когда вспоминали о его болезни. После окончания школы Соловей поступил  работать на автотранспортное предприятие, сначала учеником автослесаря, а потом быстро получил разряд. Одновременно от военкомата окончил курсы шоферов. Поступать в институт или техникум отказался, объясняя это тем, что сначала отслужит в армии. Считал он службу своим долгом перед Отечеством.

При призыве Соловью, учитывая полученную в детстве черепно-мозговую травму, поставили категорию «годен к нестроевой службе». Но затем, по каким-то невыясненным обстоятельствам в военном билете появилась запись «годен к строевой» и Володю., учитывая его состояние здоровья, призвали служить в стройбат поселка Мирный Торжковского района, где большинство военнослужащих имели судимости до службы  в армии. 26 июня 1989 года Володю Соловья призвали, 12 июля он принял присягу и был распределен в пос. Мирный. В пути следовании туда, все молодые солдаты страшно нервничали, так как приехавшие за ними старослужащие сразу заявили, что, во-первых, у них у всех отберут новые сапоги, заменив их на поношенные, а если кто-нибудь из молодых захочет повеситься, пусть вешается сейчас, так как в части будет еще хуже. 

К сожалению, все самые плохие прогнозы оправдались. В новой части очень плохо кормили (Володя постоянно ходил голодный), заставляли много работать. В части свирепствовали неуставные отношения. Володе очень хотелось работать военным водителем, ведь он специально для этого получил перед армией права. Но водителем его не взяли по состоянию здоровья. А тяжелые строительные работы ему, как оказалось, были не противопоказаны!  

Как это часто бывает, у Володи в новом подразделении сразу нашелся заклятый враг – старослужащий Юхновский. Этот тип постоянно был недоволен работой Володи, заставлял его вкалывать больше остальных.  Унижал и оскорблял его, наносил ему удары в грудь, постоянно угрожал расправой. У Юхновского даже появился любимый «прикол», который ему очень нравился. Прикол это назывался «летать, как Соловей».  Старослужащий обожал обыгрывать красивую фамилию Володи – постоянно заставляя его «летать» (работать на старослужащих и выполнять их любые прихоти) все больше и больше. А потом с Володей произошел тот несчастный случай на стройке и он попал в госпиталь.

Мама Володи Соловья съездила домой, привезла врачам документы о состоянии здоровья сына, о том, что в военкомате сначала была формулировка «годен к нестроевой». Врачи поахали над тем, как могли призвать в армию такого больного мальчика, обещали матери комиссовать сына по болезни. Но в самом же деле они  вызвали Володю и сказали, что комиссовать из армии его могут только по психиатрической статье, а с такой статьей на гражданке он не сможет работать шофером. Врачи прекрасно знали о голубой мечте парня (он всем о ней рассказывал) и очень профессионально ее обыграли. Володя, конечно же, отказался комиссоваться и вернулся назад в пос. Мирный на расправу к Юхновскому.

Спасаясь от травли Юхновского, Соловей напросился работать на кухню. Это место ему уступил его товарищ и земляк  Слава Грибов, попавший в госпиталь. Но и в столовой у него произошел инцидент с  сержантом Крайновым, который, увидев на столике, что соль и перец ссыпана вместе, приказал позвать из кухни Соловья и при всех нанес ему несколько ударов плошкой  со специями по лицу. Отношение  офицеров части к этому случаю заслуживает внимания. Так, офицер Крутенко заявил: «Подумаешь, Соловья пару раз ударили по морде миской с перцем, что здесь такого особенного?»

И на самом деле, для этой воинской части ничего особенного в избиении солдат,  действительно не было.  В штабе офицерами постоянно практиковались групповые избиения провинившихся солдат. Их вызывали в штаб и, как это называлось «промывали мозги». В этих избиениях участвовали секретарь партийной организации капитан Миляев, врач части Шепелев и другие офицеры. Все в части прекрасно знали об этих «промываниях, но так уж здесь было принято и считалось в порядке вещей.

Взаимоотношения военнослужащих разного призыва складывались по принципу: есть у тебя здоровье и можешь за себя постоять – выживешь, нет, значит считай, что пропал. Порядки в части царили, как в тюрьме: грязь, холод, кормили безобразно. Здоровья у Володи Соловья, к его несчастью, не было.

29 сентября 2009 года из части убегает приятель Соловья Слава Грибов. Убегает  оттого, что  командир роты капитан Попов приказал  сержанту Куземкину «побольше гонять» Грибова. Испуганный Грибов прибежал к Соловью на кухню и сказал, что собрался в бега. Соловей сказал Грибову, что далеко ему не убежать. Дал адрес своей матери, сказал, что она поможет. Грибова поймали на вокзале в Торжке уже 30 сентября.

А 1 октября 1989 года в час дня тело Володи Соловья было обнаружено висящим в петле брючного ремня на строящемся объекте пос. Мирный. За несколько часов до смерти Володю вызывал к себе начальник штаба части майор Чикуров. Он угрожал Володе, кричал,  что они с Грибовым договорились о побеге. И если Соловей все не расскажет, у них найдутся другие методы его допроса.  При этом майор руками показал Соловью, как его будут «выкручивать».

За 4 месяца до гибели Володи Соловья на этом же объекте  был обнаружен висячим в ременной петле солдат Нарумбетов, тоже, как и Володя, работавший на кухне посудомойщиком. Поэтому первая версия, которую услышали родители о смерти сына – Володю, как и Нарумбетова, убил «маньяк» - медик-санинструктор Кудрин.  Но потом об этой версии почему-то никогда и никто не вспоминал.

Следующая версия, которую озвучили бедным родителям, была уже более стандартна – незадолго до смерти Володя, мол, получил нехорошее письмо от девушки и поэтому повесился. Однако опрос девушки Володи Ирины, с которой он встречался до армии показал, что никаких писем Володе в армию она не писала, а других девушек у него точно не было. Да и письма не сохранилось.

Третья версия, которая до сих пор остается рабочей – после разговора с начштабом Соловей испугался, что Грибова поймают, и станет известно об их сговоре на побег, повесился от отчаяния. Версия крайне слабенькая, учитывая характер Володи.

Но тут на помощь следователям, как это водится, подоспели судебно-медицинские эксперты.  Вскрытие показало наличие у погибшего нарушений ткани головного мозга из-за давнишней травмы. Из-за этих нарушений и были все обмороки, головные боли и все недомогания Володи до армии и во время службы. И, конечно же, с такими нарушениями Володя не мог быть годным к военной службе. Но военные медики пошли дальше. Из выводов патологоанатомов, военные психиатры сделали свои – из-за нарушений в ткани головного мозга у Володи были нарушения мышления, мимики, поведения, движения, состояние растерянности подавленности. Поэтому, как страдающий временным болезненным расстройством психики Соловей не мог отдавать себе отчет в своих действия и руководить ими (то есть был невменяемым), а значит и факт самоубийства произошел под влиянием имеющегося заболевания, А из этого всего значит, правильно – никто в смерти Володи не виноват и командование части перед строем объявило, что и Нарумбетов, и Соловей: «Сошли с ума и повесились!» Так-то оно так, однако, всем известно, что как сумасшествие, так и суицидальные проявления - заболевания чисто индивидуальные и пачками никто с ума не сходит  и не вешается. А может быть должность посудомойщика в части такая странная – может всем, кто ее занимает, грозит сумасшествие и петля?

Родители Володи Соловья, естественно, не поверили в самоубийство сына и начали свое собственное расследование. Они обратили внимание на ряд очень странных фактов.

Во-первых, отсутствуют фотографии с места происшествия (то есть с места повешения Володи), хотя в материалах дела есть сноски на «фототаблицы». Полученный после ответ о том, что было плохое освещение, и снимки не получились, звучит смешно. Вопрос, что такое было на этих снимках, что изъяли из материалов дела? На просьбу матери показать ей такие фотографии, какие получились, следователь Стулов в сердцах воскликнул: «Что еще захотела!». А вот и захотела и право полное имеет. Как мать и как потерпевшая! 

Во-вторых, во время приезда бригады следователей, тела Володе на месте происшествия уже не было. Согласно имеющихся показаний тело Володи после 12 часов дня пронесли мимо столовой. Однако в протоколе осмотра места происшествия значится, что «Соловей лежит на спине рядом с дверным проемом». Что же это получается, поносили, значит, поносили и обратно принесли? Поэтому видно и фотографировать было нечего, поэтому снимки и не «получились».

В-третьих, патологоанатомической экспертизой так и не установлено время смерти и нет заключения – при жизни произошло удушение Володи или уже после смерти.  Ремень, на котором висел мальчик, не исследован на наличие отпечатков пальцев. А вдруг там были и другие  «пальчики», например, пресловутого «маньяка»? Теперь уже неизвестно. 

В четвертых, на теле сына родители, получившие его для похорон, обнаружили многочисленные ссадины и раны. Под подбородком Володи появились два симметричных темных пятна, не от следов ли удушения руками? Ответа нет.  На ногах были многочисленные ссадины и кровоподтеки. В акте судебной экспертизы их нет. Почему? Тоже без ответа.

В пятых и  самых главных – все друзья и знакомые Володи утверждают, что до самой смерти он был абсолютно адекватен, никаких странностей в его поведении не было. Наоборот, он много говорил о том, что будет делать «выйдя на гражданку». Мечтал ездить на машине по Союзу. И только отцы-офицеры упоминают о «странностях» в поведении Володи. Конечно – им же это выгодно. Если мальчик странный – то они не виноваты!

На жалобы, которые постоянно писала мать Соловья во все инстанции, наконец, пришел ответ из Главной военной прокуратуры. Мол, дознание командиром части проведено недостаточно полно, ряд вопросов, имеющих существенное значение для объективности при принятии решения  по делу не выявлен. Поэтому дело направлено на проведение нового расследования. Мать крайне обрадовалась. Все, теперь следователи разберутся, найдут убийцу ее сыночка!  Однако и после нового следствия был получен однозначный ответ, что решение о прекращении уголовного дела за отсутствием события преступления было принято правильно и доказано, что солдат Владимир Соловей покончил жизнь самоубийством  в состоянии психического заболевания…

Из писем Володи домой:

«За меня не беспокойтесь, у меня все нормально. А насчет того, что было (попытка комиссоваться по здоровью. Примечание автора), просто расшатались нервы. Можно было бы комиссоваться, но тогда про мои права можно было бы забыть, такая бы у меня была статья.»

«По выходным ездим в колхоз, убираем картошку, свеклу. Там кормят лучше, чем в роте. В прошлое воскресенье я съел 2 первых, 3 вторых и выпил 4 кружки молока…»

« Вообще здесь на многое из того, что было на гражданке смотришь по иному.»

«Так что за меня не беспокойтесь. У меня все пока нормально. Надеюсь, так же будет и в будущем. Как сказал мне врач в госпитале: « два года проходят, как бы долго ин не тянулись, а впереди вся жизнь». Я же в конце концов мужчина. Должен выдержать эти два года. Не я первый, не я последний. Конечно то, что я увидел в армии далеко оттого, что показывают в «Служу Советскому Союзу», но жить и тут можно. Ведь не всю же жизнь я буду служить. Теперь я во многом понимаю отца. На этом писать кончаю. Не волнуйтесь за меня. До свидания, Владимир». 

Как говорится, без комментариев.

«БОЙТЕСЬ ДЕСЯТОГО ВАГОНА!»

Саша Вишнёв
Двое обходчиков уныло тащились вдоль заиндевелых от инея рельсов. Вокруг, сколько мог видеть глаз, расстилалась заснеженная казахская степь. Дул пронизывающий колючий ветер. Перегон был длинным, и обходчикам не терпелось поскорее оказаться в теплом дежурном помещении. Вдруг один из них увидел  внизу, под насыпью распростертое человеческое тело.  Усталость и оцепенение как рукой сняло. Обходчики быстро подбежали к лежащему на земле человеку. Пред ними лежало давно закоченевшее и подернутое инеем тело мальчика, на вид лет восемнадцати. Одет он был в старую, поношенную одежду. С первого взгляда стало понятно, что, даже успей они сразу после падения, парню помочь было бы уже  невозможно. Рядом торчал угол вросшего в землю большого камня. На камне виднелись следы крови. Голова мальчишки была расколота как кокосовый орех. Видно падая, он с размаху ударился об этот камень. 

- Кто же его так, - удивился один из обходчиков, - неужели сам с поезда сиганул?

- Ну конечно сам, держи карман шире! – не поддержал его другой – сбросили парня, как пить дать сбросили, вот и не успел сгруппироваться для прыжка. А тут еще это булыжник…

- Жалко пацана, молодой совсем. Дома-то, небось, мамка ждет!

Один обходчик остался сидеть рядом с телом погибшего мальчика, а другой побежал назад, к ближайшей дежурке, сообщить о страшной находке.

Произошло все это  утром 27 декабря 1990 года. А мальчика звали Саша Вишнёв и его несколько дней назад призвали на военную службу из города Душанбе и перевозили на поезде в Алма-Ату. 

В армию Саша шел с охотой, считая, что каждый мужчина должен отдать этот долг. По характеру был очень отзывчивым мальчиком, всегда заступался за слабых. Никогда не сдавался, умел за себя постоять. Мать провожала его на перроне вокзала, где эшелон  был загружен призывниками, которых увозили служить в Казахстан. Саша сел в 11 вагон, был весел, шутил, удивлялся грусти в глазах матери. Все говорил, что мама зря волнуется, два года пролетят быстро, она соскучится не успеет, как он вернется назад домой

Вернулся Саша домой назад в цинковом гробу через 12 дней. Матери привезли труп сына и выдали несколько казенных бумажек, в которых было написано, что Саша выпал из вагона между станциями Атар и Алма-Ата, смерть наступила от открытой черепно-мозговой травмы, не связанной с производством. А с чем связанной? 

Мать и другие родные, несмотря на предупреждение привезших тело Сашин ни в коем случае не вскрывать цинковый гроб, не послушались, вскрыли его. Была зима, и Саша практически еще не был тронут тлением.  Было сразу видно, что его  перед смертью сильно били,  мучили, может быть даже пытали. Все тело восемнадцатилетнего мальчика было в синих кровоподтеках, лицо все израненное, губы разбитые, правый глаз проколот и вытек, левое ухо отрезано. Родным Саши Вишнёва удалось заснять раны на его теле. И это называется несчастный случай? Просто случайно выпал из поезда?

После похорон Саши его мама долго не могла успокоиться. Но куда идти? До воинской части сын не доехал, получается, и спросить не у кого? И не с кого?

Мать Саши много раз обивала пороги районного военкомата, умоляла, чтобы ей объяснили, кто виновен в смерти ее сыночка? И что вообще произошло в этом проклятом поезде? Но в военкомате говорили, что все что случилось – военная тайна. Мать успокаивали всякими отговорками. Подождите мол, идет следствие, во всем разберутся и вам напишут. Однако шли дни, складывались в месяцы и ничего не прояснялось.

И лишь в конце февраля, видно сжалившись над горем матери,  рассказал ей кое о чем работник военкомата, который был отправлен сопровождать призывников, в числе которых был и Саша.

Призывников отправили 23 декабря 1990 года эшелоном в Казахстан. Саша Вишнев должен был доехать до станции Усть-Каменогорск.  В первый же день пути стали поступать сигналы, что в вагоне номер десять творятся страшные безобразия.  Ехавшие там призывники взяли с собой в путь много спиртного и наркотиков. Скоро они все были пьяны или находились  в состоянии наркотического опьянения. В вагоне начались драки, в том числе и с поножовщиной. В начале состава располагался штаб с военными, с прапорщиками и  офицерами, сопровождающими эшелон. Они должны были отвечать за порядок в вагонах, буквально начиненных призывниками. Но вместо этого офицеры сами весь день сидели у себя в вагоне  и тоже пьянствовали. Им первым поступил сигнал о непорядках в десятом вагоне эшелона. На остановках в штабной вагон прибегало много избитых и порезанных мальчишек и просило, чтобы их убрали в любой другой, из десятого. Они плакали и умоляли, кричали, что жизнь их в опасности. Однако из штабного вагона никто даже не вышел. А сопровождающему офицеру, который ехал в 9 вагоне и несколько раз пытался вмешаться и прекратить безобразия (по-видимому, это и был тот самый офицер, который рассказал обо всем матери Саши) нанесли несколько ударов по лицу. Офицер испугался и до конца пути не выходил из своего купе. Почувствовав себя совершенно безнаказанными, бандиты из 10 вагона, совсем распоясались. Основными зачинщиками были призывники Нажмидинов и Гафуров, призванные из Ордженикидзеабадского района. Оба великовозрастные детины, оба законченные алкоголики и наркоманы. Вскоре им стало мало своего вагона, где все жертвы уже или попрятались или умоляли их  больше не трогать, эти двое с группой своих прихлебателей стали совершать набеги на соседние вагоны и устраивать там драки.

Саша Вишнев, как мы уже сообщали, ехал в 11 вагоне. Когда банда появилась в его вагоне и стала приставать к слабым, Саша заступился за товарищей и попытался увещевать драчунов. Однако обкуренные мерзавцы уже ничего не соображали. Они полностью потеряли голову из-за того, что кто-то СМЕЕТ им перечить! Десятки рук сгребли Сашу за грудки и вытащили в тамбур вагона. Никто никогда не узнает, что именно там произошло. Но по повреждениям на теле Саши нетрудно прочитать о случившемся – мальчика долго били, издевались над ним, ножами выкололи глаз и отрезали ухо, а потом на полном ходу скинули с поезда…

Но только 26 декабря в 17 часов 30 минут кто-то из ребят, ехавших в 9 вагоне сообщил сопровождающему, что кто-то выпал из 11 вагона. Призывники видели, как мимо них по насыпи катилось человеческое тело. После этого сообщения поезд не остановился и продолжал двигаться дальше, как ни в чем не бывало. И лишь когда приехавшая на место происшествия милиция установила, что тело погибшего призывника выпало из именно этого  поезда, поезд с помощью милиции задержали уже далеко от места смерти Саши Вишнева.

В поезде все были страшно напуганы и как попугаи твердили одно: что ни чего не знают, все было в порядке. Никто никого не бил, и как призывник упал с поезда никто не видел. Милиция и решила, что это просто несчастный случай. 

Дело гибели Саши Вишнева расследовала военная прокуратура Алма-Аты, потом дело передали прокурору в Усть-Каменогорск. Но кто бы не расследовал дело о смерти призывника, ответ один – несчастный случай, никакого криминала нету.

А что касается рассказала сопровождающего, так слова к делу не пришьешь, рассказал он об этом только матери, да и то по большому секрету. Все остальные офицеры, как один, показывают, что происшествий в пути  следования эшелона не было. А как Саша оказался на насыпи, да кто его знает. Может захотел сбежать, да неудачно прыгнул. Как говорится, сам выбрал свою судьбу. И никто не виноват. Как всегда и везде, гибнут наши мальчишки, а виновных и ответственных нет как нет.

Мать Саши Вишнева, которая растила его одна, без мужа, до сих не может понять, как такое возможно: забрать из дома здорового, пышащего жизнью восемнадцатилетнего парня, а через пару недель вернуть его матери  всего изуродованного в цинковом гробу даже без объяснений и извинений, не говоря уже о нахождении и наказании виновных в этом страшном преступлении. Оказывается, очень даже можно.
«СУДЬБА МИРОТВОРЦА»
Миша Криваткин

- Ребята! Мы должны сказать правду! В драке уже пострадало два человека. Если будем продолжать врать, получится еще хуже! Вы как хотите, а я больше врать не буду!

Мишу Криваткина в воинском коллективе  уважали и понимали, что им движут дружеские чувства. Но зачинщикам произошедшего Мишина позиция ох как не понравилась. Нехорошая получалась ситуация.

Назревала она давно. Из-за полнейшего отсутствия воспитательной работы, запущенности личного состава и постоянных пьянок старослужащих, между солдатами двух соседних воинских частей возникли серьезные разногласия. Это была давняя, застарелая вражда. Теперь уже не разобраться, из-за чего она возникла, но инцидентов было много. То солдаты в\ч 96554 нападут на зазевавшегося рядового в\ч 23407, то наоборот эти отметелят тех. Обиды копились долго и, в конце концов, вылились в целое побоище, состоявшееся 29 марта 1985 года и длившееся целый день. Массовые драки, длившиеся с перерывами, много часов привели к двум преступлениям. Был ранен штыком  военнослужащий Власенко (друг Миши Криваткина) и зверски избит другой –  солдат Раимов. Когда вечером этого же дня началось следствие, командование в\ч 96554 самоустранилось от личного состава, предоставив солдатам выкручиваться самим. И тогда возник преступный сговор зачинщиков драк на дачу ложных показаний. Зачинщики пытались представить дело случайной разборкой между двумя военнослужащими, оба из которых пострадали. 

Миша Криваткин в драке не участвовал и не мог участвовать, ведь через полтора месяца срок его военной  службы подходил к концу. Но он вынужден был вмешаться, спасая своего раненого товарища - Власенко. Поэтому Миша публично выступил в казарме и призвал всех  говорить следствию правду о виновных происшествия. И сам дал показания, рассказав, как все происходило на самом деле. После этого Миша продолжал уговаривать остальных товарищей тоже сказать правду, продолжал… до самой своей смерти. Впрочем, длилось это недолго, ведь и жизнь Миши Криваткина после произошедшей драки продлилась недолго -  ровно один месяц…

Командование воинской части и политотдел спецчастей, проводивших расследования, как стало понятно потом, устраивал сговор зачинщиков драки, им совсем не хотелось иметь в сводках массовые драки двух соседних частей  с членовредительством. Их тоже устраивал локальный конфликт двух военнослужащих. Поэтому он не оказал поддержки Криваткину, фактически предали его, подставив под месть виновных в бесчинствах. Отношение многих сослуживцев к Криваткину сильно изменилось, его бойкотировали и называли «стукачом», ему  угрожали. Однако Миша не сдавался. 

Ровно через месяц после этих событий  в ночь 29 апреля Миша был назначен в караул  и середине ночи был найден на посту раненым. У Криваткина была прострелена грудь, он умирал от потери крови. Первой медицинской помощи солдату оказано не было, врач, прибыв на вызов без перевязочного материала, в медчасти не оказалось противошоковых препаратов. В результате такой помощи Миша скончался за 5-7 минут до прибытия в госпиталь от массовой кровопотери. 

Представьте себе ситуацию – в части уже ведется расследование избиения и штыкового ранения и вдруг еще погибает боец на посту с боевым оружием! Командование, чтобы уйти от ответственности выдвигает и настойчиво внедряет версию, что Миша Криваткин сам участвовал в драке, чтобы уйти от ответственности предал своих товарищей. А после того, как к нему резко изменилось отношение в коллективе, не выдержал и покончил жизнь самоубийством. Следствие, как обычно, ухватилось за эту версию. И хотя допрошенные ребята настойчиво твердили, что Миша «попал под сговор», эти показания и все факты настойчиво игнорировались. В том числе и доказанный факт бесконтрольного, не в казарме, а в столовой нахождения в ту роковую ночь зачинщика всех драк Соколова и участника драк его дружка Лаптева.

Следствие быстро сляпало подложное дело и закрыло его в связи с доказательствами самоубийства Миши  Криваткина. Были собраны многочисленные доказательства, в которых лжесвидетели, давние товарищи Миши, в том числе и тот же Власенко якобы рассказывали, что они слышали, как Криваткин говорил о самоубийстве. Нашелся даже свидетель, который якобы слышал, что на вопрос, кто в него стрелял, еще живой Михаил ответил: «Я сам. Две пули».
При проведении первой экспертизы тела Миши, которая является псевдоэкспертизой, так как при ее проведении нарушены все мыслимые законы эксперт «не заметил» многочисленных повреждений на теле солдата. Однако в Сормовском военном комиссариате, куда прислали гроб с телом Миши, при вскрытии гроба были обнаружены синяки на лице  Криваткина, царапины в районе глазниц и кровоподтеки в виде припухлостей на суставах кистей рук с тыльной стороны. Потом прокуратура будет спрашивать: если Мища был убит, почему он добровольно отдал убийце свой автомат и не пытался сопротивляться. И это называется, не сопротивлялся? Но почему никто не увидел в упор эти следы сопротивления? Парень дрался за свою жизнь, как мог, но убийца, как видно, был не один.

На похороны Миши пришло огромное количество людей. Самоубийцу (как уверяет военная прокуратура), хоронили под автоматные залпы. 

Миша Криваткин был общительным, честным  веселым, коммуникабельным мальчиком. В школе с 5 класса до конца учебы был несменяемым старостой. Его одноклассники до сих пор, каждый год в день смерти Миши обязательно навещают его могилу.

Родители Миши, получив документы о самоубийстве сына, решили бороться до конца за его доброе имя. Отец Миши, Лев Самуилович, за несколько дней собрал две тысячи четыреста подписей жителей Сормовского района города Тамбова с требованием провести объективное расследование убийства Миши Криваткина. Родители стали требовать эксгумации тела сына и проведение повторной судебно-медицинской экспертизы. Ведь доводы первой экспертизы, что выстрелы были произведены самим Мишей в «упор или с расстояния, близкого к нему», несостоятельны, ведь по основам криминалистике при таких выстрелах добиться достоверных результатов экспертизы  невозможно. 

Отец Миши повел собственное следствие, кроме этого он написал многочисленные жалобы во все инстанции, включая самые высшие. Единственное «я сам», сказанное Мишей в момент обнаружения его раненым ( а ведь эти слова стали основополагающими в версии о самоубийстве), опровергаются самим свидетелем в его последующем письме.  Письмо пришло к родителям через два года после гибели сына. Свидетель пишет: « может он имел в виду, что может сам подняться..». И там же: «... И то, что Миша был в предагонийном состоянии, неправда, он вполне нормально спрашивал и все просил воды». Все остальные, якобы сказанные «я сам» полностью опровергают показания дежурного по части: «С места происшествия я до отправки Криваткина в госпиталь не отлучался. Он только говорил: «Ой, больно! Ой, больно!» и на мои расспросы об обстоятельствах дела ничего не говорил, только повторял эти слова».

Так же следствием никак не трактовался боевой патрон, обнаруженный на месте происшествия, а также то, что при обнаружении Миши автомат находился у него под затылком, шея четко делила автомат на две равные половины, каждая под углом в 90 градусов, в целом образуя христианский крест с головой Кртиваткина наверху. В имеющихся в деле фотографиях положение тела Криваткина уже изменено. 

В течение первого года после смерти Миши из его дела были изъяты и уничтожены ряд важных доказательств - была уничтожена одежда Криваткина, найденный на месте патрон был обработан наждачной шкуркой во избежание экспертиз, в первом варианте дела даже отсутствовали материалы расследования по оказанию помощи раненому солдату. Следователь Пичугин на вопрос отца Миши: «Где материалы по оказанию медпомощи сыну» ответил «Это никакого отношения к смерти не имеет». 

Столкнувшись с целым рядом весьма сомнительных следственных действий Тамбовской и Липецкой военных прокуратур, с явной направленностью на поддержание версии командования, отец Миши обратился в президиум 27 съезда КПСС с просьбой о помощи в проведении объективного и всестороннего расследования и получил поддержку. 

Однако главная военная прокуратура, получив такое поручение, отнеслась к нему халатно.  В течение 4 лет ограничивались отписками, как две капли воды похожими друг на друга: «полное, всесторонне, объективное расследование дела».

Многочисленные попытки отца Миши попасть на прием к главному военному прокурору результат не дали – его принимали лица, временно заменявшие его и не оказавшие никакого содействия. Ознакомиться с уголовным делом по гибели сына отцу удалось только в 1988 году. Использовав материалы дела, отец написал юридически обоснованную жалобу Генеральному прокурору СССР. Всего в Главную военную прокуратуру поступило более 10 жалоб от отца Миши, где он настаивает на том, что его сына убили, и просит провести объективное расследование. На все эти жалобы даны отписки-близнецы. 

Через 10 лет после огромного количества мытарств родители Миши так и не добились эксгумации его тела, была проведена только повторная судебно-медицинская экспертиза имеющихся  после первой материалов (срезов кожи  с тела Миши и т.д.), которая опять делалась военными медиками. Повторная экспертиза показала, что ссадины на теле Миши получены посмертно. Однако независимый эксперт, изучавший результаты обеих этих военных судмедэспертиз, отметил что, первичное исследование тела Криваткина проводилось халатно. Кусочки кожи при повторной экспертизе не были направлены на гистологическое исследование, а ведь только так можно установить прижизненность нанесенных повреждений. Независимый эксперт посчитал, что для  выводов экспертизы, что Миша Криваткин «сам произвел выстрел себе в грудь», явно недостаточно данных. 

Кроме того, эксперт акцентирует внимание на том, что Мишу можно было бы спасти, если бы не халатность врача части и неукомплектованность его медпункта медицинскими препаратами. И удивляется, почему врач не был наказан  за проявленную халатность. Действительно, почему? Или это, правда, имело отношения к смерти Миши? Еще как имело! Или просто, кому-то было нужно, чтобы самоубийца Криваткин не доехал до госпиталя живым?

Многолетняя борьба за восстановление доброго имени сына подорвала здоровье Льва Самуиловича. В 1995 году он тяжело заболел. Страшное горе превратило этого грамотного и эрудированного человека в больного, который обувь одевал на разные ноги и шапку наоборот. В 1997 году отец Миши скончался. Во время болезни Криваткина-старшего военная прокуратура почувствовала его молчание. Обратилась с просьбой выслать дополнительные материалы для расследования. Мать, не посоветовавшись с близкими, выслала все документы. Отослала даже альбом с тысячами подписей жителей Сормовского района. Больше она всех этих документов не видела.  После смерти мужа мать Миши была на приеме у министра обороны СССР Шапошникова. Она просидела 12 часов в очереди на прием. А в результате получила стандартный ответ, который уже 13 лет писался по шаблону, не изменялся даже порядок фраз:

«В связи с Вашей жалобой по поручению Генерального Прокурора СССР вторично изучены материалы уголовного дела о гибели Криваткина М.Л,

Доводы жалобы о причастности врача в\ч Генюка и других лиц к убийству Вашего сына или доведении его до самоубийства являются ошибочными и объективными данными не подтверждены. Следствием установлено, что 29 марта 1985 года Ваш сын принял участие в групповой драке военнослужащих двух частей, зачинщики драки рядовые Соколов и Оспанов привлечены к уголовной ответственности. И осуждены.

Как видно из материалов дела, в начале предварительного следствия некоторые военнослужащие, в том числе и Ваш сын, дали противоречивые показания. В дальнейшем Михаил правдиво рассказал об обстоятельствах драки и ее участниках, что вызвало недовольство Соколова и других недисциплинированных военнослужащих.

В период расследования дела Ваш сын болезненно переживал возможность быть привлеченным к уголовной ответственности, стал мало общаться с сослуживцами, некоторым из них высказывал мысли о самоубийстве.

После получения ранения из автомата во время несения службы Ваш сын сказал Бершауэру и Балову, что стрелял в себя сам. Это обстоятельство объективно подтверждено материалами следственного эксперимента и баллистической экспертизы.

Согласно заключению судебно-медицинской эксперта смерть Михаила наступила от острой массивной кровопотери вследствие двух проникающих ранений грудной клетки в упор. Каких-либо иных прижизненных телесных повреждений не имелось. 

Следствие по делу проведено объективно и полно, вывод о том, что Ваш сын покончил жизнь самоубийством, является правильным. Оснований для дополнительного расследования не имеется. Примите мои искренние соболезнования в связи с постигшим Вас горем».
Кто сказал, что никому еще не удалось изобрести вечный двигатель? Он уже давно изобретен Главной военной прокуратурой. Двигатель вечный, а вот наши сыновья и мы, их родители, увы, смертные. На это и расчет.
«ФАШИСТЫ ИЗ УЛАН-УДЭ»
Коля Бирюков
Дела о смерти военнослужащих в армии в мирное время изучать спокойно невозможно.  Есть дела страшные, есть очень страшные, есть такие, от которых просто кровь стынет в жилах. И даже  среди этих дело об убийстве Коли Бирюкова выделяется особо. Порой начинаешь забывать, что дело идет не о бесчинствах эсесовской «зондер-команды» на оккупированной территории в годы Великой отечественной войны, не о пытках в застенках фашистского гестапо, а о происшествии в рядовой воинской части в, казалось бы, мирные и спокойные восьмидесятые годы прошлого столетия. Откуда у простых советских ребят, какими были мы все в это время, могла взяться такая беспримерная, бессмысленная жестокость, как такое могло произойти вообще? Увы, вопросов много, а ответов на них как не было, так и нет.

Вот выдержка из письма Коли Бирюкова домой: «С огромным солдатским приветом к вам ваш сын Коля. Дела у меня до присяги шли нормально, но только как принял, началось, меня перевели в другую роту. А там беспредел в прямом смысле этого слова. То не так подписал тапочки, то не там куришь, то просто так, косо посмотрел, и за это бьют, а когда в командировку уезжали, то за все пятнадцать дней получили. Ты, мама, не подумай, что я жалуюсь, это я просто для того, чтобы ты знала, что здесь творится, это как в тюрьме и даже еще хуже! А то папка ругается, когда про армию плохо пишут, а здесь как было, так все и осталось. У нас в роте уже при мне один парень повесился, а может, повесили, уже не докажешь, а один вены себе вскрыл, так что хорошего ничего нет. Наверное, меня такая же участь ждет, если не переведут в другую роту. А сейчас я еду в госпиталь, у меня перелом грудной клетки (!), не знаю, сколько пролежу, может быть, даже комиссуют. Так что это не армия, в которой я хотел служить, она так озлобляет человека. Из нормального человека здесь через год зверь получается. Когда выпишут из госпиталя, я, наверное, если еще бить будут, кого-нибудь зарежу и сам вздернусь. А как у вас там со здоровьем, как папа? Я Новый Год встретил в постели, деды напились и начали тубаретки (так написано) в нас спящих кидать. Но это еще ничего, это только цветочки. Да, еще у меня к тебе небольшая просьба – когда придут фотографии, одну, где я с автоматом стою, отдай завклубом, а то она просила в клуб, ладно? А я здесь как-нибудь буду жить, и если что со мной случится, это не будет ни для кого неожиданностью. Ты не вздумай в часть писать, тут всем все равно, а меня точно убьют. Это письмо никому не показывай, если кто будет спрашивать скажи, что сын служит нормально, попал в хорошую часть...»

Николай Бирюков родился в 1962 году, проживал в селе Зюльзикан, Нерчинского района Читинской области. В семье было трое детей, два сына и дочка. Коля был очень веселым и добродушным парнем. Учился очень хорошо. Родителей на собраниях в школе всегда хвалили за воспитание сына, а им было очень неудобно – ведь ничего особенного они не делали. Просто мальчик у них был очень хороший. Жили в селе, на севере, большой  и дружной семьей. Коля очень рано стал помогать родителям оп дому.  Был большим помощником. Собирателем грибов и ягод, охотником.  

Колю призвали в армию в ноябре 1980 года. Последнее время он служил в г. Улан-Удэ в\ч 92480. Первое время служил в Гусинеозерске, там хлебнул «дедовщины» полной чашей. Об этом времени Коля и пишет в письме своей матери. После получения тяжелой травмы, был переведен в Улан-Удэ, где служил в санчасти, медбратом. Служил Коля хорошо, до демобилизации ему оставался всего один месяц…

В час ночи 8 апреля 1983 года в казарму, где мирно спал на своей койке Коля Бирюков, ввалилась толпа пьяных и обкурившихся «травкой» дембелей. Их было более  десяти. Разошедшиеся молодчики, подогретые спиртным наркотиками, икали жертву для своих издевательств. 

- Эй ты! Медбрат, а ну поднимайся! – один из них заметил спящего Колю. 

Несколько человек стащили Николая с кровати и приволокли к столу, за которым распивали спиртное оставшиеся дембеля. Колю повалили на пол и стали избивать ногами. На вопрос парня:

- За что вы меня бьете?-  военнослужащий Бекишев рассмеялся:

- Было бы за что, сразу бы убили!

И Колю продолжали избивать, зверея от его криков, стонов, от вида крови. Казнь длилась более четырех часов. Бирюков, просил, кричал, умолял его не убивать, пытался сопротивлятся, хотел убежать. Его догоняли, сбивали с ног и продолжали пинать ногами.  Били Колю в четырех местах.  Когда Николай вырвался в очередной раз, его догнал рядовой Щелканов и его все вместе затащили в Ленинскую комнату, откуда убежать Коля уже не мог. В этой комнате все было в Колиной крови – пол, стены, потолок. Озверевшие изверги полностью потеряли человеческий облик, они превратились в диких зверей, терзающих свою жертву. Дневального палачи заставили стоять «на стреме», чтобы в это время не зашел дежурный офицер. Но никто так и не пришел, хотя Коля Бирюков кричал очень громко, и все время пытался звать на помощь.

Истязания продолжались. После сильного удара сапогом в голову, как оказалось в последствии, проломившего ему череп, Коля перестал оказывать сопротивление и  больше не шевелился. Избивать дальше не сопротивляющуюся жертву фашистам стало не интересно. Изверги стали глумиться над неподвижным телом мальчика - по очереди наступали на его грудь, прыгали на нее с разбега. Обмякшее тело Коли поднимали на метр и с размаха кидали на цементный пол. Затем, наигравшись, волоком, за ноги таскали тело Коли Бирюкова  по казарме. В конце концов, видимо утомившись, убийцы заставили Щелканова бросить то, что осталось от Коли Бирюкова, на его кровать и пошли дальше продолжать свою оргию 

Палачи не знали, что даже после всех издевательств и пыток, крепкий сибирский парень был еще жив. В пять часов утра 9 апреля Коля Бирюков пришел в себя и смог сказать только одно, единственное, самое дорогое для него слово: «Мама…». Больше Коля уже никогда и ничего не говорил.

Утром, подойдя к кровати Николая, один его убийц военнослужащий Молчанов (он был из другой роты, распивал ночью спиртное со своими дружками), подошел к Коле и нанес ему еще один сильный удар ногой по голове.  После этого, опомнившиеся садисты отнесли тело мальчика сушильное отделение и забросали там матрацами. Никому даже в голову не пришло оказать ему помощь. А дневального заставили смывать кровь Коли со стен и пола.

И только в два часа дня дежурный офицер, случайно обнаруживший тело Коли в сушилке, вызвал скорую помощь. Коля был еще жив, когда его увозили в госпиталь, и скончался там от нанесенных ему многочисленных телесных повреждений, так и не приходя в сознание.  Тело Коли Бирюкова представляло собой одну сплошную рану, на нем не было живого места. Врачи насчитали более сорока внутренних повреждений в организме убитого мальчика. 

Когда гроб с телом Коли привезли домой, на него было страшно смотреть. Дедушка с бабушкой, с которыми родители Коли проживали совместно, не вынесли такого горя и скончались оба в течение одного месяца после убийства любимого внука. Дед Коли Бирюкова, был героем войны, четыре раза был ранен, имел орден Красной Звезды. Немецкие фашисты не смогли его убить. Добили наши, советские. Младший брат Николая, Сережа, сильно заболел, когда увидел, что сделали с Колей. После болезни, в конце концов, получил вторую группу инвалидности. 

Конечно же, такое страшное убийство скрыть было невозможно, как не старалась военная прокуратура. 6 извергов, убивших Колю Бирюкова, понесли наказание. Трое получили по 15 лет тюрьмы, один – 14, двое других – 13 и 11 лет. Но еще семь человек (если их после этого можно назвать людьми), избегли наказания вообще, хотя множество свидетелей показывало на суде, что эти семеро тоже принимали участие в убийстве Коли Бирюкова.

Во время военного трибунала над убийцами Коли, выступило более сорока человек свидетелей. Ребята были так возмущены циничным и хладнокровным убийством своего товарища, что уже не боялись говорить правду, они рассказывали, как эта банда в течение длительного времени избивала всех подряд, отбивала им почки, и требовали сурового наказания для убийц. Ни один из свидетелей не мог сказать про Колю Бирюкова ни одного плохого слова. Все говорили, что он был, добрым, отзывчивым и незлобивым парнем, его все любили. 

Прокурор на суде требовал для троих главных убийц Коли Бирюкова высшую меру наказания. После оглашения приговора группа офицеров из Колиной части подошла к судье и выразила возмущение таким мягким приговором.

Вот и все. Вроде бы. И о чем еще писать - произошло страшное по своей циничности преступление, преступники выявлены и примерно наказаны. Все в порядке. Но все ли?

Ведь в течение многих месяцев оголтелые бандиты, на глазах у всей части, в том числе и офицеров, нагло избивали всех подряд, пили, курили наркотики, вели себя нагло и беспардонно. И ничего. Никто их не окоротил, никто и не подумал наказывать. Все равнодушно смотрели на то, что происходит. Смотрели, пока эти молодчики не забили зверски насмерть хорошего и безобидного парня. Пока не истерзали и не истоптали его беззащитное тело. И вот тогда все, и офицеры, и военнослужащие по призыву дружно бросились изобличать убийц, говорить о том, что они все знали и видели. Ну а если видели – почему не остановили?  Неужели надо было ждать, пока эти фашисты убьют невинного человека? Ведь Коля так хотел жить, его дома ждали родители, брат, сестра, дедушка с бабушкой. Ведь он мог бы счастливо жить ,и сегодня уже сам был бы дедушкой! 

В материалах Колиного дела я не нашла ни одного слова о том, что за то, что случилось, понес наказание хотя бы один офицер воинской части, в которой казнили Колю Бирюкова.  Видимо начальство сочло офицеров невиновными. Ведь избивали – то не они. Правда? Но ведь убивать можно по-разному. Можно просто равнодушно пройти мимо толпы пинающих лежащего на земле человека, можно просто «не услышать» его крики. Ведь за это не наказывают.   

Отцу Коли  Бирюкову Владимиру Михайловичу уже за семьдесят. Он перенес инфаркт, теперь инвалид. Много лет отец пытался доказать, что не все убийцы его сына были наказаны. Кому только не писал он письма. Писал всем президентам, всем министрам, всем писателям, во все газеты. Ответ получал один – убийцы сына наказаны, благодарите за это. И все. 

Из письма Коли Бирюкова домой: « Новый 1983 год встретил нормально, это уже наш дембельский год, теперь зима пройдет быстро, а там и домой покатим, а то здесь все надолго, я по вас сильно соскучился. Крепко целую. До скорого свидания, Ваш Коля»… 
«МЕРТВЫЕ СРАМУ НЕ ИМУТ?»
Саша Ткачев
«Уважаемые члены Комитета! Полной неожиданностью для нас получение вашей новогодней открытки. Мы вам очень и  очень признательны за внимание к нам. Ведь нас таких не единицы, чтобы всех объять, кланяемся вам, хорошие люди! Ваша весточка нам как нельзя кстати, она поддержала нас духовно, мы восприняли ее как весточку от сыночка. 

А наше положение таково: после гибели Саши у жены появились проблемы с психикой, а через полтора года ее парализовало. Двенадцать лет она кроме балкона ничего не видела, а потом еще и шейку бедра сломала с правой стороны. Теперь лежит и не поднимается, пища не перерабатывается, стираю и стираю, а «памперсы», это не для нас….

Я инвалид второй группы с двумя профзаболеваниями. Ни разу не пользовался оздоровительными учреждениями, по причине, что не могу ни на день оставить жену. Компенсацию нам не дают, вот так и выживаем еле-еле без нашего единственного кормильца, захожу в квартиру и первым делом бегу в спальню: смотрю, жива ли жена, а уж потом иду раздеваться.  Извините меня за эту писанину, вам же желаем в этом году всех благ от здоровья, до счастья. Ткачев Петр Николаевич». 

Такое вот письмо, за спокойным тоном которого стоит такое кромешное горе, такая тоска, которую не пережившему подобное трудно себе представить. Да и не дай бог никому из нас такого пережить! Как часто, убивая в армии сына, режут под корень всю его семью. И Ткачевы тому яркий пример.

Первая версия о смерти Саши Ткачева, которую сообщил родителям военный комиссар, это то, что при дежурстве на даче генерала эта самая дача рухнула и задавила их сына. Саша Ткачев служил в  г. Москве, в в\ч 83420 и 13 марта 1981 года родители получили телеграмму с приглашением на его похороны. 

Когда обезумевшие от горя родители, потерявшие единственного ребенка, прибыли в воинскую часть, их пригласил к себе в кабинет для беседы командир воинской части, полковник Поликарпов. В кабинете были уже построены все офицеры части.  Полковник выдвинул родителями вторую версию гибели их сына:  Саша Ткачев был примерным солдатом, взысканий не имел, за 11 месяцев военной службы имел 11 благодарностей. Всегда с охотой выполнял общественные поручения, много занимался спортом: поднимал штангу, играл в волейбол.

13 марта 1981 года Саша находился в карауле в закрытой зоне военной части.  В четыре часа утра он заступил на пост и через 20 минут вдруг срочно вызвал караул. К нему пришли начальник караула лейтенант Грунин, его командир взвода и разводящий, командир отделения. Эти военнослужащие якобы рассказали, что Ткачев попросил их подменить его, чтобы он мог сходить в туалет. Когда Саша вышел из туалета, он был очень бледен, на его лице выступил холодный пот, ему явно было очень плохо. Была вызвана скорая помощь, парня отвезли сначала в поликлинику, где ему пытались оказать первую помощь. Но Саше становилось все хуже и хуже и его отвезли в госпиталь. Троек суток Ткачеву врачи не могли поставить правильный диагноз. И только 16 января ему сделали операцию, во время которой он и скончался от тромбоэмболии легочной артерии. 

Вскрытие тела Саши Ткачева показало, что у него был разрыв прямой кишки в брюшную полость, что вызвало тяжелую форму перитонита, от которого, собственно он и умер. Так же врачи госпиталя сделали вывод, что из-за поднятия тяжестей (как же, ведь парень – штангист) у Саши случилось выпадение прямой кишки и при попытке самостоятельно вправить ее, Саша сам повредил целостность кишечной стенки. То есть из заключения военных врачей опять получалось, что в смерти Саши Ткачева никто не виноват, кроме него самого.

То есть и врачи, и воинская часть – хорошие, а погибший – такой-сякой. Только вот в своих письмах Саша много писал родителям о предвзятом отношении к нему командиров, постоянных придирках и оскорблениях, о привычном воровстве в части как денег, так и вещей. Так же Саша писал о страшной дедовщине, пьянстве поголовном как командиров, так и старослужащих. А в том, что в части действительно царит полное разгильдяйство, смогли убедиться и сами родители погибшего солдата. К примеру, командир части посылает подчиненного за кем-то из офицеров, когда солдат возвращается, наблюдается такой разговор:

- Ну, что Вы нашли такого-то?

- Да нет его на месте, - отвечает солдат.

- А где же он? – опять вопрошает командир.

- А х… его знает! – отвечает солдат….

Вот такой вот армейский диалог в присутствии убитых горем родителей.

А что в воинской части их сына процветало и процветает кромешное воровство, родители убедились тогда, когда получили гроб с телом сына.  Их настоятельно просили, даже требовали не открывать запаянный цинковый гроб Саши, но родители не послушались. Каково же был их возмущение, когда родители обнаружили, что кто-то украл ботинки с ног их сына. Пропало и покрывало, которое ребята из Сашиного подразделения купили на свои собственные деньги. Вот такая-вот воинская часть, где грабят даже мертвых!

Родители Саши Ткачева не удовлетворились версией, выдвинутой командованием воинской части  и врачами – они не могли поверить, что человек может сам рукой пробить себе прямую кишку. Они советовались с гражданскими врачами и те уверили родителей, что такое просто невозможно. 

   Родители написали товарищам Саши  в часть, что они будут добиваться правды, напишут обо всем Устинову, но ребята им не советовали. Они написали, что их лейтенант Грунин является кровным родственником генерала Грунина, друга самого Брежнева. И обращение родителей приведет только к худшему.

Не поверив предупреждению товарищей Саши, родители Ткачева все-таки написали жалобы в различные инстанции. Устинов родителям так и не ответил, но очень скоро появилась третья версия гибели Саши Ткачева, да такая, чтобы родители до самой смерти  помнили, как жаловаться, да и другим заказали.

И действительно, третья версия смерти Саши Ткачева настолько страшна и позорна, что не удивительно, что это известие практически убило Сашину маму.

Заместитель главного военного прокурора СССР генерал-майор Юстиции В.Парфенов сообщает отцу Саши, что его сын, оказывается, давал врачам поликлиники и госпиталя различные версии получения им травмы, но всегда утверждал, что во всем виноват сам. Но вот в беседе с дежурным врачом госпиталя, он, оказывается, был более откровенен и рассказал тому вот что : придя в туалет, Саша решил засунуть себе в прямую кишку ручку от деревянной швабры. Для этого он приставил доску к ограждению гардероба, стал на нее и ввел себе в задний проход эту ручку, в этот момент доска сорвалась, и Саша с размаху сел на ручку, причинив тем самым себе разрыв прямой кишки. 

А врачи госпиталя приняли все необходимые меры для оказания помощи Саши, но вот из-за сложности течения болезни не могли своевременно определить проникающее ранение прямой кишки. Высококвалифицированные, военные же эксперты, изучив историю болезни, причинной связи между действиями врачей и смертью Саши не установили. То есть смерть сама по себе, а врачи – сами по себе. Очень здорово!

Вот такой вот страшный позор обрушился на семью Ткачевых! Это, чтобы знали, как жаловаться! Никаких документов о гибели сына, какие давали, отец не взял – страшно было брать этот кошмар в руки. Всю переписку с военными инстанциями отец тоже уничтожил – он просто не мог хранить в своем доме этот ужас. 

К сожалению, все обращения в военные прокуратуры Комиссий и комитетов родителей погибших военнослужащих, тоже разбились о налаженную машину отписок и отсылок по инстанциям. До сих пор Саша Ткачев в официальных инстанциях остается извращенцем и мазохистом. И никто не знает, что произошло с воинской части в ту страшную ночь, и кто же на самом деле убил Сашу Ткачева? 

Мы можем высказать только свою версию и она, учитывая все известные факты, получается такой страшной, что приходится гнать от себя эти кошмарные видения.

По какой-то причине, через двадцать минут после заступления в караул, Саша вызвал наряд. То есть в 4 часа двадцать минут к его посту подбежало злющее, только что заснувшее и вдруг разбуженное, начальство. А из писем Саши мы знаем, что отношения к нему начальства было не очень, возможно, что его командиры еще были и в нетрезвом виде. Парня затаскивают в туалет, и тут в чьих-то руках появляется это проклятая швабра…. О том, что произошло дальше, страшно даже думать, а не то, что писать… Позор и смертная мука, которую испытал этот мальчик, просто не поддаются описанию.

Измучив и унизив свою жертву, насильники отпустили Сашу восвояси, они тогда еще не подозревали, что уже убили его. А добили солдата халатные и равнодушные военные врачи. Естественно, что Ткачев НЕ МОГ рассказать о том, что на самом деле произошло с ним в туалете, он поэтому и придумывал различные версии, единственной целью которых было объяснить врачам, какая у него может быть травма и почему ему так плохо. Но, выслушав Сашу, эти горе - врачи даже и не подумали провести исследование, позволившее хотя бы попытаться спасти жизнь девятнадцатилетнего парня-спортсмена, единственного сына родителей. Нет, они три дня просто сбивали ему высокую температуру, а потом просто зарезали измученное тело на операционном столе.

Сообщение же работников прокуратуры, что на теле Саши не было никаких повреждений, свидетельствующих о применении к нему насилия, тоже вранье. Родители сами видели синяки и кровоподтеки на теле своего сына, причем синяки уже немного поджившие, свидетельствующие о том, что нанесены они были в тот момент, когда в части и произошла эта страшная трагедия.

Комментировать данное дело очень сложно, слишком это тяжело. Хочется лишь, следуя за Юлией Ивановной Губерской, посоветовать некоторым высокопоставленным генералам, верящим в третью версию, попробовать самостоятельно засунуть в свою, извиняюсь, генеральскую задницу, ручку от деревянной швабры на 18 сантиметров и посмотреть, как это у них получится…
«МАЛЬЧИК БЕЗ ГОЛОВЫ»
Саша Муравьев
Когда открыли крышку гроба, раздался громкий крик:

- У него нет головы!

И сотни людей, пришедших на похороны Саши Муравьева, ринулись в дом. Мать Саши лежала у гроба сына в глубоком обмороке. Прибежавшим людям открылась скорбная картина – нет, голова Саши была в гробу, но она была оторвана и лежала поперек гроба. С телом Саши ее связывала только полоска кожи… Руки и ноги мертвого мальчика были грубо связаны кусками простыни, а сам он был весь скрючен. Складывалось впечатление, что большого и рослого человека буквально изламывали, пытаясь засунуть в слишком маленький гробик. Впечатление было кошмарное, тут было из-за чего падать в обморок не только матери, но и любому нормальному человеку. А тех, кто мог так глумиться над мертвым, трудно даже назвать людьми…

После того, что произошло, родные Саши Муравьева поняли, почему привезший цинковый гроб с телом Саши майор Шевчук, замполит части, где погибший солдат проходил военную службу, строго – настрого запретил им вскрывать цинковый гроб. Но, когда Шевчук ушел подписывать документы о доставке тела Саши в военный комиссариат, бабушка настояла на немедленном вскрытии цинкового гроба, и лучше бы они этого не делали. Много лет прошло со дня похорон Саши Муравьева, с 7 ноября 1986 года. Но в глазах родных и близких до сих пор стоит картина изуродованного, скрученного, поруганного тела их близкого человека.

Саша Муравьев родился 15 июня 1968 года в городе Жирновске, призывался в июне 1986 года из города Саратова, где он учился в институте. Сначала Саше довелось служить в городе Подольске Московской области, а после окончания учебного подразделения был направлен для дальнейшей службы в поселок Ловозеро Мурманской области, откуда, полтора месяца спустя привезли его скрюченное тело. Привезшие Сашу говорили только об одной версии его смерти – Саша повесился, по какой причине – неизвестно. Когда майор Шевчук, привезший Сашу, узнал, что его цинковый гроб вскрыли, то ему стало плохо с сердцем. Видать знал, ЧТО открылось взору родителей. Когда мама расстегнула гимнастерку на груди сына, то увидела, что Саша весь, от низа живота до подмышек, обернут толстым слоем бинтов. Тогда родители еще не знали, что при вскрытии тела так не делается, что не должно быть бинтов, только швы. Поэтому они позволили похоронить тело своего сына.

Однако, впоследствии, посоветовавшись с гражданскими врачами, родители усомнились в версии самоубийства сына. Саша был спокойным, очень уравновешенным мальчиком, помощником матери  и отца и никогда не допускал даже мысли о самоубийстве. Он буквально рвался в армию, после нее хотел поступать в военное училище, чтобы осуществить свою мечту – стать офицером Советской Армии. Зачем ему вешаться?

Родители настаивали на эксгумации тела сына для определения истинной причины смерти, писали жалобы, ездили даже на прием в Главную военную прокуратуру. Их крайне насторожил тот факт, что майор Шевчук  не допустил ни малейшего общения родных Саши с солдатами, которые привезли его гроб, даже не позволил их покормить. Это было крайне странно. Да и сами солдаты выглядели  какими-то напуганными и старались не смотреть в глаза родителей Саши. Кроме того, приехавшие сразу после похорон Саши Муравьева военные дознаватели, прошлись  по всем знакомым и друзьям Саши, изымая его письма из армии. Забрали письма друзьям, девушке Саши, даже школьной учительнице. Были дознаватели везде, в школе, где учился Саша, в институте, все вынюхивали, пытались узнать о парне что-то плохое. Но никто из знавших Сашу, не сказал о нем ни одного дурного слова. Все характеристики, собранные дознавателями были самые положительные. У родителей «в интересах следствия» тоже изъяли все письма, кроме одного, последнего, которое пришло уже после его смерти и котором дознаватели не знали, так как оно пришло уже после их отъезда. Письма Саши обещали вернуть, но они пропали навсегда. 

И еще – 26 октября 1986 года мама разговаривала с Сашей по телефону. Мальчик был очень взволнован, просил родителей срочно приехать. Причину обещал объяснить при встрече. Мама обещала приехать вместе со старшим сыном на ноябрьские праздники. А 31 октября Саши не стало. Так о чем он хотел рассказать родителям, почему так просил их приехать?

Через год после похорон Саши родители добились разрешения на эксгумацию. В их город опять приехали военные дознаватели. На кладбище пошел только один, другие боялись неприятного запаха, впрочем, у них была сосем другая задача. На эксгумацию допустили бабушку Саши, которая была медработником.      

Когда на кладбище вскрыли гроб с телом Саши и расстегнули на нем одежду, военный дознаватель сразу стал кричать:

- Где вы видите бинт, где?

Действительно за год лежания в гробу бинты истлели, но ведь перед похоронами их видели многие. 

Когда тело Саши перевезли в морг, врач-патологоанатом обещал бабушке Саши установить, при жизни ему оторвали голову или после смерти. Внутренние органы в животе Саши отсутствовали полностью –  вместо них туда был засунут медицинский халат. Мозга в черепной коробке тоже не было – туда была засунута медицинская же косынка. Странгуляционная полоса на шее Саши, как сразу же заметил судмедэксперт, говорила не о самоповешении, а о насильственном удушении или о его посмертной фальсификации. Полоса на шее мальчика была совершенно прямая. 

Но затем в морг пришла целая группа военных дознавателей и о чем-то долго и громко говорила с судмедэкспертом, вскрывавшим тело Саши в его кабинете. После этого разговора эксперт сказал бабушке Саши, что, к сожалению, он не может ничего определить.

С тех пор прошло много лет, ни бабушки, ни судмедэксперта уже нет в живых, тело мальчика давно истлело в земле, его внутренние органы так и не нашли, так что, как говорится – «концы в воду». Причем в воду очень мутную. 

И нам с вами остается только домысливать, кто и за что убил Сашу Муравьева. А вот что убили, мне кажется, ни у кого сомнений быть не должно. Ведь зачем у банального самоубийцы изымать все внутренности? Зачем его фаршировать предметами медицинской одежды? Зачем потом бинтовать мертвое тело? И зачем подвергать такому прессингу бедного судмедэксперта, проводившего Сашину эксгумацию? Вопросы, вопросы, вопросы. А ответ только один – а чтобы скрыть следы преступления. Следы убийства. И других ответов здесь быть не может.  

Родители Саши Муравьева Анатолий Александрович и Эрига Александровна много лет боролись, защищая доброе имя своего любимого мальчика.  Но не смогли ничего добиться, как и многие другие родители – военная машина строго хранит свои секреты. Особенно такие страшные.

Из единственного письма Саши, оставшегося у его родителей, написанного 26 октября за 5 дней до смерти, сразу после  последнего в его жизни телефонного разговора с мамой:

«Здравствуйте, мои родные. Вот мы сегодня и поговорили с вами и я, как и обещал, пишу вам письмо. Как я и сказал, работаю я у майора Шевчука (нашего замполита), пока я только плотничаю, делаю стенды, ремонтирую столы, строгаю доски и так далее. В общем, работа несложная и они (то есть начштаба и замполит) взяли меня под свою опеку и когда они в казарме, то следят, чтобы меня никто не трогал…»

Не уследили, однако. 

«ОСВЕНЦИМ» НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ»
Юра Солящев
Есть в Уголовном Кодексе статья, предусматривающая ответственность за самовольное оставление воинской части (СОЧ – такая аббревиатура). Так вот¸ это самое СОЧ - очень удобное дело. Убежал солдат из воинской части, значит, военная система больше ответственности за него не несет. Если поймают, доказать бедному солдатику тот факт, что убежал он от неимоверных издевательств и избиений, от того, что или в петлю, или за ворота, это еще надо постараться. Тем более, часто все свидетели, (они ведь тоже зависимы и запуганы), факты, изложенные беглецом, не подтверждают. Так было тысячи и тысячи раз, и конца этому нет. А вот доказывать, что солдат совершил это пресловутое СОЧ не надо – здесь все факты налицо. Но это, если поймают. 

А если с солдатиком (или матросиком) во время этой самовольной отлучки что-то случится? Повесится он, например, на каком-то пустом чердаке… Кто за это ответит? Да никто!  Ушел из части – уже не наш! А с чужим пусть случается что угодно, нам-то что? И всем это очень удобно. Командованию воинской части – концы в воду, прокуратуре –  лишь бы не возиться… Версия, что парень мог быть убит на территории воинской части, а потом уже  его тело перенесли за пределы военного гарнизона, да и подвесили, такая версия даже проверяться не будет. Ни гарнизонной военной прокуратурой, не Главной. 
А если что-то не сходится и не складывается, на это существуют подтасовки и подложные судмедэкспертизы. В том числе и посмертная психиатрическая, которая услужливо подтвердит, что парень-то перед смертью был не в себе и не отдавал отчета в своих действиях. 

Ну а то, что хладнокровные садисты и убийцы будут продолжать спокойно топтать нашу землю и замышлять новые преступления, то разве от этого кому-то холодно или жарко? Зато усилий прилагать не надо и погоны на местах останутся. 

Убитые горем родители, говорите, будут везде жаловаться? Доказывать будут, что их сыночек не самоубийца? Да ведь они, родители, всегда свое чадо считают самым лучшим. А мы им докажем обратное! Экспертизами, их, экспертизами, пусть знают, кого вырастили! Да и завязнут их жалобы в огромном болоте военной юстиции. Замучаются пыль глотать! Несколько годиков побегают и успокоятся, поймут, что систему им не перешибить, она сама кого хочешь пришибет!

Передо мной лежат 18 фотографий тела Юры Солящева, сделанных более чем через месяц после его смерти в г. Владивостоке 27 февраля 1992 года. Сказать, что эти фотографии страшно смотреть – это не сказать ничего. На мертвые тела всегда смотреть тяжело. Это естественно, ведь смерть – всегда неприятное зрелище. Но на фотографиях того, что осталось от Юры страшно не это, на этих фотографиях я вижу обтянутый кожей скелетик, с многочисленными ожогами от сигарет на теле и на руках, разбитыми костяшками пальцев обеих рук, с разможженными половыми органами и навеки запечатленной мукой на лице. Да, видно, что мальчик удушен, причем сделали это тонким шнурком, который глубоко впечатался в его кожу. На фотографии, которая запечатлила шею Юры сзади, отчетливо видно, что подвешен Солящев не был – концы шнура не уходят вверх, как при повешении, а просто и банально удавлен.

Когда же после ознакомления с этими неопровержимыми материалами я читаю ответы военной прокуратуры, типа «был обнаружен висящим в петле», или «покончил жизнь самоубийством», и самое интересное - «из показаний судебно-медицинских экспертов усматривается, что у Солящева признаков дистрофии не обнаружено и сигаретных ожогов не имелось».

Как это не обнаружено, как это не имелось? Да вот же они, навеки запечатленные на фотопленке! Ведь Юра на момент проведения экспертизы весил всего 47 килограмм, и это при росте более 180 сантиметров! И это, по-вашему, не дистрофия? Да в каком же концлагере  содержался этот мальчик, ведь призвался он всего три месяца назад с весом под  90 килограммов?  И кто подверг Юру страшным истязаниям и пыткам, прежде чем хладнокровно удавил? И кто отнес тело убитого мальчика (благо нести почти невесомое тело было легко!) на тот злополучный чердак. Да и был ли тот чердак вообще?

На другой блок вопросов – кто сфальсифицировал это дело, и кто им помогал, ответить гораздо проще – военная прокуратура и военные же судмедэксперты.

Отправляя Юру Солящева в армию в декабре 1991 года родители не особо за него беспокоились. Высокий крепкий парень, спортсмен, каратист, мог более ста раз подтянуться на турнике, ну что с таким парнем может случиться? 

Попал Юра на Тихоокеанский Флот, служил во Владивостоке. На службу не жаловался, просто не успел. А жаловаться был должен. Если из 90 килограммов веса за три месяца Юра потерял почти половину, это значит, что все время службы он должен был практически голодать. Да это Освенцим какой-то получается, а не Тихоокеанский Флот! 

2 марта 1992 года родители получили телеграмму, что 27 февраля их сын самовольно оставил воинскую часть. Мол, при появлении его дома, просим сообщить во Владивосток!  Вранье, наглое и страшное! Ведь в тот же день, тоже 2 марта  родители получили еще одну телеграмму, о том, что самовольно оставивший воинскую часть Юра Солящев покончил жизнь самоубийством (повешением) и найден в этот день в жилом массиве г. Владивостока.

Напрашивается – а почему родителям не сообщили о побеге сына сразу же, 27, ну пусть 28 февраля? Значит, сначала нашли Юру мертвым, а потом решили перестраховаться и сначала сообщить о его побеге, мол, мы тут не причем? И телеграмма уж очень подробная, обычно так не пишут. Мол, погиб и все, приезжайте, подробности при встрече. А здесь – и самовольно оставил, и повесился и в жилом массиве? Уж очень предусмотрительно. Подозрительно предусмотрительно!

Родители Юры, конечно же, не поверили в его самоубийство! Крепкий парень, со специальным образованием, не курящий, не употребляющий спиртного, спортсмен, признанный абсолютно здоровым при призыве на военную службу, что и определило его направление на флот. Отец Юры шофер автобазы администрации Президента, обратился за помощью  в Межгосударственный Совет родителей военнослужащих с требование добиться повторной судмедэкспертизы уже в Москве. Главная военная прокуратура 10 марта 92 года вынесла постановление о проведении такой экспертизы, которая была поручена Комиссии  экспертов центральной судебно-медицинской лаборатории  министерства обороны и гражданскому эксперту из лаборатории судмедэкспертиз г. Москвы. Члены Совета родителей обратились с ходатайством, что будут обязательно присутствовать на вскрытии, и чтобы без них тело  Юры не вскрывали. Долго не  получали известий о доставке тела Юры, постоянно ездили  на аэродром, куда приходят самолеты из Владивостока, узнавали от дежурного, когда прибывает  «груз-200». Дежурили в аэропорту по очереди. Когда пришел гроб, сразу же приехал военный следователь, хотел забрать тело и не допустить экспертизы. Члены  Совета перекрыли ему дорогу, твердо  сказали: «Тут же вызывайте машину и поедем вместе с гробом Юры в морг». Под давлением правозащитников следователь тут же созвонился с ГВП, делать нечего, повез всех в морг..  Однако под предлогом отсутствия первоначального заключения экспертизы (сделанной там, во Владивостоке, в проведении экспертизы было отказано. Но представители ГВП обещали, что заключение с Дальнего Востока доставят через несколько дней. 17 марта представители  Совета выехали в аэропорт Домодедово, где якобы находились доставленные материалы экспертизы.  Однако вместо экспертизы из Владивостока доставили 4 листка бумаги с отпечатанными текстом со множеством  грамматических ошибок о наружном осмотре трупа, никем не подписанные, и  три фототаблицы, подписанные экспертами. После получения этих «документов» ГВП была вынуждена согласиться на новую судмедэкспертизу, которая была проведена 1 апреля 1992 года в присутствии представителей Совета родителей военнослужащих Некрасовой Е.Н. и Губерской Ю.И. Губерского Ф.Я.. и гражданского фотографа, который и сделал лежащие передо мной снимки.

Когда вскрыли гроб Юры, даже видавшим виды эксперта стало дурно. А Федор Яковлевич Губерский, тоже потерявший в армии своего сына Игоря, упал в обморок. В гробу лежал скрюченный, со скрученной головой (стандартная длина гроба оказалась  коротка) дистрофик не более 40 кг веса, со следами ожогов от сигарет. Осмотр показал, что половой член у Солящева  был отрезан (якобы взяли на исследование), но вокруг, в паху и на яичках, имелись следы разможжения тканей. Все мышцы  аккуратно были отделены от костей тела, а это делается, для того чтобы вычистить кровоподтеки. Непонятный разрез на шее сзади, явно не имеющий отношения к вскрытию.

После проведения этой экспертизы, данные которой никто так и не опроверг (ее просто упорно «не заметили»), уголовное дело по факту смерти Юры Солящева много  раз  открывалось и закрывалось вновь и вновь. Было установлено, что осмотр места якобы происшествия (то есть чердак дома в г. Владивостоке), произведен с большими нарушениями, ни один житель этого дома не привлечен в качестве свидетеля. Почему? Следственный эксперимент не проводился. Тоже почему? А может быть потому, что все прекрасно сознавали, что Юра Солящев не вешался на этот проклятом чердаке? Зачем тогда что-то проверять и кого-то допрашивать?

Веревочка, которой удушили Юру, приложена к материалам уголовного дела, но никто не проводил экспертиз - а можно ли на этакой веревочке повеситься, выдержит ли она вес, хотя бы и 40 килограмм? В показаниях свидетелей - сослуживцев Юры – одни сплошные противоречия. Складывается впечатление, что их плохо проинструктировали, и каждый сочиняет в меру своего воображения.  А главное – никто не исследовал причинно-следственной связи между нанесенными Юре при жизни телесными повреждениями и смертью мальчика. Ведь это явно следы насилия и самообороны! Да и может ли человек в разможженными половыми органами спокойно разгуливать по городу? Почему никто не задался этим вопросом? А посмертная судебно-психиатрическая экспертиза, утверждающая, что в момент смерти Юра был «не в себе», носит явно заказной характер. Хотя с такими телесными повреждениями, каждый будет «не в себе» и, скорее всего – без сознания. 

Однако шли годы, но на Солящеве так и оставалось клеймо самоубийцы.  В день пятилетия смерти Юры с газете «Московская правда» выходит статья «Погибли в армии в мирное время, где помещено множество фамилий мальчиков, погибших в армии в феврале месяце ( с 1963 по 96 годы), а в центре этой публикации в черной рамке – открытое письмо Отца Юры Солящева , Виктора Петровича «Если есть погибший солдат-  значит, есть и виновный». В ней отец Юры восклицает: «У нас отняли сына, его не вернуть, так дайте родителям хотя бы правду о его гибели!»

Передо мной ответ Главной военной прокуратуры, на эту публикацию, подписанный начальником 4 отдела 2 управления ГВП П.С.Демиденко. И что мы читаем в этом ответе, датированном 25 апреля 1997 года? Кто догадается с трех раз? Правильно! Молодцы! «Установлено, что покончил жизнь самоубийством…Следствие по делу проведено полно и всесторонне…. сигаретных ожогов не было, дистрофией не болел…. Оснований для возобновления производства по делу не имеется…». Классика!

А на вопрос, о служебном соответствии следователей, ведших дело о гибели Солящева и проверяющих их действия, ответ у нас с вами может быть только один – конечно же, соответствуют, очень даже соответствуют! Конечно же, соответствуют тому, для чего они, собственно и нужны! Очень квалифицированно выполнили свою работу. А то, что работа эта – сокрыть правду о зверском убийстве рядового Юры Солящева – говорить об этом излишне.
     В известной песне поется:

«И если очень повезет

Тебя дорога приведет,

На Тихоокеанский Флот!»

Да, Юре Солящеву ОЧЕНЬ повезло! Только вот узнать бы – в чем?  

«НЕ МОГУ БИТЬ НЕВИННЫХ!»
Лёша Ламбин
- Эй, там, внизу, кому полотенце-то надо?

    Леша Ламбин в этот день был дневальным по воинской части, около восьми часов вечера ему позвонил сержант Смирнов и приказал отнести полотенце в котельную, где работали двое старослужащих солдат – Александр Ганжа и Владимир Солодухин. Морозы в те дни стояли   сильные – более 40 градусов, поэтому солдаты топили круглые сутки, а сегодня был еще и помывочный день. Банька располагалась тут же, примыкая к котельной.

- Заходи, паря, заходи, молодец, что принес! Садись, выпей с нами. Нам скоро на дембель, вот празднуем. Тебя как зовут, Леха, кажется? Ты у нас новенький?

Спустившись в котельную, Леша увидел двух «дедов», которые были уже изрядно пьяны. Перед ними на столике стояла еще почти полная бутылка мутного самогона.

- Возьмите полотенце, ребята, а я пойду! Мне на пост надо, я же дневальный сегодня…

- Да ничего, посиди, выпей с нами, покури, расслабься.

- Да не пью я и не курю совсем!
- Брезгуешь, значит! А ну садись! Вовка, налей ему стакан, быстро!
- Да не пью я, не пью!

- Ах, не пьешь, с….! Сейчас выпьешь, еще как выпьешь!

Леша Ламбин с детства мечтал быть военным. И мечту свою не оставлял, хотя у него было много иных талантов. Он закончил детское хореографическое отделение при школе искусств в родной Тюмени, ему прочили большое будущее, как танцору. Леша был ловким, очень складным мальчиком, с красивой, чисто русской внешностью и все говорили ему, что танцы, народные танцы – это и есть его призвание. Но Леша все равно мечтал быть военным. В 1981 году, окончив школу в Тюмени, попытался Алексей поступить  в военно-инженерное училище, но у него оказалось слабое зрение. 

Леша очень любил своих родителей. В 1980 году его маме Валентине Николаевне сделали серьезную операцию на почках. Был очень трудный послеоперационный период, и Леша полностью взял на себя уход за мамой. Он быстро научился готовить, и все говорили, что это тоже может быть его призванием. Особенно хорошо у Леши получались торты. Пред армией он даже пошел работать учеником повара, и ему эта работа очень нравилась. Потом Ламбин все-таки решил поступать в строительный институт, поступил, но быстро убедился, что к этой профессии душа у него не лежит, и весной 1992 года ушел из института, и его призывали в Советскую армию. Служить Леша шел с желанием, после армии еще раз хотел попробовать поступить в военное училище. 

Учебу Ламбин проходил в г. Омске, в пос. Светлый. Родители приезжали к сыну на присягу, разговаривали с командиром части, который очень хорошо отзывался о Леше. Командир говорил, что если после окончания «учебки» Ламбин захочет остаться при ней сержантом, то он возражать не будет. Такие намерения были поначалу и у Алексея. 

Но через 6 месяцев сын сообщил родителям, что после окончания учебки его направляют служить в Монголию. Перед отправкой Алексей прислал матери телеграмму, и та приехала проводить сына за границу. 

- Лешенька, может мне сходить к командиру, поговорить, чтобы ты остался здесь, в Омске, как он мне в тот раз обещал?

- Нет, мама, не надо! Если я здесь останусь, то стану дебильным, как все. Я тебе не писал, но здесь сержанты постоянно бьют молодых, мне тоже много раз попадало. Они заводят их в туалет и избивают. Бывает и зубы выбивают, а бывает чего и похуже. А начальство смотрит на это сквозь пальцы, молодым и пожаловаться некому…. А я не смогу бить невинного солдата…

- А там, в Монголии, думаешь, лучше будет?

- Да, ребята рассказывают, что там ничего, не бьют, вроде…

- Ну, сыночек, как знаешь…

2 ноября 1982 года Лешу Ламбина и его друга, тоже из Тюмени, отправили в Монголию. Где-то 28-30 ноября добрались они до своей новой воинской части. А 16 декабря 1982 года Леши Ламбина не стало!

По дороге, из Абакана, Ламбин написал родителям свое последнее письмо, в котором обещал написать тотчас же, когда прибудет на новое место службы. «Вы не беспокойтесь, родные, у  меня все будет хорошо» - писал он.

25 декабря 1982 года на адрес родителей Леши пришла телеграмма о его смерти, причина указана не была. 29 декабря привезли тело Леши в трех ящиках. Когда гроб стали заносить с подъезд, пришлось снять верхний деревянный ящик. Цинковый гроб всю ночь простоял в родном доме Леши. В окошечко хорошо было видно его лицо. Оно было розовое и все же, как после бани и казалось, что мальчик просто спит. Когда утром родители настояли на вскрытии цинкового гроба, оказалось, что Леша Ламбин лежит в гробу весь седой. Что могло с ним случиться, что он поседел?  Родители стали допытываться у привезшего тело Леши лейтенанта Ширижика, что случилось и их сыном. Лейтенант сказал, что Леша умер от сердечное недостаточности, а мол, акт о вскрытии и заключение о смерти возьмете в вашем военкомате.  На похоронах Леши лейтенант был все время пьян, родители не выдержали и прогнали его прочь.

Похороны Леши Ламбина состоялись 30 декабря. На них собралось великое множество народу. Пришли все жители их 100-квартирного, дома одноклассники Леши, его товарищи по ансамблю и много, много других людей. 

Потом родителям пришло письмо от командира воинской части Леши  полковника Вдовина. Там на трех листах расписано, как любили Лешу в части, как Ганжа и Солодухин пытались его спасти, когда Алексею стало плохо с сердцем. Как сына везли и не довезли в госпиталь. Что Лешу никто в части не бил и никаких телесных повреждений судебно-медицинская экспертиза на нем не обнаружила. Что по факту смерти Леши проведено тщательное расследование.

«Валентина Николаевна, - пишет командир, - я как отец (у меня трое детей) сочувствую Вашему горю. Ваше горе – это горе всех офицеров, прапорщиков, сержантов и солдат нашей части. Смерть вашего сына потрясла всех нас. Из жизни ушел красивый, четный, справедливый юноша и мы восприняли эту утрату как родного и близкого нам человека. Мне горько писать эти строки….»

    Браво, товарищ командир! Сейчас, право заплачем…

  Но родители, даже получив это проникновенное письмо и многочисленные отписки из военных прокуратур всех рангов, не поверили в ненасильственную смерть их сына-спортсмена и танцора. Леша был абсолютно здоров, считали они,  и не мог умереть от болезни, так просто и нелепо. Нет, сына убили, а теперь скрывают это!

Мать написала письмо в газету «Комсомольская правда» в Москву, но тогда было запрещено писать о таких вещах, тем более, произошедших за границей.

Тогда Ламбины, отец и мать поехали в Москву, надеясь попасть на прием к Министру Обороны. Но их не пропустили дальше ворот. 

Но мать продолжала писать в военную прокуратуру, что сын ее, Алексей Ламбин, не умер от сердечного заболевания, а был убит старослужащими Ганжой и Солодухиным, они его не спасали, а били и забили до смерти.

Прошел год и нашелся один совестливый следователь, подполковник (фамилию его, к сожалению, я не знаю), который сам поехал по адресам предполагаемых убийц Леши, провел допросы и Ганжа с Солодухиным признались в том, что именно они были убийцами Леши Ламбина.

Через полтора года после смерти Леши прощел суд, на котором Ганжа и Солодухин были признаны виновными в умышленном убийстве из хулиганских побуждений и приговорены один к 11, другой к 10 годам колонии строго режима. 

Родители присутствовали на суде и подробно слушали скорбную повесть о гибели своего хорошего сына. Когда Ламбин принес в котельную полотенца, Ганжа и Солодухин были сильно пьяны. Они предложили  Леше выпить и покурить вместе с ним. За знакомство, так сказать. Но Леша отказался – он не пил и не курил никогда. Тогда старослужащие, оскорбясь, насильно влили Ламбину в рот стакан самона и стали его избивать. Они свалили Лешу на пол и били ногами, били долго, пока мальчик не потерял сознание. В это время из бани вышли двое солдат, которые стали свидетелями зверского избиения Ламбина. Ганжа и Солодухин пригрозили им и приказали молчать о случившемся. После этого Лешу в бессознательном состоянии отволокли в сарай, где хранился уголь и еще живого бросили умирать от холода. Холода в те дни, как мы уже говорили, стояли ниже отметки сорок градусов. К утру Алексей был уже мертв.
  В этом сарае тело Леши пролежало целую неделю. А так как в этой воинской части солдаты были предоставлены сами себе, и командиры появлялись там изредка, Лешу долго не искали. Когда тело Леши, наконец, обнаружили, никто не знал, что с ним случилось. Ганжа и Солодухин утверждали, что Ламбину стало плохо, и они пытались его спасти. Отцы-командиры этой версии «поверили». А вот судмедэксперты не могли не видеть поседевшие волосы погибшего мальчика и травмы на его теле от сильных побоев. Этим видимо просто напрямую приказали молчать и состряпать необходимые медицинские документы. А командир части не мог не догадываться о том, что на само деле случилось с Лешей! Не мог и все, если он не полный идиот. Поэтому все его слезливые письма в адрес матери Ламбина - сплошное лицемерие и попытка сокрытия произошедшего в части преступления.

И если бы родители Леши Ламбина не писали во все инстанции и не бились во все двери, его убийцы до сих пор гуляли бы на свободе.

Из письма матери Леши Ламбина:

« Я совсем слепну, не знаю, мужу сделали операцию на оба глаза, а я уже не могу, каждый день думаю о нем, о моем Лешеньке, не нужно нам никакой пенсии, был бы он лучше живой, так мечтал скорее вернуться домой, очень любил землю. Мы взяли участок, Леша в своем письме писал, чтобы мы поставили деревянный домик с русской печкой – очень уж любил он мамины шанежки с картошкой. Но, увы, не смог вернуться. Его дед, Ламбин Григорий Иванович, погиб в 1942 году в октябре месяце. В этом году к 9 мая мой муж получил за отца единовременное пособие в сумме 300 рублей. 

Я просила этим убийцам высшую меру наказания, но они дали 11и 10 лет, они уже давно вышли и наслаждаются жизнью, а мой сыночек Алексей лежит в сырой земле 23 года».
Дело Леши Ламбина одно из немногих, о которых мне отрадно писать – все-таки, в конце концов, убийцы были изобличены и наказаны. Но чего это стоило! С одной стороны это дело – история беспримерного подвига родителей, которые не поверили в изощренный обман и длительные уговоры, которые добивались и добились своего. 
С другой стороны – оно показатель лицемерной фальсификации и подтасовки фактов. Ни за что не поверю, что никто не знал, как и почему умер Леша Ламбин! Все знали, еще как знали! Просто знание это было не выгодно никому – ни командованию части, ни системе военной юстиции. На борьбу «за чистоту мундира» встали все и плевать им, что жестокие убийцы остались безнаказанными. Но неправда не устроила родителей Ламбина. Потом, когда все раскроется и убийцы будут наказаны, административному наказанию якобы подвергнуться все – и работники прокуратуры, и командование части. Так напишут родителям. Но мне с трудом верится в такое наказание. Скорее всего, просто пожурили за то, что не смогли все сокрыть, как следует. 
Но, повторяю, дело Ламбина – единичная победа в безбрежном море такой же наглой и беспардонной фальсификации. Сколько родителей не смогли доказать, что их дети были убиты, а не умерли от болезней и не покончили жизнь самоубийством. Ведь убийцы Ламбина – всего лишь солдаты. Пусть редко, пусть в крайних случаях, но виновность солдат удается доказать и наказать виновных. Но когда в деле замешаны офицеры – эти дела остаются навсегда «табу» и никто и никогда не узнает имена истинных убийц солдат.

«УБИТ… ПО ПРИВЫЧКЕ»
Андрюша Холоманов

Первой после якобы самоубийства причиной смерти военнослужащих в армии является смерть от естественных причин – внезапно возникшей острой сердечной недостаточности или другого заболевания, которое, оказывается, уже давно дремало внутри вполне здорового 18-летнего парня. Такие заявления, как правило, подкрепляются подложными данными продажных судмедэкспертов, которые в упор не замечают следы побоев, ожоги от сигарет, сломанные ребра и разбитые черепа мнимых больных.
 Ведь так соблазнительно признать солдата умершим от внутреннего заболевания – тогда не будет виновных, не будет следствия и суда, не будут наказаны отцы-командиры, допустившие разгильдяйства и преступления в своих частях. Не будет испорчена репутация воинской части и армии в целом. Хорошо-то как! Человека нет и виновных нет!
И сколько бы потом не жаловались родители, не бросались в разные инстанции, не обращались в газеты, на все обращения ответ один – Ваш сын умер от внутреннего заболевания, виновных нет. И только самые упорные родители, да и наверное, самые здоровые, которые несмотря на годы и годы отписок не бросили искать правду о гибели своего ребенка и наказания его убийц, только они порой добиваются правды и торжества справедливости. Правда, частичного, но, как говориться, хоть это. Как правило, правда выплывает наружу после эксгумации тела мальчика, если родителям удается добиться действительно независимой и честной повторной экспертизы. Повторяю, таких случаев – единицы, а случаев торжества системы – тысячи и тысячи. Но тем ценнее эти крупицы найденной правды.

Иногда о наказании убийц хлопочут не только одни родители:

«Мы, студенты Московского энергетического института, выполнив свой гражданский долг, отслужив в Советской Армии, вновь пришли в свой институт для продолжения обучения в нем. Но не все студенты возвратились из армии домой. Не вернулся из в\ч 32351 Прикарпатского военного округа наш студент и друг Андрей Холоманов. Весть о его смерти потрясла нас до глубины души. Андрей погиб вследствие плохо поставленной работы  части, отсутствия дисциплины, безответственного отношения командиров к своим обязанностям, к воспитанию подчиненных.

Вместо борьбы с негативными явлениями, к сожалению, командиры части, военная прокуратура и судебно-медицинский эксперт стали на подлог, фальсификацию, обман, затушевывание истины, на защиту мундира.

Матери Андрея сообщили, что сын умер, сердце остановилось, от болезни гриппом, ангиной и даже от отравления самогоном. 

Кто ответит за слезы и потерю здоровья матери Холоманова? Виноваты не время, а вышепоименнованные лица, которые своими действиями и бездействием создали условия, приведшие к трагическому концу. Убийство Андрея – это не частный случай. Это следствие плохо поставленной воспитательной работы в части и должностные преступления, за которые нужно отвечать по закону». Под этим обращением стоят десятки подписей молодых людей, ровесников Андрея Холоманова, его друзей. 

Андрюша Холоманов рос здоровым, жизнерадостным мальчиком, хорошо учился, много занимался спортом. После школы поступил в институт, оттуда его, как и всех других призвали в армию. Служил Андрей хорошо, на службу не жаловался, поэтому, получив казенную бумажку, чем-то напоминающую  приходно-расходную накладную, бесстрастным армейским языком сообщающую, что младший сержант Андрей Холоманов внезапно умер и что его тело уже направлено домой по месту его призыва, в город Москву. 

Получив такое вот извещение о смерти своего единственного сына Андрея, Александра Ивановна в первые часы не могла просто поверить в случившееся. Оглушенная и растерянная, она еще и еще раз вчитывалась в равнодушные строки, надеясь, что неправильно поняла написанное. Ведь совсем недавно, еще и недели не прошло, как она навещала Андрея в его воинской части, видела его, обращалась с ним. Сын был здоровым и жизнерадостным, взахлеб рассказывал, что кроме старого увлечения боксом, у него появилось новое – прыжки с парашютом. Уже одиннадцать совершил. Андрюша рассказывал, а глаза его блестели от возбуждения, И весь он был такой цветущий, возмужавший, с крутыми плечами и крепкими ладонями. Слушала Александра Ивановна сына и гордилась им – вот какого мужчину подняла, будет ей опора в старости. Поэтому и домой вернулась умиротворенная. Раз у Андрюши все в порядке, значит и ее жизнь имеет смысл. Ведь кроме него, у нее совсем никого нет. 

Но вот привезли гроб, открыли, а там ее Анрюшенька, чужой, холодный. С выражением боли на своем красивом и сейчас таком отстраненном лице. 

- Сыночек, Андрюшенька, кровиночка моя! 

После похорон, выплакав все глаза, Александра Ивановна, врач-хирург московской
 поликлиники Комитета государственной безопасности, послала телеграмму на имя командира части. Потребовала объяснить, что же, в конце  концов, произошло с ее сыном. Вскоре пришел ответ. Временно исполняющий обязанности командира и замполит тепло охарактеризовали служебные заслуги сына и написали, что Андрея сразу же доставили в госпиталь, но медики оказались бессильны. Заверяли, что в части никто Андрея не бил и не унижал. Что им небезразлична его смерть, но и не известна ее причина. Мол, весть о случившемся глубоко потрясла весь коллектив и в их памяти Андрей Холоманов навечно останется образцом честного выполнения долга перед Родиной. Вот такое письмо, абсолютное невнятное и напиханное до предела дежурными хвалебными фразами. 

Но командование в своем письме так часто поминало, что Андрея никто не бил, что мать заподозрила неладное. Теперь, долгими бессонными ночами думала о том, не слишком ли ее пытаются убедить в том, что ее сына «никто не бил».

Прошел месяц после смерти Андрея, когда в куйбышевский военкомат г. Москвы поступила заверенная гербовой печатью деловая бумага. В ней сообщалось, что «Холоманов Андрей, 1968 года рождения 9 августа 1987 года умер в результате острого нарушения внутрисердечного кровообращения. Смерть не связана с исполнением обязанностей военной службы». Нас с детства приучали благоговеть перед замысловатыми вензелями подписей и гербовыми печатями, с входящими и выходящими номерами, со строгими резолюциями наискосок. Поэтому, получив столь лаконичное объяснение смерти любимого сына со всеми положенными бюрократическими атрибутами, другая бы мать, возможно, закончила бы свое выяснение правды, оставшись наедине со своим неутешным горем.  
Но Александра Ивановна не такая. Она вновь и вновь писала во все возможные инстанции, ставя прямо и без обиняков вопрос: «А может быть моего сына убили?» Ответы из той же части приходят очень разные. То пишут:

«Я лично разбирался с сержантами, которые были вместе с вашим сыном, беседовал с работниками прокуратуры. И я с уверенностью говорю, что никакого убийства не было и быть не могло»

Или так:

«Я сразу до разбора не очень-то верил, что он умер внезапно от острой болезни. Хотел найти виновных и привлечь к ответственности».

А то так:

«Но поймите, я и прокуратура разбирались до мелкого штриха, эпизода. Моделировали ситуацию. Даже малейших подозрений не вскрыто. Поверьте. Мне нет никакого смысла скрывать преступление!»

А то вдруг такой «перл»:

« Я, конечно, не врач и не могу судить о правильности судебно-медицинской экспертизы. Но, видимо, раз компетентные люди дали заключение, то ему можно верить, ведь они за него несут ответственность».

Такой вот ребус. И чтобы разгадать его, мать Андрея начинает планомерно, шаг за шагом приближаться к истине.  Она поднимает общественность, доходит до прокуратуры СССР, обращается в многочисленные средства массовой информации, подключает к своим поискам студентов, сокурсников Андрея.

Узнала мать, что в те августовские дни ее сын вместе с другими солдатами, сержантами и офицерами были откомандированы в детский военно-спортивный лагерь для проведения занятий с допризывной молодежью. В тот злосчастный день начальник лагеря майор Афонин по просьбе военнослужащих отпустил их в ближайший населенный пункт за сигаретами.  Однако торговая точка оказалась на замке. А рядом находилась гостеприимная избушка, к которой каждый желающий в любое время дня и ночи мог купить самогонку.  Что и сделали старослужащие, оставшиеся без курева. 

Вечером, зная, что начальник лагеря уехал домой, Залимов и предложил дружкам начать распитие спиртного. Андрей Холоманов вышел из палатки и сел у костра. Однако очень скоро его позвали в палатку, он пошел и вынес оттуда несколько бутылок из-под самогона. Потом Андрея властным окриком позвали обратно в палатку. После чего, один из свидетелей-пацанов, допризывник Тихонов слышал раздающиеся звуки ударов. О чем и рассказывал утром всем подряд. Однако пацана утром увезли в медпункт, и больше он в лагерь не вернулся. О его показаниях тоже никто не вспоминал, не ложились они в общую «невинную версию». Версия состояла в том, что Андрей после употребления самогонки вдруг упал на землю, на губах у него появилась пена, он начал биться в конвульсиях. По халатности командования в лагере не оказалось медика, поэтому сержанты сами пытались делать Андрею искусственное дыхание. Через час с лишним его повезли в гарнизонный госпиталь.… На результаты анализов, что в крови Холоманова не было найдено алкоголя, тоже благополучно «закрыли глаза». Так было удобно.

Не опросили работники прокуратуры и других пацанов, а если бы поговорили, то узнали бы много интересного. Оказывается, что в тот роковой вечер напившиеся сержанты сначала начали поднимать с кроватей подростков и проводить с ними «воспитательную работу»: заставляли ребят бегать, отжиматься и так далее. К сожалению, пьяный кураж подонков на этом не закончился. Так как Андрей был более позднего призыва, решили они и ему показать авторитет «дедушек». Но такой поворот событий тоже не входил в общепризнанную версию. Вот его никто и не рассматривал.

По требованию матери была, наконец, проведена эксгумация тела Андрея, выявившая наличие большого синяка на груди мертвого мальчика, прямо напротив сердца и перелом трех ребер.

И вот 24 февраля 1989 года (через полтора года после смерти сына), начальник следственного управления Главной военной прокуратуры сообщает;

«Предварительно следствие по делу о гибели Холоманова А. закончено.

Следствием установлено, что военнослужащие Узбеков, Зелимов, Питунин и Ибрагимов в 24-м часу 9 августа 1987 года, находясь в состоянии алкогольного опьянения, избили Вашего сына, причинив ушиб сердца вызвавшей рефлекторную острую сердечную недостаточность. Всем четверым предъявлено обвинение в совершении умышленного убийства из хулиганских побуждений.  

21 апреля 1989 года, почти через два года после убийства Андрея Холоманова в военном суде г. Львова состоялся суд над его убийцами. Александра Ивановна выступала там в роли истца, а приехавший с ней студент 5 курса МЭИ Юрий Новиков (лучший друг убитого Андрея) выступал на суде как общественный обвинитель. 

На скамье подсудимых сидели  четверо крепких, ладных молодых парней, очень похожих на людей, каковыми они на самом деле не являлись. 

В ходе многодневного судебного разбирательства матери пришлось десятки раз услышать подробности трагической гибели сына. Вернее - его методичного и хладнокровного убийства. Нервы матери не выдержали и за несколько дней до вынесения приговора Холоманова вернулась в Москву. 
Так что же все-таки произошло на самом деле? Пользуясь полной бесконтрольностью со стоны командования, Узбеков, Зелимов, Петунин и Ибрагимов позвали в свою палатку Андрея и стали  проверять его на «фанеру», то есть наносить сильные удары в грудь, кулаком, в область сердца. Делали они это все четверо, по очереди. Холоманов пытался уклоняться от ударов, но не мог. После седьмого удара он упал. Изо рта пошла пена, пульс не прослушивался. Я не буду пересказывать, как пьяные мучители без элементарных навыков и знаний делали свой жертве массаж сердца и искусственное дыхание, как в кузове грузовой машины по ухабистой дороге ночью доставили уже бездыханное тело в госпиталь. 

Речь о другом. На процессе все обвиняемые в один голос заявляли, что  проверка «на фанеру» в их части – давно установившаяся негласная традиция. Старослужащие в любой момент дня и ночи могут подозвать к себе солдата и устроить над ним экзекуцию. Ударяя его кулаком прямо в сердце. Так делали много, много раз. А вот почему один из избиваемых вдруг умер – этого они не знают. Суд, надо понимать, учел эти их признания и признал всех четверых  виновными не в умышленном убийстве, а в умышленном причинении тяжких телесных повреждений, вследствие которых наступила смерть потерпевшего. И получили убийцы, трое – по 9 лет колонии усиленного режима, а один – всего 7 лет.

Таким, образом, наказание за смерть Андрея Холоманова, для группового убийства и не очень суровое, понесли только его непосредственные виновники. Всем остальным, которые были косвенно виновны и в смерти мальчика и в сокрытии истинных причин этой смерти, отделались «легким испугом».
После статей, опубликованных в газетах, появилась маленькая заметочка под громким названием «Виновные наказаны». В ней зам. главного военного прокурора В.Фролов докладывает, что дело проверено в ГВП, что гарнизонные прокуроры к расследованию дела «отнеслись крайне безответственно, не приняли мер к установлению обстоятельств преступления и наказанию виновных. Этому способствовало неквалифицированное заключение судмедэксперта Сабодыра о причинах смерти погибшего. Подполковники юстиции Михайлов и Харин привлечены к дисциплинарной ответственности, а последний уволен затем в запас.  Данных о том, что работники военной прокуратуры скрыли причину смерти Холоманова умышленно НЕ УСТАНОВЛЕНО».

 «Ряд должностных лиц привлечены к дисциплинарной ответственности. В частности Афонин и Сыпов предупреждены о неполном служебном соответствии, а также наказаны в партийном порядке.  Вместе с тем достаточных оснований для привлечения этих и других перечисленных лиц к уголовной ответственности не имеется»
   Судмедэксперт полковник Сабодыр уверял, что он просто «не заметил» повреждений на теле Холоманова и ему,  конечно же, «поверили». 

 «Не заметили», «не знали», «упустили», такие вот слова лежат в оправдании. И это вместо слов: «убийство», «попустительство», «разгильдяйство».      

Но ведь в военной системе, как правило, гибнут такие чужеродные элементы, как правильный, доверчивый и непьющий Андрей Холоманов. А всех других она защищает до последней капли своей подлой бюрократической крови… 

   А если кого и сдает – так это пешек, расходный, так сказать, материал. Несчастных парней, которых она сама породила, превратив из нормальных людей в циничных убийц и насильников.
     И как строго наказали: погрозили пальчиком «Ай-ай-ай, так больше не делайте?» И как не нашли, что факты скрывались умышлено?. Получается, что в военных прокуратурах сидят одни клинические идиоты, которые ничего не видят и ничего не слышат? Или все-таки – не хотят?
«ВОДИТЕЛЬ С МЕСТА ПРОИСШЕСТВИЯ СКРЫЛСЯ»
Игорь Савчук
Стояла душная ночь конца мая. По  темной улочке подмосковного поселка, шли два курсанта. Вдруг один из них заметил, что на обочине дороги лежит что-то, похожее на куль грязной одежды. Когда ребята подошли поближе, то увидели, что это «что-то» -  тело молодого парнишки в солдатской форме. 
- Слышь, посмотри, может он живой? – попросил один из курсантов своего товарища.

Тот склонился над лежащим телом:

- Какое там! Бедный пацан, видать машина его… 

Ни один из курсантов не заметил, как две темные тени, затаившиеся в ближайшей подворотне, неслышно потянулись в сторону ворот воинской части, которыми заканчивалась улочка….

Когда умирает старый, заслуженный человек, все громко говорят, сколько этот человек сделал и как жалко, что его больше нет. А когда умирает молодой, совсем молодой человек, который не успел сделать в своей короткой жизни практически ничего, никто не задумывается – сколько полезного и хорошего мог сделать этот парень, если бы его жизнь не оборвалась так трагически.

   Игорь Савчук постоянно удивлял своих родителей, своих учителей и преподавателей своими удивительными способностями. Он блестяще, с золотой медалью, окончил школу и был полным отличником в Киевском педагогическом институте имени Горького. Он окончил первый курс исторического факультета, получая повышенную стипендию за отличную учебу. Все преподаватели в один голос прочили талантливому мальчику большое будущее. А мама Игоря в этом не сомневалась. С малых лет ее сын был примером для всех и не доставлял ей никаких хлопот, только радости. Он очень любил учиться, до призыва на военную службу не бегал, как другие парнишки, с друзьями во дворе, не ходил на танцульки, все время сидел дома над книжками. Даже девушки у него еще не было. На намеки матери, что мол, пора, всегда посмеивался: «Не боись мать, это всегда успеется, сначала надо выучиться и стать не ноги». Игорь не пил, не курил, у него вообще не было вредных привычек. Он был очень уравновешенным, честным человеком, прекрасным другом и собеседником. И друзья у него были все, как на подбор, такие же «зубрилки», как и он. Вечерами собирались у Игоря, играли в шахматы, читали журнал «Квант», который выписывал сын. 

После окончания первого курса института, 29 июня 1988 года Игорь был призван на военную службу военным комиссариатом одного из районов  г. Киева.  Попал служить в стройбат, в п. Беляниново Мытищинского района. Сначала работал строителем на каком-то объекте. Потом начальство заметило умного и образованного мальчика и взяла его на должность экспедитора при управлении начальника работ, которое находилось в г. Москве. Вечером, после окончания работы, Игорь возвращался из Москвы в свою часть. Понятно, что такая вольная жизнь солдата многим не нравилась.
27 мая 1989 года в адрес родителей Игоря поступила телеграмма, что он скоропостижно скончался. Причина смерти в телеграмме указана не была. 

Тело Игоря доставили в Киев 31 мая, доставили его командир части  майор Коноваленко и два солдата. Гроб был доставлен на средства, которые солдаты воинской части собрали Игорю на похороны. У государства, получается, на это денег не нашлось. Командир части  сказал родителям, что Игорь поздно ночью возвращался с работы в часть и был сбит недалеко от места службы неизвестной машиной, которая скрылась с места происшествия. Тело же Игоря в час ночи обнаружили два курсанта. Также родителям сообщили, что по факту дорожно-транспортного происшествия заведено уголовное дело. Майор Коноваленко категорически возражал, чтобы родители вскрывали цинковый гроб. Они, однако, его не послушались. Осмотрев тело сына, родители увидели,  что костяшки пальцев на кистях обеих его рук сбиты до крови, на подбородке сына была резаная рана, то ли от ножа, то ли от заточки. И это называется, машина сбила? 
На похороны Игоря Савчука пришло более пятисот человек. Собравшаяся огромная толпа была возмущена нереальной версией гибели Игоря.

А ведь Игорь Савчук неоднократно писал своим родителям, что в его части большинство составляют военнослужащие, призванные из республик Средней Азии и ему трудно найти с ними общий язык, тем более что большинство из этих ребят имело до армии судимости. Подумайте, только, в какую среду был отправлен военными этот золотой медалист, круглый отличник, шахматист и математик? Да это все равно, что компьютером гвозди забивать!

22 мая, когда мать в последний раз разговаривала с сыном по телефону, у Игоря был очень встревоженный голос. Он сказал, что у него в части большие проблемы и просил мать с отцом срочно приехать. Не успели!

Родители не поверили в призрачную версию с ДТП  и решили добиваться правды о смерти сына. Уже в августе 1988 года они созвонились со следователем Мытищинской прокуратуры Субботиным, который сказал им, что у него до сих пор еще нет заключения судебно медицинской экспертизы о причинах смерти Игоря. А потом родители узнали, что тот же Субботин прекратил уголовное дело по факту гибели их сына еще в конце июля месяца! Как это понимать? Прекратил дело, не зная причины смерти мальчика?

Родители обращались во все инстанции, они писали в Верховный Совет СССР, съезду народных депутатов, министру обороны, генеральному прокурору, но вразумительных ответов так и не получили.

В конце концом, не выдержав, мать Игоря поехала в Мытищи к следователю, знакомиться с материалами уголовного дела. Следователь Субботин встретил мать погибшего солдата по-хамски: чего, мол, она приперлась, ведь он ее не вызывал. Он не признал мать погибшего потерпевшей и вынудил ее ждать ознакомления с материалами дела с 10 часов утра до 16 часов вечера. Снять копии с материалов дела Субботин тоже не разрешил. Он был груб и развязан, говорил, что, куда бы мать не писала, хоть в ООН, отвечать ей будет он, следователь Субботин, какой ответ захочет, такой и даст и ничего родителям не поможет!

Изучая материалы дела, мать Игоря обратила внимание, что на месте происшествия, то есть на том месте, где якобы машина сбила ее сына, не обнаружено следов крови. Вообще никаких. Как можно сбить человека насмерть, и при этом нет ни капли крови? Кроме того, в материалах расследования не оказалось допросов  работников управления, где работал Игорь, водителей, с которыми он работал.
 Так что оставалось неизвестным, где сын был и что делал в тот роковой день. И вообще, был ли он в этот день на работе? Мать Игоря указала на эти упущения Следователю Субботину. Также она высказала версию, что возможно, ее сына избили в воинской части, а потом, мертвого или без сознания бросили на обочине дороги, как будто его сбила машина. Ведь могло же такое быть? Следователь вел себя вызывающе, все время хамил, заявлял, что ему никто не указ, что хочет, то и делает. И все время повторял: «Зачем Вы приехали, я никого не вызывал!»

И вообще, в деле о гибели Игоря  Савчука до сих пор очень много неясного.  В одних документах он умер по дороге в больницу г. Мытищи, в других – что он умер уже в больнице. А следователь Субботин сообщал матери Игоря по телефону, что ее сын вообще в больнице не был и был найден на улице уже мертвым. И почему Игоря, потерпевшего в ДТП, повезли из Беляниново в больницу в Мытищи, более чем за 100 километров, а не в Москву – за 20 километров?

Вопросов много, ответов на них нет. Больно удобная версия – дорожно-транспортное происшествие.  Виновного, мол, искали, но, увы, не нашли. Погиб парень за пределами воинской части, поэтому военная система тут не при чем. А была ли вообще эта пресловутая машина, которую никто не видел?

  А кому это интересно? А если все-таки кому интересно – пусть обращается к следователю Субботину, он пошлет его очень далеко и надолго!
Меня же в этом деле тревожит совсем другое – доколе наша страна будет разбазаривать свое самое ценное имущество – умных и талантливых мальчишек. Доколе будет посылать их на практически верную гибель в стройбаты, под ножи старослужащих кавказской национальности, губить в локальных войнах? Игорек Савчук мог стать гордостью нашей страны, большим ученым, может быть, Нобелевским лауреатом. А стал землей и травой. Ну разве так можно! Разве можно величайшее сокровище, безценнейший бриллиант, превращать в пустой прах? Как можно уважать такую страну и как можно ею гордиться.
«ОН УКРОЩАЛ САМЫХ ЗЛОБНЫХ ЖЕРЕБЦОВ!»
Коля Явишев
«Не знаю, что и писать о своем сыне Коле. Нормальный был пацан, рос, учился, хулиганил потихоньку с друзьями в школе. Закончил восемь классов, остался работать в колхозе до армии. Очень уж любил животных. Особенно – лошадей, а их у нас в колхозе было более двухсот голов. Так вот все два года до армии работал Коля с конями. Обучал их, приучал к верховой езде и к упряжке. Самые дикие и злобные жеребцы подчинялись ему. По характеру был очень спокойный, дружелюбный со всеми, никогда и ни от кого не слышал я ни одного плохого слова о своем сыночке. 
Никогда и никому не отказывал он в помощи. Особенно пожилым людям. Только спрашивал меня: «Папа, я пойду к бабе Любе дрова поколоть, или сено покосить и сложить?!» Все наше личное хозяйство тоже лежало на его плечах: две коровы, молодняк, свиньи. Он со всем лихо управлялся – это была его стихия. Детей у меня было трое, но так уж вышло, что я воспитывал их всех без матери, не было ее у нас, растили мы их с бабушкой, моей мамой.  Коля рос очень гордым мальчиком, не любил над собой грубости и насилия и за это поплатился своей жизнью, я так думаю…»
Николая Явишева призвали на военную службу 18 июня 1990 года, служил он в г.Уфа, Башкирия, в строительных войсках. 10 августа отец ездил к сыну на присягу, благо служил Коля недалеко всего в шести часах езды от дома. Присяга прошла хорошо  и празднично, отец уехал домой умиротворенный,  а 30 августа 1990 года  Коля был убит, прослужив всего 42 дня. 
В этот день отца Коли вызвали в сельсовет. Так уже находился представитель военкомата, который сообщил отцу о гибели сына. Через некоторое время пришла и телеграмма: «Ваш сын Николай трагически погиб».

Гроб с телом Николая Явишева привезли в его родное село через несколько дней семь солдат и  два офицера. Офицеры категорически не давали родным вскрыть цинковый гроб. Но так как родными Коли считала себя вся его деревня, гроб вскрыли, тело мальчика осмотрели и пришли в ужас. У Коли были выбиты зубы, лицо все в синяках, на голове две больших гематомы, одна, выше правого уха, величиной с кулак. Шея сзади разрезана и зашита...

А версия смерти Коли, с которой приехали офицеры его части – самоубийство через повешение. Получается, Николай сам себя зверски избил, а потом повесился? Тем более что фактически следов от петли на шее Никола практически не было видно. 

Конечно же, ни отец Николая, ни его братья, ни односельчане не могли поверить в самоубийство простого деревенского парня, крепкого и здорового, как взрастившая его земля. Такие ребята как Николай, с собой не кончают! Уже потом отец Коли спрашивал знакомых врачей,  что могут означать разрезы на шее сына.  Врачи объяснили, что так делают, если хотят скрыть убийство, делают сзади на шее разрез, а потом зашивают и уже нельзя доказать, прижизненное были повешение, или посмертное. 
8 сентября из Уфы приезжал в деревню военный следователь. Разговаривал с родными, друзьями  Коли, его односельчанами. Отец спросил следователя, есть ли какая-нибудь зацепка, чтобы доказать убийство сына? Следователь ответил, что есть подозрение на двух «дембелей», но зацепка очень слабая. Через месяц отец Коли сам приехал в воинскую часть. Следователь был в отпуске, а его заместитель был уже настроен совсем по-другому. Он сообщил отцу, что за неимением состава преступления дело о гибели сына закрыто, и он действительно покончил жизнь самоубийством.  
С материалами уголовного дела отцу Коли ознакомиться не дали, не предоставили возможности даже просчитать акт судебно-медицинского исследования тела сына. Командир части, с которым разговаривал отец, вел себя вызывающе. Он заявил отцу, который сообщил, что считает, что его сын был убит старослужащими, а самоубийство было инсценировкой. « Судебно-медицинскому эксперту я верю больше, чем Вам». Тот же командир заявил, что с начала года он в своей части уже «посадил» семьдесят солдат за различные преступление. Что же это получается, подумал отец Коли, это не воинская часть, а какая-то бандитская шайка? Затем он долго разговаривал с сослуживцами сына, призванными одновременно с сыном. Все они сомневались, что Николай мог покончить с собой, рассказывали, что в тот день Явишев был веселый, смеялся, много разговаривал. Утром после завтрака был на разводе на работу, а потом, говорят, его отозвал какой-то сержант, а отделение уехало на работу. А работали они  на строительном объекте в 20 километрах от воинской части. А вот что за сержант увел с собой Колю, почему-то никто не запомнил. А может быть, боялись сказать.

Отец Коли три раза ездил в Уфу, в военную часть, где погиб Коля и в военную прокуратуру. Но все было бесполезно - все военные, как попугаи твердили одно: состава преступления нет, все проверяли, Коля во всем виновен сам. Дознаватель воинской части капитан Киндеев даже высказал такую «правдоподобную» версию: мол, гематомы на голове мальчика появились оттого, что тело билось о стенки гроба, когда Колю везли домой. Но отец Коли – по специальности ветеринарный врач и разбирается в таких вещах, и когда он прямо  высказал капитану, что он об его вранье думает, тот растерялся.  А командир части прямо заявил отцу: «Езжай хоть до самого Горбачева, все равно ничего не добьешься!»

Много лет отец Коли Явишева штурмовал чиновников от Уфы, Богуруслана, от Самары до Москвы, но добиться правды  о гибели сына не смог.

Прошло десять лет со времени смерти Коли, как к отцу его приехал Колин друг по службе. Который стал случайным свидетелем страшной трагедии. Он рассказал отцу печальную историю об истинной причине Колиной смерти. Однажды вечером старослужащий солдат заставлял Колю, как было «положено» в этой части, стирать за него портянки. Николай категорически отказался. Ночью Колю подняли с постели несколько старослужащих и раздетого потащили в каптерку. Там началось зверское избиение. Колю били кулаками, потом, свалив на землю, стали пинать ногами. Били также всем, что подвернулось под руку. Свидетель рассказал, что Коля почти не кричал, видно его сразу сильно ударили по голове, и парень потерял сознание, а потом садисты добивали уже бессознательное и неподвижное тело. Когда насильники выдохлись, Николай был уже мертв. Тогда его завернули в шинель и вынесли в пустую казарму, где и повесили безжизненное тело, бывшее совсем недавно хорошим парнем Колей Явишевым. Потом убийцы принесли Колину одежду и аккуратно сложили рядом. Складывалось впечатление, что человек сначала разделся до майки и трусов, сложил снятую одежду и потом только повесился. Каким надо быть идиотом, чтобы после этого поверить в версию о самоубийстве? А ,может быть, никто и не верил, просто так было всем удобно?

Так погиб отличный парень Николай Явишев, умер, не склонив головы перед убийцами и насильниками. Жил с честью и гордостью и умер как достойный человек. И это достоинство было унижено и оклеветано всеми теми, кто покрывал убийц, спасая свои погоны и должности. А каково было отцу Коли? С таким трудом вырастить без матери трех отличных сыновей и получить вместо среднего, умницы и помощника – цинковый гроб. А какого в деревне быть отцом самоубийцы? Пусть не все односельчане верили версии о самоповешении Коли, но все-таки. Трудно, ох как трудно пришлось его семье.

А вот у кого повернулась рука отправить нормального, здорового, работящего деревенского парня в этот рассадник бандюг – в башкирский стройбат? Это уже отдельный вопрос, который, правда, вписывается в стройную концепцию уничтожения всех тех, кто не способен и не хочет стать рабами. А если парень силен и телом и духом и может за себя постоять – пошли его  в такой ад, из которого ему уже живым не выбраться. 

Самые дикие и злобные жеребцы слушались Николая Явишева и покорялись его воле. Но куда такому  благородному и умному созданию, как лошадь до выродков рода человеческого, не имеющих ни чести, ни совести, ни жалости!  

«РОД СМЕРТИ НЕ УСТАНОВЛЕН»
Сережа Борисов
«Здравствуйте, мои дорогие мама и папа! У меня все хорошо. Сегодня с утра ничего не делаем, смотрим по телевизору доклад Горбачева. Кормить стали вообще отлично, ведь несколько дней назад к нам приезжала комиссия из округа, приезжала и всему начальству шею намылила. Несколько наших ребят письмо написали в «Красную звезду», что кормят, как свиней, сейчас все почти как дома. Сдавали осеннюю проверку. Помнишь, весной я отстрелялся на тройку, и обещал, что на следующей проверке постараюсь все сдать на отлично, я сдержал свое слово. Политику, уставы, физическую, строевую, стрелковую – все сдал на пять. Поздравляю вас с 70-летием Октябрьской революции. Желаю вам всего наилучшего, Ваш сын Сергей».

« У меня все хорошо, жив-здоров. В разъездах нахожусь днем и ночью, хотя машина числится на учебном вождении. Вчера в три часа ночи ездил за комиссией из Москвы в Мурманск, приехал в 8 утра, поспал четыре часа - и снова как подняли на выезд, так и ездил все день. На следующей неделе уезжаю в Дзержинск пригонять новую машину, а  потом сразу в Петрозаводск, тоже новый ЗИЛ-130 пригонять. Так что служба у меня идет полным ходом, скучать не приходится». 

Сережа Борисов, 1968 года рождения, был призван из родного города Долгопрудный  в ноябре 1986 года, служил в Мурманской области г.Никель, в пограничных войсках. Сережа был добрый, честный и справедливый парень. Служить старался хорошо, из писем видно, что работал парень на износ, день и ночь. Писал матери, что командованию больше нечем его награждать – все возможные награды уже у него есть. Эти награды (мы видим их на военной фотографии Сережи) до сих пор висят на его парадном кителе, постоянно напоминая матери о потере единственного сына. 

За два месяца до демобилизации Сергея, еще одного солдата и прапорщика, направили в г. Дзержинск за получением новой техники. Ехали железной дорогой, в «теплушке», которая была присоединена к товарному составу.

13 декабря  1988 года Сережа был найден мертвым на пороге этой теплушки. Никто не мог сказать, что же произошло, почему погиб солдат? Именно поэтому в свидетельстве о смерти и написано: «Род смерти не установлен».

Когда тело Сережи привезли домой, мать много беседовала с его товарищами, солдатами, привезшими Сережу. Те рассказали, что отношения Сергея с прапорщиком Ермоленским, с которым он находился в свой смертный час в одной теплушке, были очень плохими. Борисову страшно не хотелось ехать в эту командировку вместе  с этим прапорщиком. Сергей даже ходил к командиру части – майору Зайцеву, просил не отправлять его в эту поездку, говорил, что у него плохие предчувствия. Но кто будет слушать простого солдата, и вникать в его предчувствия?
Во время похорон мать видела на виске у сына дырку, диаметром 2 сантиметра. Других видимых повреждений на теле Сережи не было. Уже после сорока дней  Валентине Васильевне приснился сон – ее Сережа стоит такой грустный и говорит: «Мама, я не погиб, меня убили!»

После этого сна мать Сережи не могла больше спать ни одной ночи. На место происшествия ее долго не пускали – были сплошные пустые отписки. Мать поехала в Ленинград, нашла место гибели сына сама. То место, где стояла та проклятая теплушка.  Спрашивала у людей на станции. Те сказали в один голос: «Солдатик погиб? Это тот, кому два месяца служить осталось? Так вроде все говорили, что убили его... Там какой-то мужик еще был, так он и убил».
Официальная версия смерти Сережи Борисова – сломанная дверь теплушки, которая захлопнулась в ту минуту, когда поезд дернулся и по непонятной причине два вагона столкнулись, хотя не должны были сталкиваться. Мол, в этот момент Сережа, нарушая инструкции по технике безопасности, стоял в дверях теплушки, вот дверь его голову и сплющила. Сначала дело вела транспортная прокуратура, его вел следователь Львов. Когда мать Сережи созвонилось со Львовым, тот сказал, что надо срочно подавать на повторную экспертизу – никакая это не дверь.  
Через некоторое время, когда мать опять позвонила Львову, ей сказали, что тот все напутал, а дело теперь ведет следователь Кобзова, которая считает, что это был несчастный случай, в котором виноват сам Борисов. В постановлении о прекращении уголовного дела по факту гибели военнослужащего Борисова. Мол, Сергей был травмирован дверью вагона, самопроизвольно пришедшей в движение во время роспуска состава с сортировочной горки. Мол, техническая экспертиза показала, что причиной несчастного случая следует считать совокупность причин, каждая из которых в отдельности, при условии, что остальные нарушения были не допущены, не могла привести к несчастному случаю. Хотя та же экспертиза показала, что столкновения вагонов не должно было произойти и почему оно произошло, непонятно. Наличие ударов на голове Борисова, наличие крови и волос на дверном косяке  и на обрамлении двери на высоте 158 см от пола вагона, указывают, что во время удара по голове пострадавший находился положении стоя». Постойте, какие еще 158 сантиметров? Ведь рост Сережи Борисова был 190? Так в каком же положении он стоял в вагоне в момент смерти? На коленях? Или в полусогнутом положении с вывернутыми руками? И был ли хлопок дверью случайным? А может быть никакого столкновения вагонов и не было, а дверью кто-то помог, расплющить голову Сережи? И эти кто-то могли быть только прапорщик да солдат, бывшие в момент гибели Сережи вместе с ним в вагоне. Этими вопросами почему-то никто не озадачился.  И версию убийства Сережи Борисова никто не рассматривал.
Долго вели свою борьбу родители Сережи. Куда только не обращались, кому только не писали. Валентина Васильевна была с другими матерями на приеме у Горбачева 1 ноября 1990 года. Мать была на всех съездах, посещала все мероприятия Совета родителей погибших военнослужащих. Вела большую работу в своем родном Догопрудном, защищая детей других матерей. Но доказать, что ее собственный сын был убит, так и не смогла. «Род смерти» так и  остался неустановленным. Отец Сережи умер от горя три года назад, мама очень больна.
Вот стихотворение, которое Сережа  прислал своей маме незадолго до своей гибели и которое она бережно хранит, заливая слезами, многие годы:

Не плакать надо, Мама, а гордиться

Что жизнь моя проходит на границе.

И видишь ты, что мы уже не дети,

Ведь мы за целый мир сейчас в ответе!

    Дорогая Мама, спи спокойно!

Ведь где-то на границе, вскинув автомат

Тебя надежно охраняет твой Солдат!
Ну что  тут скажешь?

«ПАПА, ЧТО СО МНОЙ СДЕЛАЛИ?»
Вадик Серебряков
«Папа, что со мной сделали? Ведь я был здоров, как бык! Заболел я 14 ноября 1986 года, обратился за помощью в санчасть 15 ноября. У меня пропал аппетит, было очень плохо, но командование просило, чтобы я еще дня два потаскал почту. Затем у меня стал опухать живот и ноги, и я снова обратился в санчасть. Медики мне сказали, что у меня слоновая болезнь, но ребята заметили  желтизну у меня под глазами.  В санчасти я пробыл три дня, у меня была температура, я стал плохо мочиться, и меня постоянно тошнило.  Тогда меня посадили в холодную машину и повезли в г. Комсомольск в какую-то поликлинику, я очень сильно замерз, на ногах у меня  были одни носочки и шинелька жиденькая, а на улице было -25 градусов. Весь день меня возили в холодной машине и привезли обратно в санчасть, а в декабре, 1 или 2 декабря, когда мне стало совсем плохо, повезли на такой же холодной машине в госпиталь в г. Комсомольск, где меня обследовали и 4 декабря вечером повезли на поезде в Хабаровск. Когда меня везли в Комсомольск, я тоже сильно замерз, а в поезде мне стало плохо. В Хабаровске меня стали обследовать, сгонять воду, так как было трудно определить болезнь. И я потерял сознание. А когда очнулся, то увидел тебя, папа…».

    Это объяснение написано отцом Вадика Серебрякова со слов сына, которого он навещал в реанимации Хабаровского госпиталя и подписано лично Вадимом. Мальчик был все время без сознания, приходил в себя на мгновение, дрожащей рукой подписывал бумагу и снова уходил в глубокую кому. Когда Алексей Михайлович Серебряков беседовал  с подполковником медицинской службы, начальником отделения реанимации, тот прямо сказал ему, что сын обречен, врачи ничего сделать уже не могут.  «Если бы вашего сына доставили в госпиталь сразу, как только у него начало опухать лицо, ноги и руки, то есть после 15 ноября, я бы его восстановил и поставил в строй через 10-12 дней, если бы мне его доставили с двухнедельной запущенностью, я вылечил бы его за месяц-полтора, но мне его доставили с запущенностью более двадцати дней, когда печень уже распалась на 55-60 процентов…Я глубоко сочувствую Вашему переживанию и горю, но сделать ничего уже не могу».

     Тогда отец Вадима, придя в отчаяние, связывается с командованием воинской части сына.  В госпиталь приезжает замполит части, в звании майора. Вадим ненадолго выходит из комы и его переводят в отдельную палату другого отделения и отставляют отца и мать возле умирающего сына постоянно.  Майор из части заводит близкое знакомство с новым начальником отделения. По нескольку раз в день они запираются в кабинете начальника отделения и решают вопрос, как надуть родителей и заглушить грядущие неприятности.  Отец Вадима устанавливает за ними слежку. Только майор ныряет в кабинет, отец сразу же подходит, дергает за ручку двери. Закрыто, значит, решают проблему его сына. А так как сына спасти нельзя, он обречен, значит, решают вопрос ухода от ответственности воинской части. И врачей.

    Защитник - батюшка Военный Округ находится в ста шагах от госпиталя. Взаимосвязь идет по кольцу.  Управленцам госпиталя сверху дают указание закрепить за Вадимом еще двух подполковников и врача-консультанта из гражданской городской больницы.  Это делается не иначе, как для того, чтобы показать родителям, как усердно лечат больного. Но отец–то, от разоткровенничавшегося начальника реанимации знает, что его сын приговорен к летальному исходу и вылечить его уже невозможно. Но матери Вадима Алексей Михайлович правду говорить не может, боится, что она не выдержит такого страшного известия.

    И правильно догадывался отец, что «батюшки» в основном занимаются тем, чтобы сокрыть более чем двадцатидневное халатное отношение к состоянию здоровья его сына, которое и сгубило его мальчика. Что скоро все виновники  трагедии, станут простыми свидетелями, которые в один голос буду твердить, что все они «сделали все возможное» для спасения Вадима Серебрякова. Ведь такая болезнь, как вирусный гепатит – «В», болезнь странная, не изученная, могла протекать скрыто, Вадим мог болеть ею долгие годы. Возможно, с самого детства….

    А пока медики госпиталя развивают бурную «борьбу» за жизнь Вадима Себребрякова, ему постоянно ставят капельницы, и вводят какой-то спецсостав флакон за флаконом. Отец Вадима идет к начальнику отделения реанимации, которого он считает самым честным их врачей этого госпиталя и спрашивает, что за состав все время вводят сыну. Врач отвечает, что это средство для наращивания клеток печени. Но его сыну это уже не поможет. Восстановить печень, разрушенную более чем наполовину, невозможно.  Так что пусть отец готовится к тому, что через неделю Вадим умрет. Пусть семья заказывает все, чтобы отправить тело на родину.

     Начальник отделения как в воду смотрел. Действительно, на седьмые сутки  Вадим Серебряков скончался, так и не придя больше в сознание. Прощаясь, этот подполковник пожал Алексею Михайловичу руку и с грустью сказал: «Знаешь, а я собираюсь  уходить с этой работы на гражданку. Не могу больше переносить страдания детей, видя эту мясорубку и слезы родителей».
     Еще в реанимации, когда мог говорить, Вадик попросил отца сходить в палату, в которой он лежал при поступлении в госпиталь и взять в тумбочке его альбом. «Там, папа, важные для тебя записи» - сказал сын. После смерти Вадима, отец вспомнил эти слова, нашел ту палату, но из тумбочки уже все было изъято, уничтожено. Чтобы замести следы. Сын был большой любитель записывать обо всем, что с ним случалось, изо дня в день. Так что в его альбоме было много любопытного для прокуратуры.

    При вскрытии тела сына перед отправкой домой, отец предупреждал медиков, что в Пензе будет делать повторную экспертизу, так что все внутренние органы необходимо оставить не месте. Самолетом груз-200 доставили до Куйбышева. До Пензы надо было везти поездом, так как большие самолеты там тогда не садились. Родители договариваются, что тело сына привезут днем. Так оформляются все документы на перевоз. Родителей отсылают в Пензу, готовить похороны. Дома родителям ставится плохо, сказываются перенесенные страдания. Ждут день, гроб с сыном не прибыл, вечером – тоже нет, звонок глубокой ночью – приехали.  Оказалось, после отъезда родителей, все документы на отправку были переделаны. Что делать отцу глубокой ночью с телом сына? Больница не работает. Значит – везти тело сына домой. Тут отцу стало совсем плохо, ему было уже не до повторного освидетельствования тела Вадима, и сын был захоронен в спешке, без этого исследования. Так что те, кто все это организовал, своего добились.

После похорон Вадима, в их родной город приезжал из Хабаровска капитан медицинской службы, который был дома у родителей Вадима. Задание у капитана было одно – доказать, что Серебряков был болен гепатитом еще до прихода в армию. Он проверил все больницы, детские сады и ясли, проверил, как проводилась комиссия при призыве на военную службу. Ничего не нашел и уехал несолоно хлебавши. Ведь искать надо было не там, а в воинской части, где и заразили Вадима гепатитом.

После того, как отец Вадима Серебрякова немного пришел в себя от случившегося, его одолели сомнения. Так как повторной экспертизы дома не было, а вракам военных медиков он не верил ни на грош, у отца было несколько версий гибели Вадима – или ему в части отбили печень, или заразили гепатитом в медсанчасти, где он лежал с гриппом и где уколы делались нескольким больным одной и той нестерилизованной иглой. Об этом ему рассказывал сам Вадим, когда мог еще говорить.

И Алексей Михайлович начал борьбу за наказание виновных в гибели его единственного сыночка. Четыре раза по его многочисленным обращениям дело о гибели  Вадима Серебрякова возвращалось на доследование. Дошло до самой Главной военной прокуратуры, но вывод был один и тот же: врачи сделали все возможное, виновных в гибели Вадима нет.

Тогда отец начал проводить свое собственное расследование. 

Его сын, Вадим Среебряков, 1967 года рождения, был взят в армию со второго курса политехнического института. После окончания школы мальчик пробовал поступить в Пензенское высшее артиллерийское училище, но подвело зрение, а в остальном у Вадима было отличное здоровье. Он никогда ни на что не жаловался, много занимался спортом.  В конце июня 1985 года Вадим был призван на военную службу и отправлен в учебную часть г. Харькова.  «Учебку» Вадик закончил на отлично и его распределили для дальнейшей службы в г. Львов. Отец и мать посещали Вадима в учебке и увидели там много чего интересного. Видели табуны папаш и мамаш курсантов, которые привозили в часть полные машины мяса, овощей, фруктов, полные дипломаты спиртных напитков и все это тащилось командованию части.  После возвращения в Пензу родители получают от сына письмо, что он находится в г. Солнечногорске  в Москве, в стройбате, якобы временно. А потом их перебросят для дальнейшей службы в город Комсомольск, на самый что ни на есть дальний Дальний Восток. Вот тут отец и вспомнил все эти багажники-дипломаты и понял, что те родители покупали для своих чад места службы поближе к дому, а его мальчика, студента и отличника, отправили служить куда подальше. Вот тебе и Львов! 
В Подмосковье Вадима продержали целый месяц. Уже там, в реанимации, отец спрашивал у сына, как это произошло. Оказалось, что приехавший за ними из Комсомольска представитель части просто-напросто «загулял» и решил провести свой 30-сутойный отпуск дома, в Москве, а ребят просто-напросто бросил на произвол судьбы в чужой воинской части.  Этот месяц был для молодых выпускников учебного подразделения сплошным кошмаром. Никем незащищенные солдаты стали объектом тотального издевательства для местных старослужащих.  Ребят поднимали с постелей глубокой ночью, били, отнимали все, что было при них и на них, включая и мизерные гроши, которые дали им родители на дорогу. Ребята постоянно писали рапорта командованию этой части, с требованием защитить их. Были даже попытки изнасилования, а может быть и сами изнасилования, кто теперь знает. Но они были чужие и никому не нужные. Наконец, представитель, на тридцать второй день, нагулявшись дома, доставил всех страдальцев в Комсомольск.
 Кончились кошмарные дни, начались кошмары для одного Вадима. Всех ребят распределили по должностям, только для него работы не нашлось. Никакой. У него не оказалось какого-то допуска, который должен был быть предоставлен военкоматом. Тогда Вадима отправили на овощную базу, заниматься разгрузкой и погрузкой ящиков с фруктами. Уже находясь в реанимации, мальчик жаловался отцу, что им, когда посылали на эту базу говорили, что они будут грузить фрукты для воинских частей. «А я, папа – жаловался Вадим,- за всю службу ни одного банана, апельсина или мандарина даже не попробовал, а мне так хотелось, особенно когда заболел!»

После овощной базы Вадима отправили ремонтировать квартиры офицеров части, проживающих в Комсомольске. А за 5-6 месяцев до окончания службы, ставят почтальоном в части. Работая на этой должности, Вадик и заболевает 15 ноября 1986 года.  А за месяц до этого начало поступать молодое пополнение, в основном из республик средней Азии. Молодое пополнение сразу же заболело гриппом, а от них заразились и старослужащие, в том числе и Вадим Серебряков. Всех вповалку поместили в лазарет. Там уколы часто делались нескольким ребятам сразу нестерилизованной иглой. Сын рассказывал отцу, что первые признаки заболевания гепатитом  обнаружились 15 ноября, и тогда же он обращался в медсанчасть. Однако во всех официальных документах стоит дата – 24 ноября. 9 дней своей вины  врачи уже отыграли.

У отца Вадима есть письмо сослуживца сына, который первый раз возил его в поликлинику. В нем он рассказывает, что у Вадима был конфликт с командиром части Коневским, который заставил больного Вадима идти мыться в баню, после чего парню стало совсем плохо. Впоследствии следователь заставит Алексея изъять из своих показаний этой эпизод, как «не относящийся к делу». Алексей пишет, что действительно машина, в которой они ездили в поликлинику, не отапливалась, и Вадим сильно замерз, на обратном пути ему было плохо. Когда приехали в поликлинику, Вадима не хотели принимать, так как на него не было медицинской карточки, а капитан Крылов, привезший их, сразу же убежал к родственникам. Друзья Вадима уговорили врачей завести дубликат карточки. Вадим сдал анализы, и у него оказалась очень плохая моча. Врачи поликлиники сразу же выписали ему направление в госпиталь. Это был тот момент, когда жизнь мальчика можно было спасти. Ребята уже было собрались сами ехать в госпиталь, но решили дождаться Крылова. Но капитан Крылов, оказывается, забыл его продаттестат. Поэтому вместо госпиталя 50 километров на холодной машине опять ехали в часть. Там Вадим еще неделю мучился  в санчасти, выполняя одновременно обязанности почтальона. И только когда ему стало совсем плохо (он стал терять сознание), парня отвезли в госпиталь Комсомольска, там, проведя обследование, увидели, что дела плохи и, не желая брать на себя ответственность, отправили солдата на поезде в Хабаровск, в окружной госпиталь.
 А дни жизни Вадима до прохождения «точки возврата», уже были сочтены. Пока довезли до Хабаровска, пока проводили исследования, стало уже поздно. Печень, пораженная циррозом, буквально распалась, остались одни узлы. Спасти Вадима стало невозможно.

Все это Алексей Михайлович узнал, собирая информацию по крупинкам из различных источников. Но доказать ничего не смог. В нашей стране врачей не судят за убитых ими пациентов, особенно военных врачей. Если бы судили – ни одного врача бы не осталось. Как говорят у нас в народе: «У каждого врача свое кладбище»… 

Еще в 1985 году на призывном пункте один майор сказал Алексею Михайловичу интересную фразу: «Дети были ваши, а сейчас стали наши, что хотим, то с ними и сделаем». И действительно, сделали все, что хотели! А что получили родители за то, что их дети стали собственностью военной системы? Они получили полное одиночество, их оставили без детей и без внуков, бросив им как подачки ничтожные пенсии, им завязали глаза и заткнули рты, бросив умирать в страшную , одинокую старость.

Алексей Михайлович до сих пор считает, что его Вадика убили. А ведь действительно, можно убивать по разному. Можно действием, а можно бездействием, можно хладнокровной жестокостью, а можно хладнокровным равнодушием, невниманием, преступной халатностью. Как можно не видеть, как человек изо дня в день страдает, как его тело накачивается жидкостью, как печень перестает функционировать. «Слоновая болезнь», шутили врачи из медсанбата? А какая болезнь у них? Преступное равнодушие? Поголовное головотяпство? 

Да, Вадим Серебряков был убит, хладнокровно и равнодушно убит системой, для которой простоя солдат не человек - он меньше букашки, хуже скотины. За скотиной хоть ухаживают и берегут ее. А солдат, он что? Расходный материал! Загубят одного, на его место пришлют другого. И совесть не замучает. На каждую загубленную душу совести не хватит. А начальство и военная прокуратура всех рангов – прикроют, отмоют и защитят. Они ведь тоже подельщики, тоже косвенные виновники. Они тоже убийцы.  

ОПАСНЫЕ «ИГРЫ» С ОРУЖИЕМ»
Коля Опарин
Командир части построил своих подчиненных на плацу. У солдат были злые, но одухотворенные лица. Одни избегали смотреть в глаза офицерам, другие, наоборот, смотрели прямо и с упреком, но отступать не собирался никто. 

- Я хочу еще раз спросить личный состав, почему он отказывается выходить на работу?

Над строем повисла гнетущая тишина. Все солдаты молчали, как рыбы. 

- Так, - процедил сквозь зубы командир, - вы, паразиты не думайте, что я не знаю. Это все из-за смерти Опарина! Но ведь следствие доказало, что  прапорщик Акуленко убил его нечаянно. Несчастный, блин, случай! Неужели не ясно?

Опять долгое молчание, потом голос из строя:

- Не ясно, товарищ командир! Совсем не ясно. Наши ребята были там, они видели, что Акуленко убил Николая нарочно! Все знали, что он давно ненавидел Опарина и много раз обещал с ним расправиться!

- И долго вы, с…. дети, собираетесь саботировать работу части?

Опять гнетущее молчание, и затем тот же голос:

- Пока расследование не будет проведено честно. Мы все свидетельствовали, что Опарина убили нарочно, а следователи написали про какие-то «игры с оружием»! Мы протестуем!

Эта забастовка происходила в воинской части, дислоцированной в германской демократической республике г. Бад-Бланкенбурге в конце мая 1990 года. Конечно же, в те времена, такая забастовка не могла продлиться долго. Военнослужащие продержались всего неделю, потом их угрозами сломали, заставив вернуться к обычному ритму службы и работы. Но сам факт, что такое было возможно, говорит о многом. Прежде всего о том, каким отличным парнем и хорошим командиром был сержант Коля Опарин.

   Николай Опарин родился в 1октябре 1970 года. Он всегда был крепким, веселым, очень сильным физически мальчиком. У него было много друзей, он любил заступаться за слабых, как любит это делать по-настоящему сильный и добрый человек. В старших классах Коля увлекся лыжным спортом, у него было 45 наград за победы в районных  и областных соревнованиях, а также два диплома от военкомата за первые места в районных соревнованиях  призывников по гонке на лыжах и подтягиванию на перекладине. После окончания 10 классов Коля один год даже работал физруком в школе. Он был высоким, статным юношей,  очень солидным, выглядел гораздо старше своих восемнадцати лет. И отлично физически подготовлен к армии. И очень хотел идти служить. С детства у Николая были нелады со зрением, в младших классах он даже носил очки. Став призывников, Коля постоянно ходил в поликлинику к окулисту, постоянно закапывал в глаза какие-то капли, ему очень хотелось, чтобы его взяли в армию.  В институт после школы не пошел. Говорил, что сначала надо отдать долг Родине, а учиться можно и потом.
В те годы еще шла война в Афганистане. Так Николай постоянно ходил в военкомат и просил, чтобы его отправили на настоящую войну. Он мечтал об испытаниях и опасностях. Родители очень переживали. Знали, что сын у них настойчивый и добьется того, чего хочет. Но однажды Николай пришел домой  и успокоил родителей – в Афганистан  солдат уже не отправляют.

Колю призвали в армию 4 декабря 1988 года. Сначала он был в учебном подразделении в г. Чебаркуле Челябинской области. После окончания «учебки», как самого лучшего курсанта, направили служить в ГДР в город Рудольфштадт.  Сначала Николай писал родителям  восторженные письма. В ГДР ему очень понравилось, он описывал достопримечательности города и быт немцев. Писал также, что здоровье его очень даже хорошее, здоров, как бык.  Даже были совместные соревнования. Николай написал родителям, что бегал вместе с немцами кросс 20 километров. Пришлось ему нелегко, но он прибежал далеко не последним. Так что родителям было чем гордиться. Они воспитали прекрасного, сильного и честного сына.

17 мая 1990 года пришла телеграмма, в которой было написано, что Коля погиб от неосторожного обращения с оружием. Родители стали требовать решение суда, которое им долго не высылали. В полученном, в конце концов, решении родители Николая прочитали, что 14 мая 1990 года их сын сидел на скамейке с двумя другими солдатами.  К ним подошел прапорщик Акуленко и, желая в шутку испугать сержанта Опарина, с этой целью приставил заряженный пистолет к левому боку Коли. Акуленко, хотя и понимал опасный характер своих действий, но, легкомысленно нажимая на спусковой крючок, он хотел остановить  выстрел на длине свободного хода, однако ошибся и произвел выстрел в упор, от которого Опарин тут же на месте скончался. 
Ничего себе  версийка, правда? Прапорщик – дебил с интеллектом орангутана, «играющий» с оружием? Или хладнокровный убийца, которого покрывают все - и командование воинской части и военная прокуратура? Как вы думаете, к какой из этих двух версий склонились родители Коли? Правильно!

Сразу же после смерти  сына в его родной город приехал следователь Лутченков. Он «построил» всех родных Опарина, начал на них орать, требуя признания официальной версии следствия. Следователь так кипятился, так пытался навязывать всем свои выводы, перебивая родных Коли, не давая высказаться, так, как будто правда о смерти Николая угрожала ему лично. И чем больше он убеждал всех в правильности выводов следствия, тем больше родные Николая убеждались в том, что все, что говорит этот человек – ложь, от первого до последнего слова.

Уже потом родители сержанта Опарина узнали, что все солдаты его воинской части целую неделю не выходили на работу в знак протеста  и не согласия с выводами следствия об «играх» с оружием. Многие из товарищей Коли были свидетелями этих пресловутых «игр». Все прекрасно понимали, что военная прокуратура пошла на все, чтобы оправдать преступника. 

Прапорщика Акуленко судил военный трибунал за «неосторожное обращение с оружием, повлекшее за собой гибель человека и назначил его наказание – шесть лет лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной колонии. Честно говоря, для «игр» с оружием приговор достаточно суровый. А это значит, что суд тоже прекрасно понимал, какие это «игры». Но родные и близкие Николая Опарина, конечно же, считали приговор суда убийце слишком мягким. 
Ведь сослуживцы сына рассказали им, что Акуленко, убив Николая, был посажен на гауптвахту. Так вот, туда он шел, смеясь и шутя, очень довольный собой и своим поступком. Он очень хотел убить Николая и, сделав это,  был крайне удовлетворен. 

Оказалось, что в воинской части, в которой служил Коля, многое было неладно. Офицеры постоянно пьянствовали и дрались. Драки бывали практически каждый день. Чтобы пьянствовать, нужны были деньги, много денег, поэтому тянули из части все, что плохо лежало, «загоняя» все это местным немецким дельцам. Ребята говорили, что возможно, «загоняли» и оружие, оно тогда в Германии было в цене. Николаю Опарину безобразия, творившиеся в части очень не нравились. Он сам был непьющий,  никогда не дрался, так как был очень сильным. И он постоянно становился на пути  пьяниц и драчунов, а также и «несунов», постоянно пытаясь усовестить их. А одним из самых главных «бузотеров» в этой части был… Догадайтесь кто? Правильно, прапорщик Акуленко. Смертельный и опасный враг сержанта Коли Опарина. И его убийца. Двое свидетелей видели, как Акуленко вогнал в свой  пистолет патрон, передернул затвор, приставил пистолет к сердцу Николая и через мгновение прозвучал выстрел. И никакая это не игра. Никакая не халатность. Это – продуманное и хладнокровное убийство. При этом надо понимать, что не один Акуленко ненавидел Опарина, таких ненавистников в части было много. Возможно, Акуленко стал просто исполнителем. 

Время, в которое пришлось служить в Германии Николаю, было очень страшное. Тогда из ГДР потоком текли цинковые гробы с нашими ребятами, ставшими неугодными свидетелями творившегося там безобразия, беззакония и сплошного непрекращающегося преступления. И все эти преступления надежно прикрывались военными прокуратурами. 

Прошло много лет, приговор Акуленеко, конечно же, никто не пересмотрел, не смотря на многочисленные жалобы родных. А горе потери любимого сына, это незаживающая рана. Родителям было бы гораздо легче, если бы сынок погиб в боевых действиях, выполняя воинский долг, а не от предательской пули доморощенного военного преступника. Родители Николая Опарина считают, что и убийство журналиста Дмитрия Холодова – из той же серии, напрямую связано в армейской мафией и корни этой мафии -  в военной прокуратуре. И поэтому убийство Дмитрия Холодова, как и убийство Николая Опарина – не будут раскрыты никогда.

«Здравствуй, дорога Мамочка! Поздравляю тебя с днем твоего рождения!  Не переживай за меня, осталось совсем ничего, пройдет еще одно твое день рожденья и я приеду на него «подарком». А пока я поздравляю тебя без подарка, просто так.
Мне немного грустно, я сейчас подумал, что ты постареешь на целых два года, пока я тебя не вижу. Пошли мне свою фотографию со дня рождения.

Я вернусь к тебе

                         Я вернусь

Пусть уныло стучат дожди,

Я вернусь к тебе, 

                          Я вернусь,

Только помни, 

                       Люби и жди!

Это лирическое отступление пусть будет тебе подарком.

До свидания, целую,
Твой блудный сын Коля»
««СЕКРЕТЫ» СЕКРЕТНОЙ ЧАСТИ»
Юра Горданов
« О сыне могу написать: родился он 9 июля 1963 года. Мы ждали девочку, так как один сын у нас уже был. Но мы никогда не пожалели, что у нас родился Юра. Он был хороший мальчик, учился неплохо, закончил 9 классов и пошел работать на завод. Он говорил, что надо сначала отслужить, а, придя из армии, он пойдет учиться дальше.  Перед армией Юра работал и учился в вечерней школе, закончил 11 классов. Работал токарем, на заводе башенных кранов.

Юра был очень хозяйственным мальчиком, много нам помогал. Дома постоянно готовил, вышивал, вязал, рисовал картины и иконы.  Мы ему говорим: сходил бы ты сынок на улицу, погулял. А он нам говорит, что его друзья, ребята со двора, стали выпивать, а он не переносил совершенно даже запаха водки. И сам в рот не брал ни капли. Вот и не ходил гулять. Сядет в уголочке и рукодельничает. Все его поделки мы теперь храним как реликвии, кто домой не придет, все сокрушаются, какой талант загубила армия. 

У Юры был один друг, он и сейчас живет в Ногинске. Андрей Морозов. Так он тоже не пил. Мама Андрея говорила, что как Юра приедет к ним, так в доме, словно солнышко взошло. Таким он и был наш Юрочка, наше Солнышко…»

Был призван в 1982 году и служил Юра Горданов в Башкирии, в секретной части. В письмах писал, что он и все его сослуживцы давали подписку о неразглашении. Правда, о неразглашении чего, до сих пор не понятно. Погиб он 4 января 1984 года. Из воинской части написали, что умер Юра от двусторонней сливной пневмонии. Но мать до сих пор не верит  в смерть сына от заболевания, ведь Юра был абсолютно здоровый, спортивный мальчик. За четыре дня до смерти отправил родителям письмо, где утверждал, что «жив-здоров, чего и вам желаю». Так неужели за четыре дня можно умереть от пневмонии? 

Когда родители Юры приехали  в Белорецк, где умер их сын, военные очень настойчиво спрашивали  у матери, собирается ли она делать в Москве повторное вскрытие. Мать сказала, что там будет видно. А когда тело сына привезли в Москву, вышло все наоборот. Родители приехали домой 12 января, 13 января вечером на станцию прибыл гроб с телом Юры, утром 14-го старший брат Юры и старший лейтенант Кошелев, привезший гроб, пошли оформлять в военкомат документы. В Краснопресненском военкомате их предупредили, что на похоронах все должны быть в гражданской одежде, так как часть секретная.

Когда же оформили свидетельство смерти на Юру, там оказалось запись, что оказывается, Горданов умер в Москве.  Как это в Москве, когда в Белорецке? 

Военный комиссариат ничем не помог с похоронами своего призывника. Не дали даже машины. Хорошо, что начальница с работы матери дала заводскую машину, и Юру отвезли на завод. Там своими силами сняли цинковый гроб, хотя старший лейтенант  категорически запретил это делать. Когда открыли деревянный гроб, мать увидела, что глаза у сына открыты, а рот весь в крови. Но дальше осматривать тело Юры, уже не было времени, опаздывали  на кладбище. Так и захоронили, не узнав ничего о смерти мальчика, кроме заключения военных медиков.

Мать Юры много писала, добивалась правды о смерти сына, но тут злую шутку сыграла «закрытость» воинской части. Все ответы приходили с тем, что все, что случилось – военная тайна и гражданским лицам это знать не положено.
Юра Горданов в письмах писал матери, что в его воинской части творится много нехорошего. И главное, что ему не нравилось – это поголовное пьянство офицеров и старослужащих. А ведь Юра с детства просто не переносил пьяных. 

Так отчего же все-таки умер Юра Горданов, будущий талантливый художник, гордость родителей и страны?

Здесь могут быть две версии:
Он был убит пьяными офицерами и старослужащими солдатами, которые очень не любили непьющего мальчика, который во всеуслышание говорил, что пьяный человек уподобляется последней скотине.

Ну а версия вторая заключается в том, что у Юры было запущенное заболевание, которое никто не желал лечить и которое по халатности командования части и врачей госпиталя,  закончилось для него гибелью.

И то и другое – чисто армейское убийство, потому что убивает не только пуля и кованый сапог, убивает равнодушие и головотяпство, граничащее с преступлением. 

«СМЕРТЬ РЕГУЛИРОВЩИКА»
Сережа  Шимаров
- Товарищ прапорщик, давайте поедем утром! Но вы посмотрите на него, он ведь лыка не вяжет! Угробит же нас всех!

Шофер, стоявший рядом с грузовой машиной, качался из стороны в сторону, бормоча при этом, что он очень даже в форме и машину может водить в любом состоянии.

Прапорщик  Вечерко, командир отделения военных регулировщиков, от которого тоже за версту несло водкой, был непреклонен.

- Приказ начальства не обсуждается! Мигом, все в машину! Разговорчики!

Солдаты-регулировщики, ворча, стали рассаживаться в кузове. Шофер с трудом вполз в кабину, прапорщик плюхнулся рядом с ним!

- Ну, все, козлы¸ поехали! – услышали ребята в кузове пьяный голос своего командира.

Машина тронулась и неровными скачками поехала по дороги. Ее швыряло от одной обочины, к другой. Машина мчалась по шоссе на большой скорости. И вдруг, совершив особо крутой вираж, грузовик  был выброшен за пределы дороги и перевернулся в кювет…

Все, кто были в кабине, в том числе и пьяный шофер – получили телесные повреждения разной тяжести. Из ребят-регулировщиков большинство отделалось ушибами и ссадинами, но два человека нашли в этой машине свою смерть. В том числе и военный регулировщик Сергей Шимаров.

Сережа Шимаров родился в 1958 году, был единственным ребенком в семье. До призыва на военную службу, окончил институт, имел высшее образование. Призван на военную службу в 1980 году, проходил ее в войсках ПВО в  Белорусском военном округе. 25 октября 1981 года во время учений военный регулировщик Шимаров трагически погиб в автомобильной катастрофе. Когда  родители приехали забирать  искалеченное тело сына, представители воинской части  практически ничего им не рассказали. Ну, была авария на учениях, ну погиб Шимаров и еще один военнослужащий. И все.

Целый год родители не знали подробностей о гибели своего единственного ребенка. Целый год они писали прошения и жалобы. И только через год получили копию приговора военного трибунала, осудившего водителя автомобиля, севшего за руль в пьяном виде (это было признано судом, как отягчающее обстоятельство), к семи годам лишения свободы. 

С этим приговором родители Сережи были более-мене согласны. Хотя семь лет – за две человеческие жизни… Но мать Сережи Валентина Константиновна, из рассказов солдат, сопровождавших тело Сережи домой, все-таки поняла, что у этого происшествия есть еще один, главный виновник – старший машины, прапорщик Вечорко. Был ли наказан он? Об этом ничего не сообщалось.

Мать погибшего солдата стала вести собственное расследование.

Она узнала, что накануне страшной аварии, прапорщик Вечорко поехал с водителем вверенной ему машины в соседнюю деревню за картошкой для себя и своей семьи. Там, в деревне, Вечорко организовал распитие спиртных напитков с водителем. Потом они  оба, пьяные, вернулись на полигон. Факт совместной пьянки доказан судом.

После возвращения Вечорко не только не отстранил напоенного им водителя от управления автомобилем, но, буквально приказал тому ехать и везти регулировщиков в положенное место. Сергей Шимаров и его друзья отговаривали Вечорко, настойчиво просили отложить переезд до утра, они видели, что оба, и водитель и старший машины, пьяны и понимали, что может случиться беда. Но нетрезвый прапорщик ничего не хотел слушать, машина была загружена, и не дровами, а еще пока живыми людьми, тронулась в путь. Как и следовало ожидать, произошла авария, в которой пострадали и водитель, и прапорщик, а сержанты Шимаров и его товарищ Вишняков погибли на месте катастрофы. Во всех материалах дела написано, что Вечорко получил тяжелые повреждения, после которых он стал инвалидом. Только все предоставленные им справки вызывают очень большое сомнение. 

26 декабря 1981 года, сразу же за приговором шоферу, следует постановление, согласованное военным прокуром о прекращении материалов уголовного дела против прапорщика Вечерко. В постановлении отмечено, что командир воинской части 31957 майор Цалко установил, что… Дальше перечислены все негативные моменты – Вечерко использовал служебную машину в личных нуждах, организовал пьянку вместе с шофером. Будучи в состоянии алкогольного опьянения, при смене регулировщиков на маршруте движения автомобильных батальонов действиями водителя не руководил, в результате чего водитель допустил съезд машины в кювет и ее опрокидывание. 

То есть Вечорко злоупотребил служебным положением, халатно отнесся к своим обязанностям, что повлекло за собой существенный вред.

Однако (и здесь начинается самое интересное), принимая во внимание, что по службе Вечерко характеризуется положительно, на иждивении имеет несовершеннолетних детей, а также сам пострадал от происшествия – получил перелом 6-10 грудных позвонков с сотрясением спинного мозга средней тяжести и длительное время (8-10 месяцев) будет находиться на лечении, он может быть освобожден от уголовной ответственности. И внизу стоит подпись командира воинской части. То есть, получается, что командир воинской части, в которой служил Вечорко, возможно, лицо заинтересованное, сделал все, чтобы освободить своего подчиненного от уголовной ответственности. Он очень мило, сообщив о совместном распитии спиртных напитков Вечорко и шофером машины, организованных Вечорко, не видит причинно- следственной связи между этой пьянкой и происшествием. Он в упор не видит, что именно Вечорко приказал пьяному шоферу сесть за руль, а значит, именно он несет за свершившееся полную ответственность. Нет, здесь видится только халатность  и небрежность. А фраза, что происшествие повлекло за собой «существенный вред»? Так это командир, наверное, про разбитую машину. Ведь нельзя же назвать две загубленные мальчишеские жизни – существенным вредом.

Тем более что  в воинской части, когда родители приезжали туда за телом сына, кто-то из командования вскользь сказал, что будь на месте старшего машины кто угодно, кроме прапорщика Вечорко, страшного события бы не произошло. Значит, у себя в воинской части прекрасно знали, что представляет собой Вечорко, и не такая уж у него должно быть «хорошая» репутация? А упоминание о несовершеннолетних детях Вечерко, вообще кощунственно – значит, чужих детей он убивать может, а его детей теперь нужно пожалеть! Завершилась же работа белорусских военных юристов по выгораживанию прапорщика Вечорко и освобождению его от ответственности применением к нему «Указа об амнистии от 27 декабря 1982 года», как к инвалиду. И это уже после того, как устав от многочисленных жалоб родителей, уголовное дело против прапорщика было возобновлено, и Вечорко все-таки был осужден за халатность. Но он все равно смог уйти от ответственности за совершенное тяжкое преступление!

В своей жалобе на решение об амнистии, мать Сережи Шимарова пишет, что «Вечорко свои травмы получил, по сути, убивая моего сына.  Приказав ехать  с пьяным водителем, он послал его на верную смерть и при этом поранился сам.  А потому применение к Вечорко указа об амнистии (прощение его на основании таким путем полученной инвалидности) даже если она соответствует действительности, в чем у меня есть основания сомневаться, я не могу расценивать иначе, чем унижение человеческого достоинства моего сына.  Его уравняли с котенком. Раздавили и равнодушно списали».
И действительно, можно понять мать, потерявшую единственного сына. Почему закон своей гуманной сущностью повернулся не к ней, обреченной на одинокую старость, а к преступнику, в сущности, убившему ее сына?

А сомневаться в истинности инвалидности Вечерко у  Валентины Константиновны есть все основания. Жители  поселка, где дислоцирована воинская часть и где проживает бывший прапорщик, пишут возмущенные письма, негодуя, что этот человек остался безнаказанным. Они утверждают, что Вечорко живет жизнью здорового человека, носит по два ведра воды, свободно взбирается в автобус. И это имея все льготы инвалида Советской Армии.  Не очень-то любят поселковые своего односельчанина. Видать, есть за что.

На многочисленные жалобы, посылаемые матерью Сережи в различные инстанции, приходят слово в слово однотипные ответы: «Вам неоднократно сообщалось… оснований для отменены Указа, и привлечения Вечорко к уголовной ответственности  не имеется..»

Вот и все, конец нашей истории.

Был ли Сережа Шимаров убит? Конечно!. Пьянством, преступным самоуправством, совмещенных  с чувством полной безнаказанности. А грузовик явился только орудием преступления, то есть убийства. И это опять чисто армейское убийство. Ведь в гражданской жизни, никому не придет в голову помиловать пьяного, разнузданного бандита, убившего двух человек только за то, что при этом он и сам поранился. Нет, такое может быть только в армии, где свои своих не сдают, а жизнь военнослужащего по призыву (даже двоих) – такая мелочь, что на нее даже не стоит заморачиваться!  

«ОН ПРОСИЛСЯ ПОГРЕТЬСЯ!»
Федя Триль
«Немного о сыне - это был добрый мальчик.  Не пил, не курил. Любил жизнь, людей, окружавших его. Любил природу, рыбалку. Почитал родителей, родных».

Федор Триль, 1973 года рождения, проживал в Красноярском крае. Был призван Енисейским райвоенкоматом в ноябре 1991 года. Проходил военную службу  во внутренних войсках в поселке Уптар Магаданской области. Умер в военном госпитале 25 февраля 1992 года от двусторонней крупозной пневмонии. 

Сухие строки короткой биографии молодого парня. Но за этими строками – страшная трагедия.  Казалось бы, чего не бывает, на гражданке люди тоже умирают от пневмонии. Но ведь Федор родился и жил в Красноярском крае, а значит, был совсем не неженкой. С чего бы это вдруг он заработал себе пневмонию, да еще такую серьезную?

Федя Триль, был очень положительным мальчиком, без вредных привычек. Конечно же, попав во внутренние войска, которые занимались охраной магаданской «зоны» и состояли в основном из военнослужащих, призванных из средней Азии, Федор пришелся «не ко двору».

В части царила страшная «дедовщина». Сержанты заставляли молодых солдат выполнять за них всю грязную работу, но ночам поднимали и принимались «прокачивать» – заставляли отжиматься, приседать и всячески унижали. Федору доставалось особенно, его били постоянно. Но парень терпел, понимая, что выхода у него нет.

23 февраля 1992 года младший сержант Нурбутаев и рядовой Нуртыкулов, и другие сержанты отмечали день Советской армии. Напившись, они принялись всячески доставать  Триля и его товарищей, молодых солдат. Они изводили их всяческими придирками и грязно обзывали. Затем принялись избивать ребят. Били по лицу, по спине. Федя пытался защищаться, закрывался руками, нескольким обидчикам даже дал сдачи, но за это ему досталось больше всех.

Сильно избив свою жертву, насильники послали Федора на ночное дежурство, а сами продолжили пьянку в караульном помещении. В ту ночь мороз на улице был минус  35 градусов. Федор был одет в шинель и кирзовые сапоги. Теплого белья на нем не было. И в такой одежде он должен был всю ночь дежурить на улице в сильнейший мороз. Почти сразу Федор сильно замерз и много  раз за ночь стучал в двери караульного помещения, сначала просил¸ потом умолял, чтобы его пустили погреться. Но Нуртыкулов и Нурбутаев, распивая спиртные напитки, ему не открыли. У НИХ БЫЛ ПРАЗДНИК.

Придя утром 24 февраля с дежурства, Федор Триль буквально свалился с ног с сильнейшей температурой. К вечеру он уже бредил, был без сознания. 25 февраля, не приходя в сознание, он скончался в госпитале. Врачи в госпитале сказали, что спасти Федю было нельзя, так как из-за сильного переохлаждения организма у него развилась злокачественная форма пневмонии, сопровождающаяся распадом легочной ткани.

Военная прокуратура сразу  же завела уголовное дело, но потом он было закрыто. По причине того, что Триль умер от естественной смерти. От естественной?

Когда родителям привезли тело сына, оно было полностью проморожено. Когда в комнате тело немного оттаяло, на лице Федора проявились многочисленные синяки. Кожа на косточках пальцев обеих рук была почему-то срезана (военные медики скрывали следы  того, что Федор защищался от истязателей).  Вся спина мальчика была в ссадинах и ушибах.

После похорон сына родителям сообщили, что уголовное дело по факту его гибели закрыто, виновных нет.  Отец Федора, Анатолий Федорович, продолжал добиваться правды о смерти сына. Дело было передано полковнику военной прокуратуры г. Магадана, который обманул отца Федора, сказав ему, что Нуртыкулов и Нуртыбаев отданы под суд, а замешанный в этом деле Космолиев (тоже избивавший в тот вечер Федю), демобилизован по состоянию здоровья (психического).  После данного сообщения этот самый следователь попал под суд и впоследствии умер от инфаркта.

После этого приехал старший лейтенант из прокуратуры Дальневосточного округа и провел эксгумацию тела Федора Триля в г. Енисейске. При этом старший лейтенант взял из вытрезвителя несколько пьяных, с помощью которых вскрыл могилу Федора. Этот старший лейтенант сказал родителям Триля, что если наказывать виновных в гибели их сына, то надо считать всю Армию виновной.  Эксгумация показала, что на теле Федора Триля имелись следы побоев, но к его смерти они отношения не имели.  А случай, что восемнадцатилетнего парня всю ночь садистски продержали  на лютом морозе, фактически лишив его жизни, никто так никогда и не рассматривал.

Отец Федора Триля, после многолетних безуспешных попыток защитить доброе имя своего сына  и добиться правды, получил инсульт, сейчас практически недвижим. 

Таким образом, семья Триль, отдав Отечеству своего единственного сына, не получила взамен ничего, даже правды о его смерти.

А Клавдию Павловну, маму Федора, много лет мучает одна мысль – ее мальчик, замерзая на страшном морозе, просил пустить погреться. А его не пустили… 

«Я ХОЧУ ЖИТЬ!»
Андрюша Пуценков
«Рядовой Рыбаков, используя неприличные выражения и оскорбляющий тон голоса, подозвал рядового Пуценкова. Тот подошел к нему, вернее подбежал, так как Рыбаков крикнул: «Бегом!». Когда Пуценков подбежал к Рыбакову (таджик по национальности), тот у него спросил: «Ты что, плохо понимаешь русский язык?» Тот ответил: «Хорошо». В это время в соседней комнате находился прапорщик Цыбульский и все прекрасно слышал. Но Рыбаков начал бить рядового Пуценкова и разбил ему губы в кровь. Прапорщик Цыбульский вышел и спросил: «Что, за дело получил?» Вытирая окровавленные губы, Пуценков ответил: «Да, за дело», - так как понимал, что со стороны прапорщика Цыбульского не последует предотвращения противоправных действий Рыбакова и если он пожалуется, тот изобьет его еще больше. Цыбульский сказал: «Ну, если за дело, то терпи!».

Андрюша Пуценков родился в мае 1970 года в селе Орловка Кировского района Ставропольского края. В селе с шестого класса Андрей работал в ученической бригаде – на комбайне, тракторе и ухаживал за кроликами. Он был старшим кролиководом. После восьмого класса уехал учиться в техникум в село Александровское. Там принимал активное участие в культурной жизни большого села. Был участником народного театра. Руководители театра считали, что у Андрея большие способности, и он мечтал стать профессиональным артистом. Он был высоким мальчиком, с одухотворенным лицом и проницательными черными глазами.

В родном селе все знали Андрюшу Пуценкова  как доброго и веселого мальчика. Андрей никогда не унывал и не боялся трудностей.

Когда 5 декабря 1988 года его призвали в армию, на вокзале Андрей сказал своей маме:

- Мама, если со мной что-то случится, ты никому не верь. Я хочу жить, иметь все свое.

Из воинской части Андрей писал только хорошие письма, он был доволен армейской жизнью: «Я дома не наелся каши и здесь не могу накушаться». Ведь он легко сходился с любыми людьми. Мог найти общий язык и с пожилыми и с ровесниками. Но, возможно, Андрей просто не хотел расстраивать своих родных, вот и не жаловался. Потому что с такими людьми, с которыми его столкнула жизнь на военной службе, найти общий язык оказалось невозможно. Потому что у такого положительного паренька, как Андрюша Пуценков, общего языка с этими отморозками быть просто не могло. Парню выпала судьба служить в железнодорожных войсках в городе Кохтло-Ярве Экстонской ССР, и основной костяк его сослуживцев составляли военнослужащие, призванные из республик Средней Азии.

13 июня 1989 года родителям пришло сообщение, что их сын, рядовой Пуценков, повесился в воинской части. Официальная версия самоубийства – якобы у Пуценкова была девушка, которая родила ему сына, ему об этом не сообщив. Андрей вроде бы просился в отпуск, удалить свои личностные проблемы, его не опустили, отсюда и суицид.

Но родители Андрей прекрасно знали, что никакой девушки до армии у Андрея просто не было. Он был очень застенчивый мальчик и не успел ни с кем познакомиться, А значит, никакого ребенка тоже быть не могло. 

Версию о причине самоубийства сына высказал Родителям Андрея тот самый прапорщик Цыбульский, который прекрасно знал, каким унижениям и издевательствам (не без его личного участия) подвергался Андрей Пуценков в своей роте. 

Перед похоронами родители осмотрели тело Андрея – у него была вспухшая переносица, на правой стороне лица большой синяк, огромный кровоподтек на правом бедре. Все это говорило о том, что еще до смерти Андрей подвергся избиениям и издевательствам. Впоследствии, военные утверждали, что синяк на ноге сын получил на стройке за несколько дней до гибели. Но товарищи Андрея утверждали, что на стройке он только поцарапал ногу, а никакого синяка не было. Родители стали требовать провести эксгумацию тела сына, для определения истинных причин смерти Андрей, так как не верили и не верят до сих пор, что их мальчик смог покончить жизнь самоубийством. Но военная прокуратура проводить эксгумацию не разрешила. «Не видим оснований», отвечали они.

Мать Андрюши, Пуценкова Ольга Андреевна, приезжала в Москву на все съезды Всесоюзного совета родителей, заседания международного комитета. Вела большую работу по поручению комитета по месту жительства. Помогала всем родителям у кого погибли, кого избивали, по возможности ездила по воинским частям. Многие годы, живя в селе Орловка Кировской области, старалась всем помогать, пока у нее были силы.

Родители Андрея носили документы на прием во все инстанции, везде отказывали. Но потом родители, сказали, что они  в таком больном состоянии, что не могут больше бороться. Единственное, чего добились – признания властей, что смерть Андрея наступила  при исполнении обязанностей военной службы.

Однако когда с военной службы уволился товарищ Андрея, Сережа Колесников, он сам нашел родителей Андрея Пуценкова и рассказал им много интересного о трудностях, с которыми столкнулся их сын в армии. Это он стал свидетелем избиения Андрея старослужащим Рыбаковым.

Колесников и Пуценков познакомились тогда, когда Андрей попросил Сергея походатайствовать о переводе его в хозвзвод, к прапорщику Цыбульскому.  Андрей просил об этом, так как в первой роте, где он служил, было невозможно спать. Ночью старослужащие бегали, кричали, поднимали молодых. Жаловаться было бессмысленно. «Старики» поддерживали товарищеские отношения с офицерами. Если офицеру было необходимо построить роту, он пользовался услугами старослужащих, особенно из Закавказья и  Среднеазиатских республик. В конце февраля 1989 года в хозвзвод по ходатайству Колесникова, у которого были хороши отношения с командиром воинской части, перевели Пуценкова. Если бы мог знать Андрей, что и здесь его ждет беда. Так как с момента его появления в хозвзводе у него начались новые мучения. Рядовые Алиев, Махмудов (азербайджанцы по национальности) и Рыбаков (из Таджикистана), начали вести себя с позиции силы, мотивируя это тем, что они старослужащие. Они заставляли заправлять за собой постель, отжиматься от пола, подшивать им воротнички и так далее, более того – стирать за них грязную форму.

Старшина хозвзвода прапорщик Цыбульский неоднократно говорил старослужащим, что они слишком мягко относятся к молодым солдатам и поэтому те чуть ли не спят на ходу, и что молодых солдат во взводе просто райская жизнь. Этим он явно провоцировал еще более жестокую дедовщину.
    Последний случай с Пуценковым, о котором знал Колесников, произошел  13 июня 1989 года (в день смерти Андрея). На ужине в столовой  старослужащий Алиев требовал с Пуценкова деньги, которых у того не было. Алиев при всех избил Пуценкова и угрожал, что если тот не достанет денег до отбоя, ему будет совсем плохо.

     О том, что произошло дальше, Колесников не знает, но он тоже не верит в самоубийство Андрея. Он сообщает родителям, что на той лестнице, на которой нашли висящим тело их сына, повеситься самостоятельно просто невозможно.

      Что же произошло все-таки в ту страшную ночь 13 ноября? Был ли Пуценков, не сумевший достать нужные Алиеву деньги, забит до смерти Алиевым и его дружками. Или ими была совершена ритуальная казнь мальчика, на страх всем остальным. Это теперь вечная тайна. 

      Не тайна ни для кого в части, где служил Андрей Пуценков и для его родителей то, что он был убит (неважно каким способом), и что вину за это убийство наряду с его непосредственными палачами-старослужащими, несет его начальник, прапорщик Цыбульский, именно благодаря подстрекательству которого процветала в подразделении махровая дедовщина (а вернее – чистая  и махровая уголовщина).

А в том, что убийство Андрея так и осталось его самоубийством и его убийцы, как прямые, так и косвенные, несмотря на многочисленные жалобы родителей, так и не были наказаны, виноваты прокуратура Прибалтийского военного округа и чиновники главной военной прокуратуры, большие мастера на отписки и отмазки преступников в погонах.

«БЕЙ СИМУЛЯНТА»!
Гриша Исаев
Шли тактические учения. Группа молодых солдат выполняла марш –бросок пять километров, так называемой «полной выкладкой»( все имущество, необходимое солдату в бою приходилось таскать на себе). Стояла жара, редкие деревья практически не давали тени. Бежать было трудно. Вдруг один из бегущих, худенький солдатик небольшого роста, стал отставать, его шатало из стороны в сторону. Затем парнишка  остановился совсем,и как-то странно , как слепой, пройдя несколько шагов в неправильном направлении, резко упал навзничь. Несколько сержантов, сопровождавших группу, окружили упавшего.
- Эй ты, придурок, а ну вставай, сейчас не время симулировать!

Один из сержантов ногой толкнул неподвижное тело, упавший не шевелился.

- Ай-ай-ай, братва! А мы, похоже, в обмороке! Вставай, маменькин сынок, что тебе говорят! Ты нам все показатели испортишь! Быстро поднимайся! Что? Не хочешь?
- Ребята! Да он, похоже, притворяется, сейчас мы его поднимем! Есть такой способ: «оживи покойника», называется, сейчас вскочет, как миленький!

На лежащего посыпались удары, каждому из сержантов, хотелось как следует пнуть «симулянта». От боли парнишка пришел в себя, попытался закрывать руками от особенно сильных ударов, но очередной удар в голову послал его в глубокий «нокаут». Видя, что жертва больше не шевелится и развлечения не предвидится, сержанты приказали молодым солдатам Алексеенко и Макаренко перенести Гришу Исаева (а именно он был упавшим) в казарму. Курсанты отнесли  все еще находящегося без сознания Гришу и положили на койку. Во время избиения у Исаева произошла непроизвольная дефекация. Как только Гриша пришел в себя, его тотчас же отправили стирать обмундирование и белье. При этом все подразделение отпускало по отношению к больному парнишке оскорбительные шуточки. Исаеву явно было очень плохо, у него была нарушена ориентация, и очень сильно шатало из стороны в сторону. Это тоже служило причиной постоянных издевок. Ночью Гриша опять испачкал постель, и ему выдали новые постельные принадлежности. Исаеву было очень плохо и очень стыдно, он проплакал всю ночь. Никто не сказал ему ни одного доброго слова.
Григорий Исаев, 1966 года рождения, был призван на военную службу 24 мая 1985 года из города Шахты Ростовской области, был отправлен на обучение  через всю нашу необъятную страну в Амурскую область, г. Белогорск. А 8 июля его мать получила телеграмму с таким текстом: «Ваш сын умер, захоронение 13 июля». Когда мать, приехавшая в воинскую часть, увидела тело своего сына, на голове у Гриши была вертикальная рана, размером 6-7 сантиметров. Следов от вскрытия на теле своего сына  непосредственно перед его похоронами мать не видела. А ведь эти следы скрыть просто невозможно! 
Матери сказали, что сын умер от острого инфекционного заболевания - лептоспироза. Форма заболевания, мол, оказалась тяжелой и Григория спасти было нельзя.
Мать Гриши не поверила не единому слову военных медиков, ведь она сама видела рассеченную рану на голове сына, а разговоры о том, что этот разрез был сделали во время  вскрытия, походил на детский лепет. Всем известно, что при вскрытии не делают вертикальных надрезов. Уголовное дело по Факту гибели Гриши быстро закрыли за отсутствием события преступления. Мать Григория написала огромное количество жалоб. Дело возобновлялось, но опять с тем же эффектом закрывалось, мол, проведено новое расследование и никто ничего не обнаружил.
В конце марта 1996 года, после многочисленных жалоб, на свет появилось  заключение комиссии судебно-медицинских экспертов в составе четырех  военных врачей разных специальностей. Эксгумации тела Гриши  не проводилось, экспертиза делалась по имеющимся медицинским документам и показаниям свидетелей. 

В этом заключении написано, что 4 июля во время марш-броска, Грише Исаеву стало плохо, и он потерял сознание. Старослужащими, оказывается, ему была оказана помощь, его перенесли в тень и расстегнули на нем куртку. А потом на руках понесли в расположение части.  В части Исаеву становилось все хуже и хуже, 5 июля в медпункте части ему был поставлен диагноз: острое желудочное расстройство и назначено амбулаторное лечение таблетками. 6 июля с диагнозом – острый токсический энтероколит, токсическая форма, Исаев был госпитализирован.  7 июля Исаев был уже в тяжелом состоянии. В госпитале состоялся консилиум врачей, на котором был поставлен  еще один  диагноз: геморрагическая лихорадка с почечным синдромом. И только 8 июля, за два дня до смерти, когда Гриша уже находился в реанимации, и надежды на излечение уже не было, был поставлен, наконец, правильный диагноз – лептоспироз.
Согласно материалом экспертизы, было произведено патологическое исследование тела Исаева внештатным патологоанатомом лейтенантом медслужбы Поповым.  Анатомический диагноз: лептоспироз. Дистрофия печени, почек. Миокардиодистрофия. Гемморагический синдром: множественные точечные кровоизлияния в слизистые оболочки пищевода, трахеи, желудка, печени, почек. Отек легкого и головного мозга.
Но ведь лептоспироз - отнюдь не смертельное заболевание и вполне излечимое. Он распространяется крысами, которые выделяют  его возбудителя с мочой. То есть источник заражения болезнью там, где много паразитов и  с ними не борются. Возбудитель  болезни проникает в кровь через поврежденную кожу, слизистые оболочки и пищеварительный тракт.  Проникнув в кровь, лептоспиры поражают внутренние органы, главным образом печень, почки и кровеносные сосуды. И вызывают отравление, общую интоксикации организма.  Болезнь, после скрытого инкубационного периода в 7-8 дней начинается остро, с высокой температуры, головной боли, бреда, бессонницы. Затем температура спадает и на первый план, при отсутствии должного лечения, может выйти поражение почек с задержкой, а иногда и полным прекращением выделения мочи. Наиболее опасным осложнением является воспаление мозговых оболочек. Встречается лептоспироз в основном в странах с тропическим климатом (Индия, Индонезия, Япония), в СССР встречался только в виде единичных случаев. 

Видимо, с таким единичным случаем и «повезло» встретиться Грише Исаеву.  По его собственным показаниям, данным при жизни (а вернее, уже при смерти), температура и головная боль появились у него еще 1 июля, но он боялся жаловаться. А потом врачи никак не могли поставить правильный диагноз, чтобы начать лечение, пока не стало совсем поздно. Ведь при лептоспирозе необходим строжайший постельный режим, калорийная, легкоусвояемая пища (где ее взять в армии?) и много, много жидкости. А всего этого у бедного Гриши Исаева, конечно же, не было. Почему при поступлении в госпиталь при исследовании анализа мочи у него не были обнаружены лептоспиры, остается только гадать.

Да и вообще в этом деле очень много загадок: откуда вообще могла появиться такая экзотическая болезнь, как этот лептоспироз, и был ли он вообще, а не стал просто отговоркой, причиной снять с врачей всякую ответственность  за смерть 18-летнего парня, единственного сына у родителей? Было вскрытие-то вообще или нет, это тоже очень интересный вопрос. Ведь написать в акте можно все, что угодно, особенно, если надо скрыть убийство.

Товарищи Гриши, солдаты Миша Аксененко и  Владимир Макаренко, к  которым мать Исаева ездила домой после их демобилизации, рассказали ей, что стали свидетелями падения Гриши во время марш-броска, видели, как его зверски избивала группа сержантов под руководством старшего сержанта Игоря Удалова. И как несли они безжизненное тело измолоченного «симулянта» в казарму. Рассказали ребята, что Грише после этого было очень плохо (что могло быть следствием черепно-мозговой травмы), а наследующий день его увезли в тяжелом состоянии на носилках скорой помощи в госпиталь, откуда он вернулся уже в гробу. Гриша Исаев был худеньким и физически слабым, на занятиях по физической подготовке всегда от всех отставал. Но никто из его сослуживцев никогда не слышал до 4 июля 1985 года, чтобы Гриша жаловался на здоровье!

Из письма матери  Гриши:

«Мои многочисленные жалобы рассматривают те, на кого они направлены. Это ли не издевательство над родителями, которые теряют своих единственных сыновей. Следственные органы создают видимость контроля, а на самом деле всеми дозволенными и недозволенными средствами поддерживают безответственность и круговую поруку нечистоплотных людей своей системы. Система хождения жалоб по кругу, волокита, устраивают всех. Совершенно очевидно, что нет у нас людей. Есть группа военных,  цель которых помочь друг другу скрыть свои  преступления».
Не все наши сыновья приходят на военную службу сильными и подготовленными. Но это не повод убивать их…
«Я ПОСЛАЛА СЫНА СЛУЖИТЬ, А НЕ УМИРАТЬ!»
Володя Дедов
«Уважаемый Михаил Сергеевич! Вот уже три с половиной года как моего сына нет на свете. Я требую, чтобы моего сына считали погибшим при исполнении служебных обязанностей! Я хочу знать, кто понес наказание за эту смерть!? Кроме того, мне нужны гарантии, что мне не придется подыхать в пустой комнате, пока не сгрызут крысы или гнить заживо в какой-то богадельне… Вы думаете, за это время кто-нибудь: военная часть, военкомат, комсомол, техникум, профсоюз  поинтересовались хоть раз, как там такая-то, мать погибшего в армии солдата?  А ведь мой Володя был членом всех этих организаций. Так как же так? Я одна растила сына, подняла, дала образование и, как будто не было ничего? Не было, получается на свете моего Володеньки? Так что же это такое? Я пишу так потому, что не боюсь уже ничего, в нищете всю жизнь жила, в нищете теперь и помру, а где, для меня уже не имеет значения…
Но все же в глубине души еще теплится надежда, что есть же где-то справедливость? Вот и хожу, обиваю пороги…»

Этот крик отчаявшееся души матери, потерявшей все, что было у нее в жизни – строки из обращения к президенту СССР Горбачеву Тамары Васильевны Дедовой, матери погибшего в армии Владимира Дедова.

Володя Дедов, 1967 года рождения, был коренным жителем города Ленинграда.  До армии окончил школу юных моряков, имел множество грамот за отличную учебу и общественно-политическую деятельность проходил множество медицинских комиссий, которые признали Володю абсолютно здоровым. Два сезона мальчик даже ходил в море. Затем окончил топографический техникум, постоянно бывал в экспедициях, на раскопках. В этих поездках паренька заворожила таинственная и многогранная культура древнего Востока.
Дедов даже пошел  заниматься на подготовительные курсы Ленинградского государственного университета, малого факультета восточных языков (тогда единственного в стране). Собирался изучать языки и культуру Востока. Но поступить учиться Володе не дали, в мае 1986 года призвали в армию.
Закончил Володя учебное подразделение в городе Подольске. Получил специальность – кодировщик. Затем был направлен в войска ПВО, в г. Кадут, где и скончался 18 июля 1987 года, в возрасте девятнадцати лет.

9 июля (за 9 дней до смерти), Володя написал матери тревожное письмо. У него что-то произошло в воинской части, но что, он не объяснил. Написал – расскажу при встрече. Мать как раз собиралась приехать навестить сына.  В письме Володя пишет, что его должны или посадить на гауптвахту, или положить в санчасть, так как он себя плохо чувствует. Пишет сын, что нервы у него на взводе и  нужно немного успокоиться. А дальше – очень странная просьба, странная и страшная. Сын просит мать при приезде в воинскую часть вести себя с достоинством. Так что же должна была узнать Тамара Васильевна Дедова в  части, что сын даже просит ее сохранять достоинство? К сожалению, не известно.

В своем письме другу, датированном уже 15 июля (три дня до смерти), Володя пишет, что лежит он в санчасти, все у него хорошо, только вот «какая-то гадость на ногах и во рту вскочила. Все бы хорошо, но очень больно кушать и курить. Это настоящее мучение».  На следующий день 16 числа в 5 часов утра к Володе приехала мама. Но сын был уже в тяжелом состоянии. Рассказать что-то матери он уже не мог – из-за нарывов во рту говорил очень плохо. Весь день в присутствии матери у Володи шла кровь изо рта и носа, но его не отправили в госпиталь. Только 17 июля (сутки до смерти), его отвезли в больницу. Когда мальчик был уже без сознания, и когда все уже было поздно.
Володя скончался, не приходя в сознание, от острого нарушения мозгового кровообращения и массивного кровоизлияния в легких.

Такая смерть единственного ребенка практически на руках у матери, бессильной ему помочь, потрясла Тамару Васильевну до глубины души. Как это так, никогда не болел, призывался абсолютно здоровым, и вдруг умер – и никто ни в чем не виноват? Поговорить с сослуживцами сына матери  не дали, но из случайно оброненных фраз, она поняла, что Володя плохо себя чувствовал еще 1 июля и постоянно жаловался на головные боли, кашель и температуру. Но ведь еще 9 июля, судя по письму, он был еще в роте и даже не знал, куда его - на гауптвахту или в санчасть? Как такое может быть?
Врачи в госпитале «успокаивали» мать такими фразами: «Мамочка, Ваш сын все равно бы умер, у него было белокровие».  Какое такое белокровие? Это в 19 лет? Откуда?

Тамара Васильевна начала писать жалобы в различные инстанции. Из окружной военно–врачебной  комиссии ей пришел ответ, что у ее сына была сначала «острая респираторная инфекция, осложнившаяся двухсторонней пневмонией, во время которой развилось нарушение свертываемости крови, что привело к кровоизлиянию в жизненно важные органы - головной мозг, внутренние органы, слизистую полости рта, кожу». Поучается, что у ее Володи сначала было одно осложнение, наступившее после нелеченной ОРЗ – двусторонняя пневмония,  которую тоже никто не думал лечить. И только после этого наступили осложнения – те самые проклятые высыпания на ногах и во рту, на которые жаловался мальчик. Получается, что кровотечения, которые наблюдала мать в санчасти, и на которые никто из медперсонала не обращал никакого внимания - были признаками его уже неотвратимой смерти? И никому до этого не было никакого дела!? Как можно при этом писать, что «вследствие быстро прогрессирующего течения заболевания и его грозного осложнения – массивного кровоизлияния в головной мозг, спасти Дедова, к сожалению,  не удалось». Но почему быстрого ведь болел Володя целых 18 дней, а лечить его стали нормально только на 17 день болезни. Да и то, лечили, не зная от чего, ведь диагноз болезни был уже установлен во время вскрытия мертвого тела Володи?

Наверное, понимая, что заверения о том, что «врачи сделали все возможное», звучат более чем несостоятельно, уже Центральное военно-медицинское управление Министерства обороны СССР, отвечает матери , что оказывается, Володя еще до армии страдал тяжелым заболеванием, геморрагическим васкулитом, течение которого усугубилось развитием двустороннем пневмонии, отека головного мозга и кровоизлияния в жизненно важные органы. А раз так, раз призвали в армию уже больного мальчика – то виновных в его смерти нет как нет. Но ведь были же осложнения! Да и какие грозные! Которые никто не замечал и даже не думал лечить! «Дефектов в оказании медицинской помощи не выявлено». Где уж выявить! Даже если бы Володя скончался  на руках матери в медсанчасти, так и не попав в госпиталь, врачи все равно выкрутились бы!

Только вот не было у Дедова никакого геморрагического васкулита, здоров он был, абсолютно здоров! И погубили его в армии и никак иначе!

Володю Дедова, как и многих других ребят, убило равнодушие командования и медицинского персонала к здоровью и самой жизни простого солдата. Кашляет? Неважно! Все кашляют! Температура держится? У всех температура, каждого госпитализировать - кто работать будет? Язвы во рту – стоматит! Кровь идет весь день – здоровее будет! Будет, если не умрет! А если и умрет? Ну и что? Одним солдатом меньше, в чем проблема? Ведь не генеральский сынок, не высокопоставленного лица? Подох? Ну и бог с ним?  Разве мало таких? Тем более, что ответственности за эту смерть никто нести не будет!

Все разделяют горечь утраты, все всё понимают. И никто ни за что не отвечает!

В своем последнем письме от 15 июля Володя написал другу, что ему «с каждым днем все сильнее и сильнее хочется на волю…»

В народе о такой смерти говорят: отмучился. Я очень надеюсь, что ТАМ Володе Дедову хорошо и его больше никто и никогда не будет мучить!

«ВОСЕМЬ ДНЕЙ НА БАЙКОНУРЕ»
Саша Казачек
За восемь дней своего нахождения  в  строительной воинской части в Кзыл-Ординской области, в г. Ленинске, на Байконуре, Саша уже второй раз  дежурил в наряде по кухне. Вчера вечером старослужащие солдаты еще раз попытались заставить его терпеть унижения и выполнять за них грязную работу. Саша был непреклонен и получил несколько сильных ударов в область почек. Сегодня с самого утра спина очень сильно болела, утром в моче были кровяные сгустки. Превозмогая боль, солдат вымыл всю посуду, прибрался на кухне, и с трудом дотащившись до казармы, рухнул на койку. Полы в казарме остались немытыми. Их должен был мыть не Саша, а совсем другие военнослужащие. Но они все разбежались кто куда, думая, что новичок и полы за них вымоет. Однако у Александра на это уже не было сил.

После отбоя в казарму заявились вчерашние Сашины мучители. Они кольцом окружили койку, на которой лежал больной солдат.

- Ну, что  боец, пол, значит, мыть не хотим? Заленился совсем? А ну встать! Отвечать по всей форме, когда к тебе «дедушки» обращаются!

Саша до боли сжал зубы, сил сопротивляться не было, но и дать себя унизить он тоже не собирался. Подумал – буду молчать - отстанут.

Но не тут-то было. Старослужащие решили устроить показательную экзекуцию, чтобы дать урок другим. Им очень хотелось сломать новичка, который проявил стойкий характер и не хотел унижаться и подчиняться. Сашу стащили с койки и бросили на пол. «Деды» по очереди, красуясь друг перед другом, стали подходить к распростертому на полу человеку и наносить ему удары сапогами – в пах, в сердце, в сонную артерию. Саша продолжал молчать, только пытаясь закрываться руками от наиболее страшных ударов. Но после одного удара в область сердца, у него вдруг начались конвульсии, глаза закатились, на губах появилась пена.

Старослужащие, проводившие «экзекуцию», перепугались. Они попытались провести реанимационные мероприятия, но никто не умел как следует делать искусственное дыхание. Через несколько минут Саша Казачек был мертв.  Так трагически закончилась борьба одного со многими за свое человеческое достоинство. Саша погиб. Но не покорился!

То, что увидели родители, приехавшие за телом сына, выходило за все рамки их представления об армии. Несколько воинских частей, все они обнесены высоченными бетонными заборами с рядами колючей проволоки. Не поймешь – то ли часть, то ли колония строгого режима. 

Но больше всего родителей Саши поразили солдаты, которых они увидели в Сашиной части. Жалкие, полуголодные, с потухшими глазами, полными смертной тоски и безысходности.  Родителям показалось, что у  этих ребят не осталось ничего, ни капли человеческого достоинства, никаких проблесков собственного «Я». И «деды» в этой части  - холеные, откормленные, наглые, привыкшие к полной зависимости и подчиненности «молодых». И поняли родители Саши, каково пришлось их сильному, волевому, гордому и честному мальчику, в этом рассаднике насилия. Только восемь дней он смог выдержать в этой страшной части. А потом его просто убили. Хладнокровно забили до смерти. 
Смерть Саши Казачка наступила от рефлекторной остановки сердца в результате нанесенной «тупым предметом» травмы грудинно-ключично - сосковой области. Насчет тупого предмета – это очень метко замечено. Врачи, конечно же, имели в виду солдатский сапог, а мы говорим о его хозяине – тупом и бездумном исполнителе чужой воли в этом рассаднике насилия.

Полтора года добивались родители наказания виновных в убийстве их сына. Они писали письма и в комитет солдатских матерей, и в военную прокуратуру и запросы депутатам, были и ответы на депутатские запросы Министра Обороны СССР, но казалось, следствие по делу будет идти вечно. И только после обращения к президенту Татарстана Назарбаеву, дело сдвинулось с мертвой точки, и был, наконец, назначен день суда над убийцами Саши.

Зачинщика избиения Саши Казачка на суде  практически оправдали (дали условный срок), всем остальным участникам страшного избиения – тоже и только тому, кто нанес роковой удар, ставший непосредственной причиной смерти - дали всего 5 лет тюрьмы. И все. Из офицеров, допустивший в части такой беспредел, практически никто не пострадал. Надо думать и после смерти Саши, порочная практика продолжилась.

С тех пор прошло много лет. Отца Саши Казачка, уже нет в живых. Он долго болел после убийства единственного сына и  умер. Мать Саши осталась одна и доживает век наедине со своим горем.

«Думаю, - пишет Лидия Ивановна Казачек в своем письме, - что все безобразия в армии творятся по вине офицерского состава. Искоренить «дедовщину» можно будет лишь тогда, когда в армии останутся лишь  такие офицеры , для которых честь и достоинство человека – не пустой звук, а норма нравственности. Когда в армии будут служить офицеры и прапорщики, не отбывающие службу «от» и «до», а всецело преданные делу, которому служат. Солдат офицеру не чужой человек, заботиться о нем, уберечь от беды, защитить – это неотъемлемая часть офицерского долга». Разве здесь можно что-то возразить?
Это стихотворение в альбом памяти Александра Казачка написала местная поэтесса В.В.Суслова:

Если жизнь - восемнадцать лет…

Это только юности цвет,

Это только начало пути

Но судьба уж такая, прости….

В этой жизни все же вместилось,

То что всем нам до боли мило,

Первый шаг, первый смех, первый плач,

Счастья годы, потерь, неудач.

Первый стих, первый в жизни урок,

Помним все, наш любимый сынок…

Помним все – не забудем вовек

Первый дождь твой и первый снег,

И последний школьный звонок,

Помним все, дорогой наш сынок!

Все паденья и взлеты твои,

Все тропинки, где вместе шли

И любимого самого пса

И как чисто блестит роса.

И как спорт помогал тебе

И как был ты опорой в судьбе,

Помним все, дорогой сынок

И букет наш из чистых строк!

Фотографии – жизни след,

Твой навеки живой портрет

Мы в душе сохраним средь тревог,

Среди жизненных трудных дорог.

Пусть разлуки – немалый срок,

С нами ты, дорогой сынок!  

«ОПАСНЫЕ «ПРОГУЛКИ» ПО КРЫШАМ»
Костя Чайка
Тот день, 20 января  1988 года в г. Бийске Алтайского края выдался ветреным. Порывы ветра достигали скорости 20 метров в секунду, практически срывая крыши с домов. В тот день ученику связиста Косте Чайке было дан приказ починить воздушную связь, нарушенную ветром. Крыши обледенели, и ходить по ним было опасно, да еще при таком ветре. Но ведь солдата никто не спрашивает – есть приказ, выполняй. 

Костя уже неделю работал на крышах один, каждый раз рискуя жизнью. Его старший  заболел, лежал в лазарете. А связь нужно было чинить. Поэтому на крышу и посылали одного Костю. 

Выйдя на крышу пятиэтажного дома, в  котором жили семьи офицеров, Костя увидел, что после вчерашнего дождя вся крыша покрыта тонкой коркой льда. Даже шаг по ней  грозил бедой. Разрыв провода был на самом краю. Работа уже была почти сделана, остался один только шаг. Но для Кости этот шаг стал последним, сапог поехал на ледяной корке и, полет на асфальт с пятого этажа был недолог, смертелен.

Костя Чайка родился в декабре 1968 года. Он рос очень активным  и любознательным мальчиком. С детства его отличали неординарные способности. Учителя говорили, что Костя обязательно станет изобретателем  или большим ученым.  В школе он учился легко и с интересом, в дневнике у него были одни пятерки и немного четверок.  Часто участвовал в олимпиадах школьных, районных , областных. Всегда занимал призовые места. После окончания школы легко поступил в автодорожный институт г. Омска. Еще учась в школе, получил права водителя.  После окончания первого курса Костю призвали в армию. Его Отец , депутат райисполкома, был членом призывной комиссии в военном комиссариате. Родителям и в голову не могло прийти просить за сына отсрочку или оставить служить  в городе, и вообще каких-либо льгот. Они считали, что каждый мальчик должен пройти военную службу.

На службу Костя попал в Алтайский край в г. Бийск в батальон связи. В начале был определен водителем автомашины связи, в декабре 1987 года Косте исполнилось 19 лет.  В гости к нему на праздник приезжал отец, Станислав Степанович. Обстановка в части была нормальной. Командиры очень хвалили отцу Костю – правда, физически он был не очень развит, но зато голова – что надо.  Все ребята в свободное время идут на стадион, а один Костя – в библиотеку. Руководство обратило внимание на способности молодого человека и с декабря перевело его в узел связи, линейным связистом.

Связь в этой части была воздушная. Необходим был человек, разбирающийся в схемах, чертежах. Кто, если не их Костя? Старый линейщик ложен был весной демобилизоваться. В декабре 1987 года Костю Чайку взяли стажером сроком на три месяца, без права самостоятельной работы.  Костя рассказывал отцу, тогда, когда тот приезжал проведать сына на день рождения, что у них в части  часто бывают несчастные случаи, солдаты срываются с крыши, так как на них нет ограждений. Работать на крышах разрешено только вдвоем – один стоит на страховке, держит второго, а другой, закрепленный, выполняет всю работу.  Воинская часть Кости обслуживала военный городок, где жили офицеры с семьями. 

Домой Костя писал не очень часто, после отъезда отца пришло всего два письма. Последнее – поздравление с новым, 1988 годом.  А 20 января пришла домой телеграмма из воинской части с извещением, что Костя разбился.  Приехав в Бийск, родители узнали, что в тот день прапорщик Ершов дал сыну приказ наладить связь в жилом доме.  Судя по неотправленным письмам, которые родители обнаружили в тумбочке Кости, он работал один на крышах уже две недели, так как старший линейшик заболел.  В этот день, 20 января, Костя вышел из чердачка на крышу, под порывом ветра не устоял, поскользнулся и упал в крыши пятиэтажного здания. Сразу разбился насмерть.

Следователь, проводивший расследование по факту гибели Кости, забрал у родителей его письма, как доказательство, что сын не был проинструктирован в журнале по технике безопасности и что его  подпись там подделана уже после Костиной гибели. Лейтенант, начальник связи, рассказал родителям, что он предупреждал прапорщика Ершова, что Костя не имеет права один работать на крышах. Но он, лейтенант, служит первый год, а прапорщик - 10 лет. Вот  и не внял его приказу. Родителям не дали возможности переговорить ни со старшим линейщиком и с ребятами, которые были с Костей в его последние дни жизни. 

Тело Кости Чайки погрузили в самолет, дали двух сопровождающих, отцу выдали на руки свидетельство о смерти №33, которое, как оказалось позже, не имеет юридической силы. Оно ведь не было подписано даже врачом.  Когда тело Кости привезли в Омск, и доставили в военкомат, сопровождающие растворились в пространстве, а у родителей на руках остался единственный документ - это пресловутое свидетельство №33. Свидетельства о смерти не было. Родителям из военкомата позвонили и сообщили, что хоронить Костю на основании этой «филькиной грамоты» нельзя. Омский военный комиссар дозвонился в Бийск и взял ответственность за захоронение на себя. Спасибо, что хоть в военкомате оказались порядочные люди, так как в свидетельстве о смерти было указано, что произошел несчастный случай, не связанный
 с производством, простая уличная травма. А в части родителям так хвалили  их сына за ум, сообразительность, общительность, душевность, самостоятельность. А потом выкинули тело   практически на помойку, без документов. Получалось, что Костя ни с того ни с сего гулял по крышам и почему-то сорвался. А воинская часть,  вообще военная служба тут не причем.  Морально родители были просто растоптаны. Сыночек всегда приносил им только радость и в школе и дома был очень ответственным, внимательным, заботливым. Всегда и всем помогал.

Свидетельство о смерти Кости Омский военкомат запрашивал дважды , родители тоже писали запросы. Свидетельство прислали только в мае. Когда родители еще были в части, следователь рассказал им, что возбуждено уголовное дело по поводу смерти их сына, забрал его письма и обещал, что о дальнейшем развитии событий им сообщат. Время шло, но никаких сведений не поступало. Было мучительно больно, что сына больше нет на свете, и что его оговорили, как будто не в армии он служил, а где-то гулял и почему-то упал. Началась долгая и мучительная переписка. 
Результат всех  расследований: Костя сам проявил инициативу, сам залез на крышу, грубо нарушил технику безопасности, в результате чего  погиб.  Оказывается, что Ершов предупреждал Костю, даже приказал ему возвращаться на узел связи. Однако сын указание не выполнил  и, «желая самостоятельно устранить неисправность, влез на крышу дома, с которой упал». Еще оказалось, что с Костей неоднократно проводились инструктажи по технике безопасности, и никто задачи ему найти повреждения на линии  не ставил, кроме того, устранить такое повреждение в одиночку, оказывается, было невозможно. В материалах расследования указан целый ряд свидетелей, которые полностью подтвердили этот бред. Ситуация, надо сказать, рядовая. Погибшего пацана уже не вернешь, а у прапорщика, небось, дети – мал мала меньше, не сажать же мужика? И не посадили. А свидетелей чего угодно в армии найти не проблема. Получил приказ – вот и свидетель. 
Страшно, что прапорщик, хладнокровно пославший стажера, не имеющего права единоличной работы на крыши, в гололед и ураганный ветер, не понес за это никакой ответственности. Еже хуже, что крайним в этой истории оказался сам стажер.

Говорят, что в армии запланировано 3 процента потерь на несчастные случаи. Будто там не люди, а роботы.

В своем последнем, неотправленном письме, написанном за сутки до гибели, Костя писал: « извините, долго не мог написать, времени не боли. Приходится работать даже по выходным. Я сейчас один остался, старый линейщик лежит в лазарете. Так что работать трудно, линии пока еще не все знаю, а посоветоваться не с кем, вот и лазаю по крышам. Хорошо еще, что зима теплая. То дождь. То снег. Правда, после тепла снег подтаял, а потом замерз, на крышах сейчас все кабеля изо льда, приходится молотком выбивать. Ну, вот и все, писать больше не о чем. Вся жизнь теперь на крышах, новостей мало.» Вот уж действительно – вся жизнь… Из этого письма получается, что Костя работал на пределах человеческих возможностей, без выходных, все время испытывая чувство усталости. Может поэтому и не смог удержаться на крыше? Ведь физической подготовкой он не отличался, этот библиотечный парень?

Двадцать лет прошло с тех пор, как разбился Костя Чайка. С тех пор родилось и выросло целое поколение людей. Но среди них нет детей Кости и никогда не будет. Нет, и не будет  удивительных открытий и изобретений, которые мог  и обязательно сделал бы этот талантливый юноша. А в пространстве нашей страны растет и ширится еще одна демографическая воронка: нет  детей Кости Чайки, не будет внуков, правнуков. По всей стране гуляют эти страшные воронки: от войны, от репрессий, от потерь в армии в мирное время. Из поколение в поколение пустеет наша земля.
«ТАЙНА ТРАНСФОРМАТОРНОЙ БУДКИ»
Слава Гура
Гроб с телом Славы Гуры доставили в Волгоград 28 ноября 1989 года. Военный комиссар района Лысенко А.Н. строго – настрого запретил вскрывать цинковую оболочку.  В свидетельстве о смерти Славы была указана причина – электротравма. А сопровождающие гроб лица из Славиной части несли полную околесицу о причине гибели мальчика. При захоронении, несмотря на все запреты, цинк разбили  и открыли крышку деревянного гроба. Тогда всем стало понятно, почему военные так не хотели, чтобы гроб открывали. У Славы не хватало правой руки и правой ноги, покрывало над головой было все в кровавых пятнах, волосы сгоревшие, верхняя губа полностью вырвана. Естественно, родители сразу заподозрили, что их сын был убит.

После похорон, придя немного в себя, написали письмо командиру части, изложив свои подозрения, и стали ждать ответа. Ответа не последовало.

В апреле 1990 года родители Славы получили письмо из прокуратуры Грозненского гарнизона, где служил и где погиб их сын, о том, что уголовное дело, возбужденное по факту гибели  сына прекращено из-за отсутствия события преступления. Следователь Бутченко сделал вывод, что Гура погиб из-за личной неосторожности и беспечности. Родителей Славы это не убедило, и они потребовали подробностей, но ответа опять не последовало. 

Вячеслав Гура, 1970 года рождения был по специальности электромеханик, очень ответственный и дисциплинированный мальчик, порядочный, справедливый. В рот не брал спиртного, занимался спортом. Он просто не мог проявить  такую убийственную беспечность! Не мог и все!

После многочисленных жалоб, родители получили-таки полную версию гибели их сына. И буквально схватились за голову. По версии следствия,  23 ноября 1989 года в 14 часов во время работ в автопарке Слава попросил разрешения у командира сходить отправить естественные надобности.  Поскольку вблизи не было туалета, он направился (куда бы вы думали) к трансформаторной подстанции. Там, в кромешной темноте, без приспособлений для освещения, Слава якобы снял ремень и шапку, расстегнул брюки. Но ремень и шапка упали на дно ячейки токоведущими частями переключателя. Разыскивая их, опять же в кромешной темноте, Гура и попал под напряжение.

Сама подстанция, как утверждали следователи, и раньше использовалась солдатами, как уборная.

Сослуживец Славы, солдат Обухов, показал на следствии, что Гура действительно отпросился по своим надобностям и предлагал Обухову пойти вместе с ним. Но тот отказался и тогда Слава один направился в сторону подстанции. Примерно через 10-15 минут после ухода Славы Обухов увидел, что из электроподстанции вдруг пошел густой белый дым. Как было доказано потом, это горело тело Славы Гуры. Но тогда Обухов почему-то не придал этому факту значения.  Когда же после обеда Славу стали разыскивать, именно Обухов предположил, что Гуру поразило током на подстанции, куда тот ушел оправляться. Когда нашли изуродованное тело парня, то почему-то следователи не делали фотографий места происшествия. Почему?

А теперь еще раз проанализируем цепь событий, предложенных следствием. Для того чтобы справить свою естественную надобность, Славе пришлось: разорвать колючую проволоку, сбить замок, выломать вмонтированную  металлическую решетку и влезть на подстанцию  через маленькое через вентиляционное отверстие. Не слишком ли сложные действия для дела, которое можно было сделать где угодно, к примеру, около подстанции, или за ней? И самый главный вопрос: если в этом помещении ребята уже справляли свои надобности, значит, они были уверены, что оно не находится под напряжением. Какой идиот может полезть в здание, которое находится под током?  Действительно, оказалось, что накануне подстанция была обесточена. И двери подстанции должны были быть постоянно раскрыты, чтобы оно превратилось в общественную уборную. 

В материалах следствия много фраз, утверждающих в различных тональностях, что Гура не подвергался неуставным отношениям и воинской части его никто не обижал. И чем больше в этом пытаются всех уверить, тем меньше верится. Уже в конце 1992 года следователем по особо важным делам военной прокуратуры Северо-Кавказского военного округа  установлено, что смерть Славы Гуры произошла в результате халатности, допущенной мастером Грозненской КЭЧ Бисултановым, который привлекается к уголовной ответственности. Так, значит, все-таки напряжения в подстанции в момент гибели Славы не должно было быть? Но это все равно не объясняет сложность действий, якобы произведенных погибшим мальчиком.

Гораздо более правдоподобной выглядит версия, что Славу Гуру силой затащили через дверь в здание подстанции и бросили на токоведущие элементы. А потом уже или сами убийцы, или следствие, инсценировали  вину в случившемся самого погибшего. Когда хочешь спрятать концы в воду, вот тогда и проволоку разорвешь, и решетку выломаешь.

Кому и зачем понадобилось убивать Славу, это вопрос, ответ на который мы не узнаем уже никогда. А вот кому понадобилось скрыть это  убийство, а впоследствии переложить вину на гражданское лицо, это более чем понятно. Защита чести военного мундира – вот основа скрываемости многочисленных преступлений в армии. И прием, который применила военная прокуратура, тоже не нов. Не только обвинить во всем самого погибшего, но еще и опозорить его, чего уж выгодней. И чтобы родители помалкивали. Но какова версия – сын пошел в туалет, куда не надо и из-за этого погиб. Кто станет о таком распространяться?      А тайна подстанции и случившего в ней 24 ноября 1989 года страшной трагедии, навек останется тайной. Человека нет в живых. Защитить себя и свое доброе имя он уже не сможет. У родителей, как они не старались, это тоже не получилось. Хотя, хоть кого-то все-таки наказали. Но не известно, виновного ли…
«ГРОБ ОТКРЫВАТЬ ЗАПРЕТИЛИ»
Денис Хайдуков
«Любимая моя Танюшечка! Ты знаешь, странная штука со мной происходит. В поезде, когда я сюда ехал, мне показалось, что прошедшие полгода военной службы были  дурным сном и были когда-то давным-давно. А вот гражданка и ты совсем недавно.  В общем, такое состояние, как будто меня только что забрали в армию.  Я долго не мог заснуть, а перед глазами, как в кино, проходила вся наша с тобой жизнь. Было так трудно и неохота открывать глаза… Я могу тебя образовать, здесь после года службы всех, у кого нет залетов, отправляют в отпуск. Так что если надеяться, то к новому году можно и в отпуск слетать. С еще большей надеждой и любовью. Твой Денис».

    Это письмо, написанное на дежурстве, ночью 8 июля 1990 года (получается, что письмо написано в ночь гибели) Денисом Хайдуковым, передал родителям вместе с личными вещами сына подполковник Боровой, который доставил  цинковый гроб с телом Дениса. 

    Хайдуков Денис, 1971 года рождения, воспитывался в хороших условиях. Мальчик много читал, увлекался музыкой. Спиртных напитков Денис не употреблял вообще, не курил, приводов  в милицию у него не было. После окончания школы Денис закончил ПТУ, получил специальность монтажника радиоэлектронного оборудования. В восемнадцать лет к Денису пришла большая любовь. С Таней они условились, что после демобилизации из армии, они поженятся. Девушка верно ждала своего суженного со службы, да вот, не дождалась. Вернее, дождалась, в цинковом гробу.

     17 ноября 1989 года Денис был призван в армию в г. Челябинск. Шесть месяцев служил в учебном подразделении в г. Свердловске, в железнодорожных войсках, получил специальность  моториста ПЭС (передвижной электростанции). Отец, один воспитавший сына, просил оставить Дениса служить ближе к дому. Но ему ответили, что весь полк по разнарядке посылают на БАМ. Так Денис Хайдуков попал для прохождения дальнейшей службы в Чегдомын Хабаровского края. Попал служить в госпиталь, медбратом, весь личный состав состоял из 17 человек. В своих письмах Денис писал, что служба идет, в общем-то, нормально, но он очень устает, и не физически, а чисто психологически. В одном из писем он сообщает: « Вот у меня нервы сдают, представляю, что будет к дембелю…». Но тревожных писем Денис не писал только домой, боясь, расстроит родителей. А вот своему двоюродному брату Володе, он прислал письмо, которое тот получил 6 июля 1989 года, то есть за три дня до гибели Дениса. В своем письме Денис писал, что его постоянно бьют трое старослужащих. Они поднимают по ночам с постели и бьют, бьют, когда он стоит в наряде по столовой, бьют, поймав за казармой. И этого письма можно представить, в какой ад превратилась военная служба для Хайдукова. 

    9 июля на военный комиссариат пришла телеграмма, что Денис трагически погиб. Несчастный  Отец умолял военные прокуратуры и военкомат сделать запросы о причине гибели своего сына, но получил отказы.  Командир части прислал телеграмму, что тело Дениса доставят 12 июля, но цинковый гроб доставили только 14 июля. А эти дни стояла страшная жара – 38-40 градусов.  Домой гроб с телом Дениса не повезли, сразу отправили в морг. Сопровождающий сказал, что хоронить Дениса будут в цинковом гробу, и категорически запретил этот гроб вскрывать. Гроб был в ужасном состоянии, полон крови и слизи и все это даже просачивалось через цинковое покрытие.

     Официальная версия смерти Дениса - самоубийство путем повешения на брючном ремне на трубе отопления в ленинской комнате.  Мол, накануне Денису было объявлено замечание по поводу плохого несения службы в наряде, из-за этого он и повесился. 

    А 20 ноября того же года из воинской части, где служил Денис, приехал дознаватель Свентицкий, по поручению прокурора, с официальной целью ознакомиться и изъять письма Дениса, так как дело находится на доследовании. Дознаватель рассказал, что Денис был дневальным по роте, после суточного наряда его опять оставили дежурить, так как солдат, который должен был сменить Дениса, заболел.  Хайдуков, не спавший уже вторую ночь, якобы уснув в наряде. А утром перед строем капитан отругал его за грубое нарушение устава и объявил, что из-за проступка Дениса, никто из подразделения не будет отпущен в отпуск. Также Свентицкой рассказал, что солдаты, которые били Дениса, переведены в другие воинские части, а подполковник Боровой трагически погиб при невыясненных обстоятельствах.

    Вскоре отец Дениса убедился, что дознаватель приехал только для того, чтобы выведать, нет ли в письмах сына домой компрометирующих фактов против воинской части. Поэтому он полностью перестал доверять такому дознавателю и отказался подписывать подсунутый тем протокол допроса свидетеля. 

   Отец Дениса Хайдукова написал огромное количество обращений и жалоб, в средства массовой информации, в военные прокуратуры всех рангов, народным депутатам. Анатолий Николаевич  ездил в Москву на 1 всесоюзный съезд родителей военнослужащих, был на приеме у президента СССР Горбачева 1 ноября 1990 года.  Отец Дениса является членом комитета солдатских матерей «Матери против насилия» своего региона.
     После многочисленных жалоб, дело по факту смерти Дениса Хайдукова несколько раз возобновляли, но «после тщательной проверки доводов заявителя», следователи констатировали (как всегда), что дело прекращено правильно из-за отсутствия события преступления. Причина смерти Дениса Хайдукова – самоубийство. На многочисленные просьбы родных провести эксгумацию тела сына, были получены многочисленные же отказы. 

     Теперь попробуем проанализировать ситуацию:

   Прежде всего бросается в глаза идиотизм (иначе не скажешь) военной кадровой системы: получить парня со средним специальным образованием, монтажника радиоэлектронного оборудования, полгода учить его на моториста электростанции, и вдруг – направить в госпиталь медбратом!
     Второе – это, конечно же, неуставные отношения, с которыми Денис столкнулся на новом месте службы. Если к тебе привязались целых три «дембеля» - жди беды. Обычно и одного бывает достаточно.

    В-третьих, – конечно же, тот отвратительный случай: заставить солдата не спать две ночи,  стоя в наряде по части (грубейшее нарушение), а потом еще и наказывать его за то, что он заснул на дежурстве. Попробовал бы сам командир роты не спать две ночи!

   И самое страшное, это отвратительный прием, который, к сожалению, применяется очень многими командирами в очень многих воинских частях. И приносит очень много бед. Это когда за проступок одного наказывают всех. Ведь капитан утром 9 июля командир роты объявил публично, что за сон на посту Дениса отпуска отменятся у всех военнослужащих по призыву.

    А теперь посчитаем: сам Денис, только отслуживший полгода, собрался в отпуск  к новому году. Это значит, если обидчики Хайдукова, а таковыми, как правило, являются не те военнослужащие, которым скоро положено увольняться ( те думают о демобилизации и не очень хотят попасть в дисбат), а призванные на полгода-год раньше «молодых». Получается, что обидчики Дениса как раз отслужили по году и собирались вот-вот ехать домой в отпуска. А тут какой облом! Да из-за кого? Из-за этого проклятого Хайдукова!

    Не удивительно, что вскоре Дениса нашли «повесившимся» в Ленинской комнате. Троим такое инсценировать – нечего делать.

    Самой большой ошибкой отца Дениса Хайдукова было то, что у него не хватило характера и смелости открыть цинковый гроб и осмотреть тело сына. Да. Процесс разложения тела Дениса шел уже вовсю, и  зрелище было бы очень тяжелым. Но, осмотрев тело, отец смог бы увидеть прижизненные травмы на теле сына, ведь не мог же он отдать свою жизнь, не сопротивляясь. Ведь он любил родителей, у него была любимая, с которой Денис собирался связать свою жизнь. Конечно же, на теле должны были быть повреждения. Но отец гроб не вскрыл, хотя, судя по всему, герметичность цинка все равно была нарушена. И именно поэтому у них было недостаточно аргументов для требования эксгумации тела сына. Ведь таких случаев немало, и всегда военные, привозящие тела погибших солдат на захоронение, запрещают вскрывать цинк, но в 98 процентов случаев родные эти приказы нарушают и те, кто осмеливаются им противостоять, с трудом уносят ноги от разъяренной толпы. Мы должны уметь отстаивать права своих детей даже после их смерти!
    Отец Дениса – Анатолий Николаевич, потерявший своего единственного ребенка, которого он воспитывал один, остался одиноким и больным человеком. И самое страшное, что его гложет - это тот факт, что земля  до сих пор носит на себе  подонков, которые убили его дорогого и любимого мальчика.
«ГРОБОВ БЫЛО МНОГО»
Игорь Сукманов
«Ваше письмо с просьбой разобраться в обстоятельствах смерти Вашего сына, поступило для разрешения в военную прокуратуру. Из имеющихся в архиве материалов расследования усматривается, что28 марта 1987 года в 7 часу после подъема личный состав подразделения, в котором проходил службу сержант Сукманов В., занимался физической зарядкой. Во время тренировочного кросса, который Сукманов, как сержант, проводил сам, он вдруг остановился, отошел на обочину дороги и упал. Подбежавшие  к нему сослуживцы пытались путем приемов искусственного дыхания привести его  в сознание, в затем доставили в санчасть. Принятые реанимационные меры положительных результатов не дали. По заключению судебно-медицинского эксперта смерть наступила в результате острой сердечной недостаточности, развившейся на почве ревматического панкардита. Это заключение основывается на результатах гистологического исследования специалистов 63 судебно-медицинской лаборатории. В связи с отсутствием виновных лиц в смерти Вашего сына, уголовное дело прекращено».

Игорь Сукманов родился  23 ноября 1967 года, рос здоровым, школу закончил на четверки и пятерки.  Поступил в институт г. Харькова – ХИСИ - харьковский инженерно- строительный.  После первого курса призван  в армию в июле 1986 года.  Попал в учебное подразделение  в г. Кунгур Пермской области… Мать Игоря ездила на присягу. Сын чувствовал себя прекрасно, на здоровье не жаловался. В «учебке» Игорь сдал экзамены на отлично, экзамены принимала комиссия из Москвы, которая отбирала самых лучших курсантов для службы в республике ГДР. Медосмотр был очень тщательным, Игорь Сукманов был признан абсолютно здоровым.  После окончания обучения получил звание сержанта и направлен в ракетные войска, г. Веймар. Когда в марте 1987 года пришла телеграмма о смерти Игоря, никто не поверил, что он мог умереть от болезни, потому что был здоров. В письмах Игорь никогда не жаловался на здоровье, наоборот, писал, что у него все хорошо, в марте  его часть готовилась выезжать на учения в Россию.

Лейтенант, который привез гроб с телом Игоря, проговорился, что недавно в ГДР были учения, и после этого было много гробов.

Отец Игоря после смерти  сына  серьезно заболел и вскоре умер. У матери  тоже серьезная болезнь сердца. 

Клавдия Михайловна Сукманова не поверила, да и не верит до сих пор в смерть Игоря от болезни. Хотя на ее жалобы пришло много ответов, что, оказывается,  ее Игорь болел в течение многих лет. Врачи сообщили, что такая болезнь, как экссудативный перикардит, накапливается годами. Причиной же скоропостижной смерти парня явилась острая сердечная недостаточность. 

Но ведь все, в том числе и ближайший друг Игоря Анатолий Лысун, показывали следователям, что в тот день, 28 марта, Игорь по подъему поднялся бодро, на ухудшение состояния здоровья никому не жаловался. Он вообще никогда не жаловался на болезни, так как был здоров.

В истории смерти Игоря Сукманова – сплошные белые пятна. Во-первых, очень удобно любую смерть по любой причине отнести за счет затаившегося в организме смертельного заболевания. Но ведь Игорь был спортсменом и никогда не жаловался на боли в сердце. Если у него действительно было такое серьезное заболевание, такое просто невозможно.

Медицинское заключение есть только от врачей,  производивших вскрытие тело Игоря в ГДР, других свидетельств нет. Эксгумации тела Игоря родителям добиться не удалось.

И действительно, в те годы из ГДР шло очень много цинковых гробов. Ребята гибли по различным причинам – несчастные случаи ( в том числе и массовые, на учениях)¸прямые (но сокрытые убийства), в том числе и офицеров, оказавшихся свидетелями массовой торговли оружием и военным снаряжением, процветавшим в те годы в западной группе войск. И, как правило, все эти преступления были закамуфлированы под естественные причины смерти. В те времена это было просто - СМИ в это не вмешивались, и добиться правды было очень трудно.
Так и остался здоровый парень, спортсмен и умница Игорь Сукманов, больным ревматиком, умершим от острой сердечной недостаточности.

И еще одна информация к размышлению – Игорь служил не где-нибудь, а в ракетных восках. В те  времена в таких частях было немало утечек и облучений радиоактивными веществами….

«УМЫШЛЕННАЯ «ШУТКА» УБИЙЦЫ»
Вадим Дулькин

Было пять часов вечера, когда старослужащий Нусипов, скучающий на вышке в карауле по охране складов ГСМ, увидел приближающихся  к нему двух связистов его части, которых он прекрасно знал (часто заходил к ним в расположение попить чайку): Дулькина и Манукяна, которые восстанавливали полевой кабель между двумя постами ГСМ, так как не было связи в главным караульным помещением. Одного из этих связистов Вадима Дулькина Нусипов недолюбливал. Тот часто подшучивал над несколько заторможенным парнем. Увидев связистов, Нусипов решил над ними тоже  подшутить. Когда ребята проверяли связь и позвонили ему на вышку, то он не ответил. Тогда связисты пошли в сторону поста. Примерно, когда расстояние уже равнялось двум метрам, Нусипов крикнул: «Стой, назад!». Дулькин ответил: «Молчи, урод, мы связь делаем!»

    У Нусипова в левом брючном кармане лежало 2 патрона, один боевой, один учебный. Он отсоединил магазин и вставил боевой патрон и поставил переводчик огня на одиночную стрельбу.  Затем передернул затвор и крикнул: «Стой, назад!» Однако Дулькин через лаз колючей проволоки уже прошел на территорию поста, а Манукян приостановился. Но, видя, что товарищ уже на территории, пошел за ним.
Манукян должен был проверить кабель, идущий по земле на вышку, а Дулькин  телефонный аппарат и проволоку на вышке, так они уже делали на первом посту.

9 июня 1990 года Нусипов должен был демобилизоваться, то есть он считался «дедом», а Дулькин – молодым солдатом, так как увольнялся только через полгода. Поэтому Нусипова очень задевало, что «молодой» все время над ним подтрунивает. Когда связисты уже были на территории, Нусипов спустился с вышки. Вадим Дулькин, наоборот, залез на вышку, отсоединил провода от телефонного аппарата и опустился на ступеньку металлической лестницы. Сидя на ступени, он спросил: «Ты, тормоз, почему не отвечаешь?» Вадим имел в виду, что Нусипов не ответил на их звонок, когда они еще были в поле.  Оскорбленный Нусипов на вопрос не ответил, а крикнул: «Уходи с поста!», при этом наставив на Дулькина автомат.
-Хватит меня пугать, убери свой автомат!

Нусипов знал, что связи нет потому, что он сам отсоединил контакты проводов, чтобы не отмечаться в караульном помещении. Поэтому он с угрозой крикнул:

- Связь исправна и тебе здесь нечего делать!

- Ты, урод, ничего не понимаешь в этом деле!- парировал Дулькин.

- Ничего себе!- Нусипов был ярости, молодой опять его оскорблял, – А ну давай, слезай!

Дулькин рассмеялся.

- Слезай, а не то буду стрелять!- в голосе Нусипова послышались истерические нотки, на которые Вадим, к сожалению, не обратил внимания, он просто не мог подумать, что случиться то, что случилось.
- Ну что ты мне сделаешь? – опять засмеялся он, продолжая зачищать провода.

Нусипов судорожно нажал на спусковой курок…
Вадик Дулькин, 1970 года рождения с самого рождения был здоровым и сильным мальчиком. Хорошо учился в школе, занимался спортом – дзюдо, карате, прекрасно танцевал брейк на дискотеках,  о нем даже писали в местной прессе.  Он был очень красивым парнем и добрым человеком. Очень любил детей, всегда вступался за обиженного.  У Дулькина было очень много друзей, среди которых он был непререкаемым авторитетом. Вообще лидерство было у Вадима в крови. Его всегда и все слушались, такой он был уверенный в себе человек. Вадим много готовился в армии, мечтал служить в воздушно-десантных войсках. 

Осенью 1988 года Вадима призвали в ряды Советской армии. Его дважды возвращали, и только на третий раз он уехал.  Проходил обучение в полку связи в г. Борзя, где ему присвоили звание младший сержант, а затем направили служить связистом в  воинскую часть на ст. Безречная. Родители часто навещали своего Вадика. Так как от дома он служил недалеко. То, что родители видели в воинской части, их встревожило.  На территории полка стояли несколько четырехэтажных казарм,  в них жили солдаты: сплошь кавказцы, казахи и другие выходцы из республик Средней Азии.  Вадим и еще семь человек жили отдельно, на каком-то складе с радиостанциями. К ним часто приходил пить чай Мирбек Нусипов. Он уже готовился к демобилизации, а Дулькину служить еще полгода. 

Но Нусипов по характеру был не очень бойким, поэтому Дулькин над ним частенько подшучивал, но не зло.  Нусипов тоже был спортсменом, гораздо выше Дулькина  ростом и намного шире в плечах. Однако на соревнованиях части по борьбе, не Нусипов, а Вадим Дулькин занял призовое место. Все это не могло не раздражать Нусипова.
31 мая 1990 года, когда Нусипов смертельно ранил Дулькина выстрелом  из автомата в голову, сразу же было возбуждено уголовное дело. Товарищ Вадима Манукян дал показания, что Нусипов нарочно застрелил Дулькина( эпизод, с которого начинается сюжет, воспроизведен по первым показаниям Манукяна).
Однако вскоре в воинскую часть приехали из Казахстана богатые родственники Нусипова… И тут ситуация стала таинственным образом меняться. Свидетели и сам Нусипов стали резко менять свои показания.  30 июля уголовное дело было закрыто, так как следователь представил происшествие так, что с Вадимом Дулькиным произошел несчастный случай по его же вине.  Начальная версия фальсификации была такая, что Нусипов хотел «поиграться» с Дулькиным и случайно нажал на курок.

Родные Дулькина, пораженные случившимся, стали жаловаться во все инстанции. Дело было возобновлено и дошло до суда, но в виде «игр» с огнестрельным оружием.

Суд военного трибунала Безреченкого гарнизона направил дело на дополнительное расследование, усмотрев в нем много недоделок и разхождений…
Во время этого расследования, ситуация опять поменялась. Теперь уже Нусипов утверждал, что Дулькин самовольно проник на охраняемую территорию, намереваясь, видимо, напасть на него, Нусипова. Нусипов привел автомат в боевое положение, пытаясь остановить Дулькина, с угозами поднимающегося на вышку.  В это время Дулькин ударил рукой автомат и неожиданно для Нусипова произошел выстрел, которым был убит Дулькин.

Свидетель Манукян в своих показаниях подтвердил как первую, так вторую и также третью версии событий. Так он раз за разом предавал своего мертвого товарища. А возможно, что и продавал.
А 27 сентября следователь Цурков прекратил уголовное дело в отношении Нусипова за отсутствием в его действиях состава преступления.

Родителями Вадима была направлена жалоба военному прокурору, но ее, как всегда, пустили, по кругу. 

Тогда, собрав все имеющиеся документы, отец Вадима поехал за правдой в Москву. Он обратился в спецкомиссию при Совете Министров СССР по проверке объективности и полноты расследования причин гибели и травматизма военнослужащих и военных строителей в мирное время. 

На эти жалобы ответил уже в 1991 году прокурор забайкальского военного округа: «конкретных и объективных обстоятельств, позволяющих отменить или изменить принятое решение, а также установить вину Нусипова в гибели Вашего сына, в настоящее время отсутствуют».

А потом были ГКЧП, отсоединение Казахстана  и так далее. В результате убийца младшего сержанта Дулькина так и остался безнаказанным.

Но вот еще один интересный факт из жизни Вадима Дулькина. Где-то в середине мая (дней за десять до гибели парня) из Монголии пришел эшелон, в тот  период как раз начали выводиться войска из Монголии. Вадим узнал, что где-то на полигоне, в старом корпусе от автобуса, прячется избитый солдат из этого эшелона. Дулькин по собственной инициативе направился на полигон, нашел этого парня, притащил его на себе в казарму, обмыл, переодел и направил в медсанбат. Мальчика зовут Эдик, у него оказалась серьезная черепно-мозговая травма. Этот Эдик оказался из родного города Вадима. А 31 мая в этот же медсанбат привезли смертельно раненого Дулькина. Не приходя в сознание, 6 июня он скончался, не дожив до своего двадцатилетия всего шесть дней. А Эдика комиссовали, он вернулся домой, к родителям. 
Вот такая вот грустная история. О сильном парне и хорошем человеке. И о предательстве, о тотальной коррупции, подделках и очковтирательстве. О том, что честных мало, и они почему-то гибнут. А всякая дрянь продолжает жить  и порочить доброе имя честного человека.

Из письма Вадима Дулькина домой: « С русскими живу отлично. Но у нас их в роте всего восемь человек. Вот азербайджанцы все хотят со мной подраться, но это просто так у них не получится, хотя их человек тридцать».
Вывод один – когда не получается «подраться», можно просто хладнокровно и безнаказанно взять и застрелить человека, который  в тысячу раз сильнее, умнее и лучше тебя самого! 

«Я НЕ ВЕРЮ В СВОЮ СМЕРТЬ!»
Андрюша Смирнов
«То, что сейчас произошло – это давно обдуманный шаг. Я сделал так, потому что очень боюсь жизни. Я не могу жить в этом злом мире! Где все люди равнодушны друг к другу и ради своей выгоды отберут последнюю рубашку у нищего!

Где добро всегда оборачивается злом, а четность – подлостью. Кроме того, я почему-то не верю в свою смерть и то, что я сделал – это эксперимент, решающий этот вопрос.

И еще единственное мое желание – не сообщайте Вике, что я убил себя. Она подумает, что это из-за нее.

Ну, вот и все».
Андрей Смирнов родился 24 июля 1969 года в г. Яранске.. Очень рано стало понятно, что у мальчика большие способности. К четырем годам Андрюша самостоятельно научился читать. Учился играть на скрипке. Проявил в школе очень серьезные математически способности. Принимал участие и всегда занимал призовые места на школьных, районных, областных математических олимпиадах. Занимался заочно во Всесоюзной математической школе при Московском государственном университете. Посылал туда регулярно задания и успешно закончил. После восьмого класса самостоятельно поехал в Ленинград, поступил там в физико-математическую школу при Ленинградском государственном университете. Окончил успешно в 1986 году и сразу же поступил в ЛГУ по специальности прикладная математика, первый курс окончил на отлично. Казалось, судьба Андрея, очень талантливого и умного юноши, складывается прекрасно. Он мечтал стать  ученым. Увлекался астрономией, изучал язык «эсперанто», очень много читал, как научную, так и художественную литературу, писал прекрасные стихи  для своей любимой девушки Вики. Все было прекрасно и безоблачно.

Но судьба распорядилась по-другому. После окончания первого курса университета, Андрея призвали на военную службу 30 июня 1988 года и направили служить в Эстонию. А 25 апреля 1989 года, находясь на посту, Андрей, согласно официальной версии, пустил себе в голову автоматную очередь.

Почему это могло произойти? Ведь до призыва на военную службу жизнь была такой безоблачной. Андрей с 15-летнего возраста сам строил свою жизнь и был ей доволен. Почему же так?

Каждый из близких Андрея, видит в случившемся свою вину:

 Его любимая девушка Вика, которую он  любил безмерно и которой написал целый роман в письмах, винит себя в том, что, не выдержав разлуки, влюбилась в другого парня, который был постоянно рядом. И что не воспрепятствовала новому жениху написать Андрею на службу циничное письмо: «Мол, твоя Вика теперь со мной, забудь о ней».
Мама Андрея  винит себя в том, что второй раз вышла замуж и за несколько месяцев до смерти старшего сына родила ему младшего братишку. Она видит в этом предательство своего Андрюши и много лет корит себя за рождение Сережи.

Отец Смирнова, укоряет себя за то, что оставил семью, когда Андрей был совсем маленьким и мало принимал участие в его жизни. Он тоже видит в этом предательство своего погибшего сына.

Только вот армия ни в чем себя виноватой не чувствует! Мало что ли придурков, которые стреляются? За всех не напереживаешься! А зря! Ведь именно на службе в армии Андрей перестал верить в людей, в свою страну и в человечество в целом? Именно служба в армии заставила его задуматься о том. что человек человеку - волк, вместо того, чтобы быть братом? Не это ли погубило умного и вдумчивого мальчика. Ведь именно служа в Эстонии, Андрей много узнал о судьбах своей родины, о лжи и лицемерии, о ненависти и преступлении. А в самой армии он столкнулся с системой равнодушного цинизма, которая его и сгубила. Есть определенное количество юношей, которые просто не могут выжить в этой душной для чистой и благородной души атмосфере. Не могут и все тут!

Письма Андрюши Смирнова из армии читать и интересно и страшно. Они одновременно и пленяют и пугают.  Первое, что этот юноша пишет матери, это  что в армии делать нормальному человеку нечего, а уж для умного человека – там скука смертная. Затем Андрей обращается к Богу, он просит маму пойти в церковь, купить там крестик и Евангелие. Он считает, что философия Христа, это единственная философия, которой можно верить и которая может что-то дать человечеству. Кроме того, Андрей считает, что любой образованный человек должен изучить Святое писание, а у него в армии как раз есть для этого время. Но если мальчик обратился к Богу, как он мог совершить самое страшное преступление – убийство самого себя? Вопрос.

А вот и самое тревожное из Андрюшиных писем, которое явно наводит на мысль, что человек, прочитавший это письмо, мог составить и якобы предсмертную записку Андрея:

«Как страшна жизнь и как страшно жить! Раньше я думал, что каждый человек хорош сам по себе. В общем, я был убежденный идеалист и очень наивный человек. Но с каждым днем все больше убеждаюсь, что большинство людей сволочи, подлецы и циники и что самое печальное, они,  как правило, у власти и имеют  и желание и возможности решать и выполнять.  Моя страна – нищая, отстала, безграмотная. Эта мысль ломает всего меня. Чем больше я живу, тем больше убеждаюсь, что это факт про мою страну. Не знаю почему, но чтобы у нас не делали, все как-то по подлому и глупо. Ну почему никто не желает думать про отдельно взятого человека? Человечества, как такового, не существует. Есть просто человек. Он бесконечен, а человечество, как любая толпа легко изменимо.  Нужна доброта и любовь к ближнему, только доброта имеет право владеть умом. Зло более продуктивно, но оно не имеет цели. Ведь смерть не может быть целью, как и отрицание всего. Нельзя быть устремленным в себя. Это приведет к духовному  кризису. Любовь к ближнему – это внешний вид  живой энергии. Ни одно произведение искусства не может быть выполнено без нее.

Бездуховность. Без души. А что такое душа?  Что-то рождающее чувства. Способность к чувствам, к эмоциям, в чем-то сродни способности к эвристическому мышлению.  К умению поставить задачи.  Не будет первого, не будет и второго. Эту мысль надо додумать. Ладно, выдохся. Это, Вика, я писал тебе свои грустные мысли, у меня их куча недодуманных, в частности, про армию. Но бог, с ними.

Вика, я не могу, я свихнусь. Только сейчас я начал постигать примерный уровень подлости вокруг меня. Я смотрю на отношения между людьми и мне страшно. Раньше, я по своей наивности думал, что все меня любят. Сейчас я понимаю, что все равнодушны ко мне. И из-за равнодушия делается больше зла и подлостей. Чем из-за ненависти. Люди не хотят понимать друг друга, они говорят на разных языках, Каждый стремиться урвать для себя кусочек побольше. О, каждый человек не  хочет никого обидеть, обделить в чем-то, ему просто абсолютно все равно, что будет с другими, лишь бы ему было хорошо. Ладно, опять полез в свои мысли. Вика, пока я не получил от тебя ответа, но я думаю, что ты меня по-прежнему любишь и между нами прежние отношения… Целую тебя крепко, твой Андрюшка».
Это письмо написано 11 апреля, за две недели до того момента, как перестало биться сердце Андрея Смирнова.

Да, мой бедный юный философ! Ты был абсолютно прав! Равнодушие действительно один из самых страшных грехов человечества и человека! И именно оно сгубило тебя, наполнило страхом и тоской твою молодую душу. Как горько читать твои письма и понимать, что эта душа, этот ум, навсегда потеряны для несчастной страны, которая так в них сегодня нуждается! 

А вот вопрос, сам ли себя убил Андрюша Смирнов, или ему помогли это сделать, я думаю, вторичен. Если он с кем-то делился своими мыслями (а он уж точно делился), те могли и состряпать послесмертную записку. Еще как могли. В любом случае, его убила система, самая равнодушная из равнодушных. Та, над которой он обещал еще подумать. Но ведь даже это не главное. Главное, что не вернешь. Не докричишься. Не исправишь. Нет ничего фундаментальнее и безповоротнее смерти.

Прощай, Андрюшенька. Очень жаль!
«СКОНЧАЛСЯ СКОРОПОСТИЖНО»
Витя Шамуров
«Наш сын Витя, 1960 года рождения, после окончания 10 классов и кратковременной работы в локомотивном депо, где работал токарем и я, был призван служить в армию. Он получил назначение на Северный Флот. Сколько было радости и гордости! Призван был нашим Няндомским райвоенкоматом в мае 1979 года. В своих частых письмах он с восторгом писал, что служба на флоте ему в радость, здоровье отменное, все медкомиссии прошел отлично, в дома и в Архангельске и на месте службы. За все можно сказать полтора года службы письма приходили из разных мест, но больше всего из Рослякова, поселков Полярный, Гадживо Мурманской области. В письмах Витя с любовью писал о своих командирах, о том, какой у них дружный экипаж. В последних двух или трех письмах сын писал, что, мол, папа и мама, ожидаются у меня перемены со службой, нас усиленно готовят к службе в другом месте. Проходим тщательнейшую медицинскую комиссию, мне пишут характеристики и надо много фотографий. Где будем служить, я, мол, не знаю. Из всего экипажа по здоровью отобрали меня одного. В послденем письме сын нас успокаивал « что, если несколько месяцев не будет от меня писем, не думайте ни о чем плохом, ждите моего письма». И вот через месяц вместо письма от сына пришла телеграмма из части: «Ваш сын Виктор скоропостижно скончался, выезжайте в Мурманск, вас будут встречать».
 Ехали мы от Мурманска на «козле» недолго, может минут 20-30. Лейтенант за рулем был немногословен. Нас было четверо: жена, отслуживший уже старший сын и поздняя дочка Таня 11 лет. Говорить никому не хотелось. В голове была только одна мысль: «Нет нашего Вити!» Я все же спросил, как и почему Витя скончался? Минуту помолчав, лейтенант ответил, что всем экипажем они ходили на просмотр фильма, Витя сказал товарищам, что ему стало плохо, и вышел в фойе. Когда кино закончилось и  все вышли, Витя уже был мертв.  Больше ни о чем мы не говорили. 

Приехав в какой-то большой поселок и свернув к большому, одиноко стоящему дому, лейтенант завел всех нас в этот пустой дом и сказал,  что посидите здесь с лейтенантом медслужбы несколько часов. К нам вышла женщина. Я спросил у нее, что же случилось с моим сыном. Она ответила, что ходили всем подразделением в баню. Вите стало плохо, он вышел. Когда все ребята вышли в предбанник, Витя был уже мертв. Тогда я был в таком состоянии, что не обратил внимания на ее слова. Но потом, уже после похорон я задумался: и лейтенант и женщина говорили так, будто слышали версии  произошедшего со стороны, на уровне слухов.  

Наконец появился наш водитель, и мы поехали дальше. Гроб с телом Вити уже стоял в красном уголке. Он стоял на неболошом возвышении, по углам стояли четыре моряка, а остальные, наверное, члены его экипажа, стояли в парадной форме. Плохо помню, сколько мы сидели рядом с сыном. Я там и дома перегладил его всего. Все было нармальное все целое, но вот губы Витеньки страшили, они видно так зажимались зубами, что были, чуть ли не откушены. Потом нас тронули и повели в офицерскую столовую на небольшие поминки.  Сказали, что сами займутся сборами сына в дорогу, поезд поздно вечером. Родным взяты билеты в купейном вагоне, а Витя будет  в багажном. На поминках было много офицеров, но невысокого звания. Там мне подали часы сына и стопку общих тетрадей, у него была нагрузка: проводить политзанятия, грамоту и свидетельство о смерти. Больше ничего. Никаких выписок, ни заключения комиссии о причине смерти. Ничего, кроме свидетельства. Но нам в то время ничего не было нужно. Мы даже сами себя плохо понимали. О чем мы говорим.
 Привезли сына домой 22 августа 1980 года, похоронили. Огромное спасибо нашему военкому, и несли сына на плечах, и салют был, и что-то говорил военком. 

Сын писал, что все будет хорошо. Но получилось так, что до января 2002 года все забыли и что сын служил матросом, и погиб, и родители 20 лет после его смерти и похорон были полностью забыты. Ни моральной, ни материальной помощи не видели. Сын скончался в то время, когда доступ в часть разным журналистам и корреспондентам был полностью запрещен. И в то время любая огласка была под запретом. Ведь у нас в СССР все самое лучшее, самое надежное. На поминках при прощании один старший лейтенант сказал: «Вы потеряли сына и это огромное горе, но своим сыном Вы можете гордиться!» Что он этим хотел сказать, не знаю. 
   Но все эти 28 лет мы с женой утешаем себя тем, что не зря сказали гордиться сыном. Может он, жертвуя собой, совершил подвиг? Ведь наш Витюша вполне мог это сделать! Он был очень, очень хороший и любил свою Родину.

Только в декабре 1999 года прищла справка из нашего военкомата для пенсионного фонда, что нам будет начисляться пенсия за сына. Мне тогда, да и жене тоже, было по 70 лет. Но пенсию в полном объме нам платили только 2 года 11 месяцев. С 1 декабря 2002 года ее убавили на 312 рублей, сказали, что Витя скончался скоропостижно и это не дает право начислять им пенсию в полном объеме. Может, он лично сам повинен в своей смерти, может, был в увольнении, там позволил себе лишнего? Это прямое оскорбление, как сына, так и нас, стариков. Он до глубины души был предан комсомолу и партии. Тогда я начал давать запросы во все части, откуда приходили его письма. Я почти два года писал по десяткам адресов, чтобы написали, чем сын занимался за минуты до смерти. Писал всюду. Может, он собирал ягоды, может, нашли его где-то под забором? Или наши чиновники настолько тупые, что не понимают, что пособие за сына зависит от ясного документа. Ну не в пустыне же он умер! Ведь многие десятки людей видели, какую работу они выполнял перед смертью! 
У меня есть только одна бумага от капитана 1 ранга Кольнера, человека, а не чиновника. Он сделал много запросов и в части, где служил Витя и в медчасти и в архивы и дал мне ответ, что сын Ваш скоропостижно скончался при исполнении служебных обязанностей и послал такую же копию в Пенсионный фонд. Но там принять этот документ отказались – для них это не основание».
Тяжело и больно читать горькие письма отца, потерявшего прекрасного сына. Судя по описанной ситуации, Виктор Шамуров действительно погиб при выполнеии своего долга, или получил при исполнении тяжелое заболевание, которое и стало причиной его смерти. Теперь это уже действительно не узнать. Но неужели же нельзя было сообщить родителям официально хотя бы это, чтобы они могли по праву гордиться своим погибшим сыночком! Ведь им ничего, кроме этого, не надо! Поражает и равнодушие чиновников, такое впечатление, что сами они не люди и детей своих у них нет. Как подло обижать старых людей, у которых государство и так отобрало все, что можно. Так неужели нельзя без волокиты и бесконечной переписки дать людям такую малость! Меня всегда пораждает рвение государственных чиновников, складывается впечатление, что они эту копейку берут из своих собственных карманов.

В довершение сюжета приведу еще один отрывок из письма Василия Васильевича Шамурова Ю.И.Губерской:

«Очень прошу вас, никуда больше не писать. Нашу Российскую тупость и подлость не ликвидировать всем миром. Я очень благодарен вам за ваше сочувствие  и попытки облегчить нашу душевную боль. Не делайте больше никаких запросов! Нам с нашим здоровьем и возрастом (78 лет) осталось жить считанные дни. И мы будем вместе с Витей. Из-за черствости и равнодушия тех, кто по долгу службы обязан был смягчить нашу боль, перед сыном виноват только я! Двадцать восемь лет я не даю покоя его дуще. Давайте поставим на этом точку! С уважиением к Вам. Прощайте! В.В.Шамуров».

Нужно комментировать?  
«СХОРОНИЛА МАТЬ ЧУЖОГО СЫНА»
Алеша Прудников

Матери приснился сон: стоит ее сын Алеша, живой и невредимый и говорит:
- Мама, меня привезут домой в гробу. Но нет, не верь, это не я. Ты меня жди, не плачь, поминок по мне не справляй. Я к тебе обязательно вернусь!

Гроб и свидетельство о смерти Алеши Прудникова привез лейтенант Воробьев. В свидетельстве: смерть от механической асфиксии вследствие повешения». Лейтеннат строго-настрого запретил вскрывать цинковый гроб. Но мать помнила свой сон и наказ сына. Перед похоронами, в присутствии военкома, парторга 2 рудоуправления и лейтенанта Воробьева, гроб был вскрыт. 

- В гробу, - вспомнает мать Алеши, - лежал молодой человек, чем-то напоминающий сына. Но не сын.  У него была большая вмятина на голове, разорванный рот, разбитое, сильное увеличенное ухо. И две ножевые раны на шее, в области сонной артерии. И никакой борозды от удавки на шее не было. Зато на правой щеке была отчетливая белая вмятина от медной ременной пряжки. Я никогда не забуду это лицо. Лицо зверски убитого ребенка, но не моего. 
Брови и ресницы у убитого были белые (у Алеши - темные), усов и бороды не было – хотя до армии Алеша брился каждый день. А ведь у покойников всегда отрастает щетина. Волос у парня не было практически совсем - он был почти лысый. Только на затылке - чуть-чуть, и совсем белые.  И самое главное – рост. У Алеши рост был 174 сантиметра, у привезенного парня – все 196. Даже пришлось делать новый гроб, в привезенном гробу ноги были согнуты в коленях. Нового гроба хватило еле-еле - досок длиной более двух метров просто не было. Конечно, покойники вытягиваются после смерти – но не на двадцать же с лишним сантиметров!

Не узнали покойника не только мать, но и отец и тетя. Все они в один голос заявили, что это не Алеша. Мать просила повернуть голову сына – так как на виске с правой стороны у Алеши был шрам с детства.  После этих слов Воробьев подошел к военкому и гроб тотчас же заколотили.  Так и схоронили, а на памятнике написали, что это Алексей Прудников.

На следующий день после похорон Воробьев стал интересоваться: как Алексей сходился с людьми, мог ли покончить с собой. Общался с родителями, друзьями, разыскивал даже первую учительницу. Ходил в школу, училище, техникум, везде, где Алексей учился до армии. Разведывал и разнюхивал. А, уезжая, посоветовал не ворошить прошлое, мол, в справке написано, что смерть наступила при исполнении обязанностей военной служдбы, вот и будьте довольны, другие родители, мол, и такого не имеют.

Алексей Прудников, 1963 года рождения. Хороший сын, хороший друг. Был трудолюбывым и покладистым мальчиком. Окончил среднюю школу, потом училище, пошел учиться в техникум. Участвовал в художественной самодеятельности, был членом клуба самодеятельной песни «Надежда», был одним из его основателей. Все время был неизменным завхозом клуба,  заведовал его финансами, проявил себя очень честным и добросовестным.

Много занимался спортом. В течение четырех лет ходил на секцию спелеотуризма, побывал во многих сложных походах, овладел навыками альпинизма, получил квалификацию аквалангиста. Был очень хорошо развит физически. За активную жизненную позицию, присущие ему юмор, жизнелюбие и доброжелательность, товарищи очень уважали Алексея.

То, что Прудникова объявили вором и самоубийцей, шокировало буквально всех. Все знали Лешу как кристально чистого и совершенно непьющего (если вспоминать о якобы украденных бутылках водки) парня. Друзья Алеши пытались восстановить честное имя своего друга. Но им это не удалось. Двоих из самых активных друзей вызывали в КГБ и предупредили, чтобы не совали нос не в свои дела. А то исчезнут с лица земли, и мать родная никогда не узнает, где они. Мать зщапретила друзьям сына продолжать что-нибудь делать.

А сами Прудниковы принялись искать СВОЕГО сына. Искать правды о гибели чужого сына. Обращались в военные прокуратуры, минобороны, редакцию газеты «Красная звезда», в КГБ, в ЦК КПСС, по первому кругу, по второму, по третьему….

Когда мать Алеши первый раз позвонила в воинскую часть, ей ответили, что ее сын украл в магазине две бутылки водки, не вынес позора и повесился.

А из прокуратуры Дальневосточного военного округа пришел ответ, что 12 мая 1984 года в дневное время Прудников во время посещения магазина в поселке Горячие Ключи похитил кошелек продавца со 187 рублями. Будучи уличенным в похищении, Алексей возвратил деньги. Присутствующий при этом военный строитель – рядовой Гайнотдинов сказал, что за такие поступки возможно привлечение к уголовной ответственности. В ответ на это Алексей завил, что «лучше повесится, чем  сядет в тюрьму» и сбежал за пределы части. Через шесть дней он был обнаружен висящим в петле у притока реки Благодатная. На момент обнаружения тела, никаких повреждений, кроме странгуляционной борозды не было. А то, что видели родители – это следы вскрытия или повреждения трупа при транспортировке.

Несколько месяцев спустя Лидии Степановне Прудниковой пришло письмо, что все ее многочисленные жалобы, в том числе и обращение  в «Красную звезду» поступили в прокуратуру Дальневосточного военного округа и рассмотрены. Сомнений в том, что Прудников покончил жизнь самоубийством, нет. Также нет сомнений, что именно тело Алексея Прудникова было доставлено родителям для погребения. Только почему-то в этом письме сообщается, что сумма украденного была уже не 187, а 127 рублей. И все, больше ни в чем не разобрались.
А Лидии Степановне опять приснился ее Алешка: 

- Мама, два человека – Курилкин и Ширяев, знают, что на самом деле случилось со мной.

Мать пишет новую жалобу, ей отвечают, что не известно, что могут знать эти Курилкин и Ширяев  о смерти Алексея, и каков источник их осведомленности. А заявление матери не может быть основанием для проведения проверки. Заметьте, никто не написал, что никаких Курилкина и Ширяева в воинской части, где служил Прудников, не было. Значит – были! Значит – правда?

Мать постоянно разговаривала с сыном, как с живым, во сне. Постоянно писала ему письма. Тоже как живому, только без адреса, но с обратным. Одно отправили в военную прокуратуру, другое – в ЦК КПСС. Странно, но ни одно из писем обратно не вернулось. 

А сколько было досадных недоразумений, граничащих с полным бездушием. Так, зам. военного прокурора ДАВО Носов пишет, что им проверено уголовное дело Прудникова В.С., но ведь сына звали Алексеем, Алексеем Викторовичем? Это что, просто опечатка, или умелая издевка? Нужно проверять письма, товарищ прокурор, когда подписываете! Может быть, Вы и последней фразы не заметили: «Со своей стороны полагал бы необходимым рекомендовать вам соблюдать общепринятые правила культуры вежливости при обращении в государственные учреждения». И это пишется матери, у которой при странных обстоятельствах исчез сын, а хоронить ей привезли чужого? Что вы от нее хотите? Чтобы спасибо вам всем говорила! Не дождетесь!

А в декабре 1986 года старший военный прокурор следственного управления Главной военной прокуратуры Горбачев (однофамилец) адресует свое письмо в Березники: гражданину Прудникову А.В. Это значит, Алексею Викторовичу? Погибшему два года назад? И из текста письма совершенно не видно, к кому на самом же деле обращаются, может и впрямь к Прудникову-младшему пишет прокурор? Или просто издевается над бедной матерью, чтобы угомонилась, не писала, не искала по миру правды.

И снова сон: Алешка, говорит матери:

- Мама. Не надо больше. Не ходи больше никуда, не пиши. Видимо, все равно ничего не скажут.

Так что же на самом деле случилось в этой треклятой воинской части на далеких Курильских островах? Менялось время, менялась армия, но отовсюду несчастной матери продолжают идти однотипные ответы, не пытающихся, да и не желающих в чем-то разбираться. 

И кто все-таки лежит под надгробным памятником, там в Березниках? На памятнике написано, что Алексей Прудников, а на самом деле, кто? Какая мать не получила тела своего сыночка? Памятник ставили всем миром, из нержавеющей стали (нержавейку дали бесплатно на руднике, где работают родители Прудниковы), буквы были выточены на токарном станке, гробница и ваза для цветов - мраморные. Друзья Алеши  сказали – это все в память обо всех погибших в мирное время. Они тоже верят, что там, внизу, не их Алешка. 
 На 9 мая 2005 года какие-то вандалы все это разрушили и сдали в металлолом, разбили даже гробницу. После этого акта вандализма у матери Алексея было два инфаркта. Куда только не обращалась она с просьбой помочь ей восстановить памятник, но везде получила отказ. Тогда Лидия Степановна через газету обратилась ко всем, кто знал и любил Алешу. И даже после 20 лет с момента его смерти откликнулись друзья и собрали деньги на мраморный памятник.

А Лидия Степановна продолжает ждать.

«Смерть дышит мне в затылок, пишет она,- но перед смертью я хотела бы увидеть своего сына. Я знаю, он живой, но не очень здоров в последнее время. У него двое детей и мне хотелось бы посмотреть на своих внуков. Теперь власть сменилась, но у меня больше нет сил доказыать, что мы не ослы. Мы-люди! Сердце кровью обливается. Помогите, умоляю Вас!»

Ну, господа, Государство, кто поможет?

«ГИБЕЛЬ САНИТАРА»
Сережа Ухабин

Сережа Ухабин родился 13 марта 1971 года в городе Волжском, Волгоградской области. В детский садик пошел в 5 лет. В свои пять лет Сережа был не просто ребенком – он был личностью и ходил в детский садик, сам, без сопровождения взрослых. В этом возрасте он уже умел читать и писать, помогал родителям в домашнем хозяйстве. Он очень любил своих родителей, а они любили его. Сережа был очень добрым ребенком, рос красивым, высоким.  В школе учился очень хорошо. Школа №22 в г. Волжском была с военизированным уклоном. Родители постоянно получали грамоты от администрации школы за хорошее воспитание сына и за его отличную успеваемость. Сережа очень много читал, в школе постоянно вел политинформации. Много занимался спортом – легкой атлетикой. Был награжден двадцатью грамотами за призовые места. Вот текст еще одной: «Грамота дана Ухабину Сергею, ученику 9 класса за самое активное участие в военно-патриотической викторине». 

У Сережы Ухабина была очень серьезная  мечта – с раннего дества он мечтал стать врачом.  Родители давали ему деньги на обеды и личные расходы, а он покупал на них медицинские книги. В результате у матери Сережи сейчас хорошая медицинская библиотека… Вместо сына.

Когда Сергей окончил школу, то он поступал в Волгоградский медицинский институт, но не добрал один балл. Но в институте приметили талантливого паренька, так мечтающего стать доктором, и оставили работать на кафедре нормальной анатомии.  
Родители Ухабина уже тогда знали, что армия – убийца и очень переживали, что Сереже предстоит служить. Мать с отцом очень уговаривали сына поступить в институт с военной кафедрой. Но Сергей ответил: « Ничего, родители, не бойтесь, я готов к армии, я занимаюсь спортом, это все пригодится!». Затем Сергей перешел из института работать в Волжскую городскую больницу в отделении реанимации санитаром. Ему хотелось испытать самое трудное, хотелось помогать людям в самых тяжелых ситуациях, когда их жизнь висит на волоске.  Работал Сережа с большим старанием, а после смены оставался, чтобы присутствовать  на операциях. Его все больше и больше привлекала тяжелая и ответственная работа врача - хирурга. Сергей был добрым, умным мальчиком и сильным человеком и имел особое отношение к людям. Наверное, именно из-за этого сверхсострадательного отношения Ухабин и хотел стать врачом.

Сергей был призван на военную службу в мае 1989 года. Ушел в армию с трудовой книжкой, спортивным разрядом, сильный, умный, трудолюбивый, красивый, высокий парень(1метр 96 сантиметров роста). С мечтой быть врачом и с сильным, очень сильным жизнелюбием. В армии прослужил год, в воинской части 45837 в г. Можайске Московской области - 13 дней.
 Погиб 1 мая 1990 года на посту дежурного фельдшера в возрасте 19 лет. До этого Сергей с отличием окончил школу военных санинструкторов и был очень рад, что наконец-то служит по специальности.

В письмах домой Сергей никогда не жаловался на проблемы с военной службой, так как был очень гордым и свои проблемы привык решать самостоятельно. Кроме того, Сережа очень любил родителей и не хотел их расстраивать – считал, что справится. Но вот другу своего детства написал в письме, что лежит в госпитале избитый (письмо принесли родителям уже после похорон).
 3 мая родители прибыли в воинскую часть, где их ждали командир и замполит. Сына  им отдали только на 5 сутки. Командир части требовал от родителей согласия на причину смерти – от остановки сердца.  В морг родителей не пускали. Когда они силой ворвались туда, то увидели, что у Сергея разбиты виски.
Сережу привезли домой, в аэропорту тело самовольно изъяли родители парня, а сопровождающие военные чины трусливо и позорно бежали. Сережу  положили в морг той самой больницы, где он работал. Повторную судебно-медицинскую экспертизу произвели на 14-й день после гибели. Хоронили Сережу Ухабина  на 15-й день после наступления смерти. Когда привезли тело, лицо Срегея было сильно загримировано, но потом грим сошел, и родители опять увидели, что у их сына вдавленные раны на височных областях, как будто от ударов кастетом или цепью. Судебно-медицинской экспертизой, которую проводил эксперт Кузнецов, результаты которой были зачитаны через месяц после похорон, были также обнаружены переломы больших рожков подъязычной кости. Так же эксперт установил, что за час до смерти Сереже были нанесены целевые удары в правый и левый висок, тупым предметом с выпуклой ребристой поверхностью. Все это давало родителям Сережи Ухабина уверенность, что их сын – не сомоубийца, а был злодейстки убит. Но результаты экспертизы им на руки не дали, объявив их заитересованными лицами, а когда родителям все-таки удалось получить копию экспертизы, там все было уже искажено. 
 С первых же дней расследования следователь Сапин не вел его, а занимался фальсификацией. Дважды он пытался поговорить с родителями Сережи по телефону, но те заявили, что следствие по телефону не ведется. Когда родители еще были в воинской части, их водили в санчасть, якобы на место смерти сына. Дверь не была заперта. На кровати валялся обрывок ремня, другая часть висела на трубе водяного отопления над кушеткой свободным бантиком. Кто хочет заходи, что хочешь делай. Вот так велось следствие. 30.12.90 года следствие было прекращено за отсутствием  события преступления. 

 Родители Сережи, Ухабины Михаил Михайлович и Валентина Мизхайловна, были на встрече с Горбачевым. Отец рассказал, что сына убили, называл фамилии, просил сделать все, чтобы прекратился из армии поток цинковых гробов… 

   Удивительная семья Ухабиных, вела самую настоящую войну, защищая доброе имя своего единственного сына. Отец, Михаил Михайлович, высокообразованный, заслуженный человек. Награжден званиями: «Лучший изобретатель Волгоградской области», «Лучший изобретатель нефтеперерабатывающей и нефтехимической промышленности», имеет больше семидесяти авторских патентов на изобретения. После убийтсва единственного сына Сергея бросил свою любимую работу и посвятил остаток жизни правозащитной деятельности, в 1990 года возглавил Движение «Осиротевшие родители, чьи дети убиты, погибли, умерли в армии в мирное время» семья помогала родителям солдат, проводили работу вместе с Волгоградским комитетом солдатских матерей. Михаил Михайлович ездил в воинские части, где ребят избивали, защищал, отстаивал их права. Часто приезжали в Москву, на все мероприятия.

       Пятнадцать лет семья Ухабиных боролась за своего Сережу. Была еще одна судебно-медицинская экспертиза, которая установила, что все предыдущие проведены неполно, при описании ссадин на теле Сережи, нет детализации, непонятно, являются ли они посмертными. Вид странгуляционной борозды описан неполно, возможно, что Сергей был не повешен, а задушен. Обнаружено, что гистологического исследования тканей тела не делалось, так что невозможно даже определить время смерти Ухабина. И вообще, вполне возможно, что странгуляционная борозда на шее Сережи вообще не является прижизненной. Рабочая группа Комиссии по проверке объективности и полноты расследования причин гибели и травматизма военнослужащих и военных строителей в мирное время, изучила уголовное дело о гибели Сергея Ухабина, прекращенное за отсутствием события преступления. И  члены этой рабочей группы, в том числе и независимый эксперт, произошли  к выводу, что из-за неполноты следствия и нарушений процессуальных норм, все решения необходимо отменить, а расследование возобновить. Также отмечено, что входящий в состав рабочей группы прокурор управления Прокуратуры ССР Тихомиров, возражает против такого решения. Видимо, прокурор посчитал все нарушения в порядке вещей.

      Но затем вышеназначенная комиссия в связи с не объективными причинами прекратила свою работу, и дело Ухабина опять застопорилось, На этот раз, уже навсегда. Так и осталось неизвестным, кто убил ефрейтора Ухабина,  и как это произошло. Только понятно, что перед смертью парень подвергся самым настоящим пыткам. Исходя из высокого роста и хорошей физической формы Сережи, можно предположить, что палачей было много. 
      Убийство сына и многолетняя правозащитная работа подорвала здоровье Михаила Михайловича Ухабина, он скончался от инфаркта  8 января 2005 года. Вечная память этому мужественному и сильному человеку, настоящему гражданину своего многострадального Отечества! 

  Осталась одиноко доживать свой век мама Сережи, Людмила Михайловна. Она тоже очень болеет. Эта семья внесла огромный вклад в развитие правозащитного движения в нашей стране. Они помогали всем без исключения родителям и пострадавшим мальчикам, считая, что чужой беды, как и чужих детей, не  бывает.

      В своем письме  Людмила Михайловна пишет: «Армия убила не только наших сыновей, она убила и нас, родителей, истребила семейный род».  
««БАЛАГУР» С КАРАБИНОМ»

Сережа Данилец
- Ты что делаешь, Тарасов? У ну отдай сейчас же!

 Минуту назад в казарму, где уже отдыхали солдаты «забрел» находящийся в карауле старослужащий Юлдашев, на плече котрого висел заряженный карабин. Тотчас к Юлдашеву подскочил его закадычный дружок Тарасов и сорвал карабин с плеча товарища. Схватив чужой карабин, Тарасов прицелился в Юдлашева.

- Ты что делаешь, идиот, он же заряжен!

- Заряжен, что ты говоришь? Ай-Ай-ай! Сейчас мы его разрядим. 

   Пули с грохотом стали падать на пол казармы. Все присутствующие солдаты никак на это не реагировали. И тут из глубины помещения раздался уверенный и твердый голос:

- Тарасов, брось баловаться с оружием!

 Это крикнул отдыхающий на своей койке после суточного наряда сержант Сергей Данилец, командир Тарасова. Данилец был недавно переведен сюда из другой воинской части и не знал, что Тарасов опасный психопат, которому командиры запретили доверять оружие.

 Тарасов сразу же переключил свое внимание на лежащего на койке Данильца и в который раз передернув затвор карабина, наставил его дуло на сержанта.

- Тарасов, брось, там в стволе пуля!» - раздался крик ошеломленного Юлдашева. Однако тот даже не попытался отобрать у Тарасова свое оружие.
- Ах ты….

 Данилец в цветастых мужских выражениязх высказал все, что он думает о поступке Тарасова. Тот опешил: сержант призывался на военную службу на полгода позже Тарасова, а посмел послать куда подальше его, «деда»!

- Я тебя застрелю! - вскричал Тарасов и в тоже мновение прозвучал выстрел, унесший жизнь Сережи Данильца…

   Сергей Данилец родился в январе 1969 года, был убит  выстрелом в голову 11 ноября 1989 года в в\ч 93441 г. Сергач Горьковской области. До этого Сергей один год прослужил с другой части, но там, в Сергаче случилось ЧП, кто-то в кого-то стрелял, но промазал. Начальство части поменяли и Данильца, старшего сержанта, направили в новую часть, навести порядок. До гибели Сергей прослужил в Сергаче около двух месяцев. А через год после гибели Сережи в этой же части в Сергаче был убит выстреплом в голову еще один сержант.

 Самое интересное началось уже после смерти сержанта Данильца. И самое, наверное, страшное. 

 Хотя родители с самого начала неоднократно ставили конкретные вопросы для расследования, обращались в военные трибуналы. Глухо! Бесполезно было все. Все усилия родителей оказались тщетными.

 Следствие умышленно с самого начала стремились свести зверское преднамеренное убийство к случайности, неосторожности обращения с боевым оружием, игрой с оружием. Военной прокуратурой с первых минут преступления командованием части был задан тон, версия совершенного преступления. Еще в сообщении командира части о преступлении было написано о причинении рядовым Тарасовым смертельного ранения сержанту Данильцу в результате неосторожного обращения с оружием. Вот с чего расследование началось и на этой же ноте и закончилось. Так удобно и выгодно всем – и руководству бригады, и виновник без особых усилий найден. Требуется только подвести юридическую основу, что блестяще выполнила прокуратура. Следователи прибыли на место происшествия только на следующий день. И выглядели слугами, покорно выполняющими волю командования бригады. 

 В деле нет списка всех тех, кто присутствовал при убийстве, а ведь там было почти тридцать человек. Далее и следствие, и суд просто избегали настоящих свидетелей. Почему в деле нет протоколов допроса офицеров и прапорщиков? Разве не они должны нести  ответственность за личный состав, за его здоровье, жизнь, наконец? 

 И нигде не написано, что, стреляя, Тарасов находился  в 3-4 метрах от кровати Сергея. Ведь это практически выстрел в упор. Прицельный сознательный. Причем здесь случайность? По всей видимости, прицеливаясь в сержанта, Тарасов хотел увидеть его испуганным, когда тот залез бы от страха под кровать, увидеть сержанта жалким трусом -  и, смеясь, торжествовать, одержав, с помощью карабина нравственную победу над старшим по званию. И вопрос – а не для этого ли Тарасов собственно и захватил карабин?

 Но Данилец, заплативщий жизнью за это страшное испытание, нет , он не бросился прятаться, не унизился перед «балагуром» под прицелом карабина, а только обругал его, за что и получил пулю в лицо, прицельно и целенаправленно.
 И никто из следователей не ставил перед собой вопрос – а какой собственно была социально-психологическая обстановка в воинском коллективе до гибели сержанта Данильца? Ведь там уже полтора месяца назад случилось ЧП с огнестрелом. Не Тарасов ли был в нем замешан? Ведь Сережа Данилец в своих письмах из новой части писал родителям, что теперь (после смены командования), все в этой части пойдет по-другому. Что он имел в виду? Прапорщик Лаврентьев на суде говорил, что среди личного состава роты были неуставные отношения, но никто почему-то  не пытался выяснить – какие, когда, почему?
 Ведь было письменное обращение заместителя командира части по политработе Сафаряна к командованию бригады с требованием перевести Тарасова в другое воинское подразделение. В часть после этого приезжал тогда представитель от политотдела бригады и уговаривал Тарасова «дотянуть» службу (1 месяц) до конца. Дотянул? 
 Почему Сафарян в момент трагедии в сердцах крикнул Тарасову: «Да лучше бы я тебя тогда прибил»!

 Но Сафаряна по неизвестным причинам даже не вызвали на суд. Трибуналу, по-видимому, его показания были не нужны.

 А еще родителям Сережи пришло письмо от его девушки, с которой он познакомился в тех краях и полюбил. Девушка Лариса  писала, что лейтенант по имени Валера (друг Сафаряна), уже после смерти Сережи говорил ей, что  «Сережу придупреждали о таком исходе. Ведь Сережа служил честно, все по Уставу и как надо, а устав некоторые не любят, тем более те, кто старше по сроку службы. Они тем более не выносят, если кто-то младшего призыва старше по званию и командует ими». 
 Получается, Сергею угрожали еще до случившегося, значит, убийство было подготовлено?

 Все эти факты родители  Сергея довели и до военной прокуратуры и суда, но все было напрасно. 

 Анализируя в более спокойном состоянии все то, что ей говорили те военнослужащие, которые привезли гроб с телом Сережи домой, мама понимает, что ее с самого начала пытались обмануть. Часовой, вооруженный карабином, случайно зашел в казарму. Другой, (балагур) схватил с его плеча карабин и начал с ним играть, случайная пуля попала в сына. И майор, и подполковник, перепевая один другого, так уверяли несчастную мать, что свершилась случайность. Нелепая случайность! Роковая случайность! Случайная пуля!

Потом приехал следователь, который тоже уверял, что все случайность. Затем отец Сергея поехал в Горький знакомиться с материалами уголовного дела.  Даже неопытному человеку было видно некачественное, непрофессиональное расследование. Военные юристы с легкостью употребляли термины «баловался», «игрался», «шутил». Шутил, оказывается, Тарасов. Этакий весельчак, балагур, шутя, убил сержанта!

      А теперь постараюсь описать, как военная прокуратура «расследовала» дело Тарасова. Вот первые вопросы заместителя прокурора (подполковника) подследственному, на второй день после убийства:

- Какая необходимость была у вас ИГРАТЬСЯ с оружием?

И это первый вопрос! Ведь он задается не ребенку, а военнослужащему. прослужившему два года.  Нужно быть полным дураком, чтобы задавать такие вопросы. А может и не дураком, а просто  фальстификатором. Который так грубо направляет следствие туда, куда нужно.

    Далее - второй вопрос:

- Видели ли вы Данильца, лежащего на кровати, когда ИГРАЛИСЬ с оружием и разговаривали ли вы с ним?

  Так что, , слепой, что ли Тарасов, чтобы не видеть в освещенной казарме человека, находящегося в трех метрах от него и говорившего с ним?

     На первый суд  Военного  трибунала, который состоялся 19 января 1990 года, не были приглашены солдаты (ни один), которые присутствовали в казарме в момент убийства. Ни командир части, в тот роковой вечер дежуривший , ни политрук , тоже на суде не допрашивались. Зачем?  Ведь это все «игрушки»!
    Представителем от воинской части был только старшина, который в  момент убийства вообще отсутствовал в казарме. 

    А в зале Трибунала сидели солдаты совсем другой части. 

   А сам Тарасов в ходе следствия и в суде нечистосердечно давал путаные показания, что явно свидетельствовало о его лжи, но этого никто в упор не замечал. А прокурор, поддерживающий обвинения, вовсю развивал версию с «баловством» оружием, коверкая и искажая факты.

    Тарасов вещал, что он не видел лежащего на кровати Данильца.

Прокурор вовсю ему помогал:

- Видели ли вы лежавшего на кровати Данильца, когда БАЛОВАЛИСЬ с оружием?
- Нет, не видел…

Видимо, помощник прокурора надеялся, что родители погибшего в  своей беде не ознакомились с материалами дела. Ох как надеялся. Как хотел свести дело к случайности, неосторожности обращения с оружием. Ведь ни одного свиделетя преднамеренного убийства на суде не было! Но по требованию родителей председатель суда огласил из дела показания рядовых Ногаева и Прищепы, которые чуть-чуть прояснили истину. Да и Юлдашев на суде давал показания, что предупреждал Тарасова о патроне в стволе карабина, когда тот уже целился в Данильца. Ну никак не клеилась выдуманная версия зампрокурора в случайности убийства!

    Но военный Трибунал квалифицировал - таки действия Тарасова, как убийство по неосторожности, назначив смехотворное для убийцы наказание.

    А прокурор сидел и посмеивался над несчастными родителями. Ведь он знал, знал заранее, что они обречены, бессильны перед бюрократической военной машиной, военной прокуратурой и никогда ничего не докажут. Чтобы ни делали. Куда бы ни обращались.  И действительно, были повторные суды, которые отделывались отписками, ссылаясь на первый суд. 

    В результате всего Тарасов отделался малым наказанием, по сравнению с преступлением, из офицерского состава никто не понес никакой ответственности. Юлдашеву, который, по сути, добровольно передал боевое оружие в руки убийцы,  был просто объявлен выговор...

    Из письма мамы Сережи Данильца Нины Владимировны, учительницы с 30-летним стажем:

«Пишу эти строки в день рождения сына, 25 января. Больно и горько снова и снова возвращаться к тем страшным дням, когда я не знала, что делать, не знала, что смогу сделать для безвозвратно потерянного сына. Жизнь стала такой бессмысленной. Я металась, обращаясь в разные инстанции высших учреждений.
    Что толку с того, если бы даже сурово покарали тех, кто лично или косвенно виноваты в гибели моего Сына?  Поверьте, годы делают свое дело. Я привыкла к своей боли, сжилась с ней. Я поняла одну Истину: чтобы я ни делала, Сына не вернуть, он не воскреснет. Он останется навсегда только в моем сердце. Останется навсегда 20-летним, а сегодня ему исполнилось 37 лет. Увековечен в моем сердце и камне-граните. Смотрит на меня  из вечности грустными глазами. Очень редко приходит ко мне во сне….

    Я вырастила четырех детей, Сережа был третьим. Рос здоровым, спокойным, очень добрым. Даже в детстве он был по-взрослому рассудительным. Хорошо учился, помогал в домашнем хозяйстве. После школы окончил нефтяной техникум, получив специальность бурильщика нефтяных скважин, был лучшим студентом. С ним никогда не было хлопот и нервотрепок. Сразу после окончания техникума был призван в армию. Попрощались мы с ним на призывном пункте, откуда призывников автобусом отвозили во Львов для дальнейшего распределения. Кто мог предположить, что мы видим его в последний раз? Никакой тревоги, никакого беспокойства (не могу себе простить своего легкомыслия). Последние слова Сережи: «Я вернусь, мама!» Я так уверена была, что все так и надо. Что ему нужно пройти службу. Я совсем не знала, не понимала, как это серьезно и страшно. Мне даже на мгновение не пришло в голову, что с ним может что-то случиться!

    А случилось самое страшное. Я в мирное время получила известие о его гибели. Господи! Что может быть страшнее? А дальше, как во сне, как не со мной. Его убили, а меня – подстрелили. 
    Были страшные дни, когда отец Сережи поехал в часть за погибшим сыном. А я осталась ждать. Только через неделю с лишним в сопровождении двух офицеров доставили из Сергача тело сына. И теперь перед глазами цинковый гроб, а в нем в солдатской форме, изувеченный, почивший вечным сном – мой Сын. Почему гибнут лучшие? Поверьете, он был лучшим из лучших!

    И внешне он был очень красив: высокий, подтянутый, спортивной осанки, серые, умные глаза. Такие привлекательные черты лица. Вся его суть светилась добротой. Я так была спокойна за него! Он до ухода в армию был сформировавшимся, уравновешенным. Очень спокойным, дружелюбным, одним словом – взрослым парнем, получившим образование и специальность. И армия, где он должен был проходить усовершенствование для защиты Родины, погубила такого парня!

   Я знаю теперь, что мой сын не исключение. И теперь, и раньше гибли, и гибнут из-за разгильдяйства всей системы армейского чиновничества тысячи наших сыновей!

    Законно по призыву забирают детей для службы, для защиты. Попробуй не отдай, не подчинись закону, попадешь под суд!
    Через год после убийства моего Сережи, безнаказанного убийства, в той же части  был застрелен еще чей-то сын, тоже сержант. Если бы разобрались с убийством моего, может быть, не было бы следующего. 

     Часть расформировали. И дело с концом. 

     Все эти годы безвинно пролитая кровь моего сына не давала мне покоя. Я искала возмездия виновным. Но - увы! Теперь я уже смирилась. Помните, поэт уповал на Высший суд, от которого никому не уйти?
     Такова, наверное, моя судьба. Жаль, что она зачастую зависит от разгильдяев, которые распоряжаются этими судьбами..." 

«МЕНЯ  ЗАПИНАЛИ!»
Паша Плаксин

      «Здравствуй, Лена! Ты меня, наверное, поймешь. Надо, чтобы это письмо никто не видел. Передай его брату Косте. Вот видишь , Лена и к нам в дверь постучалась беда. Пишу я из госпиталя. Лежал две недели в реанимации, отбили селезенку. Сделали две операции.
      25 февраля заступил я  в наряд дежурным по  роте. Старшина сказал, чтобы убрали из сушки бочки. Я передал дневальным, а те видно забыли. Утром меня старшина вызвал в сушилку. Вдвоем с одним дедом сбили меня с ног и запинали. В это время зашел дежурный по части. На  старшину завели дело. Приходил ко мне, просил прощения. Не знаю, как ему помочь.  Костя, меня наверное, комиссуют. Если  будет все нормально, то поваляюсь еще 2 или 4 месяца и все. Видишь, не получилась у меня служба, как у тебя. Маме с папой ничего не говори. Письмо не показывай. До свидания. Паша».

   Такое вот письмо получил от своего младшего брата из армии Костя Плаксин. Родителям, как просил Павел, ничего не сказал, а сам на работе показал письмо, взял три дня в счет отпуска и на следующий день, 19 марта 1985 года выехал к брату, сказав родным, что едет в командировку в Тюмень.

     22 марта утром Костя приехал на станцию Тюра. Там и стал узнавать, как проехать в Ленинск, но ему сказали – без пропуска никак. Костя после ряда передряг все-таки прорвался в Ленинск, но в том госпитале его брата уже не было. Благодаря одной женщине он связался с госпиталем, находящимся на 128 площадке, где лежал теперь Павел, и разговаривал с хирургом, который  оперировал брата. Тот сказал, что сейчас Павлик в тяжелом состоянии, ему уже сделали три операции. На последней - удалили спайки в кишечнике. Строить прогнозы хирург не решился, хотя уверял, что операцию сделал хорошо. Вернувшись на станцию Тюра, Костя пытался связаться с командиром воинской части Павла, но его убедили, что командир ничем не поможет, мол, часть режимная и так далее. Костя был вынужден выехать обратно домой и приехал 24 марта. Родителям так ничего и не сказал.

 А 29 марта 1985 года мать Палика Плаксина вызвали в Ленинский райвоенкомат и сообщили о гибели ее сына Павла в результате несчастного случая. Домой прислали телеграмму: «Ваш сын трагически погиб 27 марта 1985 года».

 В военкомате родителям и Косте выписали билеты и в тот же день они вылетели за телом сына и брата. Только после получения телеграммы о смерти Павла, Костя рассказал родителям, что ездил к нему и о том письме. Мать попросила показать письмо, но старший сын признался, что, чтобы не расстраивать родителей на обратном пути в Оренбург он письмо и все бумаги сжег.

Вылетели в часть 30 марта, перед вылетом дали телеграмму командиру, чтобы их встретили на аэродроме. Но никто родных погибшего военнослужащего не встречал. Костя по старой памяти пошел в комендатуру, дежурный связался с воинской частью Павла и сказал, что представители приедут через час. Прошло 5 часов, и уже отец Павла пошел ругаться в комендатуру. Там сидел уже другой дежурный, который сказал, что они нигде не записаны, и никто никому ничего не сообщал. 

 Только после этого через полтора часа приехали: командир роты Николаенко и замполит части, фамилии родители не запомнили, так как на следующий день с сердечным приступом тот лег в госпиталь. Все вместе вышли из здания вокзала и офицеры начали рассказывать, что произошло с Павлом Плаксиным. Как было можно сообщать о гибели сына в таких условиях! Неужели нельзя было для это выделить хотя бы комнату? Всем троим родным Павла было так плохо, что просто нельзя этого описать.

 А вот что им рассказали: старшина за дело стукнул Павла два раза. Дежурный по части, зашедший в сушилку, увидел Плаксина согнувшимся пополам от страшной боли. Павлика тот час же отвезли в госпиталь, где ему сделали одну за другой три операции, но он после третьей операции, так и не придя в сознание, умер. И это все - из-за двух ударов старшины?

 Когда родители спросили, где находятся убийца из сына, ответ был - старшина Чихаидзе на гауптвахте, а второго, оказывается, не было. Но командир роты, поняв, что родные знают о наличии второго избивавшего Павла, поправился, что второй, по фамилии Попов, на гауптвахте, но доказательств, что он тоже избивал Плаксина, нет никаких. Тогда родители заявили, что у них такое доказательство есть – письмо Павлика, где он подробно описал то, что с ним случилось. Офицеры после этого страшно растерялись, не знали, что и сказать.

 Родителей Павла поселили в вагончике, где временно проживают родители, приехавшие навестить своих живых сыновей. Представьте, как тяжело было осиротевшим отцу и матери трое суток (так долго их не пускали в воинскую часть) находиться среди  родителей, которые приехали сюда по просьбе своих пока еще живых сыновей.
 И как много очень интересного об этой воинской части рассказали им эти родители.  Со слезами  на глазах несчастные отцы и матери говорили, что их дети не велят никому ничего рассказывать, так как тогда они (родители) их (своих сыновей) никогда больше не увидят живыми. 

     В этом вагончике был мужчина, приехавший к своему сыну уже второй раз. В первый раз его сыну свернули челюсть, в этот же раз сына посадили на гауптвахту за какую-то ничтожную провинность. Старший по гауптвахте стал избивать его, при этом спрашивая: «Какая рука сильнее?», пока парень не догадался сказать: «Обе одинаковые!». Тогда дежурный парня на землю и стал пинать ногами, при этом спрашивая: «А какая нога сильнее?», пока сын не крикнул: «Обе одинаковые!». После этого дежурный поставил солдата лицом к стенке, к затылку приставил пистолет, приказал каяться. Утром этот дежурный зашел на гауптвахту и просил прощения, за, как он выразился, «шутку». Я, говорит, перебрал вчера немного.  А у парня после этой «шутки» появились боли в сердце. Этот отец должен был уехать 2 апреля, но сдал билет и остался еще. 

     Из города Тольятти приезжала мать к сыну второй раз. Плаксины уже уезжали, а она все ждала - сын второй раз лежал в госпитале. В первый раз – с отбитыми почками.  Другой мужчина по этой же причине приезжал пятый раз и каждой раз переводил сына в другую часть, лишь бы дослужил и вернулся домой живым.

     Там был еще отец – Янгибаев Халмакалид, из Туркмении, работает учителем.  Его сын сначала служил в Астрахани, сейчас служит в Ленинске, здесь ему отбили почки, своротили скулу, сейчас он приехал в третий раз. Его сын исчез вообще, через две недели обнаружился в другой части. Просит: «Отец, отец, забери меня отсюда, а то я или погибну, или повешусь!». Вот такие невеселые разговоры слушали родители погибшего мальчика трое суток.

      21 апреля пришел следователь военной прокуратуры капитан Шевченко и первое, что он спросил, очень агрессивно: «Где письмо?». Родители сказали, что письма с ними нет, но Костя подробно пересказал его содержание и назвал людей, которые это письмо читали.
    Шевченко дал родным прочитать показания Павла, которые он написал 9 марта. Там Плаксин писал, что его избили 25 февраля еще до заступления в наряд двое армян. А старшина Попов, мол, его не бил. Однако Шевченко сказал, что эти показания ложные, так как с полученной травмой Павел бы целые сутки не прожил. Там счет шел на минуты. 

 Гроб с телом Павла Плаксина сопровождали командир роты и двое солдат-близнецов. Когда прибыли в Магнитогорск, солдат, к их большому удивлению, сразу же отправили в отпуск на 5 суток домой. И они тут же уехали, родители даже не успели их ни о чем расспросить. Остался один Николаенко, которому было, кроме того, поручено допросить свидетелей, которые читали письмо Плаксина. Он своего дело до конца не довел, допросив не всех. А  перед выносом тела Павлика тихо «смылся», оставив интересную записку: «на кладбище не пойду, а то меня бабки разорвут». 
   Плаксина почему-то хоронили без почетного караула и воинских почестей, как какого-то самоубийцу, а ведь он погиб при исполнении служебных обязанностей. Зверски убит старшим по званию в сговоре с другим военнослужащим.

     Личные вещи Павла, его комсомольский билет, фотографии, письма, родителям так и не вернули.

    25 мая мать Павлика, Галина Михайловна, ездила знакомиться с материалами следствия. Пришла телеграмма, что дело по избиению Павла Плаксина Чеханадзе и Поповым, будет передаваться в суд, просили приехать, ознакомиться. 29 мая мама и бабушка Павла Плаксина приступили к ознакомлению с материалами проведенного расследования. Начали знакомиться в 11 утра, закончили к 18 часам вечера.
     То, что узнали родные Павлика, страшит их до сих пор. Кажется, что это сон и они вот-вот должны проснуться, но нет, сон все продолжается.  Давали им два тома – первый подшит, но листы в нем не пронумерованы, второй вообще не подшит, все листы лежали россыпью, но мать заставили расписаться, что с материалами следствия она ознакомлена.

       Ручаться, что все допросы в конечном варианте останутся неизменными, нельзя. А ведь во многих допросах солдаты делают чистосердечное признание, что на них уже сейчас оказывается сильное давление и они хотят дослужить  и вернуться домой. Много вины на офицерах части, и они тоже давят на солдат.

     В первом томе много показаний, что Павлик 25 февраля жаловался на боли в животе, и что Чеханадзе и Попов – хорошие солдаты.

    Мать знала, что ее сын Паша, если бы выжил, это дело так бы не оставил, он продолжал бы добиваться справедливости. Ведь он воспитан в честности. Находясь в части, он не мог добиться правды, так как командование прекрасно знало обо всех избиениях, и к ним обращаться было бесполезно.

    Но во втором томе мать узнала, что перенес ее сын и все солдаты, которые служили в этой части, каждый из которых мог оказаться на месте ее Павла. Много солдат дало показания, что Павла Плаксина постоянно били, били за то, что он не хотел избивать других. Били его даже спящего, в кровати, били в строю, били пинками сапог в ягодицы, поясницу, часто били в лицо и по голове. Когда заводили в сушилку или каптерку, то были слышны глухие удары об решетку, о стену, громкий крик: «Мама!», а затем глухие удары ног, обутых в тяжелые  сапоги о тело, глухие стоны. Как показали солдаты, избивающих было 10-15 человек. Павлика Плаксина били тридцать раз  в месяц – иногда один раз в день, иногда раз в два дня, иногда в день два раза.  Избивали его с декабря месяца, то есть с того дня, когда его назначили командиром отделения. Чеханадзе и Попов избивали и всех солдат Павла. Одного солдата они били  35 раз, другого – 25, били за то, что не вовремя легли спать, неправильно заправили  кровать, кто-то кашлянул в строю. В общем, били за все. Им не нравилось, как брились солдаты – горящими окурками прижигали волосы на лице. Не нравилось, как подстриглись – тупым ножом подстригали волосы на голове до кровавых ран. 
    Однажды, а это было в показаниях многих солдат, их в 25 градусный мороз выгнали на улицу, заставили бегать три  раза вокруг плаца, а затем - упор на руки и на ноги и плотно прижиматься грудью к мерзлой земле. После этого многие поморозили ноги и руки, все кашляли, за что их еще больше били.  Чеханадзе любил  наносить удары в лицо солдатам – он разрядник по боксу и от одного его удара вылетали зубы. Попов – бил локтем в грудь.  Бывало и так - приказывали всем строиться, и Чеханадзе шел спереди  строя  и наносил каждому удары в лицо и грудь, а Попов в это же время  с другой стороны – пинки в ягодицы и поясницу.  У всех солдат болели ноги. Павлик, командир, тоже жаловался на боли в ногах.

     В части была очень плохая вода и у солдат часто были проблемы с желудком. Иногда они не успевали добежать до туалета. Когда с одним из солдатиков случилась такая беда, и побежал в умывальник стирать брюки, Чеханадзе и Попов надели ему брюки на голову. С другим солдатом такое несчастье случилось в бане и ему тоже надели все на голову.
   Эти два изверга - садиста не давали солдатам покоя даже в праздники, даже в дни выборов. 24 февраля Попов ударил Павлика по почкам, в солнечное сплетение ногами и кулаком, а потом спокойно пошел дежурить на избирательный участок.

    И самое страшное - все солдаты показывают, что ст. лейтенант Николаенко все знал. Солдатики утверждают, что на месте моего сына мог оказаться любой из них, ведь здесь, если солдат падал после избиения, палачи давали команду «Встать!» и «Смирно!» и начинали избивать снова.

     Один из свидетелей показал, что он от начала и до конца видел сцену убийства Павла Плаксина. В 6.15 утра Чеханадзе и Попов позвали Павла и повели в сушилку, они шли впереди, он чуть сзади. Шел Павел нехотя, все время оглядывался, он знал, что его ведут бить. Не знал, что ведут убивать.  Этот солдат видел, как палачи сбили Павда с ног и стали вдвоем пинать  по телу сапогами. Затем дали команду встать смирно и снова били и опять команда: «Встать!» Павлик, держась за стену, поднялся, но уже не смог разогнуться и с мольбой сказал: «Это все, я больше не могу…» Но убийцы снова бросили его на землю и продолжили пинать. Закончили только тогда, когда в сушилку зашел дежурный по части Сорокин. Получается, что Павлика истязали не менее 10 минут. Неужели этого никто не слышал?

    Вот и вся история Павла Плаксина, 1964 года рождения, уроженца г. Магнитогорска, после школы работавшего на калибровочном заводе слесарем, призванного в армию в апреле 1984 года и убитого 24 марта 1985 года. Служившего в г. Ленинске в воинской части 52565 в звании младшего сержанта, в должности командира отделения.
     Это, признаюсь, одна из самых страшных историй. И страшна она не потому, что два отморозка не получили по заслугам. Их, конечно, наказали, но так как на их стороне была вся военная система, наказали слишком мягко. Ведь за то, ЧТО они делали и сделали, и казнить, честно говоря, мало.
      Страшно здесь другое, в воинской части, на глазах множества офицеров два отпетых бандита в течение многих месяцев глумились над целой ротой солдат, пытали и истязали их буквально  на виду у всей части. Больше всего доставалось командиру отделения, Павлику Плаксину, доставалось за то, что он не хотел быть таким, как эти негодяи. Особенно страшна картина хладнокровного убийства Павлика, такого обыденного, как будто ТАКОЕ может быть в порядке вещей. А ведь может, может! И это возможно только в одном месте – в армии. Где можно делать все что угодно совершенно безнаказанно, пока не убьешь кого-нибудь. А и убьешь – ничего. Система защитит, сильно не накажет, ведь она этим живет, на этом держится.

    Вот строки из письма матери Павлика Плаксина, обращенного к его убийцам:

«Изверги Чеханадзе и Попов! Мой сын перенес много страшного, невыносимого избиения, издевательств, но вы не смогли поставить его на колени, он вам своими стонами, болью доказал, что вы и вам подобные – низкие и грязные подонки, вас нельзя даже назвать людьми. У нас нет сейчас войны, но вы два года умышленно выводили наших солдат-сыновей из строя. Моего сыночка больше нет, и он не скажет ни слова. Никогда! Я навечно проводила его в армию, и каждую весну буду ждать его возвращения.
     Все равно буду! И я буду биться, что бы вы не топтали нашу землю, ногами, которые у вас в крови, крови солдат. Я требую за такие запланированные, умышленные издевательства, избиения, назначить  вам наказание в виде расстрела! Это требую не только я, к этому письму я прилагаю сотни подписей жителей г. Магнитогорска, которые присоединяются к моим требованиям. Расстрел убийцам и наказание офицерам, которым мы доверяем своих детей для защиты Родины».
«ТРИ НАРЯДА ВНЕ ОЧЕРЕДИ»
Витя Потапенко

-  Рядовой Потапенко, а ну стой! Почему опоздал из увольнения?

- Товарищ командир! На переговорном пункте задержали, связи не было…

- Три наряда вне очереди, кругом  шагом марш!

- Но товарищ командир, я же не виноват, это же на почте….

- Разговорчики! 

- Слушаюсь!

    Если бы мог предполагать молодой солдат Витя Потапенко, прослуживший всего два месяца, что эти три наряда вне очереди станут причиной его страшной  смерти. Этим наказанием командованием части был запущен маховик издевательств над провинившимся солдатом со стороны старослужащих этой воинской части. А может быть, было и прямое указание: «Наказать этого, чтобы другим было не повадно».

   Из увольнения Виктор опоздал 3 сентября  1988 года, а 6 сентября на построении в строю военнослужащим Колодько в присутствии командира части к Виктору был применен болевой прием. Потапенко упал, все в строю очень смеялись, хотя Вите было очень больно. Мы не знаем, сколько еще тычков и подзатыльников получил Виктор за эти дни от своих сослуживцев. Но знаем другое – порочная практика командования воинских частей поручать «воспитание» провинившихся солдат их же сослуживцам более раннего призыва, часто влечет за собой беду. Порой непоправимую.
     И на следующий день, 7 сентября в 22 часа в казарме старослужащий Пахритдинов, придравшись неизвестно к чему, нанес Вите несколько сильных ударов область сердца и солнечного сплетения, от которых тот скончался тут же, на месте. Машина скорой медицинской помощи в воинскую часть по вызову так и не приехала, врача на месте не оказалось, а оказываемые Виктору его же товарищами неумелые реанимационные мероприятия, успеха не принесли.  
     Тело Виктора было все в синяках, по видимому, по приказу командования, все эти дни его избивали все, кому не лень. Но судебно-медицинской экспертизой многочисленные синяки получены во время реанимационных мероприятий. Так что они, Виктора, толпой пинали что ли, чтобы оживить?

     Витя Потапенко родился  20 сентября 1969 года, в г. Исилькуль, Омской области.  Рос сильным и активным мальчиком,  занимался спортом. Имел много друзей.  Радовал мать с отцом. 

     До армии окончил  техникум  железнодорожного транспорта. Диплом получил 24 июля 1988 года, а 7 июля был призван в армию. Служил два месяца в Казахстане, г. Приозерск, в\ч 54320. 
     Убит 7 сентября 1988 года военнослужащим Пахритдиновым Шерзады Мирзаевичем, узбеком, призванным в ноябре 1986 года., «дембелем», имеющим среднее образование и занимавшимся ранее вольной борьбой.

   Смерть Виктора последовала в результате сильного травматического воздействия, причинившего закрытую тупую травму живота с кровоизлиянием в мягких тканях в область солнечного сплетения и повлекшего за собой рефлекторную остановку сердца.
   Из этого диагноза следует, что если бы Виктору вовремя была оказана квалифицированная врачебная помощь, то его можно было спасти, «запустить» остановившееся сердце. Но этого, увы, не произошло. 

   В судебном приговоре несколько раз прозвучала фраза, что убийца был «недоволен поведением Потапенко». Только вот почему-то, в чем заключалось это нехорошее поведение, и почему убийца проявил недовольство, не ясно. Об этом почему-то  не сказано ни слова. 
   Может быть, получение трех нарядов вне очереди, вызвало это недовольствие? Скорее всего, потому что других  нарушений за Виктором не водилось. Он был послушным, тихим и спокойным мальчиком, никогда ни с кем не конфликтовавшим. 
    В результате приговором военного трибунала в открытом судебном заседании и Пахритдинов был осужден даже не за непреднамеренное  убийство, а всего лишь за нанесение тяжких телесных повреждений, повлекших за собой смерть человека и получил всего-то 7 лет  колонии, правда, усиленного режима.. Приговор для этой статьи уголовного кодекса достаточно суровый, так как суд учел общественную опасность содеянного.

    Суд также вынес представление о дисциплинарном наказании руководства воинской части за плохо поставленную дисциплину, но это, так сказать, номинально. Нет у нас сведений, что хоть кто-то был наказан серьезно за гибель Вити Потапенко.

     Колодько, который тоже бил Виктора, получил 7 дней гауптвахты (уже после его убийства). В своих письмах домой Витя писал, что в его части процветает махровая дедовщина, к сожалению, ему пришлось слишком близко с этой самой дедовщиной познакомиться. Смертельно близко.
    А вот суд не нашел подтверждения, что в этой части была дедовщина. Какие–такие неуставные отношения? Ну избиения, ну убийство, это есть. А вот «дедовщины»  – нет. Нет, и все тут. Просто дед хладнокровно, у всех на глазах и почти безнаказанно, убил с попустительства командования молодого солдата.
«УДАР ШТЫКОМ В СПИНУ?»
Саша Панков
                            «Эту осень 1991 года я жду, 

                            Как никогда не ждал,

                            Но хоть она не за горами,

                            Но, боже мой, как я устал

                            Топтать чужую землю сапогами…»

      Саша Панков родился крупным ребенком, почти пять килограмм веса, рос здоровым и сильным. С малых лет был мужественным, ходил в садик, был общительным, с очень красивой с улыбкой, читал стишки. В 5 лет хорошо считал, придя с мамой в магазин, в уме подсчитывал все покупки.  В школе хорошо шла математика. С 5 лет занимался гимнастикой, очень рано получил юношеский разряд. Красиво танцевал. Всегда был очень жизнерадостным. Когда из семьи ушел отец, очень переживал, но вида не показывал.

     Призвали Сашу в армию 26 декабря 1989 года. Собирались призвать следующей весной, он ожидал этого и готовился, но вдруг вызвали в военкомат и заткнули вместо кого-то в стройбат. Саша не успел отдать ключи от работы, не успел уволиться, попрощаться с родителями. В переданной маме записке, он написал: «Мамульчик! Извини меня, пожалуйста, что так получилось. Меня забрали в армию. Приезжай на пересыльный. Все мамуля, целую, времени нет. Твой сын Саша». Так и ушел – ни проводов, ничего не справил, даже увольняли его с работы по повестке из военкомата. А 25 января 1990 года умер его любимый дедушка, Саша очень расстраивался, что не смог быть на похоронах.

      Забрали Панкова сначала в г. Пугачев, а через месяц приехали и десять человек отобрали в школу сержантов. Когда наступил 1991 год, писал матери: «Ура мамка. Пошел наш год, скоро приду домой. На календарике в альбоме 19 дней, а с 20 на 21 его не стало. И написал стишок, с которого начинается этот сюжет.

    21 января 1991 года в час ночи тело сержанта в\ч 63575 Панкова А.В, 1971 года рождения было найдено висящим в одном из помещений.  Уголовное дело возбуждено в тот же день. 21 марта прокуратурой Куйбышевского гарнизона было вынесено постановление о прекращении уголовного дела в виду отсутствия события преступления. То есть в связи с доказательством факта, что Панков сам наложил на себя руки. Версии возможного убийства сержанта военная прокуратура даже не рассматривала.

      Между тем, обстановка в Куйбышевской школе сержантов была очень даже криминальная.

    Вот выдержка из одного письма Саши Панкова домой:

     «Я сейчас как всегда в наряде стою на постах, охраняю склады и машины, но через час наряд сдам и пойду в роту, а завтра опять заступаю. Хотел завтра в увольнение, но ротный не подписал. Это каждый сержантский месяц так, когда дембеля уходят, то в роте все лазают пьяные, я имею в виду старослужащих, а потом никого из-за них не отпускают».
    И еще: «У нас во взводе один курсант повесился, я даже не знаю, от чего.  Наверное, пришибленный какой-то. Вообще-то писать об этом нельзя, но я пользуюсь случаем, что мы завтра в баню поедем, я в городе брошу, а то письма проверяют. Я, наверное, часов до 5 ночи не спал. Он в воскресенье повесился в бане, она у нас строится. Уже такое было, я туда заглянул, а он у самого входа висит. У меня даже ноги подкосились. Первым его Эдик нашел.

Тоже испугался. Сидит у стенки и курит.»  Такая вот сержантская «учебка».

     Прошло немного времени, и так  уже висел сам Саша.

      Родители Панкова не поверили в его самоубийство. Ведь в этот вечер Саша был на КПП, вернулся поужинать, пришел в казарму, рассказал ребятам анекдот, все смеялись. Саша снял гимнастерку  и тут его позвали в комендатуру, так как он был командир отделения. Саша надел гимнастерку и пошел.

     А в первом часу ночи его обнаружил висящим в умывальнике дежурный. Родителям написали, что из-за смерти 87 летней бабушки Саша Панков выпил одеколону и повесился. Для родителей это прозвучало как оскорбление. Саша спиртное и в рот не брал, водку не пил, не то что одеколон. Что он, алкоголик, что ли?
       Когда гроб с телом Саши привезли в его родной город, сопровождающий офицер не стал даже заходить в дом, передал все документы и сбежал, мать Саши не успела его даже расспросить. Было на  похоронах очень много народа, и на этом офицере, на голове даже не держалась шапка, так тряслась его голова. Это был признак его причастности к убийству Саши Панкова. Ведь именно этот офицер дежурил по части в ту страшную ночь.

      Перед похоронами тело Саши было тщательно рассмотрено и сфотографировано. После этого осмотра мама Саши, Дина Нестеровна, потеряла покой. Ей, да всем, кто присутствовал при осмотре тела мальчика, стало понятно, что перед смертью Саша подвергся жесточайшим пыткам. Все тело Саши было в синяках и кровоподтеках. И это были совсем не трупные пятна – врачи знают, как отличить одно от другого.  Половой член  парня или прижигали, или резали. Потом, чтобы скрыть следы пыток, патологоанатом попытался его ушить. Все это хорошо видно на фотографиях. А под лопаткой Саши - крестовидный след от удара штыком в спину. Он тоже ушит патологоанатомом. Костяшки пальцев  все сбиты – видно, что сержант Панков дорого продал свою жизнь. Но палачей, видно, было много.
      В материалах проведенного расследования ничего нет об одежде погибшего, она прямо – таки растворилась в неизвестности. Конечно же, на ней, небось, были порезы и кровяные пятна, так не подходящие  к версии самоубийства Панкова. В материалах дела написано, что при осмотре места происшествия применялось фотографирование. Но в деле фотографий нет. Ни одной. Почему? Да потому что они тоже не укладываются в версию суицида. Потому и изъяты. 

     После допроса свидетелей, которые ясно указали, что кроме синяков на теле погибшего, видели еще и колотую рану на спине. Эксперт Пудовкин якобы признался, что это он сделал надрез крестообразной формы, чтобы удостоверится, является ли пятно кровоподтеком или трупным пятном.  Но на фотографии ясно видно, что никаких трупных пятен на теле еще нет. А зашитая рана не поверхностный разрез хирургическим скальпелем – а глубокая колотая, явно проникающая в грудную клетку. Кроме того, работа патологоанатома не предполагает ушивание сделанных разрезов (кроме основыных линий вскрытия) – это  строжайше запрещено. То есть ни разрез, ни член пострадавшего, не должны были содержать стежков, а на фотографиях мы видим обратное.
    Для устранения противоречий родители Панкова требовали проведения эксгумации тела сына, однако им в этом было отказано, так как, по мнению прокуратуры сомнения в самоубийстве Панкова не было.  Не было и все!

    Проведенная посмертная судебно-психиатрическая экспертиза показала, что Саша был психически здоров и не находился в подавленном состоянии. Наоборот, он перед самой смертью был весел, жизнерадостен и постоянно шутил. В таком состоянии не вешаются.

     Что даже на самом деле случилось с сержантом Сашей Панковым? Кто пытал его, кто убил, кто инсценировал самоубийство? Боюсь, что мы никогда этого не  узнаем. Понятно только, что у честного и порядочного парня в этом рассаднике неуставных отношений, не могло не быть врагов. Враги были и, как оказалось, смертельные.

    А вот кто не смотря ни на какие улики убийства (которые были уничтожены непосредственно на уровне следствия), настоял на самоубийстве, это как раз прекрасно понятно и известно. Не они первые ни они последние. Имя им – легион.

       Дина Нестерова Панкова долго боролась, защищая доброе имя своего сыночка. К кому только не обращалась, кому только не передавала документы и фотографии. Она пыталась доказать, что ее Сашу перед смертью жестоко пытали, но все было напрасно. Никогда мать не забудет, что тело ее сына было покрыто крупными мурашками. Это от испуга от внезапного расставания с белым светом, то есть от предательского удара штыком в спину, считает она.  И страха перед тем, что никогда больше сын не увидит свою мамочку, которую он так любил:

    «Дорогая мамочка! Поздравляю тебе с праздником 8 марта и поздравляю тебя с днем рождения! Желаю тебе самого наилучшего в твоей жизни, счастья, хорошего здоровья, успехов в работе, мирного неба над головной. Твой любящий сын Саша.

                                   Дождется ли меня подруга?

                                   Вспомнят потом обо мне друзья?

                                   Но мама моя родная

                                   Будет помнить и ждать всегда.

                                                   (из моих собственных сочинений, Саша Панков)».           

«ЗАСТРЕЛИЛСЯ ИЗ ЧУЖОГО АВТОМАТА»

Гена Смарунь

      Светало. Несколько солдат внимательно обследовали территорию аэропорта.

- Ну куда Генка мог подеваться?

- Да, небось, дрыхнет  где-нибудь в травке, а мы его ищи тут всю ночь!

- Там мы сколько уже кричим, неужели бы не проснулся?

- А кто его знает, он в последнее время смурной какой-то….

- Ребята, идите сюда, я нашел Генку.- голос их товарища, прозвучавший с другой стороны стоящего самолета, звучал как-то странно, глухо, даже сдавленно.  
     Когда солдаты сбежались на крик, они увидели следующую картину:

     В густой зеленой траве прямо за самолетом лежал навзничь их сослуживец и товарищ, Генка Смарунь. С правой стороны на груди дулом вниз лежал автомат. На груди парня расползлось большое кровавое пятно, под телом тоже было много крови. Карие глаза Генки были раскрыты и непонимающе смотрели в утреннее голубое небо.

- Прямо в сердце, - прошептал кто-то из солдат,- кто же его так, а?

- А может он сам?

- Кто, Генка? Не мели чепуху, такой как наш Генка не мог, никак не мог! Кто же его, а?

      Геннадий Смарунь, уроженец города Киева, единственный сын у родителей.  Спокойный, уравновешенный, выдержанный, скромный, тактичный, инициативный, преданный дружбе, добрый, не вспыльчивый, пользовался любовью и уважением окружающих. Очень любил своих родителей. Много занимался спортом, был физически сильным, подготовленным к армии. Окончил школу, техникум, до призыва на военную службу работал на заводе.  Был призван на военную службу 21ноября 1986 года, проходил ее в Ивано-Франковске, на аэродроме в\ч 23323, в 1 эскадрилье.

      В воинский коллектив Гена влился с первых дней. Солдаты эскадрильи любили его за спокойный характер, за то, что никогда не сваливал свою работу на других. В работе он был чуть медлителен, но это из-за добросовестности и повышенного чувства ответственности за порученное дело. В службу Гена Смарунь втянулся быстро, свой служебный долг выполнял отлично, о чем свидетельствует поощрения от начальства. Гену сфотографировали у знамени части за образцовое несение службы, чем парень очень гордился. Наградили грамотой ЦК ВЛКСМ, командир собирался поощрить Смаруня отпуском домой. И в армии Смарунь много занимался спортом. Только вот девушки у него еще не было. Гена считал, что в армии заводить романы не надо. «Успею еще»- говорил он своим друзьям. Постоянно ходил вместе со всеми на танцы в местное ПТУ, где было полно девчонок, но знакомств ни с кем не заводил.

       Когда Гена Смарунь был найден мертвым рано утром 30 июля 1987 года на своем аэродроме во время своего дежурства, первой и единственной версией следствия стало самоубийство.

      Кстати, в эту версию в родной Генкиной эскадрилье никто не поверил. Все слишком хорошо знали Смаруня – такие не стреляются. Но следствие было непреклонно, оно раз за разом закрывало уголовное дело  по факту гибели военнослужащего Смаруня, но борьба матери за доброе имя своего сына, заставляла их открывать дело снова и снова.                           

      Смарунь Вера Дмитриевна, мама Гены, объявила настоящую войну военной прокуратуре. Она была на приеме у Горбачева, практически на всех съездах, мероприятиях Совета родителей военнослужащих, пока на не развалился Союз, и Украина не стала независимым государством.

     Потом у Веры Дмитриевны тяжело заболел муж, болел и вскоре  умер. Осталась одна мать, потерявшая единственного сына, она много лет занимается правозащитной деятельностью в Комитете Солдатских Матерей  города Киева, спасая сыновей других матерей.

     Дело  Гены Смаруня изучалось президентской комиссией, в составе 96 дел. В его изучении принимали участи независимые юристы, депутаты и эксперты, старший эксперт Бебрис, криминалист.  Дело изучал доктор медицинских наук по специальности психиатрия доцент кафедры психиатрии московской медицинской академии им. Сеченова Успенская Л.Я.-  нашла серьезные недостатки. Главный судебно-медицинский эксперт Латвии - Волксоне В.Я.

     Первое, на что обратили внимание независимые специалисты – убит Гена Смарунь был не из своего автомата, а из автомата военнослужащего Свиридова, этот автомат лежал так, как не мог упасть, если бы Смарунь сам выстрелил себе в сердце. И самое интересное – на этом автомате не было никаких других отпечатков пальцев, кроме отпечатков Смаруня. Как это так? Автомат, который много раз держал в руках Свиридов, не несет на себе его отпечатков пальцев? Или просто фальсификаторы постарались, обтерев сначала автомат, а потом вложив его в мертвые руки Гены?

     Сам Свиридов не мог объяснить, где он был в момент смерти Гены. И его, собственно, никто особенно и не спрашивал. Зачем, ведь Смарунь – застрелился сам!

    Не делалось баллистической  и трасологической  экспертиз, чтобы проверить, а мог ли Смарунь застрелиться из автомата сам и мог ли автомат лечь подобным образом после самострела? Зачем! Самоубийцы – они еще не то могут!

   На теле Гены были обнаружены телесные повреждения. Одни из них по данным экспертизы были получены за 4-6 дней до смерти, другие – непосредственно перед смертью. Если первые синяки Смарунь действительно мог получить, занимаясь спортом. Но откуда у него предсмертные – повреждения на слизистой оболочке нижней губы (скорее всего, от удара по зубам) и большой синяк на внутренней поверхности голени (пинок, чтобы бросить парня на землю). Никто из следователей не озадачился этим вопросом. Зачем? Ведь Гена Смарунь – застрелился сам.  Пред этим съездив себя по зубам и подставив себе подножку…
     В показаниях друзей Гены есть факт, что за день до смерти Гена просил разбудить его в два часа ночи и действительно на полтора часа уходил из казармы, чтобы «встретится с какими-то людьми». После этой встречи он вернулся очень озабоченным. Не связан ли этот факт с последующим убийством Смаруня через два дня? Но эти показания тоже не проверялись. Зачем? Ведь Смарунь сам выстрелил себе в сердце!

     Сляпанная военными психиатрами посмертная психиатрическая экспертиза, утверждающая, что перед смертью Смарунь был в удрученном состоянии, тяготился военной службой, не выдерживает никакой критики. Доктор медицинских наук, доцент кафедры психиатрии Московской медицинской академии имени Сеченова Успенская, камня на камне не оставила от этой липовой экспертизы. Не было у Гены причин, ни внешних, ни внутренних лишать себя жизни. Не было и все тут!

     Независимый судебно-медицинский эксперт Бебрис, ознакомившись с материалами уголовного дела, установил, что по делу: не установлена из чего и чем застрелен Смарунь, не установлен момент выстрела. Неустановленно расстояние выстрела, в целом то, что Смарунь вообще был застрелен из автомата (даже не из этого, просто автомата) вообще не доказано. То есть – не доказано вообще ничего, о каком расследовании дела может идти речь?
    Таким образом, рабочая группа  Комиссии по проверке объективности и полноты расследования причин гибели и травматизма военнослужащих и военных строителей в мирное время  установлено, что дело Смаруня неоднократно ЯКОБЫ изучалось ГВП, однако решение каждый раз становилось неизменным. И это при практически не проведенном расследовании, где ошибка громоздится на ошибке! Значит – дело не изучалось вообще. Просто давались однотипные отписки.
     Участники рабочей группы пришли к выводу, что Постановление о прекращении дела подлежит отмене, как вынесенное без учета фактических причин. Доказательства, противоречащие исследуемой версии по делу, не анализировались, а совокупность показаний свидетелей вызывает серьезные сомнения. Принимая во внимание всю неординарность полученных результатов, дело надо направить на дополнительное расследование. 

     Но тут развалился Советский Союз…

«ПОДУШКА ИЛИ ЯД ДЛЯ КУРСАНТА?»
Антоша Рубченя
   «Что написать об Антоше? Он был моим любимым сыном. Очень добрый, застенчивый, он очень любил своих друзей, очень любил рисование. Много читал, разбирался в политике. Очень серьезно относился к идеям социализма, тревожился, что люди не понимают друг друга, готовы взорвать весь мир при помощи атомного оружия. Очень любил природу, когда мы ездили в лес, он не разрешал сломать даже веточку. 

    У Антона было очень развито чувство собственного достоинства, из-за чего он часто переживал.

     Я ему всегда говорил, что он рано родился, хотя и с удивлением, но уже и тогда знал, что лучше человека, чем наш Антон, честнее, добрее, искреннее, мужественнее, я не встречал в жизни. Учителя говорили, что таких как Антон парней очень мало в их практике.
     Одна из подруг сестры Андрея Светы, Лана, сказала, когда его хоронили: «Это был кристальный родничок, который всем приносил только радость» Лучше не скажешь, если знать нашего Антона.»

    Антон Рубченя, родился 26 марта 1967 года, в городе Куйбышеве. После окончания школы поступил в Ленинградское высшее инженерно-морское училище имени адмирала Макарова, где успешно прошел военную медицинскую комиссию, учился успешно два семестра, сдал весной 1985 года весеннюю сессию, получил академический отпуск на 2 года для того, чтобы пройти службу в Советской армии. Все товарищи Антона по курсу успешно прошли военную службу и вернулись к обучению. Кроме Антона Рубчени.

     Призван на военную службу 24 июня 1985 года, Петродворцовым райвоенкоматом г. Ленинграда. Служил с 1 декабря 1985 года в войсках ПВО г. Ядрин Чувашия, в\ч  03271.  Погиб в части 11 апреля 1986 года.

    Официальная версия:         

     11 апреля в 23 часа 40 минут младший сержант Рубченя А.И., являясь дежурным по роте, зашел в комнату для умывания перекурить. Через несколько минут туда зашли рядовые Шайдуров  и Самон и  обнаружили Рубченю лежащим на полу. Один из них стал оказывать ему помощь, а другой побежал за врачём. Прибывшим фельдшером была констатирована смерть Рубчени.

    При заключении судебно-медицинского эксперта его смерть наступила от заболевания сердца: острый очаговый миокардит, осложнившийся острой сердечной недостаточностью.

   5 мая 1986 года органом дознания уголовное дело прекращено из-за отсутствия  события преступления.

     «В своих письмах домой из армии Антон писал о стычках со старшиной роты, о его постоянных придирках и о драке с этим старшиной, после которой  он (Рубченя, а не старшина) был посажен на две недели гауптвахты в Чебоксарах. Писал он  и о равнодушии к человеку в части, о том, что порядочному человеку там нечего делать.  15-16 марта его посетила в части тетя, которая не заметила никакой болезненности, кроме усталости, Антон очень хотел спать. По словам Антошки, он не вылезал из нарядов, замполит Свиридов пообещал «сгноить его в нарядах» Чем же так не понравился Антон Рубченя старшему лейтенанту Свиридову? Когда тетя выразила желание переговорить с командованием части об этом, Антон категорически запретил, сказав, что ему еще служить. А «служить» осталось меньше месяца.
    Никакой болезненности и жалоб на сердце в Антона никогда не замечалось, при поступлении в мореходку он прошел жесточайшую медицинскую комиссию, котрая «зарезала» три четверти абитуриентов. А уже в армии, после окончания школы сержантов, Рубченя прошел еще одно медобследование, писал в письме родителям, что эта комиссия многих  комиссовала, а он прошел блестяще.

    1 декабря 1995 года Антоша позвонил отцу из Горького в 12 часов дня, сообщил, что направляется для дальнейшей службы в г. Ядрин. Потом немного помолчал и сказал:

- Я боюсь, папа!

- Чего ты боишься, сынок?

- «Дедов»….

   «Я, как последний идиот, - вспоминает отец Рубчени, - начал говорить ему о долге, о том, что другие ведь служат, что два года пройдут быстро. Теперь я знаю, что мне надо было немедленно выезжать в часть».
     Когда родители приехали в воинскую часть за телом сына, стоя в казарме около его койки, отец спросил у присутствовавших солдат: «За что вы его?» В ответ не было произнесено ни слова. А в почетном карауле перед отправкой тела Антона, один часовой около его гроба упал в обморок. А один из старослужащих показал матери Антона палец, прокушенный ее сыном якобы в тот момент, когда он пытался при оказании первой помощи вытащить западающий язык. Уже тогда мать подумала, что ее сынок мог действительно укусить этого «деда», но как своего убийцу. Вернее, одного из убийц.
     Уже после похорон сына, при ознакомлении с материалами уголовного дела, отец Антона узнал, что ефрейтор Хомич забегал в казарму, взял подушку, и, не отвечая на вопросы присутствующих солдат, ушел.

    Родители Антона ни минуту не сомневались, что их мальчик был убит. Убит за свою принципиальность, честность, за попытки бороться с беспределом в части.

      Мама Антона, Светлана Яковлевна Рубченя была вместе с другими родителями в приемной  депутата Верховного Совета, где они добивались встречи с Горбачевым и  родители объявили голодовку. Сразу было видно насколько мать погибшего Антона человек целеустремленный, сильный, любящий своего сына, который был спортивный, подготовленный  к армии, шел служить с большим желанием. Однако его убили и оклеветали, написали, что сам умер от заболевания, болезни сердца. Два дня Светлана Яковлевна  провела в приемной депутата на полу, без еды. Была на приеме у Горбачева, рассказала, что вся семья не согласна с версией командования, хочет добиться истины. Будет помогать всем остальным родителям добиваться раскрытия истинной причины смерти их сыновей. Посещать воинские части.  В комиссию войти не смогла, так как у нее на руках был больной муж, обещала во всем помогать. 

    Дело Антона Рубчени  изучалось комиссией в составе 96 полученных дел. Когда комиссия изучила дело, и независимые судебно-медицинский эксперт и юрист, сделали вывод, что расследование проведено неполно, необъективно. Рекомендовали отменить и назначить на новое доследование. 
     Согласно заключению судебно-медицинского эксперта Волксоне, специалиста комиссии – изменения, обнаруженные при исследования трупа Антона, могли иметь место не только при смерти в результате заболевания сердца, что диагносцировано в данном случае, но также при механической асфиксии и при отравлении. Причем об отравлении у эксперта Сусанина, исследовавшего труп Рубчени, имелось подозрение, выраженное в направлении части внутренних органов трупа на химическое исследование, где в качестве основного диагноза им указано «отравление неизвестным быстродействующим ядом».

     Эксперту Волксоне заключение о причине смерти представляется недостаточно подтвержденными и ставится вопрос о проведении судебно-медицинской экспертизы трупа квалифицированными специалистами, в ходе которой однозначно определить причину смерти Рубчени. 
    Эксперт Волксоне также отмечает, что фельдшер Быкова, оказывавшая  первую медицинскую помощь, недостаточно активно боролись за спасение жизни Рубчени, не имела  при себе необходимых в таких случаях медицинских препаратов и преждевременно закончила проведение реанимационных мероприятий. В связи с чем требуется также проведение комиссионных судебно-медицинской экспертизы для дачи оценки действиями (либо бездействием) фельдшера Быковой: все ли было сделано для спасения жизни Рубчени. 
     Однако, на все обращения комиссии, из ГВП приходили однотипные ответы, что сделано все и все проверено. 

     И с тех пор ничего не изменилось.

«РОДИТЕЛИ ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ ПОХОРОН СЫНА»
Саша Гаркавый

 Из статьи в газете «Красная Звезда» от 6.06.1992 года:

«Для кипения страстей ныне достаточно поводов. Но уж если это смерть человека, тем более, если вокруг обстоятельства ее кривотолки, домыслы, подозрения…

    С 16 по 19 апреля железнодорожная станция Волгоград блокирована родителями погибших в последние годы солдат. Чашу терпения переполнил доставленный с Дальнего Востока гроб с телом Александра Гаркавого, рядового одной из частей внутренних войск. Звучали требования: вызвать на рельсы для объяснения Бурбулиса и Гайдара, бойкотировать призыв в армию, чуть ли не  придать анафеме весь офицерский корпус. Митинговые страсти привели к передаче дела о гибели А.Гаркавого из ведения военной прокуратуры в гражданскую. 

    Дым без огня? Командование части, где служил Александр, ни при чем?

    Любая мать заголосит, получив известие  о смерти сына, к тому же единственного. И любая запротестует, узнав о двух версиях его гибели. А ведь родным Гаркавого сообщили: скончался от сердечной недостаточности. В Казлачевский райвоенкомат пришла телеграмма с заключением о самоубийстве. Нетрудно понять материнскую реакцию – врут!  Заметим, что в последние годы в Волгоградской области захоронен не один солдатский гроб, многие родители не отошли от шока. Так что «врут» воспринято было здесь как сигнал к выяснению истины во множественном числе».

  А вот из статьи уже в местной газете «Борьба» от 30 апреля 1992 года.

   «Фактом гибели молодого солдата (двенадцатого по счету в нашей области в этом году), заинтересовались представители общественного движения  «Движение осиротевших матерей». Они-то и помогли матери Саши, Валентине Михайловне Гаркавой, не сломаться, не сдаться перед бездушием чиновников из военного ведомства и стоять на своем до конца, требуя вещественных доказательств смерти сына и независимой экспертизы.

     Тело Саши поместили в Волгоградский морг (двадцать дней оно томилось в холоде, и после смерти ему не было покоя) и стали ждать ответа из далекого Владивостока. Но там не спешили, не без основания полагая, что никуда родители не денутся – похоронят, а там уж, как повелось и концы в воду.

    Но набралась мать русского солдата редкого мужества, поддержали ее землячки-береславцы и дрогнули военные, не устояв перед материнской требовательностью. Ведь женщина эта не награды просила за службу сына, не денежную компенсацию за его гибель. Она ждала полной правды о последних днях сына и об истинных виновниках произошедшей трагедии.

    Но до того как предоставят командиры в\ч 6558 «вещественные доказательства» - одежду Саши Гаркавого, до того, как привезут его сослуживца, Сашу Макуху, пройдет не мало дней. Говорят, беда объединяет. Родителям, чьих сыновей оборвала армия, во имя достижения справедливости, придется провести блокаду железнодорожной станции, перекрыть движение поездов через областной центр, чтобы их горе заметили, чтобы на их беду, наконец, обратили внимание. 

    И вот вещи Гаркавого в Волгограде, блокада снята, произведено вскрытие тела. Экспертизе и следствию предстоит определить, было ли это действительно самоубийство.

     Мы же расскажем сегодня о похоронах Александра. 22 апреля после гражданской панихиды и митинга на площади Павших борцов Волгограда, траурная колонна направилась в объединение «Волго-Дон», на родину Александра….Такую концентрацию людского горя надо видеть, ее наварное не передать словами. Солдатские матери из Уфы и Воронежа, Кургана и Челябинска, Волгограда и Волжского, с портретами своих сыновей, несостоявшихся кормильцев, надежд, которым уже никогда не суждено сбыться, выходили из автобусов, и казалось, нет им конца, этим снимкам симпатичных российских парней в армейской и флотской форме. Солдат, которым не придется обнять постаревшую мать, поцеловать любимую...

    Так уж сложилось, что  прощальный митинг памяти солдата состоялся не на кладбище, а гораздо раньше – возле Сашиного дома – обычной пятиэтажки, откуда рукой подать и до детского садика и до средней школы, где он учился. Открыл митинг Михаил Михайлович Ухабин  - председатель областного комитета осиротевших родителей. Он сказал, что убийца не только тот, кто убил Гаркавого, но и тот, кто содействовал сокрытию преступления. Целая армия судмедэкспертов, военных прокуроров, «особистов» в погонах делают все возможное, чтобы отстоять ведомственные интересы. Оттого и продолжается бесперебойный конвейер смерти, что истинные преступник остаются безнаказанными. 

     Матери береславских призывников 1992 года, бывшие рядом с Валентиной Михайловной весь этот безумно тяжелый месяц и направившие в самые высокие инстанции свои обращения, которое мы сегодня публикуем, говорили и том, что не отдадут своих сыновей в армию до тех пор, пока там не будет наведен порядок: «Мы не против, чтобы наши  дети служили, становились настоящими мужчинами и защитниками Родины, но мы категорически против издевательств и изуверств».

    Переход к профессиональной армии – вот в чем видели многие выступавшие выход из той трагической ситуации, которая сложилась в армии.

     Хоронили Сашу в одной ограде с отцом, Василием Николаевичем, умершим в 1975 года, когда мальчику не исполнилось еще и двух лет. Хоронили Сашу с воинскими почестями на том самом кладбище, где уже лежат его ровесники. Вокруг их могил теперь поднялись белоствольные невесты - березки или плакучие ивы.

… Страна Россия теряет надежных хлеборобов и сварщиков, будущих инженеров, актеров, художников. Из тех парней вышли бы великолепные отцы. Их возвращение озарило бы радостью лица девчонок в городах и поселках российской глубинки. А пока – плачьте, девчонки… Да будет земля тебе пухом, солдат!»

    Александр Гаркавый, родился 17 марта 1973 года, призван на военную службу 21 декабря 1992 года. У Саши было плохое зрение. Его обещали взять в связь, а чиновники распорядились – во внутренние войска. Служил в Приморском крае г. Большой камень, написал 4 письма. Затем перевели в п. Чугуевка в\ч 6558. Родители получили оттуда всего 2 письма.
    Первая информация, которая пришла из военкомата – 24 марта 1992 года рядовой Гаркавый находясь на посту, двумя выстрелами из автомата смертельно ранил себя в легкие. 27 марта – находясь в госпитале, скончался.

     6 апреля в Волгоград был доставлен цинковый гроб с телом Саши с диагнозом: «умер от сердечной недостаточности». Цинковый гроб был плохо запаян, видать за тем, чтобы тело при доставке побольше разложилось, тогда меньше вероятности, что будут повторно вскрывать.

    Однако мать Саши и те, кто ее поддержал в тот трудный час, оказались несгибаемыми. Повторная экспертиза показала, что Саша Гаркавый перед смертью был сильно избит, а затем получил огнестрельное  сквозное ранение груди с повреждение  легкого. После проведения беспрецедентных протестных акций солдатскими матерями и отцами, Генеральная прокуратура дала указание продолжать работу по установлению причин трагедии.

       В совершении по отношению к Саше Гаркавому и к другим его сослуживцам неуставных отношений были уличены рядовые Рабимов, Багышбеков и Аманкулов.

    Их судили и приговорили – Аманкулова к трем годам лишения свободы, двоих остальных – к двум с половиной. Только вот причинной связи между  избиениями «дедами» и смертью Саши Гаркавого, судом не было усмотрено.

     То есть, по логике военной следственной машины получается, что Саша постоянно подвергался в части  неуставным отношениям, но это его  совсем не расстраивало. А потом просто взял и по неизвестной никому причине, застрелился. А потом, видать, еще и умер от сердечной недостаточности (выбирайте любое на выбор).

   Так что, блокируй железную дорогу, не блокируй – а ГВП остается непробиваемой.

    Из последнего письма Саши, написанного 8 марта 1992 года(за пятнадцать дней до происшествия).:
    «Спешу сообщить, что я жив-здоров, правда, лежал в больнице. У меня нашли камень в почке около 5-6 мм, привезли во Владивостоке на комиссию, зрение у меня нормальное – 7,65 диоптрий на левом глазу и - 5 – на правом, значит, годен по правому глазу. Насчет почек делали повторное УЗИ – там уже 4-5 мм, но не уверены и отправили в часть для дальнейшей службы…»

    Оп-па! Даже по тогдашним несовершенным  медицинским документам, наш Саша был дважды ограниченно годным к военной службе (то есть негодным к военной службе по призыву) – по почкам и по зрению. Если бы медики оказались честными – вернулся бы парень домой живым… 
   А на вопрос, кто и зачем бил и убил Сашу Гаркавого, ответ прост - за то, что слишком много лежал в госпитале, «косил», когда другие (дедушки), работали…
«МЫ В ОТВЕТЕ ЗА ВАШИХ СЫНОВЕЙ»

Миша Добров

       «29 июня 1988 года мы проводили своего сына Доброва Михаила в ряды Советской Армии. В военкомате, в г. Смоленске на призывном пункте военный комиссар нам сказал: «Мы их у вас забираем, мы за них отвечаем!».

   И вот через три  месяца нам пришлось хоронить своего сына. Такая невосполнимая утрата, горе на всю оставшуюся жизнь, конец всех наших надежд на будущее. Объясните нам, родителям, почему в мирное время, не в Афганистане, а в Казахстане погиб наш сын? Почему освобожденные от воинской обязанности по заключению медкомиссии парни живы и здоровы, а наш сын, признанный здоровым и годным к военной службе уже в могиле?

   А Мише нашему только бы жить да жить. Закончил 1 курс энергетического института, после армии собирался продолжить обучение. И вот такого сына, проводив в ряды Советской армии, мы потеряли. Мы просим разобраться в случившемся, и наказать строго людей, причастных к смерти нашего сына, чтобы впредь не умирали молодые ребята по чьей-то халатности, равнодушию и полной некомпетентности.

     И хочется задать еще один вопрос. Почему в Ленинске-9 такая неблагоприятная санитарно-эпидемиологическая обстановка? Как в дореволюционной России – и дифтерия, и корь, и гепатит и брюшной тиф? Где же там санитарная служба, санитарный надзор?

     Рядом с гостиницей «Россия», где мы жили, свалка мусора и миллионы мух на ней, а через дорогу от гостиницы на базаре - кучи испорченных овощей и фруктов. Это же искусственное разведение инфекции! 

    Сына нашего  убили люди в белых халатах с дипломами врачей».
    Это строки из многочисленных жалоб отца Миши Доброва, Бориса Михайловича, в различные инстанции.

    Добров Михаил, 23 февраля 1970 года рождения. С самого раннего детства занимался выжиганием по дереву, выпиливанием лобзиком, лепкой фигурок из глины. Любил заниматься конструкторами, изготавливал из жести дополнительные секции для детской железной дороги.  Увлекался разведением аквариумных рыбок.

      Когда подрос, посещал кружки «Умелые руки». Потом увлекся судомоделированием  и радиотехникой. Неоднократно выступал со своими радиоуправляемыми моделями кораблей на соревнованиях. Выступив на областных, стал готовиться к республиканским, но не успел, забрали в армию.

    Получал многочисленные почетные грамоты, дипломы. Из набора радиодеталей конструктора собрал телевизор с экраном в спичечную коробку и карманный радиоприемник, совсем маленький.

     Учась в 10 классе, Миша выполнял контрольные работы, присылаемые ему филиалом Московского энергетического института в г. Смоленске. По окончании школы в 1987 году поступил с легкостью в этот  институт. 

     В школе Миша освоил профессии токаря, радиотехника, получил водительские права, хотя своей машины ни тогда, ни сейчас у семьи нет.

     Родители гордились своим талантливым сыном. Все вокруг говорили: « У вашего Мишутки золотые руки. Кто-кто, а он в жизни  не пропадет». Получилось, однако, что пропал…   

     22 июня 1988 года Миша успешно сдал экзамены за 1 курс института, а 24 июня его призвали в армию. Дома он был всего один день, даже поговорить с ним толком родным не удалось.

    Попал служить Добров на Байконур в Казахстане, ВВС в\ч 57238. Учился по специальности охранно-пожарная сигнализация.

    У Миши с детства была непереносимость (аллергия) на пенициллин. Еще в раннем детстве при первом применении этого антибиотика у него был отек Квинке (отек мышц гортани), Миша чуть не задохнулся, врачи тогда чудом его спасли. С тех пор родители постоянно напоминали Мише о его непереносимости. Он это знал с детства и всегда отвечал, что помнит об этом. 

    В воинской части Михаилу ввели гаммоглобулин (в части были случаи эпидемического гепатита), не спросив его о непереносимости к медикаментам.

     Через некоторое время у Доброва на теле появилась сыпь.

     Со слов капитана медицинской службы части 18 сентября Миша обратился в медпункт с жалобами на эту самую сыпь.  Капитан осмотрел его и поставил диагноз «крапивница» и корь под вопросом. Хотя Добров корью болел в детстве, и это было во всех его медицинских документах.  Не оказав первой помощи при неотложных состояниях – Мише должны были срочно ввести антигистаминные  средства, провести денсинсибилизацию. Чтобы купировать аллергию, но его повезли в госпиталь, на консультацию, в инфекционное отделение. Спрашивается, зачем? Ведь самочувствие парня было отличное, кроме аллергической реакции других проявлений заболевания не было? А госпиталь Миша поехал на своих ногах, шутил, смеялся, что через 3-4 дня будет снова  в части (со слов сопровождавшего его прапорщика-фельдшера).

     Но в часть живым Миша больше не вернулся.

     В инфекционное отделение Доброва не приняли, конечно, ведь у него была сыпь аллергического характера.  Он почему-то попал сначала в пульмонологию, затем его вновь и вновь парня переводили из отделения в отделение. Какие только диагнозы ему не придумывали: и гемморагическая лихорадка и инфекционный гепатит. Соответственно и лечили, кто во что горазд, травили организм всякими сильными препаратами.  В общем, на восьмой день такого «лечения» у Доброва развились кома, почечно-печеночная недостаточность, желудочно-кишечное кровотечение, двусторонняя пневмония. В тяжелом состоянии он был помешен в реанимацию и к нему, умирающему, были вызваны родители. А почему ждали, почему родителей не вызвали раньше, а только тогда, когда их сын уже и глаз-то открыть не мог?

     Миша поступил в госпитале уже сенсибилизированным, с аллергической реакцией и как предельно острожным надо было быть с дальнейшим лечением, но этого никто не учел.  Ему продолжали вводить антибиотики, чем его и убили.

     Историю болезни родителям Миши так и не показали, что были введены антибиотики, они узнали со слов работников реанимационного отделения.

     В госпитале было все современное оборудование, и аппарат «искусственная почка» и барокамера. А вот была ли человеческая душа внутри белых халатов – это вопрос? 

    Капитан медицинской службы, встречая родителей на вокзале, признался, что не знал, что Миша не переносит пенициллин. Но потом, уже во время следствия (то есть уже после Мишиной смерти) давал показания, что все все знали и это есть в медкнижке Доброва. 

    3 октября в отделении реанимации в обычное время не провели назначенные процедуры. Сказали, что что-то случилось с розетками, мол, починим и начнем.  А вечером этого же дня у Миши ухудшилось состояние, поднялась температура, и он  уже не реагировал на слова, хотя сутки назад даже пытался открывать глаза. Утром 4 октября, не приходя в сознание, Миша Добров скончался. 

     Родителей не допустили присутствовать при закрытии гроба сына и его оцинковке, а на кладбище цинк сняли, а открывать гроб не разрешили. Интересно, почему?

     Похоронив сына, родители Миши  стали писать жалобы во все инстанции – министру обороны, генеральному прокурору, в многочисленные газеты. Но все письма почему-то пересылались в Центральное военно-медицинское управление.

     Военная же прокуратура дала ответ, что непосредственной причиной смерти Миши Доброва явилась интоксикация организма, развившаяся в результате лекарственной (сывороточной) болезни, причиной которой явилась прививка гаммоглобулина.  В госпитале диагноз был, мол, сразу поставлен правильно, и лечение проводилось соответственное, но в связи с множественным поражением жизненно важных органов клиническая картина была полиморфной и соответствовала нескольким тяжелым заболеваниям. Окончательный диагноз был установлен только 28 сентября (за 5 дней до смерти). 27 сентября Мише действительно назначался пенициллин, но не вводился. Из этого ответа совершенно непонятно: так когда поставили правильный диагноз и начали правильное лечение?

     Судебно-медицинская экспертиза того самого Центрального военно-медицинского управления показала, что лечение было проведено в полном объеме, а причиной неблагоприятного исхода послужили тяжесть и характер имеющегося заболевания.

    То есть получается, Миша Добров сам был виноват, что он умер (больно тяжелое развилось у него заболевание), а врачи тут совершенно не причем (ну не умеют они ни диагносцировать, ни лечить эти самые заболевания). Все, уголовное дело прекращены и дело закрыто.

    А несчастные Добровы (странные все-таки люди) все пишут, все жалуются, все надеются найти правду и наказать виновных в гибели их Миши:

    «Погиб умный, скромный восемнадцатилетний парень, который прослужил меньше трех месяцев, на это нельзя закрывать глаза, ведь завтра на его месте может оказаться сын каждого из вас, никого не волнует, что случится с родителями, как они  переживут такую потерю? Ведь по чьей-то преступной халатности мы потеряли самое дорогое, что у нас было, это невозможно передать на словах, и не дай Бог никому пережить такое, жизнь потеряла всякий смысл. Как же так? Почему нет гарантии, что если мы проводим в армию сына, он к нам вернется живым и невредимым. Кому нужна такая служба, если на ней умирают наши сыновья? Как можно терпеть такое?»

   Воистину, странные… Ну говорят им, что послали они в армию здорового и живого, а вернули им через три месяца мертвого – так бывает, и никто не виноват, а они не верят! Говорят, что теперь остались без сына!  А кого это собственно волнует? Военных? Шутить изволите…

«ЖИВ-ЗДОРОВ, ЛЕЖУ В САНБАТЕ…»
Алеша Баланин

     «Извините, что долго не писал, кости болели так, что ручку держать не мог. Но не расстраивайтесь, уже все позади…»

     «Я уже писал, что лежу в санбате, но ты не волнуйся, уже почти выздоровел. Колят уколы 6 раз в сутки…».

     «Жив-здоров, лежу в санбате. Кости болят, как у старика. Ходить не могу, даже еду приносят в постель».

     Это строчки из писем Алеши Баланина, последнее письмо мать Алеши получила 9 января 1985 года, а вечером пришла телеграмма о смерти сына.

    Алексей Баланин родился 21 марта 1966 года в г. Гагарине Смоленской области, родился недоношенным. С детства болел постоянно простудными заболеваниями. В школе учился хорошо. Был послушным мальчиком, вопреки постоянным простудам, занимался спортом. Был неоднократным чемпионом города по лыжным соревнованиям. Матери на память осталась целая пачка грамот и дипломов. Вместо сына.  

    При призыве на военную службу Алеша был признан абсолютно здоровым был призван в армию 27 ноября 1984 года, проходил военную службу в Белорусском округе г. Гродно в\ч 05733. 16-17 декабря мать приезжала к сыну на присягу, целую ночь она пробыла вместе со своим Алешенькой, на здоровье он маме не жаловался. Сын говорил, что сразу после присяги начнутся большие учения.

    А 9 января 1985 года пришла телеграмма: «Ваш сын умер». 10 Января при телефонном разговоре с командиром части, родители спросили причину смерти их сына, тот ответил, что Алексею должны были ампутировать ногу, да не успели. Родители не смогли поехать в воинскую часть за телом Алеши, так как его отец сильно заболел после известия о смерти сына. 

    Только 13 января в сопровождении лейтенанта Воропаева и сержанта Руняка тело Алеши было доставлено домой. Цинковый гроб родителям вскрывать запретили. Но они не послушались и увидели на теле Алеши сильные опухоли – на лице, шее и левой ноге. Родителям было передано свидетельство о смерти, где было написано: «Ревматизм». Но ведь мать видела сына за 27 дней до смерти, и никакого ревматизма у него тогда не было? Разве ревматизм это такое заболевание, от  которого умирают скоропостижно?

    Алешу похоронили с военными почестями, и военкомат дал родителям мальчика справку, что их сын умер при исполнении служебных обязанностей. Это их насторожило еще больше, они ведь знали, что при смерти от болезни такой справки не дождешься. От чего тогда умер их Алеша? А может, и не умер вовсе, может погиб на тех самых учениях? А может был убит? Были одни только вопросы, на которые необходимо было найти ответы.

    26 января родители поехали в Гродно, посетили воинскую часть, прокуратуру, военный госпиталь. Оказалось, что в госпитале Алеша пробыл всего сутки в реанимации и доставлен туда был уже практически умирающим. По заключению госпиталя Алеша скончался от: активного ревматизма, ревмокардии, бородавчатой экснокардии с поражением клапанов сердца, ревмоваскулита с преимущественным поражением сосудов легких, сердца и суставов. Двустороннего серозного геморрагического плеврита, перикардита, полиартрита, двусторонней пневмонии, диффузного гломерулонефрита. дистрофии миокарда, почек, печени. Общего венозного малокровия. Отека головного мозга». Так много и все так сразу? Когда у Алексея успели развиться все эти  жуткие заболевания, многие из которых каждое по себе смертельны?

      По словам работников столовой в то время, когда погиб Алеша, в той же воинской части одного солдата убили в туалете, а одного – утюгом. Также после учений, в которых Алексей принимал участие, многие солдаты его взвода лежали в санбате. Эти учения проходили с 17 по 21 декабря. По словам сослуживцев Алексея (сказанным родителям под строжайшим секретом), на учениях было очень холодно и Алексей Баланин и еще 5 его сослуживцев, все время грелись в кабине какой-то машины, которая стояла на полигоне. После многочасовых сидений в этой машине всем 6 солдатам стало плохо. А когда мать ждала пропуска в воинскую часть, на КПП все только и говорили о том, что во время учений 6 солдат отравились газами. Опять шесть, какое-то магическое число, вы не находите? Конечно, все это сплетни и домыслы, но, как говорится: «Дыма без огня не бывает»…

      21 декабря на проверке в казарме Алексей упал в обморок. У него отнялись ноги, страшно болели все суставы, 23 декабря Баланина положила в санбат. Ходить он уже не мог, ноги не работали. В санбате Баланин находился до 7 января следующего, 1985 года (новогодние праздники!!!) его практически не лечили, а состояние его становилось все хуже и хуже. 7 января у Баланина развилась кома, его отправили на машине скорой помощи в госпиталь, где на следующий день он скончался в реанимации, не приходя в сознание.

     Мать Алексея – медицинский работник и знает, что за такой короткий срок – 15 дней, умереть от ревматизма невозможно.  За 20-летний стаж работы матери Баланина в больнице, такого случая не было ни разу. Тем более, среди 18-летних здоровых пацанов-спортсменов. Лейтенант Воропаев говорил матери Алеши, что таких, как ее сын в медсанбате еще пятеро. А не те ли это ребята, что сидели с ее Алешей в машине на полигоне? И что это за машина такая? Не она ли погубила ее сына? Все эти вопросы не давали покоя матери Алеши Баланина.

    Командир воинской части, где служил Алеша, выдал матери справку, что установлено, что простудное заболевание суставов рук и ног поучено им во время учений, а обострение ревматизма связано с этим простудным заболеванием. Значит так, все-таки что-то случилось на полигоне? Теперь предстояло узнать правду - что на самом деле?

     Вера Алексеевна Ларичкина, мама Алеши, куда только не писала  и не жаловалась. Она была на приеме у президента Горбачева 1 ноября 1990 года вместе с другими родителями убитых солдат. Она принимала участие во всех съездах и мероприятиях Совета родителей военнослужащих. 

   И вот «наградой» ей за многолетнюю борьбу являются такие вот «опусы», полученные из военных прокуратур разных уровней:

   «Заболевание протекало в острейшей форме, несмотря на СВОЕВРЕМЕННОЕ и АДЕКВАТНОЕ ЛЕЧЕНИЕ» (и как только рука поворачивается такое писать!)

   «Такая форма заболевания ревматизмом встречается в практике работы  и не является исключение для лиц молодого возраста».

   «Ваш сын не имел контакта с источниками облучения и Ваше предположение о возможности переоблучения в «машине-установке» не обосновано».

   «Еще в начале декабря Балалнин говорил сослуживцам, что у него болят суставы ног».

   «Рядовому Слепневу он сказал, что дома даже терял сознание».

   «В связи с жалобами на боль в суставах ног 22 декабря он помещен на стационарное лечение в санбат, где ему был поставлен диагноз: инфекционно-аллергический полиартрит, острое течение, преимущественно суставная форма» (от которого и залечили до смерти).

«7 января в связи с ухудшением был переведен  в госпиталь с диагнозом: ревматизм, отек легких»

   «Все перечисленные Вами военнослужащие сообщили, что ни в какой машине на учениях не грелись, а рядовой Зимин дополнил, что мысль об обучении была высказана лично Вами и вы просили Зимина, чтобы тот подтвердил надуманную версию ». 

   «Лечение Вашему сыну было организованно правильно». (Только почему-то лечили от одного, а умер – от другого, а так все правильно)

    «Случая отравления газом солдат на учениях не было».

     Вот и все. Но результат-то один. На 42 день военной службы в госпитале от ряда тяжелейших осложнений умирает 18-летний парень, до армии занимавшийся профессионально лыжным спортом. Кто знает, лыжи называют еще «лошадиным спортом» из-за запредельных нагрузок. Больной ревматизмом не мог заниматься лыжным спортом. Это понятно всем. Значит все, что случилось, случилось уже там, внутри военной системы. Но что случилось? Да что угодно! От убийства до халатности в лечении. Важно не это, важен результат. А результат – смерть.

   Обращу также внимание, что болезнь Алексея, ее основное течение, попала на новогодние праздники. Практика показывает, что именно в эти дни, когда никому до них нет дела, когда все медики празднуют Новый год, погибает очень много военнослужащих по призыву.

«ЛИКЕР-ШАССИ ДЛЯ «ЗАСТУЖЕННЫХ» ПОЧЕК»
Игорь Заболотнев
    Самое страшное для родителей, потерявших в армии своего любимого сыночка – это огромное количество грязи, которое военная система выливает на мертвого, уже не способного защитить и оправдать себя парня. 

    В каких только грехах не обвиняло следствие погибшего Игоря Заболотнева. Если, читая материалы расследования его гибели, верить всему, что там написано, то нам предстает очень несимпатичная фигура погибшего: и врун, и «сачок», и членовредитель и алкоголик, а к тому же - полный клинический идиот. Ведь только придурок станет пить тормозную жидкость, содержащую этиленгликоль, страшный яд. Тем более что всех военнослужащих предупреждают строго-настрого о том, что эта жидкость очень ядовита, и внутрь ее употреблять нельзя. 

      Так что за человек на самом деле был Игорь и стоит ли верить всему, что написано в материалах расследования обстоятельств его гибели? Когда читаешь письма отца Игоря и постановления прокуратуры, то кажется, что речь идет о двух абсолютно разных людях. Так кто лучше знал Игоря – его родители, воспитавшие его течение 18 лет, или прокуроры, которые  в глаза его живым не видели?

      Игорь Заболотнев родился 6 октября 1965 года. Мальчик рос очень послушным, внимательным, его родители  и знать не знали ни о каких трудностях переходного возраста. И учился Игорек всегда без троек. Родители до сих пор постоянно смотрят на благодарности, которые сынок приносил по несколько штук в каждом классе, благодарности за хорошее воспитание сына.

    Игорь был очень талантливым и умным мальчиком, постоянно участвовал в олимпиадах, занимая призовые места. 

    В старших классах в летние каникулы стал работать на заводе, на котором работал отец, помогая семье в ее тяжелом материальном положении. 

     После окончания 10 классов родители предложили Игорю поступить в институт. Но Игорек сказал, что  у него слишком много интересов и он пока не может определиться, в какой именно Вуз ему поступать.  И попросил годик на раздумье.  Но судьба распорядилась иначе – Игоря призвали в армию. Конец оказался плачевным.

    Из вещей Игоря родителям отдали только наручные часы, и то потому, наверное, что те оказались разбитыми. Когда пришла телеграмма, что сын в тяжелом состоянии, родители мгновенно вылетели в часть. Вслед за первой через 2 часа другая телеграмма – уже о смерти. Позднее выяснится, что первую телеграмму посылали уже тогда, когда знали, что Игоря больше нет на свете.

     Сначала, как это не противно, но приведем «официальную» версию, результат «кропотливой работы» военной прокуратуры:

   «Что касается потери водительского удостоверения, то было установлено, что его никто не  похищал (оно никому не нужно). Сослуживцы видели, как оно у него выпало из-под майки, когда он раздевался. Поэтому Ваш сын и попросился в другую воинскую часть, что было и сделано. Кроме того, майором Моисеенко была предоставлена в прокуратуру объяснительная записка Вашего сына, где он указывает, что травму почек получил при падении в автопарке. Однако поэтому поводу Ваш сын не лечился». (Почему не лечился, если травма была?)

     «В октябре 1984 года лечился в госпитале с функциональным расстройством желудка, а июле 1985 года Ваш сын лечился в госпитале  по поводу ситуационной реакции. 

   «Так, в октябре 1984 года не была исключена возможность внесения Заболотневым крови в мочу. В этот же период рядовой Болотов видит, как Заболотнев глотает карбид, намереваясь получить язву и комиссоваться».

   «30 августа 1985 года Заболотневу была поставлена задача – оказать помощь в ремонте автомобиля рядовому Шипицину. Во время работ Игорь неоднократно отлучался из помещения бокса и заходил в соседнее помещение, где хранятся антифриз и тормозная жидкость. После этого сослуживцы стали замечать в его поведении странности: при ходьбе его шатало, речь была невнятной, лицо покраснело. Его поведение было типично для человека, находящегося в алкогольном опьянении. По дороге Заболотнев падал, ударил Лунькова в лицо, после чего Луньков тоже нанес Заболотневу удары в лицо.

     Около 24 часов Заболотнева увидел капитан Власов, предположил, что тот пьян. Жалоб на здоровье Игорь не высказывал. Ему предложили промыть желудок водой, Заболотнев отказался и его уложили спать в «каптерке».

    Утром было обнаружено, что Заболотнев находится в бессознательном состоянии. Он был доставлен в госпиталь, в реанимационное отделение, где была начата терапия, направленная на выведение яда из организма. Диагноз устанавливался путем исключения. Консилиум врачей установил – отравление жидкостью, содержащей этиленгликоль. Состояние Заболотнева ухудшалось и, несмотря на реанимационные мероприятия, он скончался.

   При судебно-медицинском исследовании трупа Заболотнева обнаружены ссадины лба, правой скуловой области, верхней и нижней губы, задней поверхности правого локтевого сустава, кровоизлияния в мягкие ткани в области правой скуловой дуги, длительностью не более 3-4 суток до момента смерти.

   «Методик обнаружения антифриза в госпитале, даже в окружном, нет

    «Действительно затем, в «промывных водах» был обнаружен этиленгликоль.

    Проведенным расследованием в части установлено, что Вашего сына никто не избивал».

    «Каких-либо морфологических признаков заболевания органического характера ни в каких органах не установлено, он был здоров».

     Вот так можно оболгать хорошего парня, когда он сам уже себя защитить не может.

     Но, однако, некоторые вехи случившихся событий имеются и в этом скопище лжи и фальсификаций.

    Давайте проанализируем:

- сначала у Игоря в части пропадает водительское удостоверение, и он заявляет об этом во всеуслышание.

- затем это удостоверение «находится» при странных обстоятельствах.

- а вскоре Игорь Заболотнев «падает» в автопарке и получает травму почек, о чем майор Моисеенко не преминул взять с Игоря объяснительную (какой, однако, предусмотрительный).

- после этого Игоря направляют в госпиталь, и у него в анализе мочи обнаруживается кровь.

- через несколько месяцев он опять лежит в госпитале с «ситуационным заболеванием».

- 30 августа Игорю в автопарке становится плохо, его качает, он инстинктивно размахивает руками. Запаха изо рта нет, но все принимают это за опъянение.

- Игоря избивают (якобы в ответ на его удар, но мы уже знаем, что непроизвольное размахивание руками входило в «пакет» признаков его заболевания.

- Не оказав Заболотневу никакой помощи, его бросают спать в «каптерку»

- Утром Игорь без сознания, его везут в госпиталь, причем кто-то из части участливо подсказывает врачам «версию» об отравлении антифризом, так как первое, что сделали врачи – стали промывать Игорю желудок.

- Не приходя в сознание, Игорь умирает. Спасти его не удается. Врачи утверждают, что в госпиталь он был уже доставлен безнадежным.

- Никаких методик для определения содержания в крови антифриза в госпитале нет. Так что так никто и не доказал, что антифриз вообще присутствовал в организме Игоря.

- Позднее, в промывных водах, обнаруживается содержание этиленгликоля, но не известно, как он туда попал.

    Такая вот картина без излишних эмоций и кивков на вину самого Игоря. Согласитесь, так много интересного.

      А вот версия Отца Игоря Заболотнева, Бориса Ивановича, который, согласитесь, знал своего Игорька гораздо лучше всех граждан в погонах вместе взятых.

   «В конце марта – апреля 1985 года моему сыну отбили почки. Это произошло вследствие «разрядки» конфликта с сослуживцами, организованного «педагогикой» майора Моисеенко. В результате  повреждения почек Игорь не мог даже передвигаться. Майор спрашивает: «Били ли тебя?», заставляет раздеться и осматривает. Прекрасно зная о существовании изуверских способов повреждения внутренних органов без заметных внешних следов.   И майор, предохраняя себя, от последствий случившегося, требует, чтобы Игорь написал объяснительную, что он повредил себе почки при падении. 

    А ведь именно этот майор спровоцировал расправу над Игорем, огульно обвинив весь личный состав в краже  у него водительского удостоверения. Это удостоверение было потом подброшено в одежду Игоря кем-то из старослужащих, но злоба, видать осталась.

    После травмы почек, Игоря даже не направили в медсанбат. Не направляли  и потом, хотя видели все, что парень болен.  О полноценной службе Игоря уже не могло быть и речи. Из-за болезни  почек, как потом скажет Моисеенко, его направляли только туда, где он был в состоянии работать. Так получается, почки у Игоря не переставали болеть с марта, почему же его не направили в госпиталь. По словам Моисеенко: «Вначале думали, что почки заживут, после возвращения из «целинного парка», мы Заболотнева сразу в госпиталь направили». Прошло уже три месяца после повреждения почек у Игоря, и видя, что тот (по словам самого Моисеенко) слишком скромный и не разгласит тайну повреждения почек, значит над ним можно продолжать чудовищный эксперимент – до самой смерти (в буквальном смысле).

      В госпитале в июле 1985 года в анализах мочи Игоря обнаружена кровь. То, что Игорь сам налил кровь себе в мочу - чистейший бред, ведь мы уже знаем, что у него давно болели почки, значит, и моча в крови точно была. Вот только отвечать за то, что на этот факт никто не обратил внимание  никто не хочет, вот и валят сейчас на мертвого – он не может защититься. 

   Игоря, немного подлечили (правда, неизвестно от чего), опять направляют часть, где  у него продолжают болеть почки. 

    Затем он опять попадает в госпиталь, уже с ситуационным психозом. Врачи-специалисты утверждают, что такие состояния как раз и характерны у больных с отбитыми почками, у которых постепенно начинает развиваться острая почечная недостаточность, которая отражается на нервной системе больного.

     И вот наступает развязка. Утром 30 августа у Игоря резко ухудшается состояние. Его сослуживцы потом отметят, что у него были красные глаза, в обед отсутствовал аппетит, а в ужин он вообще не притронулся в пище. Все это  признаки развивающейся острой почечной недостаточности. Но больного парня отправляют работать в автопарк. И именно в парке острая почечная недостаточность у Игоря переходит в состояние «эйфории» - возбуждение с частичной потерей сознания и ориентации, что по внешним признакам очень похоже на состояние опьянения, только «без запаха». Да, из-за чрезмерной скромности Игоря, его терпеливости и выносливости (в том числе и к физической боли), безотчетного доверия к старшим, сочетающегося с недостаточностью жизненного опыта, оказалось возможным проделать над ним этот преступнейший «эксперимент».

   Но как хорошо не было бы организованно сокрытие преступления, совершенного много месяцев назад, пресловутый этиленгликоль в делу пришить никак не удалось.

     Ведь еще при самом начале службы весь водительский состав под роспись предупреждают о ядовитости тормозной жидкости. Ее не пьют даже отпетые алкоголики из-за страха перед отравлением.

     Игорь Заболотнев же всегда резко отрицательно относился к спиртному и ни разу не был отмечен в употреблении алкоголя. Все должностные лица, с которыми встречались его родители, дают ему самую прекрасную характеристику и отмечают, что за ним не наблюдалось и малейших нарушений  по службе, не то что выпивок. Так как же можно предположить, что Игорь выпил эту гадость, да еще при подтвержденном длительном заболевании почек? Это же самоубийство!  А утверждать о суициде не осмелилось даже следствие.  У Игоря был ровный, спокойный характер и его жизнелюбие подтверждается его письмами. «Ты, мам, за меня не волнуйся, я терпеливый, все выдержу», «…оставшиеся деньги трачу на конфеты и пряники, получается не очень много сладкого – но ничего – не конфеты же есть меня призвали  армию. А армия это хорошая, хотя  и трудная школа…»

     Утром 30 августа, уже чувствуя себя плохо, Игорь стал писать письмо домой. Там. В парке, уже чуть живой, он делает попытку отправить письмо родным, выпрашивая конверт у сослуживца. При написании адреса, корявым, совершенно изменившимся почерком, он совершает элементарные ошибки, доказываюшие, что Игорь уже тогда был в измененном сознании, но, не надеясь уже на помощь окружающих, пытался отправить неоконченное письмо в несбыточной надежде на помощь родных….      

     Поздно вечером этого же дня офицеры беседуют со смертельно больным Игорем: «Ты пьян», ответ отрицательный, «Что ты пил? Антифриз пил?»  Тоже отрицание. Тогда офицеры принимают решение, нет, не о срочной доставке в госпиталь, а уложить его в каптерке, так как в общем спальном помещении нельзя из-за бреда и стонов… 

    В ту страшную и роковую для мальчика ночь острая почечная недостаточность из состояния эйфории переходит в кому и утром его обнаруживают в бессознательном состоянии. К этому моменту спасти Игоря было уже невозможно, процесс был уже необратим.

    «Этиленгликоль (если бы он был) - пишет отец Игоря, - должен обнаруживаться не в «промывных водах», а в крови, печени  и почках. В связи с этим я требую проведения повторной экспертизы, может быть и эксгумации, так как факт обнаружения этиленгликоля в клетках тела и крови будет  говорить о насильственном введении в организм моего сына жидкости. содержащей этиленгликоль. Проведение этой экспертизы позволило бы убедиться и в повреждении почек, чего  так в месту «не заметила» первая судебно-медицинская экспертиза.»

    Обратите внимание, все исходные данные  в версии отца Игоря Заболотнева – те же, что и у прокуратуры, но «наполнение» совсем другое.

    И я почему-то склонна верить именно отцовской версии, тем более, что следственными органами в проведении повторной экспертизы ( а тем более, эксгумации) было категорически отказано. И это только укрепило мое мнение о том, что Игорь Заболотнев был действительно убит. В этом убийстве было все – и головотяпство офицера, и зверское насилие, и издевательство над тяжело пострадавшим человеком. И самое страшное – это соглядатайство, стороннее наблюдение за тем, как на твоих глазах молоденький мальчишка день за днем, месяц за месяцем угасает, гибнет в буквальном смысле этого слова. Смотреть, знать, и молчать. Думать – авось пронесет, а вдруг – выздоровеет? А когда наступила страшная развязка – обвинить в употреблении гадости (а может, насильно ее и влить умирающему в горло (а что, разве невозможно?).

     Такая вот невеселая история.

«НЕЗДОРОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ»
Олег Саламатин
    «Серега, здравствуй! Скоро нас переведут в роту с «дедушками», и это будет для нас «не очень приятно». Да уж и в данное время «трепки-издевки» от «старья» тоже присутствуют. И ведь каждый день получаешь тумаки-ушибы в «разноместье» своего скелета. Да , законы – волчьи, здесь один раз поддашься – зачморят.

    А вот так, посоветовать тебе, ничего не могу.    

    До приказа «старья» осталось 48 дней. Быстрее бы уж пролетели, а там уж свободней станет. Совет тебе, Серега, качайся побольше, пока духом будешь, а то «дед» тебе постоянно в «солнышко метить будет» и бывает, что и пробивает. 

   А у нас здесь компания хорошая подобралась – 12 человек, это те которых вместе с нами в роту переведут. Да , человек пять из них – чмыри, а вот мы вшестером –«конторой держимся». Ребята все как один, один пацан из Краснодара – мощный детина, вот и с ним будем держаться. В случае чего и отобьемся.

    А в роте весной останется 60 человек – вместе с нами.

     Та что, лишь бы до мая дожить…»

     15 апреля 1990 года в 15 часу в расположении в\ч 14280 внутри здания бывшей столовой обнаружен висящим в петле из брючного ремня, один конец которого привязан за трубу на высоте 2 м 43 см, труп рядового Саламатина.

    По выводу органов предварительного следствия виновных в его смерти не установлено, в связи с чем дело 30 ноября 1990 года прекращено за отсутствием  события преступления. 

     Изучение  прекращенного уголовного дела показало, что оно расследовано с нарушением, которое выразилось в неполноте следствия, в связи с чем дело подлежит возобновлению производством по следующим основаниям:

- из материалов дела усматривается, что в январе, феврале, марте 1990 года Саламатину сослуживцами причинялись кровоподтеки,

- при осмотре тела на лице обнаружен кровоподтек и ссадина с левой стороны под скулой. 

- по делу не установлена причина образования телесных повреждений.

- Из показаний свидетеля Нестеренко усматривается, что 6 апреля в техклассе в присутствии Чередникова, Карасева, Лазова и Дементьева Саламатин заявил, что лучше повеситься, чем служить в стройбате. Однако Чередников не допрошен, Дементьев отрицает, что слышал подобное от Саламатина.

- неясно, почему Чередников дал ремень Саламатину.

- не выяснено, кто заставлял работать Саламатина по ночам. Не проверено, по каким мотивам командир части 15 апреля (в день смерти Олега) подверг дисциплинарному аресту с помещением на гауаптвахту Сирачева и Макарова, причем Сирачев и ранее наказывался за неуставные отношения в отношении к Саламатину.

- а также, какие имелись у следователя Купцова данные для постановки вопроса о назначении судебно-медицинской экспертизы от 16 апреля 1990 года  о возможном акте мужеложства и извращениях по отношению к Саламатину.

- не выяснено по поводу чего 15 апреля 1990 года заседал товарищеский суд военных строителей и кто на нем разбирался.

- В деле имеются сведения о нездоровых отношениях среди военнослужащих этой части и это видно из писем Саламатина.

    Таким образом видно, что версия о доведении до самоубийства Саламатина совершенно не проверена, также как не проверена версия о его убийстве, так как не выяснен механизм самоповешения на трубе на высоте 2 м 43 см и по поводу ремней, обнаруженных на месте происшествия.

   Постановление подписано старшим прокурором управления прокуратуры союза СССР, старшим советником юстиции Важениным Г.Ф.

    Саламатин Олег, 1971 года рождения, призван 6 декабря 1989 года Рубцовским военкоматом Алтайского края. Был единственным сыном у родителей. Служил в в\ч 12480 Киров-200, в стройбате водителем.  Олег был очень жизнерадостным, общительным и веселым мальчиком, с юмором. К родителям относился с большой любовью и вниманием. За восемнадцать лет жизни мать ни разу не видела Олежку пьяным, он не курил.  Всегда был чем-то занят: то восхождениями (занимался альпинизмом), то ремонтом мотоцикла, то делает фотографии. Он на восхождении сам фотографировал, потом делал и рассылал друзьям фотографии. Соседи все его очень любили, потому что телевизор починит, кому антенну на крыше отрегулирует и за его веселый характер все Олежку очень любили. 

   Олег очень увлекался альпинизмом, три года ни одно лето не был дома.  И по Алтайскому краю был в экспедициях и на Памире. 

   В армию себя долго готовил.  По утрам бегал, занимался с гирей. До армии закончил техникум и был направлен на работу на завод.

     Когда Олега привезли домой хоронить, то родители обнаружили на лице и теле сына многочисленные кровоподтеки и ссадины. А приезжавший после похорон Саламатина дознаватель лейтенант Зубарев, сообщил родителям, что Олег повешен на ремне солдата из второй роты(Олег служил в третьей) и обнаружил его тоже солдат из второй роты. Вряд ли это совпадение. Дознаватель рекомендовал родителям добиваться эксгумации тела сына.Дознаватель три раза повторил родителям, что именно эксгумация расскажет им об истинной причине смерти Олега. Сопровождаший тело Олега майор, говорил родителям, что после смерти сына осталось 2 недописанных письма – отцу и матери. Это тоже косвенное доказательство отсутствия суицида - самоубийцы, обычно, письма перед смертью дописывают. Так вот, письмо, написанное для отца вернули, а вот письмо матери  бесследно пропало. Может быть в нем было что-то, что надо было спрятать? Несомненно.  
     Саламатина Валентина Тимофеевна, мама Олега, была на встрече с  президентом Горбачевым. Рассказала, какой был сын, был подготовлен и шел со страстным желанием служить. После училища пошел не в институт, а в армию, так как считал, что должен отдать долг Родине. Единственный Сын. Направили в стройбат.  Жизнерадостный, трудолюбивый, всем помогал. Девчонки за ним ходили хороводом. Считал, обзаводиться невестами еще не время. Не курил, не пил, с юмором, общительный, жизнерадостный. Ремонтировал любую технику. Все соседи несли к нему. Убили в части 15 апреля 1990 года. Обвинили  в самоубийстве – повешение, первый день Пасхи и наша жизнь кончилась.

       Обращалась мать в президентскую комиссию, которая вынесла постановление о возобновлении уголовного дела по факту гибели Олега Саламатина.  Эксгумировать тело Олега так и  не дали. 

     Все попытки выяснить, что же произошло в части в первый день Пасхи 1990 года остались неосуществленными.

    Многие годы мама Олега была в Комитете солдатских матерей Рубцовска и помогала родителям погибших и искалеченных детей.

     Страшная история произошла в стройбате 15 апреля   1990 года. Из материалов видно, что Олег был скорее всего (да что там, точно) убит сослуживцами - старослужащими. Возможно, перед смертью мальчик был изнасилован и подвергнут гнусным унижениям.  Затем его повесили на трубе. Причем делать это должны были несколько человек. О совершенном убийстве  и надругательстве знало, и коллектив части (товарищеский суд), и командование (гауптвахта). Но вот военная прокуратура «не знала», не знает, и знать не хочет. Все как всегда! 

      Из письма Валентины Тимофеевны: «МЫ ПОТЕРЯЛИ ЗДОРОВЬЕ, ВЕСЬ ИНТЕРЕС К ЖИЗНИ И ЖИТЬ НЕ ЖИВЕМ, И УМИРАТЬ НЕ УМИРАЕМ. Такого Сына потеряли и внуков у нас от него не будет, и жизнь наша пошла прахом…».
   В начале 2008 года Валентина Тимофеевна умерла, а отец живет в интернате для престарелых и участников Великой Отечественной войны г. Барнаула и очень ждет эту книгу.

«СНЯТ СО ВСЕХ ВИДОВ ДОВОЛЬСТВИЯ»

Антоша Гурьянов

    «Мы с братом Иваном приехали в Северо-Двинск 3 Января, а 31 декабря в 24.00 Антоша поступил в госпиталь – якобы нанес себе два ножевых ранения в горло. Он молчал 2 дня, я давала ему ручку, тетрадь и он отвечал на мои вопросы письменно. К счастью, эти записи я сохранила и теперь они могут пролить свет на причину его госпитализации и даже его смерти:

- Объяснять ничего не буду. Подумай о том, что я тебе говорил еще летом ( а летом убили мальчика на соседнем корабле – он месяц назад сбежал домой, его вернули и потом убили).

- Езжайте домой, все равно вы мне ничем не поможете!

- Все это «дерьмо». Главное – «молчание золото»! Разве я похож еще на того,кто делает что-то необдуманно?

- Я старался ничего не говорить вслух о своих мыслях, но об этом они читали в моих глазах, правда, иногда я выливал на них их же ведро с помоями…

- толстяк на дивизионе – это ЗКД заместитель команлира дивизиона, такая сволочь, которых мир не видывал, моего лучшего друга он посадил.

- я очень поздно понял, что каждый играет в свою игру и как дурак в этот же день дал понять это, тогда и началась травля.

-началась травля со жратвой. Болел постоянно живот – в чае тараканы. И я стал все делать сам, пил чай, ел компот и морковь натуральную.

- если он надует ( это о враче, который обещал комиссовать), мне придется расхлебывать , самосуд, меня вернут в часть и все по новой…

   Мой сын был призван в морфлот, сначала «учебка»  в Севастополе, затем направление  в Северодвинск. Службы по специальности там многим ребятам нет – в основном флот на приколе у пирсов. Воровство, отсутствие дисциплины, пьянство офицеров и бесправие моряков, я думаю это стандартное состояние всей нашей армии. Мой мальчик столкнулся с продажей верхней одежды в пункте распределения моряков и отказался участвовать в их действиях , его начали травить целой группой. В итоге он не выдержал и сбежал домой. Это случилось в июне 1992 года. Тогда как раз вышел указ президента Ельцина о возврате всех сбежавших по местам службы. Садизм! Игра на уничтожение! Я ездила в Северодвинск с письмом от командира части в нашем городе с согласием принять матроса в свою часть для дальнейшей службы. Северодвинск, в\ч 39099, замполит этой части отказал мне в помощи перевести сына служить  в г.Ярославль, где мы живем.  Но было дано согласие на перевод в другую часть 25177.

     В день перевода мой сын сообщил: «Мама , на соседнем корабле матрос сбежал месяц назад, а сегодня его убили» Расстались мы с моим Антошей с предчувствием беды.  И она пришла. За час до наступления Нового, 1993 года мой сын, находясь на корабле, нанес себе 2 ножевых ранения в горло. Его привезли в госпиталь, туда приехала и я, ведомая интуицией, никто бы мне и не подумал сообщить, что с сыном беда.

    Я была в госпитале на третий день после того, как его туда доставили. Он молчал три дня и отвечал письменно на мои вопросы. Из этих ответов  я узнала, что на корабле, или на кораблях всем управляет тот, кто «сидит на продовольствии». Он , этот толстяк ЗКД, торгует этим продовольствием и всем, чем только можно. Сын в тот же день сказал об этом тем, кто с ним служил. И началась его травля. В чае – тараканы. После еды у сына появились жуткие боли в желудке.  Он перестал есть , голодал  три дня до Нового года. Что произошло тогда, под праздник, я спрашивать не стала, решила узнать тогда, когда Антоша вернется домой. Тем более что врач обещал решить вопрос о комиссовании сына с военной службы.  Его продержали в госпитале три месяца и с диагнозом «Кратковременный истерический психоз с переходом в стойкую астению», как и предполагалось, комиссовали из армии. 

    А теперь очень внимательно: моего сына из госпиталя отправили в часть на отдельный корабль под присмотр фельдшера. После того, как пришли документы для отправки Антоши домой, это случилось 27 марта 1993 года, его приказом «исключают из списков части и снимают со всех видов довольствия», а билеты для отправки домой берут на поезд 3 апреля 1993 года. 8 дней мой сын «без всех видов довольствия» по приказу находился в части!!! А я в это время безрезультатно пыталась дозвониться до части в течение месяца и только 1 апреля с огромным трудом, чувствуя беду всей кожей, 6 часов на телефоне, нервы сдают, дозвонилась и в разговоре в командиром узнала, что   моему мальчику выделили двух сопровождающих и на 3 апреля взяты билеты для отправки домой. Я слышала голос моего сына (его позвали к телефону), но ощущение, что у него был спазм в горле, только: «Алле, алле…» и все. Я в сердцах (не надо было говорить) сообщила командиру, что непременно буду в части  3 апреля утром, а вечером мы с сыном поедем домой. 

    2 апреля получаю телеграмму: «Ваш сын умер, сообщите, когда можете приехать». И через двое суток командир части  привозит мне тело моего Антоши в гробу и цинковой оболочке. 

       Избитого, в какой-то нелепой черной шапочке, надвинутой низко на брови и лоб, со шрамами на руке и лице. Страшно исхудавшего. Он был высоким и стройным парнем, похудел на 12 килограмм. Дианоз - удушение, повесился на ремне.

    Я ведь чувствовала, что он на волосок от гибели, чувствовала, что ему не простят побега, не простят, отказа ЗКД «стучать» на ребят, своих товарищей по кораблю, не простят его честности и нежелания жить по законам  стада. В него я вдохнула законы чести и он был готов служить, но в нормальных войсках. Ведь в армию он призывался здоровым мальчиком, занимался спортом: бегом, теннисом, боксом, отлично рисовал, много читал, был порядочным, добрым справедливым.

     В эксгумации мне отказывают, им недостаточно моих «голословных заявлений»! В военкомате мне отказали даже в пособии на погребение, у меня, оказывается, нет статуса матери погибшего в армии солдата (так как он был уже уволен на момент смерти), это какое-то продуманное, изощренное издевательство - мало того, что убили сына, так еще и отказывают мне в праве считаться матерью погибшего (убитого ими) моряка. 

    А у меня подрастает второй сын. И снова - армия? И снова – беда? Я не выращиваю подлецов, я ращу порядочных мальчиков. А порядочных там убивают!

    Я не считаю этот вопрос маленьким. Я полностью подкошена весь мой огромный труд по созданию Настоящего Человека – оплеван! Не надо брать у родителей то, что не могут отдать! Военкоматы и воинские части хладнокровно вновь набирают парней и правильно, верно, справедливо, что многие матери прячут своих детей за границы, все что угодно, только не потеря всего в этой жизни  - твоего черноглазого, высокого, умного, очень ласкового и талантливого парня! У меня сломлен дух, потерян смысл – он был в продолжении себя в сыне.

   Умные, серьезные письма моего погибшего сына, обличающие армию, прогнившую насквозь, свидетельствуют о том, что его смерть – это плата за его прозрение».
     Печальная, но какая сильная исповедь несчастной матери. Она обратилась  в международный комитет родителей военнослужащих. Президиум комитета, изучив в совокупности все документы, пришел в однозначному выводу о ходатайстве  о возобновлении производства уголовного дела по факту гибели ( а не о самоубийстве) матроса Гурьянова и необходимости установления истинных причин , вызвавших его смерть.

      Но все было напрасно. У военных на руках были убийственные козыри – военное ВВК признало Гурьянова психически больным, значит он мог вполне совершить суицид. И все тут!

     От себя могу заметить, что история Тоши Гурьянова  крайне поучительна. Она о тех, кто не хочет «плыть по течению», не хочет быть таким как все. Кто в море пьянства и воровства является островком порядочности и честности. Таким детям, конечно же, не выжить, они обречены утонуть в этом море. Мы не знаем  и не узнаем, сам ли Тоша резал себе горло, в ту новогоднюю ночь. Но я думаю, я практически уверена, что не сам. И в петлю он полез тем более не сам. Ведь, чтобы изголодавшегося, ослабленного парня в петлю  засунуть особого труда, наверное, не составило. Убийцы знали, что они останутся безнаказанными – ведь Антон был причизнан «психическим». Таким образом, один возврат Антона в сложившихся обстоятельствах в часть уже сам по себе был ему смертным приговором. 

«КОШМАР НА ПОЛИГОНЕ»
Рома Локтионов
            Сколько в нашей стране безъисходных причин,

            Сколько вас погибает мальчишек-мужчин?

            То от глупой войны, испытаний лихих,

            Слезы жен, матерей – сколько горечи в них.

            Не дай Бог никому потерять матерей

            Но еще тяжелей –хоронить сыновей.

            Рядом поле, трава и ромашки цветут,

            Но тебе на поклон на руках принесут

            Вот мы смотрим с друзьями семейный альбом

            И короткая жизнь вся поведана в нем:

            Детство, школа,  экзамены, бал выпускной,

            Служба в армии – здесь ты навек молодой.

            Будет осень, зима и весна настает,

           Только вишня в саду без тебя расцветет.

           Ты теперь будешь только в сердцах наших жить,

           Наша память не даст о тебе позабыть…

    Валентина Васильевна Локтионова развешивала на балконе постиранное белье. Тут она увидела, что из-за угла дома  вышли четыре человека в военной форме.

    «Не иначе  как ко мне идут, - подумала она,- наверное весточка от моего Ромки».

     Сын Валентины Васильевны Роман Локтионов через месяц с небольшим должен был вернуться домой из армии, вся семья очень этого ждала.

     И точно, через минуту раздался нетерпеливый звонок в дверь. Мать солдата пошла открывать.

    На пороге стояли четверо военнослужащих. Ни  один из них не посмотрел в глаза матери.

- Здравствуйте, ребята, у вас новости от Романа?

   Военнослужащие продолжали мяться на пороге, потом один из них, офицер, с трудом выдавил из себя:

- У нас, мамаша, только одна новость: Вашего Ромы больше нет… Мы привезли гроб, он на станции. 

    Что было дальше, Валентина Васильевна помнит с трудом. Горе, огромное, неизбывное, обрушилось на нее, как снежная лавина. В мозгу только  перемежались обрывки несвязных мыслей: «Как это нет на свете? Моего Ромки? Какой гроб?».

    А вокруг уже суетились люди, шли подготовления к похоронам сына.

    Солдаты в сопровождении замполита Юргинского  дивизиона привезли Локтионовым гроб с телом сына, свалившись, словно снег на голову. Послать телеграмму, позвонить, предупредить, они по-видимому не догадались.

    По дороге на вокзал, где родителей ждал их неживой сын, замполит рассказал такую версию гибели Ромы Локтинова:

- Роман, находясь на посту с двумя сослуживцами, пил спиртное, потом, пошел к колодцу и пьяный, свалился в него. Вылезти смог с трудом, но тут у него отказало сердце, потерял создание и замерз на земле рядом с колодцем.

      Роман Локтионов родился 13 октября 1978 года в г.Барнауле Алтайского края. В 1997 году закончил Барнаульский строительный техникум по специальности «Техник-строитель». 15 июня 1997 года был призван в ряды российской армии.

    Рома был старшим сыном в семье их троих детей ( у него остались две сестры). По характеру был очень спокойным мальчиком, уравновешенным, честным, правдивым сыном, братом, другом. Всегда готов был прийти на помощь. Все дела в школе и дома выполнял добросовестно, ни одного дела не бросал  не доделав. Занимался спортом, очень любил футбол и все свободное время проводил на стадионе. Принимал участие в соревнованиях. Пользовался авторитетом у друзей, они любили и уважали Рому. 

   В общении со сверстниками и со старшими был всегда вежлив, морально устойчив, не имел вредных привычек, был очень отзывчив. Всегда приходил на помощь друзьям. К себе в быту был крайне нетребовательным, в колледже в свободное от учебы время подрабатывал на стройке. В семье, как самый старший, был незаменимым помощником. Очень любил животных.

    Из письма Ромы домой: 

    «Иринка писала, чтобы я побыстрее возвращался домой, что меня все очень ждут, чтобы я побыстрее отслужил. Особенно ждете вы, дорогая моя мама, дорогой мой папа, Иринка, Танюшка. Вам всем хочется побыстрее увидеть меня дома, чтобы больше не волноваться за меня, видеть, что я жив и здоров…»

    Из этого письма видно, что тревога за Рому , нехорошие предчувствия, не покидали его семью все время службы. Да, предчувствия эти оказались не напрасными. Но чтобы их Ромка погиб так бездумно, замерз в пьяном виде, в это не поверил никто, кто хорошо знал Романа Локтионова.

   Замполит, привезший тело Романа, настаивал, чтобы цинковую оболочку гроба не вскрывали. Однако, в день похорон, назначенных на 25 апреля 1999 года, это предписание было нарушено.

- Давайте, пока нет посторонних, откроем гроб, - предложила мама Ромы, когда в квартире не было никого, кроме ее мужа и дочерей - мы должны попрощаться с Ромкой.

   Валентина Васильевна до последнего мгновения надеялась, что это ошибка. Там, под цинком окажется не ее сын, а совсем другой человек. Ведь так бывает! Однако надеждам не суждено было сбыться. В гробу был именно Рома, но, боже мой, в каком виде! Все лицо и тело мальчика было в синяках, лицо изуродовано почти до неузнаваемости, нос распух и  был свернут набок. До сих пор мать не понимает, как она смогла пережить этот момент. Но, к сожалению, ей предстояло пережить еще очень многое, пока она узнает всю неприкрытую, страшную правду о смерти своего любимого сыночка.

    Уже тогда, у открытого гроба, Валентина Васильевна дала себя клятву, что заставит военных сказать правду и накажет виновных в гибели сына. Как это было не тяжело, все повреждения на теле Романа Лактионова были сфотографированы – ведь это были документальные подтверждения насильственной смерти  парня. Его убийства.

   Рому похоронили, а 4 мая семья Локтионовых, вместе с депутатом Барнаульской Думы Натальей Некрасовой приехали в Юргу, в часть, где погиб Рома. В воинской части одним из первых им встретился рядовой Сергей Пролыгин. Это он, вместе с Ромой и сержантом Максимом Дулевым жили на полигоне в восьми километрах от воинской части. Увидев мать Романа, Пролыгин побледнел, как мел, губы его задрожали и он затараторил: «Тетя Валя, я не убивал его, я не убивал». Эти слова он повторял, будто скороговорку, словно сам убеждая себя в том, что он этого не делал. Мать Романа в тот момент еще не знала, что разговаривает с жестоким и циничным убийцей своего сына, она почувствовала по отношению к этому человеку только брезгливость.

   Локтионовы направились к начальнику штаба дивизиона Аникееву. То еще раз, как заученный текст пересказал уже известную всем версию гибели сына, причем сделал это с нескрываемым раздражением.  После этого родителей провели в казарму, где жил Локтионов. 

    Матери Ромы хотелось забрать вещи своего сына, поговорить с его сослуживцами. Но вещей не было: ни дорогих часов, купленных на день рождения перед отправкой в армию, ни писем из дома. Замполит Холодницкий и комдив Янус рассказали родным, что Рому с февраля перевели на полигон, где он должен был якобы поправлять свое здоровье.

    Мать знала, что в армии ее сын очень сильно похудел из-за плохого питания. В письмах Рома постоянно жаловался, что капуста, которой их кормят постоянно, ему страшно надоела.

    Затем родителям Локтионова позволили побеседовать с Пролыгиным и Дулевым, те опять, как попугаи, изложили им официальную версию гибели Ромы. 

    Мол, 18 апреля Пролыгин вернулся на полигон от своего знакомого, охраняющего дачу одного подполковника. С собой принес бутылку спирта. 

    В домике, где они жили, Пролыгин и Дулев решили распить спиртное. Дулев поджарил картошку, Пролыгин разбавил спирт.  Локтионов в это время работал на улице – валил лес. Начали застолье без него, потом позвали к столу и Рому. По словам солдат, Роман пил наравне с ними.

     Через некоторое время Дулеву стало плохо и он ушел спать. За ним поспешил и  Пролыгин, попросив Рому убрать со стола. Парни уснули, а когда через два часа проснулись, то увидели, что в домике Локтионова нет. Стали искать его на улице. Обнаружили возле колодца раздетым, лежащим на земле. Пощупали пульс. Его не было, тело было холодным.

    Во время разговора с родителями Дулев очень нервничал, путался в словах. Пролыгин держался спокойно. Но родители, чем больше смотрели на этих двух, тем меньше им верили. Вернее- не верили ни единому слову. Родители уже поняли, что с их сыном произошла страшная трагедия. И смерть наступила не по его вине.

     Уголовное дело, возбужденное Ургинской военной прокуратурой, содержало много неточностей. Слишком много. Не было указано время возбуждения дела, расходились показания сотрудников милиции, присутствующих на осмотре места происшествия. 

   Медэксперт Скрипник засвидетельствовала на теле Романа 87 ссадин! Но она же будет утверждать, что все эти повреждения он нанес себе сам. Якобы, с высоты собственного роста падал в бетонный колодец. Головой ударялся о края и подъемный механизм, на который была намотана железная цепь. Падал и поднимался снова. И так 87 раз! Мы все знаем народную поговорку: «Пьяному море по колено». И дело действительно в том, что пьяный человек обычно получает гораздо меньше травм, чем трезвый. Но, получается, не в деле Романа Локтионова.

   Следователь Хойко, который начнет дело лишь 10 июня, покажет позже матери Ромы видеокассету с осмотром места происшествия, но въедливая женщина обратит внимание, что по материалам уголовного дела осмотр производился ночью (около часа ночи) Но на кассете – светлое время суток. «Это они фонариками светили»- выкрутится следователь.

    Валентина Васильевна утверждала, что ее Рома практически никогда не пил, к алкоголю был равнодушен. На это ей покажут заключение экспертизы – в крови обнаружен алкоголь. Но когда мать Ромы сразу после похорон звонила в морг, ей ясно сказали, что в первичных экспертизах наличие алкоголя не установлено. Где же правда?  В уголовном деле не было фотографий с похорон Ромы, где отчетливо видны все нанесенные ему телесные повреждения. Зато в дело была приложена подложная медкнижка, она , как оказалось принадлежала другому солдату, значительно выше ростом и значительно тяжелее Ромы. И фамилия этого солдата на карте стояла, но была заклеена куском бумаги  с надписью «Локтионов».

     После того, как дело по факту смерти военнослужащего Локтионова было закрыто из-за отсутствия события преступления, была написана жалоба, которая послужила основанием для повторного возбуждения дела. Но это дело опять вели те же сотрудники Юргинской прокуратуры, которые, понятно, опять ничего не нашли и дело снова закрыли. 

   Тогда Валентина Васильевна добивается, чтобы следствие передали в Кемеровскую область. Передают, но и там дело тоже закрывают. Тяжелый это труд, борьба за правду!

    Год спустя мать добивается эксгумации тела сына. Чего ей это стоило, перечислять не буду.  Алтайские судебно-медицинские эксперты (независимые) обнаруживают, что у Ромы есть переломы подъязычной кости, щитовидного и перстневидного хрящей. А это значит, что мальчика перед смертью душили, скорее всего, удушили, такие повреждения как правило, с жизнью не совместимы. Человек очень быстро погибает от удушья. 

    Теперь уже военная прокуратура вынуждена была как следует взяться за фигурантов этого дела – Пролыгина и Дулева. Ведь других людей рядом с Ромой просто не было. За это время убийцы успели уволиться с военной службы и разъехаться по домам. Но совершенное преступление потянуло их к ответу. И бывшие военнослужащие сознались в убийстве Ромы Локтионова и в последующей инсценировке несчастного случая. 

    Почти через два года после убийства Ромы Локтионова его палачи предстали перед военным судом. Мать, присутствующая на всех заседаниях суда, из раза в раз слушала подробности мученической смерти своего мальчика.

     Выяснилось, что застолье в тот  день действительно было, только пили только Дулев и Пролыгин, а Локтионов, который был при них чем-то вроде прислуги и мальчиком для битья, работал. После того, как Дулев и Пролыгин напились, они приказали Локтионову убрать со стола и помыть посуду, а сами направили отдыхать.

    Рома уходит на кухню. Там, убрав со стола, вечно  голодный парень доедает прямо из банки остатки тушенки. Вошедший в этот момент Пролыгин, страшно разозлился. Он решил проучить Романа, чтобы он не «крысятничал». Пьяный садист начинает бить Романа, тот пытается сопротивляться, тогда Пролыгин принимается его душить.  К нему присоединяется и проснувшийся от шума Дулев. Хотя он и не понимает, за что Пролыгина избивает Романа. Из разбитого носа Ромы ручьем течет кровь, он уже не может стоять на ногах. При этом от переломов костей и хрящей шейного отдела, Рома начинает задыхаться. По сути – полученные повреждения уже смертельны. Но мучителям этого мало – они решают еще и унизить Локтионова. Мерзавцы заставляют практически бессознательного парня снять штаны и стать на четвереньки.  

    На суде убийцы утверждали, что они хотели только попугать Рому, совершить имитацию изнасилования. Но ведь никто не проводил экспертизу, никто не выяснял, был ли Роман на самом деле изнасилован, или нет. После всего случившегося от недостатка воздуха Рома умирает, или, возможно, просто теряет сознание. Испуганные палачи быстро переносят раздетое и поруганное тело парня к колодцу и оставляют его на холоде. Аккуратно складывают его сапоги и вещи, не предусмотрев одного: полигон стоит  на болоте, вокруг колодца вода, а вещи Ромы и ступни его ног, останутся чистыми и сухими. Что явится доказательством имитации несчастного случая убийцами.

     Экспертиза так и не определила, отчего все-таки умер Локтионов – от удушья или от холода. А впрочем – разве есть разница? Ведь он умер. Был зверски замучен пьяными садистами. Осквернен и унижен.

    Хотя, разница была. В том, что если смерть Ромы наступила из-за переохлаждения, то его убийцы виновны только в применении к нему неуставных отношений, повлекших за  собой смерть. За это их и судили. И приговоры эти нелюди получили мягкие: семь лет колонии строгого режима для Пролыгина и шесть – для Дулева. Согласитесь, очень мало за ТАКОЕ циничное и жестокое убийство и за попытку его сокрыть.

    А вот лица, виновные в фальсификации материалов расследования дела о смерти Романа Локтионова, наказания практически не понесли. И не могли понести. Ведь они – всего лишь винтики системы и делали свое дело.

   Передо мной две прижизненные фотографии Ромы Локтионова. Они сняты в январе – феврале 1999 года. На них худенький
 мальчик, с разбитым и распухшим носом (вечно разбитым, получается), стоит в окружении отвратительных личностей с гаденькими улыбочками и бегающими глазами. В глазах Ромы - смертная тоска и боль. В глазах его будущих мучителей и убийц – подлая уверенность в своей полной безнаказанности…

                     Погиб солдат, уж не живет на свете,

                     И кто , скажите, за него в ответе?

                     И если кто ответит, ну и что ж?

                     Его уже из мертвых не вернешь.

                      Зачем нужна нам армия такая,

                      Которая солдата убивает?

                      Он должен был защитой маме быть, 

                      Но кто ЕГО обязан защитить?  

                      Насилья жертвы в обществе порока,

                      Где убивают так жестоко,

                      Где гибнут люди без вины,

                      А где же власти той страны?
                       В которой нет защиты прав,

                       Где у людей жестокий нрав.

                       И кто же все исправить волен,

                       Чтоб поплатились, кто виновен?

                               ( в этом сюжете приведены стихи 

                                  Тани Лактионовой, написанные

                                в память о ее любимом брате Романе)

«В МУТНОЙ ВОДЕ…»

Андрюша Довгаль

              Сынок, будь честным, справедливым,

              Вот наступил и твой черед,

              Когда страна твоя родная

              На службу в армию зовет!

              Ты был подвижным и несмелым

              И для людей ты тихо рос,

              Для нас же, мальчик мой чудесный,

              Для нас навеки в сердце врос!

              Мы будем ждать тебя два года,

              Мы будем ждать и день и ночь,

              Когда ты станешь у порога:

              «Вернулся, мама, чем помочь?»

      Это стихотворение прочитала мама, Анна Николаевна Довгаль на торжественном собрании по поводу призыва на военную службу. Прочитала для своего сына Андрея Довгаля, напутствуя его к военной службе. Андрей был очень горд и доволен, что у него такая талантливая мама. Анна Николаевна тоже была счастлива, если бы только она могла знать…

     Андрей Довгаль, 1972 года рождения, был призван на военную службу 21 ноября 1991 года, в военно-морской Флот, на Балтийский Флот, г.Кронштадт.

Андрюша рос подвижным, как все нормальные дети. До 5 класса учился хорошо, потом с учебой не всегда ладилось, но он очень старался.  К 14 годам он стал уверенным в себе и, однажды сказал: «Я запишусь в секцию бокса». Отец был согласен, а мать – была против. Что это за спорт, размышляла она, - мордобой один. А сын ей в ответ:

- Я хочу быть сильным, чтобы я мог защитить любого при непредвиденных обстоятельствах. Например, свою девушку, да и себя тоже, либо еще кого-то. Мало ли что в жизни может приключиться.

    И Андрюша стал таким. Потом соседи говорили матери, что ее Андрей – молодец, защищает слабых, сам в драку не лезет, а драчунов унимает и  увещевает. Что, мол, выбрали себе противника слабее себя. Вон, идите и занимайтесь спортом, если хотите почесать руки. 

     Родители купили сыну гантели, а гири по 16 килограмм он принес домой сам.

    Тренировался Андрей так, что родители просто диву давались. Мать боялась даже, чтобы пол не проломил. А сын ей говорит:

- Не боись, мать, я все чувствую.

   Вырос здоровым, крепким, спортивным. Получал по боксу грамоты и наградные листы и даже родителям не говорил, что ходит заниматься, пока однажды не пришел домой с синяком. Стали разбираться, оказалось, не подрался, «получил» на тренировке. У матери Андрея осталось много наградных листов, но большую часть сам Довгаль порвал перед армией. Сын сказал матери, что эти награды ему не нужны, занимался он только для себя. 

    Был Андрюша, вспоминает мать, рассудительным, честным. Всегда отлично плавал, мать считает, что утонуть Андрей не мог ни при каких обстоятельствах. 

    За два года до службы Андрей переболел желтухой и мать просила пройти углубленную медицинскую комиссию – вдруг остались последствия. Но ходить матери на призывную комиссию Андрей запретил. 

-  Если узнаю, что ходила и меня не возьмут, обижусь на тебя до конца жизни, -сказал сын матери. -  Я хочу служить и каждый парень должен служить. Ну откупают родители некоторых, ну отмазывают. Но кто-то должен вас защищать в случае войны. Наши деды погибли вы остались живы.

    Андрюша все знал про историю семьи.  Она пережила Великую Отечественную войну в оккупации, его родители маленькими детьми испытали страх, голод, холод, нищету, жизнь без крыши над головой.  Все деревни, где его родные жили в Гомельской области, были сожжены фашистами дотла.

    Андрей никогда не выбрасывал ни  крошки хлеба – знал ему цену по рассказам родных.

    Когда Андрей
 учился в 8 классе, произошел такой случай:  приходит мальчик домой и говорит, что отличники сбегают после уроков, а классная руководительница его оставляет убирать класс. Но на четвертый раз он ушел и сказал, что каждый должен делать за тебя свою работу. Классная руководительница пришла домой к Довгалям жаловаться на сына. 

- Ваш сын отказался убирать класс после уроков.

   А Андрей в ответ:

- А почему другие не убирают?

- Они отличники!

- Они отличники для себя , потом будут учителями, инженерами, а я буду хорошим профессионалом,  таким, без которого не обойтись!

    Не любил мальчик унижения своего достоинства. Был добрым, уравновешенным, добросовестным, адекватно воспринимал критику. 

    Семья жила очень бедно, едва сводила концы с концами. У них никогда не было машины, даже велосипед не могли купить очень долго. Андрюша был в семье третьим ребенком, очень трудно было. Наконец, купили ему велосипед. Покатался он с неделю. Приходят родители с работы, а сын им говорит:

- Дал велосипед другу покататься, тот попросил в магазин съездить, а через два часа пришел и сказал, что украли. Пап, ты меня ругать будешь?

   Отец сказал:

- Ругать не буду, но будешь теперь без велика, на новый денег нет.

    Андрею было тогда 15 лет. И он тут же сказал матери, чтобы не покупала на его долю молока и мяса. Есть я не буду, говорит, пока эти деньги не восстановятся. Вот такой был сын! Родители его не винили, но он сам чувствовал свою вину. 

     Андрей Довгаль прослужил в учебной части полгода. Служил хорошо, прислал 17 писем и 4 фотографии.  В последнем письме написал, чтобы пока ему не писали, та как до 15 мая переведут в другое место.  И родители с нетерпением ждали письма с нового места службы сына.

   И вдруг, как гром с ясного неба, телеграмма: «Ваш сын дезертировал, просьба прибыть в часть». Родители были в недоумении. Если сын дезертировал, то зачем ехать в часть-то? Не понятно. Кто телеграмму давал?  Мать Андрея пошла в военкомат за советом. А там  такой деятель, по фамилии Каширин сидит. Был очень груб, даже не поднял головы, резко сказал:

- Лучше надо было сына воспитывать, чтобы не был дезертиром!

   Мать стояла и ничего не могла сказать, думала, сердце от боли выскочит. Она вырастила честного, справедливого, готового любому прийти на помощь сына. Старались таким воспитывать. На службу шел с охотой, хотел в морфлоте служить.

    Родители обратились в комитет солдатских матерей. А 25 мая уже после телеграммы пришло письмо от сына. Обрадовались родители. Вскрыли письмо. Пишет сын, что все нормально, попал на катер. О дальнейшей службе, мол, напишу в следующем письме. И тут только поняли родители, что письмо шло дольше, чем телеграмма. 

   Родители Андрея назанимали денег и 31 мая 1992 вылетели самолетом   в Кронштадт. Их встретил офицер Коваленко, который был очень растерян, по дороге, на расспросы родителей отвечал: «тут все гораздо сложнее». 

    Встретились с командиром дивизиона , капитаном 1 ранга Бугло С.Г.  Оказалось, что 18 мая Андрей приходил к нему и прямо в глаза сказал, что новая служба ему не подходит. 

- Я хочу настоящую службу и работу, а не баклуши бить, - так прямо и сказал, смелый пацан, восхищался комдив. 

- И что вы ему ответили? – спросили родители?

- Я дал добро на трайлер, там работы хоть отбавляй, я сказал, что там очень трудно, но Андрей согласился, тогда я поручил перевести его и снять с довольствия.

- Кому поручили? 

   Вызвали в кабинет некоего Самойлова, держит тот в руках какую-то бумажку, а руки трясутся. 

- Андрей приходил к командиру катера, мол его обижают. На лице его был кровоподтек.

   Это Самойлов по своей занятости 18 числа перевести сына забыл. А 19 с утра Андрея Довгаля на катере уже не было. 

  Бугло подтвердил, сказал, что разбирались, да  были неуставные отношения, некий Бикенов сидит на гауптвахте.

    Матросы рассказали, что утром 19 мая Андрей поел и все убрал. Больше его никто не видел.

    Получалось расхождение - матросы сказали, что Довгаль утром был, Самойлов – что его уже не было.

    А сам Бугло заявил матери, что  новичкам говорят: «Защищайте себя сами, знаете, какое нынче время!».  И это он сказал матери  пропавшего солдата! Чем Андрей мог защищаться, от кого и как? И на что тогда командование?

    Родители пробыли в части трое суток, Андрея не было. Решили ехать домой, но в кассе билетов не было, только на 17 июня, решили ждать отъезда в Питере.

     А 3 июня 1992 года рыбаки обнаружили  недалеко от дамбы труп в рабочем платье матроса.  Родные приехали в Кронштадт во второй половине дня. Мать напичкали лекарствами, ноги не ходили, зять поехал на опознание. Андрея не узнал – весь раздутый, черный, глаза навыкат, по пояс обнаженный, в рваных ботинках.

    На второй день повезли на опознание мать.  Одним махом открыли только голову, мать не успела даже взглянуть, как закрыли. Вот и все опознание.

    Бугло настойчиво предлагал похоронить сына в Кронштадте, чтобы не нести расходов. Родители отказались. Чтобы проводить сына в последний путь собирали деньги с матросов, у родителей забрали последнюю тысячу рублей. 

    На двадцатый день после смерти Андрюшу похоронили. И до сих пор родители не уверены – а сын ли это?  Анализ судмедэкспертизы Бугло обещал прислать, а потом исчез из дела. Родители считают, что сделал он это преднамеренно.

     По поручению председателя Комитета по делам военнослужащих с членов их семей при правительстве РФ группа быстрого реагирования ездила в Кронштадт, изучила уголовное дело Андрея Довгаля. Установили факты : проверка гибели двоих военнослужащих( в том числе и старшины Грицука), нарушение прав военнослужащих, злоупотребление  служебным положением командованием дивизиона. Были проведены коллективные и индивидуальные встречи, беседы с матросами, старшинами, мичманами и офицерами и руководящим составом бригады и дивизии гарнизона. Ознакомились с жизнью и бытом личного состава в казармах и на кораблях, в отдаленных точках, организован прием по личным вопросам. В дивизионе сложилась крайне нездоровая обстановка. На период ремонта личный состав был переведен в другую казарму и расселен на кораблях. Командир бригады капитан первого ранга Бугло С.Г. нагнетает обстановку и пытается преследовать людей за их откровенную и правдивую информацию. Держит в страхе и беспардонными заявлениями старается обелить свое поведение. Ответственность переложить на второстепенных лиц. Грубость, хамство, нередкое пьянство среди офицеров. Бытовые условия матросов крайне неудовлетворительные, в казармах холодно, в окнах нет многих стекол, нет освещения, постели грязные, на многих нет постельного белья, одеяла рваные. 

    Было установлено, что командир дивизиона  строил себе дачу, ребята работали на птицефабрике Ломоносовская, командир бригады заключил договор и поставлял рабочую силу 15-20 человек.
 Довгаль подошел к командиру: «Я очень хочу служить на настоящем Морфлоте, а не работать не птицефабрике». Нашли утопленным. По Довгалю – изучение уголовного дела  недостаточно полное, не объективное и  не всестороннее. Не рассмотрены факты злоупотребления служебным положением Бугло и Колесовым. В деле Довгаля практически ничего не было установлено. И первое – Довгаля ли тело было выловлено из залива? Единственное подтверждение – фамилия на брюках. И таких нарушений – море. С результатами проверки ознакомили всех. 

    Через много месяцев мать Андрея  получила сообщение, что Бугло снят с должности и наказан в дисциплинарном порядке. Факты избиения матросов офицерами остались недоказанными.

    То, что произошло на самом деле с Андреем – тоже. Понятно одно – мальчик был убит, утоплен. За то, что не хотел работать на «чужого дядю», за то, что не хотел терпеть издевательства и избиения, и вообще за то, что оказался в этом вместилище порока «белой вороной»- нормальным, честным и справедливым парнем. А разве за это убивают, спросите вы? А как же! И вся эта книга - этому свидетельство.

     Отец Андрюши, Виктор Иванович уже умер, ушел вслед за сыном, мать осталась одна, больная, с мизерной пенсией:  

        «Какой старою, сынок, я стала

         Все потому – тебя я потеряла…

         Наша встреча теперь на свете ТОМ,

         Расскажешь ты мне все потом…

         Что сделали с тобой подонки

         Узнают за меня потомки,

         Раскроют книгу – и увидят,

         Возможно предков и возненавидят!
         Прости, сынок, не попрощалась,
         И без тебя навек осталась…. 

         Такою старою, сынок, я стала

         Все потому – тебя я потеряла!!
     Не даром люди становятся поэтами. Ведь от страданий можно сойти с ума. Это не стихи – это боль моя. 

                                                       Анна Николаевна Довгаль.» 
«ЛЮБОВЬ БОЛЬШЕ СМЕРТИ»
Игорь Губерский

Окончание
  - Школьник Игорь Губерский мечтал стать историком, студент Рижского университета Губерский с огромным желанием пошел служить в армию, через полтора года старший сержант Губерский хотел стать военным прокурором…

   6 мая 1988 года в воинской части 32926 прозвучал выстрел. С тех пор прошло двенадцать лет.

   - Уважаемые телезрители, вы смотрите НТВ, с вами программа «Независимое расследовапние с Николаем Николаевым». Сегодня мы должны выяснить, покончил ли с собой Игорь Губерский, или был убит выстрелом в спину?
    Такими словами телеведующий Николай Николаев начал свое независимое телерасследование в телепередаче 2000 года. 

   Далее следовало телефонное интервью со следователем по особо важным делам генеральной прокуратуры А. Деревягиным, который сообщил, что следователь Прохоров, который первым расследовал дело о гибели Игоря Губерского, ошибался, считая его самоубийцей, как и другие десять следователей, которые вели это дело после Прохорова.

   Дальше было прямое включение  телестудии из Риги, где бывшая девушка Игоря Лена, уехавшая из части за несколько минут до трагедии, утверждала, что со своим женихом рассталась  хорошо и ни о каком самоубистве Игорь даже не мог и помышлять.

   Однако в своих интервью командир роты Игоря Рейзин и командир части  Хицюк утверждали, что у них нет сомнений, что Губерский покончил с собой – из-за девушки или из-за конфликта с родителями, а воинская часть тут не причем. 

    Однако отец Игоря Федор Яковлевич Губерский прямо сказал, что его сын был убит за то, что выявил факты торговли воинской части оружием. Сын сам показывал отцу сваленные в деревянном ангаре кучей нигде не учтенные карабины СКС (два самосвала). Впоследствии этот ангар сгорел.

    Мать Игоря Губерского, Юлия Ивановна, рассказала телевизионной студии, что сразу же после гибели ее сына в часть приезжала высокая комиссия – один генерал-полковник и два генерал–майора с кучей полковников. Ведущий Николай Николаев поинтересовался у присутствующих в студии представителей Минобороны, на самобйиство каждого ли военнослужащего по призыву приезжает такая высокая комиссия?

   Затем был задан вопрос присутствовавшему в студии бывшему депутату Госдумы Алексееву, возглавлявшему Комитет по правам военнослужащих и членов их семей. Алексеев рассказал, что еще в 1993 году в телефонном разговоре с высокопоставленным чиновником генеральной прокуратуры ему было сказано, что дело Губерского затрагивает очень «высокие погоны» и поэтому никогда не будет расскрыто.

    Присутствующий в телевизионной студии  бывший генеральный прокурор Ю. И. Скуратов, поведал собравшимся, что он встречался несколько раз и с представителями президентской комиссии и с родителями Губерского и принял решение о необходимости передать это дело от военных  к гражданским прокурорам. Однако с некоторых пор он уже не является Генеральным прокурором и о результатах расследования не знает. 

   На вопрос телеведущего Николаева, правильно ли по его, Скуратова мнению, что дела военных расследуют военные, не получается ли, что в силу «общего» мундира, военные прокуроры заинтерисованы в сокрытии  преступлений. На этот  вопрос Скуратов ответил, что самое страшное, что прокуроров военных мало и правом первичного дознания обладают командиры воинских частей, которые, естественно, не спешат «выносить сор из избы».  Кроме того, между военным начальством и военной прокуратурой тоже существует своеобразная «дедовщина». Именно поэтому, как в деле Игоря Губерского, правда часто бывает сокрыта.

- Невеселую картину Вы обрисовали, господин Скуратов, - посокрушался Николаев.

- Невеселую, но объективную,- заключил бывший Генеральный прокурор. 

    Затем был задан вопрос следователю  прокуратуры Псковской области Ф.И.Тимаеву, почему он стал ициатором передачи дела Игоря Губерского в гражданскую прокуратуру? Тимаев ответил, что он участвовал в эксгумации тела Игоря Губерского в 1993 году вместе с профессором Поповым В.Л.. Он шел на эксгумацию, уверенным, что Игорь покончил с собой, однако проведенная экспертиза показала, что Губерский был убит выстрелом в спину.

- Но почему, - спрашивает Николай Николаев - все последующие расследования руководствуются не данными экспертизы профессора Попова, а данными другой экспертизы, проведенной в Смоленской области профессорами Кузнецовым и Хохловым?

   На это вопрос отвечает присутствующий в студии профессор Кузнецов Л.Е.:

- Да, действительно, были сомнения, что Игорь Губерский был убит выстрелом сзади. Мы проводили множество экспериментов на ребрах других умерших и в конце концов получили с помощью наших рисунков такие же результаты от выстрелов спереди.

- Но у меня в руках документ, подписанный вашим оппонентом профессором Поповым, он называется «Замечания и предложения на экспертизу Кузнецова и Хохлова». В этой бумаге профессор Попов утверждает, что у вас нет никаких печатных работ по огнестрельным ранениям и вы не можете считаться экспертами в этой области. Это так?

- Да действительно, – отвечает профессор Кузнецов, у меня нет ни  одной отдельной работы по баллистике. Но, повторяю, мы проводили множество экспериментов. Тут у меня куча схем, могу показать.
- К сожалению, продолжает телеведущий – профессор Попов, который мог многое бы нам разъяснить, опаздывает в студию, но у нас есть независимый судмедэксперт Емелин, который поможет нам поставить следственный эксперимент: мог ли Игорь Губерский застрелиться из карабина сам.

   Проведение следственного эксперимента показывает, что Игорю самому застрелиться было сложно – слишком уж натужная поза получилась у статиста, исполняющего роль Губерского. А вот застрелить его в спину, мог практически любой.

    Уже когда передача (идущая в прямом эфире) была практически закончена и телеведущий попрощался с аудиторией, в студии появился запоздавший профессор Попов, автор учебника по огнестрельным ранениям. Профессор прямо и безапелляционно заявил, что не может быть никаких сомнений, что Игорь Губерский был убит выстрелом сзади. Это аксиома, не требующая доказательств, в этом деле мог разобраться любой студент-медик.

   На этом телепрограмма «Независимое расследование с Николаем Николавевым завершилась.
    Как мы уже рассказывали, старшина Игорь Губерский, 1968 года рождения, прослуживший полтора года, был убит в воинской части 32926 6 мая 1988 года. Официальная версия: поссорившись со своей девушкой, Игорь вернулся в оружейную комнату и выстрелил себе с грудь из карабина, стоявшего тут же в пирамиде.

     Следствием сделано все, чтобы скрыть истинную причину гибели Игоря. Следователь  Прохоров В.П. (впоследствии был повышен, а потом родители Губерского добились того, чтобы его уволили по служебному несоответствию) не осмотрел ни тело Игоря, ни одежду, в которой тот  был убит.  Не найдены стреляная гильза (через две недели какая-то гильза была передана командиром части следователю Прохорову. Что эта гильза у него делала?), следы крови (а крови должно было быть много). Не сняты отпечатки пальцев с карабина, из которого якобы застрелился Игорь. Сами карабин и одежда Игоря не были изъяты. В конечном итоге вообще не доказано, что Игорь был застрелен именно из карабина. Найденный якобы в одежде Игоря прострелянный и окровавленный военный билет вообще удален из дела.

      Родители Игоря ни мгновение  не сомневались с том, что смерть сына – продуманное и  серьезно подготовленное убийство. Игорь много знал о злоупотреблениях, творящихся в воинской части, а еще о большем догадывался. Об этом он писал родителям в своих письмах, подло выкраденных из квартиры в Риге капитаном Рахимкуловым. 

      В своих жалобах в военные прокуратуры родители требовали установить истинные причины гибели Игоря, исследования его одежды, карабина, стреляной гильзы, военного билета, а самое главное – эксгумации тела сына. Но одежда и стреляная гильза почему-то уничтожаются, пуля «растворяется», фотопленки теряются,  и выносится только постановление об эксгумации тела Игоря. Причем военные стараются всяческими способами изъять у родителей и военный билет Игоря.

  Родители отказались отдать военный билет сына и примерно в это же время происходит странное вторжение неизвестных на их служебную дачу в Дубулты. «Хулиганы» ведут себя странно, все обыскивают, перетряхивают и ничего не крадут. , как-будто что ищут( не военный ли билет?).

    После восьми месяцев «тщательного многократного расследования» было получено новое заключение о гибели Губерского, подписанное военным прокурором Московского округа ПВО Шелеповым В.К. «….установлено, с достаточной полнотой и объективностью, что ваш сын покончил жизнь самоубийством, по заключению специалистов-психиатров, в состоянии глубокого психологического кризиса. Причиной явился глубокий внутриличностный конфликт, содержанием которого было противоречие между идеализированным представлением о жизни и самой жизнью, лиц, виновных в его гибели, нет…»

    Что ж, получается, жизнь парня сгубила…. Но откуда у психиатров могла быть такая информация, ведь родителей Игоря никто не допрашивал, они бы поведали, какой у их сына был «внутренний конфликт» - с командованием воинской части и ее офицерами. Впоследствии родители узнали, что военный прокурор Прудий даже посылал запрос в психоневрологический диспансер г.Риги. Но особенно циничен его же запрос в Московский РОВД г. Риги: «В связи с уголовным делом телеграфируйте наличие компрометирующих материалов на Губерского…» Так что же получается, Игорь Губерский находится под судом? Он преступник? А может быть дело как раз в обратном – это Игорь Губерский раскрыл серьезное преступление ценой своей молодой жизни  и теперь прокуратура пыталась спрятать концы в воду?

    Мы уже рассказывали о том, что Игорь заподозрил командование своей воинской части в торговле оружием. Это он нашел два «лишних» автомата и сообщил о них «особисту». А вместе со своей девушкой Леной, которая жила в гостинице около части, Игорь видел странных постояльцев этой гостиницы, не они ли приезжали забирать краденое оружие?(кстати, гостиница после смерти Игоря тоже сгорела при очень странных обстоятельствах). А сразу после гибели Игоря в часть приезжала комиссия во главе с членом военного Совета МВО ПВО генерал-полковником Горьковым, еще двумя генералами, заместителем члена Военного Совета полковником Атрошенко и кучей
 других полковников. Вряд ли такая высокая комиссия стала бы приезжать на самоубийство военнослужащего по призыву. Не в торговле ли оружием дело? Вернее, в сокрытии следов этой позорной торговли? Эта комиссия не нашла ни следов крови Игоря (а он умер от массовой кровопотери), ни пули, ни гильзы, но нашли два неучтенных автомата Калашникова, за что капитан Светилов был остстранен от должности и исключен из партии.
      Родители Игоря заподозрили, что их сын был убит не в оружейной комнате, а в подвале и убит вовсе не из карабина. Когда отец Игоря, Федор Яковлевич, гостил последний раз у сына(приезжал к нему на день рождения и привозил тортики для всех солдат), Игорь водил его в этот подвал, показывал лаз, ведущий на улицу. Сразу после смерти Игоря Федор Яковлевич приехал в его часть в военной форме, его пропустили. Отец сразу пошел в тот  подвал, лаз был на месте. На песке пола – множество следов. К сожалению, в подвале был полумрак и отец не смог определить, есть ли на полу следы крови Игоря(хотя к этому времени их наверное уже засыпали). Когда приехали позже, уже в женой- лаз оказался замурован, на полу – не менее 40 сантиметров свежего песка.

      Губерские долго вычисляли убийц своего сына Игоря. Сначала считали, что его убивали непосредственно офицеры – капитаны Светилов, Рахимкулов и Резин. Затем поняли, что непосредственными исполнителями стали военнослужащие рангом поменьше. Это смертельные враги Игоря – старослужащие Писеуков и Батюшко. На пирамиде, из которой Игорь якобы взял карабин – этикетка «Батюшко». Из казармы тело Игоря вынесли на одеяле, одеяло – Батюшко. Наверняка вместе с ними был и их закадычный приятель – Зулков.

     Родители Игоря по простоте душевной догадок своих не скрывали, как и не скрывали, что проводят собственное расследование причин гибели сына, и вскоре стали чувствовать себя неуютно даже в своей родной Риге. И Батюшко и Зулкова видели в Риге, около дома Губерских. Убийцы дежурили в подъезде, стучали в дверь, угрожали. А однажды, придя к Игорю на кладбище, Юлия Ивановна Губерская заметила вырытую недалеко от могилы сына глубокую яму(могилу). На горизонте маячили  подозрительные фигуры. Когда Федор Яковлевич пришел к руководству кладбища узнать, кого это собираются похоронить недалеко от его сына, там только руками замахали  : какие еще могилы, хоронить  в этом секторе запрещено… Вот тогда у Федора Яковлевича впервые зашлось сердце. Он понял, и на него, и на его Юлию, объявлена настоящая охота. Больше они нигде не появлялись по одиночке.

    И тут Федору Яковлевичу друзья предложили съездить от турфирмы в Болгарию, вдруг удастся увидеться со знаменитой Вангой, вдруг та чего дельного присоветует? Сейчас Федор Яковлевич понимает, какая это была авантюра, но тогда жили как в тумане и такие подарки провидения принимались как само собой разумеющееся. В Софии он отпросился на 2 дня и отправился в деревню Петрище. Приехал практически без денег. Народу – тьма. Очередь – на неделю. Записался, уже понимая, что не успеет. Но тут на крыльцо два здоровенных охранника вывели маленькую слепую старушку, всю в черном. Это была сама Ванга.

-  Кто здесь отец убитого в России солдата?- стали выкрикивать охранники. Федор Яковлевич откликнулся, его провели в дом. Ванга долго глядела в лицо несчастного отца своими невидящими глазами. Потом тихо сказала:

- Я все знаю, вы все делаете правильно. Вашего сына действительно убили! И вы это докажете. Только берегите себя, и особенно – жену. Над вами висит большая опасность.

   Затем Ванга взяла со стола маленькую вазочку.

- А вазочку, сынок, поставь на могилу Игоря, это ему память от меня, для вас оберег. Иди!

   Как в тумане вышел Федор Яковлевич от прорицательницы. Машинально вышел на дорогу, поймал такси. Сговорился, что водитель довезет его на вокзал за командирские часы. Такси прибыло прямо к поезду, и отец Игоря вернулся домой еще более встревоженным. Но теперь он знал, что не ошибся. Игоря – убили, и это необходимо доказать. 

     Куда только не ездил осиротевший отец, колесил по всему Союзу, пытаясь узнать правду о гибели Игоря от его сослуживцев.

     Приехал в Азербайджан, к старшему лейтенанту Алиеву, замкомроты Игоря. Тот дал  адрес своего отца, сказал, там, в горах, живет солдат, который служил с Игорем. Федор Яковлевич поехал. Красивые места  в горах. Отец солдата – школьный учитель, накрыл стол для гостя. Когда приехал сын, долго говорили об Игоре. Солдат сказал, что до Игоря был совсем другой старшина, старослужащие при нем делали, что хотели, забирали у молодых все – масло, сахар, мясо. Когда старшиной стал Игорь, он все это прекратил. Сам стоял каждый раз на раздаче и бдительно следил, чтобы каждый получил, что положено. «Он очень нас поддерживал», сказал солдат.  И за это его люто ненавидели все старослужащие.

     Покинув гостеприимный дом, Федор Яковлевич поехал в военкомат. «А вы Губерский, мы вас ждем!» - услышал он странные речи, но на тот момент ничего не заподозрил. Военком приказал отвести и покормить гостя в чайхане. В автобусе,  уже почувствовал себя очень плохо, попросил остановиться. Автобус уехал, а Федор Яковлевич буквально «вырубился». Очнулся ночью, под звездами, ничего не помнит. Встал, пошел на огни. Увидел большой дом. Там его приняли совершенно посторонние люди, отпоили молоком, дали денег и посадили на автобус в Баку.

     Следующая поездка была в Киргизию, во Фрунзе, к сослуживцу Игоря. Нашел того, говорит, так мол и так, я отец Игоря. 

- Ну и что? Ничего не знаю, ничего не помню, Ваш сын меня не интересует!

- Но как же так, ведь ты плакал, когда Игорь умер!

    В это время вмешивается отец того солдата: «Уходите отсюда и от нас отстаньте!»
  Вместе с Юлией Ивановной ездили в Узбекистан, к солдату Байкуурозу Кушакову. Нашли того в далеком кишлаке. Был очень испуган, начал врать, изворачиваться, а под конец сказал:

- Ничего рассказывать не буду. Лучше мне молчать! Вот вы уедете, а мне тут жить… 

    А потом попросил себе на память фотографию Игоря.

    Уехали родители ни с чем… 

     Потом знакомые одолжили машину и Губерские поехали на Западную Украину, к солдату Шпуняру. Тот был дневальным, когда погиб Игорь и его подпись подделал следователь Прохоров в протоколе осмотра местопроисшествия.
    Когда нашли хату Шпуняров, вышла на крыльцо мать и стала врать, что никаких Шпуняров не знает. Тогда Юлия Ивановна достала из машины большой портрет Игоря.

      Мать Шпуняра упала на колени: «Вашего убили! Не хочу, чтобы и моего тоже!» На крики сбежалось полсела, пришел ксендз. Сказал парню: «Сын мой! Это богоугодное дело, помоги!» Но Шпуняр убежал и спрятался. 

     Поехали в соседнее село к солдату Дранко, он ходил когда-то за Игорем, как привязанный, тот его постоянно защищал. Богатый дом, крепкое хозяйство. Пришел с работы Дранко.

    - Анатолий, расскажи, как нашего Игоря убивали! Сколько  еще человек убили?

- Никого! Кроме Вашего Игоря, никого больше не убили!

   В это мгновение поднялся сильнейший ветер и два дерева во дворе упали одно на другое – крестом.

     Много где еще были родители Игоря, но все напрасно, никто не хотел ничего рассказывать, настолько были запуганы. Оставалось последнее –спросить у самого Игоря.

     Эксгумацию тела Игоря Губерского разрешили через год. Но мать Игоря понимала, что эксгумацию очень хотят провести  военные, чтобы уничтожить все улики убийства, которые ее сынок унес с собой в могилу. Поэтому Юлия Ивановна всячески противилась и препятствовала проведению такой зависимой экспертизы. Дежурила на кладбище много дней и ночей.
      Следователи сменяли один другого, но дело о гибели Игоря Губерского не двигалось с места. Наконец из провинции специально для расследования этого дела был переведен следователь Тамаев Р.С. Первично ознакомившись с материалами уголовного дела, Тамаев заявил родителям Игоря и членам Международного комитета по правам военнослужащих и членов их семей, что по всему видно, что это обычное рядовое убийство, и он его быстро раскроет. Но через некотрое время, получив в Москве квартиру, новый следователь заявил родителям, чтобы они закрыли рот и не требовали дальнейшего расследования, иначе окажутся там же, где и их сынок. После этого Тамаев пошел на повышение и долго работал в Генеральной прокуратуре.

      И вот прошло пять лет со дня гибели Игоря Губерского, Юлия Ивановна давно работала в многочисленных комиссиях, помогая другим матерям доказывать, что их сыновья были убиты. До этой эксгумации она участвовала в восьми эксгумациях других ребят. И вот девятая – ее Игоря. На кладбище собрались действительно независимые эксперты. И главный из них – профессор заведующий кафедры судебно-медицинской экспертизы военно-медицинской академии имени С.М.Кирова г.Ленинграда -   Вячеслав Леонидович Попов – автор учебника по огнестрельным ранениям.

       Могилу Игоря вскрыли, достали и открыли гроб. Страшно Юлии Ивановне смотреть на то, что осталось от ее любимого Игорька – но надо. Надо сжать зубы и терпеть.  Все, что происходило на кладбище  для Юлии Ивановны, как в тумане. Но она помнит, тогда, когда все закончилось, профессор Попов В. Л. подошел сзади, обнял ее за плечи и сказал:

- Ну что, Юлия Ивановна, вот мы и защитили доброе и светлое имя Игорька – он был убит выстрелом в спину!

    Результат эксгумации, проведенной профессором Поповым был абсолютно однозначным. Игорь Губерский получил удар ножом или заточкой в грудь, а смерть наступила он предательского выстрела в спину. Причем стрелявший был низенького роста.

       Пулевое ранение на военном билете не имеет отношения к убийству Игоря – это более поздняя фальсификация, на билете нет следов тканей тела Игоря Губерского и его одежды.
     За проведение этой экспертизы профессор Попов очень жестоко поплатился. Его долго склоняли отказаться от ее результатов, сказать, что он ошибся. Однако профессор оказался честным человеком. Тогда его сняли с заведующего кафедрой, оставили просто преподавателем, однако звания  судмедэксперта международного класса лишить его не смогли.

    Но другое мнение нашлось. Много лет мать Игоря оберегала его останки, доказывающие убийство сына – лоскут кожи с его груди и ребро сына с входящим отверстием пули. Но в конце концов прокурорам удалось обмануть родителей и провести новую «квази» экспертизу. При этом ребро Игоря было подвергнуто обработке и вывод – профессор Попов ошибся и Игорь все-таки застрелился сам.  Застрелился и все тут!

    Родные Игоря Губерского много раз подавали судебные иски, но  во всех инстанциях им было отказано – ведь их сын – самоубийца. Сейчас жалоба семьи Губерских находится на рассмотрении в Суде по правам человека в Страсбурге. Я очень надеюсь, что хоть там справедливость восторжествует.

      Хотя, я уверена, что никто и не сомневается, что Игорь Губеский был подло убит. Родители шаг за шагом восстановили полностью картину этого убийства.

    Игорь, проводив невесту, веселый, с большим пакетом гостинцев, возвращался в казарму. У входа его ждали Батюшко и  Писеуков. Они затащили Игоря в подвал. Вряд ли они угрожали Губерскому или пытались его запугивать. Они прекрасно знали, что Игорь их не боится. Писеуков просто достал свою знаменитую заточку и вонзил ее в грудь парня. Игорь, понимая, что это – конец, попытался прорваться к спасению – к лазу из подвала. Но тут в полвал зашел дежурный по части капитан Патронтаций (как раз он - маленького роста), достал свой пистолет и выстрелил Губерскому в спину…

    В деле убийства Игоря Губерского много странных и мистических моментов. Более 20 человек, убивавших Игоря и помогавших скрывать правду – уже покойники. Это и медсестры, и  следователи, и прокуроры. Попал при странных обстоятельствах под электричку один из главных виновников смерти Игоря – капитан Светилов. Губерские уверены, что Светилову помогли. Исчезли на необъятных просторах нашей родины Писеуков, Батюшко и Патронтаций. Но от Божьего промысла им тоже не уйти. Как не уйти никому, кто убивает наших сыновей, и кто помогает убийцам уйти от ответа.

     С моментав гибели Игоря Губерского прошел уже двадцать один год. Его невеста Лена давно вышла замуж (за парня, которого тоже зовут Игорь) и растит  сына. При этом вся семья Лены бережно ухаживает за могилой Игоря Губерского, ведь родители его теперь живут «за границей» и их допускают на могилу младшего сына в строго дозированные сроки . Но ни Юлия Ивановна, ни Федор Яковлевич не забыли ничего и не собираются складывать руки. Они борются и бороться будут до конца. Их любовь к сыну уже на двадцать лет больше его смерти. Не сильнее, к сожалению, вернуть Игоря они не в силах, но намного больше! 
    Я часто думаю – сколько добра и радости должен был при жизни принести этот юноша своим отцу и матери, чтобы заслужить ТАКУЮ великую и неиссякаемую любовь. Мы часто говорим, что единственное, что дается человеку на этой Земле даром – это любовь его родителей. Но это не совсем так, даже родители любят своих детей по – разному. И такая любовь, так у отца и матери Игоря Губерского – одна на миллион, а может – на много миллионов. И это – самая святая любовь на свете!
«ПАМЯТИ СЫНОВЕЙ НАШИХ»

Послесловие 
                                                                           «Они пытались превращать людей в

                                                                        вещи..»

                                                                                       Терри Пратчетт 

                                                                                        «Хватай за горло»

      Всего пятьдесят! Пятьдесят мальчишеских жизней, пятьдесят погашенных искорок. Из многих и многих десятков тысяч!

    Но по судьбам этих пятидесяти, как по линиям на ладони, читаются и судьбы всех остальных, и мертвых и выживших. И, между прочим, судьба и самого нашего неблагодарного Отечества, ни за грош растрачивающего бриллианты человеческих душ.
    Никакими «резевными фондами», никакими золотовалютными запасами не покрыть этих потерь. Людей принято считать «возобновляемыми ресурсами». Возобновляемыми? Скажите это родным погибших мальчиков! Их несчастным и всеми брошенным родителям! Нет, они и невозобновляемы и незаменимы и грош цена тому государству, которое это не понимает!

    Которое использует живых людей, как будто они  неодушевленные вещи. Попользовались, можно и выбросить? Вот когда приходит настоящий кризис – кризис человеческих душ. И этот кризис не уйдет, его не удастся преодолеть, как экономический, он пришел в нашу страну всерьез и надолго.
     Пока каждый гражданин не поймет, что нельзя никому позволять себя использовать. Что нет таких высоких целей, которые позволяли бы бездумно транжирить человеческие жизни. За высокие цели человек может отдать свою жизнь, но только САМ. И это называется подвигом. А если высокие цели используют для обмана и зомбирования – это называется подлостью. 

    Государство не должно быть людоедом. Оно не должно убивать своих детей ни для чего, ни во имя чего! Не должно и все! Если это происходит – то мы имеем плохое государство, которое нужно срочно менять. Пока в нем еще остались люди, так как человеческие ресурсы небезграничны.

    Эта Книга написана для Людей. Тот, кто смог дочитать ее до конца, не должен понести в своей душе ненависть. Книга писалась не для этого. Если это случилось, Вы читали ее неправильно. Сердце автора полно Любовью и состраданием, но никак не ненавистью. Я не хочу и не умею ненавидеть.

                                «Все я Боже, получил сполна,

                                 Где, в которой расписаться ведомости,

                                 Одного прошу – спаси от ненависти:

                                 Мне не причитается она!»

   Это слова великого педагога и прекрасного писателя Януша Корчака, перед которым я преклоняюсь и погибшего вместе со своими воспитанниками из Дома сирот Варшавского гетто в ноябре 1943 года в газовых камерах Треблинки. И я понимаю его полностью.
   В мире много мелкой мрази, которая мешает жить настоящим людям. Но ненавидеть ее – это признать, что она являет собой нечто, достойное ненависти. Сильные чувства – для сильный явлений. 

     Вот презрение – это гораздо более подходящее чувство. Я глубоко презираю всех, кто служит делу сокрытия Истины. Тех, кто затягивает потуже узелок на повязке Фемиды и «химичит» с ее весами. Тех, кто по своей ничтожности «гнобит» и истязает всех, кто лучше, умнее и великодушнее их. Тех, кто желает превратить мою страну в скопище жалких и подлых рабов. И если ненависть – чувство разрушающее душу, то презрение ко всему мерзкому и отвратительному – чувство очищающее и животворное.
   И, кроме того, я глубочайшим образом уважаю всех, кто героически противостоит всем этим процессам. Ведь как просто плыть по течению, как просто быть низким и подлым! И как тяжело быть гордым, честным и стойким! Особенно сегодня, особенно в этой стране. 
     И поэтому – каждый герой этой книги – ГЕРОЙ! Каждый мальчишка, не склонивший голову перед насильниками и убицами, каждая мать, каждый отец – не поверивший наветам и бредням про их «плохих детей», каждый правозащитник, посвятивший свою жизнь помощи и состраданию. 
    И эта книга – о них и для них! Со всем моим огромным уважением, с земным поклоном не сломавшимся, не предавшим и не забывшим!

     И пусть каждый, кто прочел эту книгу, посмотрит вокруг себя – а не живут ли рядом  с ним родители, потерявшие единственного сына, брошенные и всеми забытые, не нуждаются ли они в помощи неравнодушных людей?
    И разве только родители погибших? Скольку вокруг тех, кому сегодня нужна помощь? Брошеных на проивол судьбы властью и равнодушием человеческой массы? Когда каждый из нас научится не проходить мимо чужой беды, когда-нибудь кто-то не пройдет и мимо нашей. Существует закон сохранения доброты в природе. 

    Не стыдитесь творить добро!

                                                                               Мария Бонцлер 
ПРИЛОЖЕНИЕ.

ФОТОГРАФИИ

Семья Губерских, г.Черняховск
Федор Яковлевич и Игорь Губерские

Москва. 25.05.1991 г. Родители погибших

Родители Игоря Губерского у могилы сына после похорон
Москва.23.3.1991 г. Выступает Юлия Ивановна Губерская

Москва.8.9.1990 г. 1 съезд родителей солдат и матросов СССР ( организаторы комитет «Матери против насилия» и Союз «Щит»)

Родители Коли Опарина
Коля Опарин, 6 лет.

Семья Довгаль, Андрею 6 лет
Андрей Довгаль в ансамбле
Семья Панковых. Саше 14 лет
Федор Триль  с другом Женей перед армией.
Вадик Дулькин. 2 года.
Семья Дулькиных
Володя Соловей, 6 лет
        Соловей Анатолий Александрович,                Соловей Валентина Федоровна, мать Володи                       

отец Володи
Доброва Ираида Арсентьевна, мать Миши            Добров Борис Михайлович, отец Миши.

            Миша Добров, 6 лет.                                                 Михаил Добров, 16 лет

Семья Смирновых

Адрей Смирнов в армии
Алеша Ламбин.3 года

Алексей Ламбин с мамой в день присяги
Сережа Данилец в армии
Сережа Данилец, 6 лет

Саша Ткачев принимает присягу

Коля Бирюков в любимой собакой
Юра Солящев, 16 лет.

Алеша Ламбин в «учебке» ( г.Омск
Андрюше Пуценкову 7 лет

Осиротевшие родители Андрея Пуценкова, Николай Матвеевич и

Ольга Андреевна, 2009 г.
Гена Смарунь, школьная фотография

Гена Смарунь в детском садике
Саша Муравьев в армии
Тамара Васильевна Цывунина после гибели сына
Станислав Степанович и Тамара Васильевна Чайки,

родители погибшего Кости Чайки

Сережа Борисов с родителями: Валентиной Васильевной и Василием 
Васильевичем (умер в 2005 г.).

Володя Дедов.3 года
Костя Чайка. 4 года

Костя Чайка у вечного огня. 18 лет.

Олег Саламатин перед армией

Алеша Лаптев в 10 классе
            Слава Гура в техникуме                                                Слава Гура, 1 класс

Гура Анна Григорьевна и Александр Георгиевич,

родители Славы, 2009 г.
                     Гриша Исаев. 3 класс                                 Родители Гриши Исаева, 2009 г

Почетный караул в гроба Гриши Исаева
Приложение №2
Жалоба в Европейский Суд по правам человека Губернской Юлии Ивановны, подготовленная экспертом  Независимого Экспертно-Правового Совета (www.neps.ru)

адвокатом Насоновым Сергеем Александровичем

Voir Note explicative
See Explanatory Note

См. Инструкцию

(Version russe)

COUR EUROPÉENNE DES DROITS DE L’HOMME

EUROPEAN COURT OF HUMAN RIGHTS 

ЕΒРОПЕЙСКИЙ СУД ПО ПРАΒАМ ЧЕЛОΒЕКА
Conseil de l’Europe - Council of Europe
Strasbourg, France - Страсбург, Франция
REQUÊTE

APPLICATION

ЖАЛОБА

présentée en application de l’article 34 de la Convention européenne des Droits de l’Homme,

ainsi que des articles 45 et 47 du Règlement de la Cour

under Article 34 of the European Convention on Human Rights

and Rules 45 and 47 of the Rules of Court
в соответствии со статьей 34 Европейской Конвенции по правам человека

и статьями 45 и 47 Регламента Суда

I. LES PARTIES

THE PARTIES


СТОРОНЫ
A. LE REQUÉRANT / LA REQUÉRANTE


THE APPLICANT

ЗАЯΒИТЕЛЬ

(Renseignements à fournir concernant le / la requérant(e) et son / sa représentant(e) éventuel(le))


(Fill in the following details of the applicant and the representative, if any)


(Данные о заявителе и его представителе, при наличии такового
1. Nom de famille / Surname / Фамилия заявителя  Губерская
2. Prénom (s) / First name (s) / Имя(имена) и отчество Юлия Ивановна

Sexe:
masculin / féminin

Sex:   male / female
     Пол: женск. 
3. Nationalité / Nationality /Гражданство   Российская Федерация
4. Profession / Occupation / Род занятий  не работает
5. Date et lieu de naissance / Date and place of birth / Дата и место рождения   
6. Domicile / Permanent address / Постоянный адрес   г. Москва … 
7. Tel. N( / Номер телефона   8 (495) …
8. Adresse actuelle (si différente de 6.)   --------------------


Present address (if different from 6.) / Адрес проживания в настоящее время (если отличается от п. 6)
9. Nom et prénom du / de la représentant(e)
 



Name of representative* / Имя и фамилия представителя*  Насонов Сергей Александрович

10. Profession du / de la représentant(e) 



Occupation of representative / Род занятий представителя   адвокат
11. Adresse du / de la représentant(e) 


Address of representative / Адрес  представителя  Адвокатская контора № 5 МГКА АП г. Москвы
12. Tel. N(/ Номер телефона 8(495)…     Fax N( / Номер телефакса


B. LA HAUTE PARTIE CONTRACTANTE


THE HIGH CONTRACTING PARTY


ΒЫСОКАЯ ДОГОΒАРИВАЮЩАЯСЯ СТОРОНА

(Indiquer ci-après le nom de l’Etat / des Etats contre le(s) quel(s) la requête est dirigée)


(Fill in the name of the State(s) against which the application is directed)


(Укажите название государства, против которого направлена жалоба)

13. Российская Федерация
14. ИЗЛОЖЕНИЕ ФАКТОВ

1.      6 мая 1988 г. в оружейной комнате автомобильной роты в/ч 32926 (Россия, Тверская область) из карабина был застрелен мой сын старший сержант Губерский Игорь Федорович. 

2.     7 мая 1988 г. по этому факту командиром воинской части 32926 было возбуждено уголовное дело, производство дознания по которому было поручено капитану той же воинской части Рахимкулову Р.М. С первых же дней расследование велось предвзято и односторонне, сопровождалось фальсификацией материалов дела. За основу была принята только одна версия произошедшего - о самоубийстве И.Ф. Губерского. 7 июня 1998 г. уголовное дело было прекращено, поскольку следствие пришло к выводу об отсутствии события преступления. Впоследствии дело неоднократно возобновлялось и прекращалось, при этом вышестоящими прокуратурами отмечалась поверхностность расследования, неисследование важнейших доказательств, фальсификация и уничтожение материалов дела. Так, были выявлены следующие процессуальные нарушения и неучтенные следствием обстоятельства:

а) На первоначальном этапе расследования следователь военной прокуратуры Прохоров А.Н. сознательно фальсифицировал материалы следствия, не провел необходимых следственных действий (изъятие отпечатков пальцев с оружия, из которого был произведен выстрел в Губерского И.Ф. и т.д.), утратил либо уничтожил важнейшие вещественные доказательства по делу (одежду Губерского, фотоматериалы, гильзу, пулю), не провел необходимые экспертные исследования. Следственный эксперимент был проведен с грубейшими нарушениями закона, т.к. было нарушено расположение пирамид с оружием, статисты находились не на тех местах, о которых давали показания свидетели и где были обнаружены следы крови Губерского, что существенно исказило вывод следствия о траектории полета пули. В протоколе осмотра места происшествия была подделана подпись понятого. Дознаватель Рахимкулов, незаконно проникнув в нашу квартиру, похитил письма сына, которые впоследствии были «утрачены» следствием.

б) Следствие категорически отказывалось от объективного установления истинной картины убийства сына, отказываясь признавать доказательственное значение тех судебно-медицинских экспертиз, которые подтверждали вывод об убийстве сына выстрелом в спину. Так, в июне 1993 г. на кафедре судебной медицины Военно-медицинской Академии им. Кирова была проведена комиссионная судебно-медицинская экспертиза по останкам сына, извлеченным из места захоронения. По заключению экспертов выстрел в Губерского был произведен сзади, снизу и слева в направлении вперед, вверх и направо.  Это, наиболее объективное заключение было получено на основании непосредственного исследования останков Губерского, в частности 9 ребра, на котором было обнаружено краевое пулевое повреждение, а также экспериментальных воспроизведений аналогичных повреждений на биоманекенах.

Однако следствие отказалось от оценки этого экспертного заключения, безосновательно отвергнув его, поскольку оно опровергало «удобную» для прокуратуры версию о самоубийстве. Вывод о направлении выстрела в моего сына был сделан на основе поверхностных и противоречивых экспертных исследованиях, проведенных путем изучения сфальсифицированных материалов уголовного дела.

в) В ходе расследования следствие необоснованно отказалось признать доказательственное значение тех данных, которые опровергали версию о самоубийстве моего сына. Так, был безосновательно отвергнут протокол осмотра одежды сына. В этом протоколе отмечено, что повреждение ткани на спине значительно меньше, чем на передней поверхности куртки, вокруг них нет следов крови, что свидетельствует о том, что повреждение на спине – выходное пулевое отверстие.

г) Следствием не были проведены те следственные действия, которые могли бы установить подлинную причину смерти сына. Так следователь Деревягин А.Н. 22.05.2000 г. письменно уведомил Губерскую Ю.И. о том, что следствием будет проведена судебно-криминалистическая экспертиза повреждений 9 ребра сына, в ходе которой будут выполнены экспериментальные выстрелы с участием специалистов. Однако эта экспертиза так и не проводилась.

д) Следствием так и не было установлено, из какого оружия был произведен выстрел в моего сына, не расследованы причины наличия на груди сына изначальной раны.

е) Принимая решение о прекращении производства по делу, следствие сделало выводы, противоречащие всем собранным по делу материалам. Так был сделан вывод о том, что сын обладал неустойчивой нервной системой, находился в длительном психологическом конфликте с воинским коллективом, что и подтолкнуло его на самоубийство. Многочисленные материалы дела, опровергающие этот вывод, были оставлены следствием без внимания  (Приложение №  5).

3.     4 сентября 2001 г.  следователем по особо важным делам Генеральной прокуратуры Рыбалкиным В.П. было вынесено очередное (последнее) постановление о прекращении указанного уголовного дела в связи с отсутствием события преступления. Постановление следователя не устранило ни одного из недостатков расследования, перечисленных выше. Более того, в нем отмечалось, что «ввиду давности события возможности сбора каких-либо дополнительных доказательств как самоубийства, так и проверки предполагаемых версий убийства следственным путем исчерпаны». Таким образом, за 15 лет следственные органы не смогли объективно и полно расследовать обстоятельства убийства моего сына, отказав мне в праве на доступ к правосудию (Приложение № 3).

4.     30 июня 2006 г. мною была направлена в Генеральную прокуратуру РФ жалоба в порядке ст. 124 УПК РФ на постановление следователя по особо важным делам Генеральной прокуратуры РФ Рыбалкина В.П. от 04.09.2001 г. о прекращении указанного уголовного дела.
9 октября 2006 г. мною было получено постановление от 17 июля 2006 г. об отказе в удовлетворении моей жалобы. Вместо проверки  доводов моей жалобы, ст. прокурор Крашенинин В.Н. пришел к ошибочному выводу, что в жалобе не приводится «ни одного нового довода, который бы не рассматривался ранее и по нему не принималось бы решение». Таким образом, прокурор отказался от рассмотрения жалобы по существу, чем нарушил положения ст. 124 УПК РФ, требующей рассмотрения жалобы. Не рассмотрев по существу мою жалобу, прокурор Крашенинин В.Н. не привел в постановлении ни одного ответа на аргументы жалобы.

5. Указанное постановление прокурора  от 17 июля 2006 г. было обжаловано мною в Басманный районный суд г. Москвы. Постановлением судьи Басманного районного суда г. Москвы от 31 января 2007 г. мне отказано в удовлетворении моей жалобы (Приложение № 1 ).

Судья Басманного районного суда г. Москвы фактически отказался от рассмотрения моей жалобы по существу, не разрешив ни одного поставленного в ней правового вопроса, поскольку ошибочно посчитал, что «аналогичная жалоба гр. Губерской Ю.И. и представлявшего ее интересы адвоката Азонова И.Г. на постановление следователя Рыбалкина В.П…. была предметом рассмотрения ранее, то есть 16 мая 2003 года Басманным районным судом г. Москвы, который также не усмотрел в действиях следователя нарушений норм уголовно-процессуального закона».

Данное суждение суда является несостоятельным, поскольку 16 мая 2003 года Басманный районный суд г. Москвы рассматривал совершенно другую жалобу. Эта жалоба отличается от рассмотренной 31 января 2007 г. предметом (в данном случае обжалуется бездействие Генеральной прокуратуры при рассмотрении жалобы в порядке ст. 124 УПК РФ, а не решение следователя), лицом, действия (бездействия) которого обжалуются     (в данном случае - ст. прокурор Крашенинин В.Н., в той жалобе – следователь Рыбалкин В.П.), содержанием жалобы и доводов, в ней приводимых.

6.   На указанное постановление суда мною была подана кассационная жалоба. Определением Судебной коллегии по уголовным делам Мосгорсуда от 2 апреля 2007 г. моя жалоба оставлена без удовлетворения, а обжалуемое решение без изменения (Приложение №2 ). Суд кассационной инстанции не рассмотрел ни одного довода моей жалобы, попросту переписав решение Басманного суда г. Москвы.
15. ИЗЛОЖЕНИЕ ИМЕВШЕГО(ИХ) МЕСТО, ПО МНЕНИЮ ЗАЯВИТЕЛЯ, НАРУШЕНИЯ(ИЙ) КОНВЕНЦИИ И/ИЛИ ПРОТОКОЛОВ К НЕЙ И ПОДТВЕРЖДАЮЩИХ АРГУМЕНТОВ

1. Нарушение в отношении Заявителя  § 1 ст. 2  Европейской Конвенции о защите прав человека и основных свобод.

Параграф 1 статьи 2 Европейской Конвенции предусматривает: 

«1. Право каждого человека на жизнь охраняется законом. Никто не может быть умышленно лишен жизни иначе как во исполнение смертного приговора, вынесенного судом за совершение преступления, в отношении которого законом предусмотрено такое наказание»

         Это положение Конвенции было нарушено в отношении Заявителя следующими бездействием и действиями Российской Федерации:

        Возбудив в 1988 году уголовное дело по факту гибели моего сына,                   Губерского И.Ф., органы прокуратуры не провели тщательного, всестороннего и независимого расследования по выяснению истинных причин его гибели. Вместо этого, органы власти Российской Федерации:

· затянули расследование этого дела на 15 лет;

· уничтожили важные доказательства по делу, свидетельствующие об убийстве моего сына военнослужащими;

· не произвели независимого и объективного расследования;

· отказались признать значение всех доказательств, подтверждающих факт убийства;

· осуществили фальсификацию ряда материалов уголовного дела;

· исключив сам факт убийства, лишили меня доступа к правосудию и права требовать компенсацию за смерть сына;

· отказались рассматривать по существу доводы моих жалоб на неполноту и необъективность расследования обстоятельств гибели моего сына.

То обстоятельство, что лишение жизни моего сына произошло на территории воинской части, с использованием армейского оружия, доступ к которому имели только военнослужащие позволяет утверждать о том, что сын был лишен жизни представителями государства (военнослужащими) при исполнении ими обязанностей военной службы, что возлагает на Российскую Федерацию особые обязательства по обеспечению объективного расследования.  Однако этого не было сделано по изложенным выше причинам.

Указанные бездействия и действия Российской Федерации (в лице органов прокуратуры) являются нарушением положений § 1 ст. 2 Европейской Конвенции по следующим причинам:

Положения статьи 2 Европейской Конвенции о защите прав человека и основных свобод возлагают на государство позитивное обязательство обеспечить эффективное и объективное расследование каждого случая лишения жизни, тем более, в тех ситуациях, когда предполагаемое лишение жизни лица произошло вследствие применения оружия представителями государства (военнослужащими, полицией и т.п.)

В решении Европейского Суда по делу Кайя (Kaya) против Турции от 19 февраля 1998 г. отмечается: «Обязательство защищать право на жизнь, согласно статье 2, вместе с общей обязанностью государств по статье 1 Конвенции обеспечить "каждому человеку, находящемуся под их юрисдикцией, права и свободы, определенные в разделе I настоящей Конвенции", предполагают наличие действенной формы официального расследования в том случае, когда лица лишаются жизни в результате применения силы inter alios представителями государства» ( п.86)

В этом же решении Европейский Суд раскрыл содержание «права на жизнь» в процессуальном смысле: «Суд отмечает, что в процессуальном плане защита права на жизнь в соответствии со статьей 2 Конвенции включает обязанность властей отчитаться, почему было применено смертоносное оружие; это требует независимого и публичного расследования, чтобы определить, было ли применение силы оправданным в данных конкретных обстоятельствах». Аналогичная позиция была изложена Европейским Судом в решении по делу Маккэн и другие против Соединенного Королевства, где отмечается: «Обязанность охранять право на жизнь, содержащаяся в этой норме (статья 2), рассматриваемая в сочетании с общей обязанностью государств, согласно статье 1 Конвенции, "обеспечивать каждому человеку, находящемуся под их юрисдикцией, права и свободы, определенные в разделе I настоящей Конвенции", подразумевает необходимость иметь в той или иной форме возможность провести эффективное официальное расследование в случаях гибели людей».

Указанные гарантии права на жизнь (в том числе процессуальные) должны быть «конкретными и эффективными». В решении Европейского Суда по делу Маккэн и другие против Соединенного Королевства подчеркивается: «В своем подходе к толкованию статьи 2 Суд должен исходить из того, что цель и предназначение Конвенции как инструмента защиты прав человека и ее применение должны быть такими, чтобы ее гарантии были конкретными и эффективными (см., в частности, решение по делу Серинг против Соединенного Королевства от 7 июля 1989 г. Серия А, т. 161, с. 34, п. 87, и решение по делу Лоизиду против Турции (предварительные возражения) от 23 марта 1995 г. Серия А, т. 310, с. 27, п. 72)».

Государственные органы должны всегда предпринимать серьезные попытки установить, что на самом деле произошло, и не должны полагаться на поспешные или необоснованные выводы для прекращения расследования либо для принятия каких-либо решений (см. Assenov and Others v. Bulgaria, решение от 28 октября 1998). Они должны предпринимать все доступные и уместные шаги для того, чтобы зафиксировать доказательства по делу, включая, inter alia, свидетельства очевидцев, медицинские свидетельства и т.д. (см., принцип mutatis mutandis, Salman v. Turkey, процитировано выше, § 106, ECHR 2000‑VII; Tanrıkulu v. Turkey [GC], №. 23763/94, ECHR 1999-IV, § 104 и далеe; and Gül v. Turkey, №. 22676/93, § 89, 14 декабря 2000). Любой недостаток расследования, подрывающий возможность установить причину происхождения травм или личности виновных может привести к нарушению этого стандарта.

Таким образом, вопреки изложенным положениям  § 1 статьи 2 Европейской Конвенции, Российская Федерация не обеспечила эффективного официального расследования гибели моего сына. На неэффективность проведенного расследования указывают изложенные выше доводы о его неполноте, необъективности и  односторонности. Неэффективность расследования подтверждается также и его сроком, превышающим 15 лет со дня возбуждения дела.

Басманный районный суд г. Москвы, а также Московский городской суд, не устранив указанных выше нарушений § 1 ст. 2 Европейской Конвенции, тем самым присоединились к государственным органам РФ, нарушившим право на жизнь моего сына.

            Обоснование соблюдения требования «ratione temporis» 

Мой сын, Губерский И.Ф., был убит 6 мая 1988 г., т.е. до даты  вступления в силу для РФ Европейской Конвенции о защите прав человека и основных свобод (5 мая 1998 г.)

Однако расследование по факту его смерти было завершено лишь 4 сентября 2001 года, т.е.  более трех лет оно продолжалось после вступления Европейской Конвенции в силу для Российской Федерации. Обращение в суд первой инстанции и кассационную инстанцию имели место в 2007 г., т.е. также в период действия Европейской Конвенции. Таким образом, изложенные выше нарушения § 1 ст. 2 Европейской Конвенции были допущены после вступления Конвенции в силу для Российской Федерации, что свидетельствует о соблюдении Заявителем требования «ratione temporis».

2.  Нарушение в отношении Заявителя ст. 13 Европейской Конвенции о защите прав человека и основных свобод.

Статья 13 Европейской Конвенции гарантирует каждому, чьи права и свободы, признанные Конвенцией, нарушены, право на эффективное средство правовой защиты в государственном органе, даже если это нарушение было совершено лицами, действовавшими в официальном качестве.

         Это положение Конвенции было нарушено в отношении Заявителя следующими бездействием и действиями Российской Федерации:

        Возбудив в 1988 году уголовное дело по факту гибели моего сына, Губерского И.Ф., органы прокуратуры не провели тщательного, всестороннего и независимого расследования по выяснению истинных причин его гибели. Вместо этого, органы власти Российской Федерации:

· затянули расследование этого дела на 15 лет;

· уничтожили важные доказательства по делу, свидетельствующие об убийстве моего сына военнослужащими;

· не произвели независимого и объективного расследования;

· отказались признать значение всех доказательств, подтверждающих факт убийства;

· осуществили фальсификацию ряда материалов уголовного дела;

· исключив сам факт убийства, лишили меня доступа к правосудию и права требовать компенсацию за смерть сына;

· отказались рассматривать по существу доводы моих жалоб на неполноту и необъективность расследования обстоятельств гибели моего сына.

Басманный районный суд г. Москвы, а также Московский городской суд, не устранив указанных выше нарушений п.
 1 ст. 2 Европейской Конвенции, тем самым присоединились к указанным государственным органам РФ.

Указанные действия и бездействия органов Российской Федерации являются нарушающими мое право, предусмотренное ст. 13 Европейской Конвенции, по следующим причинам:

В решении Европейского Суда по делу Кайя (Kaya) против Турции от 19 февраля 1998 г. отмечается: «… статья 13 Конвенции гарантирует наличие на национальном уровне средств защиты, позволяющих добиться соблюдения прав и свобод, предусмотренных Конвенцией, независимо от того, как они могли бы обеспечиваться внутренним правом».  Анализируя это право применительно к нарушению права на жизнь, Европейский Суд отмечает: «По мнению Суда, характер искомого права, - одного из важнейших в Конвенции, обуславливает специфику средств защиты, которые должны быть предоставлены родственникам погибшего. В частности, в том случае, когда родственники предъявляют жалобу об ответственности представителей государства за незаконное лишение жизни лица, понятие эффективных средств защиты по смыслу статьи 13 влечет за собой помимо выплаты надлежащей компенсации тщательное и эффективное расследование, которое может привести к выявлению и наказанию ответственных лиц».

Поскольку Российская Федерация не осуществила  тщательного и эффективного расследования обстоятельств гибели моего сына, в отношении меня было нарушено право, гарантированное статьей 13 Европейской Конвенции. Такое же нарушение было допущено  Басманным районным судом г. Москвы и Московским городским судом, поскольку указанные суды отказали мне в удовлетворении жалобы на изложенные выше нарушения, допущенные при расследовании обстоятельств гибели моего сына.

        Обоснование соблюдения требования «ratione temporis» 

Мой сын, Губерский И.Ф., был убит 6 мая 1988 г., т.е. до даты  вступления в силу для РФ Европейской Конвенции о защите прав человека и основных свобод (5 мая 1998 г.)

Однако расследование по факту его смерти было завершено лишь 4 сентября 2001 года, т.е.  более трех лет оно продолжалось после вступления Европейской Конвенции в силу для Российской Федерации. Обращение в суд первой инстанции и кассационную инстанцию имели место в 2007 г., т.е. также в период действия Европейской Конвенции. Таким образом, изложенные выше нарушения  § 1 ст. 2 Европейской Конвенции были допущены после вступления Конвенции в силу для Российской Федерации, что свидетельствует о соблюдении Заявителем требования «ratione temporis».

3. Нарушение в отношении Заявителя § 1 ст. 6 Европейской Конвенции о защите прав человека и основных свобод. 
4 сентября 2001 г.  следователем по особо важным делам Генеральной прокуратуры Рыбалкиным В.П. было вынесено постановление о прекращении  уголовного дела по факту убийства моего сына в связи с отсутствием события преступления.

30 июня 2006 г.мною была направлена в Генеральную прокуратуру РФ жалоба в порядке ст. 124 УПК РФ на постановление следователя по особо важным делам Генеральной прокуратуры РФ Рыбалкина В.П. от 04.09.2001 г. о прекращении указанного уголовного дела (Приложение № ).

9 октября 2006 г. мною было получено постановление от 17 июля 2006 г. об отказе в удовлетворении моей жалобы. Вместо проверки  доводов моей жалобы, ст. прокурор Крашенинин В.Н. пришел к ошибочному выводу, что в жалобе не приводится «ни одного нового довода, который бы не рассматривался ранее и по нему не принималось бы решение» (Приложение № ).

Указанное постановление прокурора  было мною обжаловано в Басманный районный суд г. Москвы. Постановлением судьи Басманного районного суда г. Москвы от 31 января 2007 г. мне отказано в удовлетворении моей жалобы (Приложение №  ).

Судья Басманного районного суда г. Москвы фактически отказался от рассмотрения моей жалобы по существу, не разрешив ни одного поставленного в ней правового вопроса, поскольку ошибочно посчитал, что «аналогичная жалоба гр. Губерской Ю.И. и представлявшего ее интересы адвоката Азонова И.Г. на постановление следователя Рыбалкина В.П…. была предметом рассмотрения ранее, то есть 16 мая 2003 года Басманным районным судом г. Москвы, который также не усмотрел в действиях следователя нарушений норм уголовно-процессуального закона».

Данное суждение суда является несостоятельным, поскольку 16 мая 2003 года Басманный районный суд г. Москвы рассматривал совершенно другую жалобу. Эта жалоба отличается от рассмотренной 31 января 2007 г. предметом (в данном случае обжалуется бездействие Генеральной прокуратуры при рассмотрении жалобы в порядке ст. 124 УПК РФ, а не решение следователя), лицом, действия (бездействия) которого обжалуются  (в данном случае - ст. прокурор Крашенинин В.Н., в той жалобе – следователь Рыбалкин В.П.), содержанием жалобы и доводов, в ней приводимых.

Суд кассационной инстанции также не рассмотрел ни одного довода моей жалобы, попросту переписав решение Басманного суда г. Москвы.

Европейский Суд многократно подчеркивал, что «Конвенция направлена на то, чтобы гарантировать не теоретические или иллюзорные права, а права осуществимые на практике и эффективные» (Эйри против Ирландии, 9 октября 1979 г., п.26). Вопреки положениям п.1 статьи 6 Европейской Конвенции, Басманный районный суд г. Москвы и Московский городской суд отказались от рассмотрения моей жалобы по существу, чем сделали мое право на доступ к правосудию иллюзорным и неэффективным.

Отказ указанных судов от рассмотрения доводов моих жалоб по существу не был основан на каких-либо положениях законов РФ либо нормах международного права, т.е. не преследует какую-либо легитимную цель. Указанное нарушение моего права на рассмотрение жалоб по существу является нарушением принципа разумной пропорциональности между  использованным государством средством и любой возможной целью этих ограничений (Ашингдейн против Соединенного Королевства, 28 мая 1985 г., п.57).

Тем самым, названными судами был нарушен §1 ст. 6 Европейской Конвенции.
В статье 6 Европейской Конвенции содержится требование того, чтобы национальные суды приводили обоснование своих решений по рассматриваемым делам. Суды не обязаны представлять подробные ответы на все вопросы, но в том случае, если письменное представление играет определяющую роль в исходе дела, суд должен особо отметить его в процессе принятия решения (Ван де Хурк против Нидерландов, 19 апреля 1994 г., п.61. Хиро Балани против Испании, 9 декабря 1994 г.)
В нарушение этого права Заявителя в постановлении Басманного районного суда г. Москвы, а также в определении Судебной коллегии по уголовным  делам Московского городского суда не приведены мотивы,  по которым указанными судами были отклонены наиболее существенные доводы  позиции Заявителя, отвергнуты представленные доказательства. Так, ни слова не сказано о том, почему суды посчитали законным игнорирование Генеральной прокуратурой следующих незаконных действия и бездействия следствия:

· следствием не выполнено указание прокурора главного управления по надзору за следствием и дознанием Красникова И.И. (т.4, л.д. 4,5,6,13): проведение следственных экспериментов.

· следствием не принято необходимых мер по установлению обстоятельств утраты следствием вещественных доказательств по делу: одежды Губерского И.Ф., фотоматериалы, пули с места происшествия, тампон с налетом копоти из канала ствола карабина, фототаблица к заключению криминалистической экспертизы по стрелянной гильзе (т. 15 л.д. 4-5, 6-14, 15-24, т. 17 л.д. 138-140).

· следствием не установлены обстоятельства, фальсификация осмотра места происшествия (не участие понятых, подделка подписи свидетеля Шпуняра) (т. 11 л.д. 12-13)

· следствием не проведен ряд необходимых экспертиз: не проведена баллистическая экспертиза для установления идентичности пули той, которая была выстрела из обнаруженного на месте происшествия карабина, не проведена судебно-химическая экспертиза по тампону из канала ствола карабина и кожному лоскуту с огнестрельного ранения с трупа Губерского И.Ф., не проведена комплексная судебно-медицинская и криминалистическая экспертиза с целью установления возможности причинения Губерским И.Ф. себе имеющихся у него огнестрельных ранений. (т. 15 л.д. 6-14, 15-24)

· не выполнено запланированное старшим следователем по ОВД Второго управления Генпрокуратуры РФ старшим советником юстиции Деревягиным А.П. «… проведение по делу медико-криминалистической экспертизы повреждений 9 ребра, в ходе которой будут выполнены экспериментальные выстрелы с участием соответствующих специалистов» уведомление Губерской Ю.И. от 22.05.2000 г. за №19/221195-98

· следствием недостаточно проверена версия о возможном убийстве Губерского И.Ф. кем либо их старослужащих или офицеров части (т. 4 л.д. 3-13; т. 18 л.д. 126-134; т. 15 л.д. 6-14, 15-24)

· следствием не установлена причина отсутствия в списках увольняемых старослужащих, которые не были допрошены в рамках уголовного дела в то время, когда по делу имеются основные их улики (т. 7 л.д. 233-237, 75-84; т. 1 л.д. 152-156; т. 5 л.д. 260-269 (260-267); т. 11 л.д. 157-162; т. 3 л.д. 162-167; т. 8 л.д. 15-24 и др.)

· следствием не закончена судебно-почерковедческая экспертиза 2-х                 угрожающих писем в адрес Губерских (т. 18 л.д. 161-177)

Тем самым, названными судами был нарушен §1 ст. 6 Европейской Конвенции.
Окончательное внутреннее решение (дата и характер решения, орган - судебный или иной - его вынесший)
Определение Судебной коллегии по уголовным делам Московского городского суда  от 2 апреля 2007 г.
Другие решения (список в хронологическом порядке, даты этих решений, орган - судебный или иной - его принявший)
Постановление Басманного районного суда г. Москвы от 31 января 2007 г.
Располаете ли Вы каким-либо средством защиты, к которому  Вы не прибегли? Если да, то объясните, почему оно не было Вами использовано?

По мнению Заявителя других инстанций, способных принять эффективные правосудные меры по устранению допущенных нарушений прав Заявителей, в Российской Федерации не существует.
16.  ИЗЛОЖЕНИЕ ПРЕДМЕТА ЖАЛОБЫ И ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ ПО СПРАВЕДЛИВОМУ ВОЗМЕЩЕНИЮ

Заявитель просит признать, что в отношении него нарушены следующие статьи Европейской Конвенции о защите прав человека и основных свобод: 

§ 1 ст. 2  ЕК

§ 1 ст. 6 ЕК

ст. 13 ЕК

а также просит присудить ему выплату справедливой компенсации, в том числе компенсацию морального вреда и возмещение имущественного ущерба.

Эта книга о судьбах пятидесяти ребят, не вернувшихся с военной службы в мирное время, о пятидесяти оборванных мальчишеских жизнях, о горе и боли их несчастных родителей, которые невозможно описать словами.

Большинство мальчиков, которым посвящена эта книга, погибли уже достаточно давно – десять, двадцать, а порой даже тридцать лет назад. Но их родители до последних дней своей жизни борются за честь своих сыновей, и их не запугать и не свернуть с пути. В каждой главе описан подвиг родителей ради спасения доброго имени своего сына.

Книга написана для неравнодушных людей, для тех, кто считает, что чужого горя не бывает. И для всех, кому дороги судьба и будущее России.

This book is about the fate of fifty former conscripts who never returned home and whose lives were wastefully lost during military service in peacetime. It is about the grief and pain of their parents who never stopped grieving for their children.

 Most of the boys, featured in this book, died some time ago— ten, twenty, and sometimes even thirty years ago. But their parents have never stopped fighting for the honour of their sons, and they will not be intimidated or silenced. 

Each chapter describes the feat of the parents in the pursuit to honour the good names of their sons.

 The book is written for all of those who are not indifferent to such losses of young lives, for those who feel compassion for the mourning parents, and for all those who cherish the fate and future of Russia.
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